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La huelga de ayer tuvo adhesión dispar en 13 
provincias; los sindicatos anunciaron una medida de 
fuerza para la semana próxima. Página 22

deportes
Otro ar bitraje que 
favoreció al club del 
presidente de la AFA
Barracas Central, el equipo de Chiqui Tapia, 
venció a Newell’s luego de varios errores groseros.

LA NACION
MARTES 25 DE FEBRERO DE 2025 I LANACION.COM.AR

Abrupto cambio de Milei: 
en sintonía con Trump, le 
retiró el apoyo a Ucrania onu. Se abstuvo en una votación para condenar a Putin; EE.UU. votó a favor de Moscú
En un giro drástico luego de las 
fuertes muestras de apoyo que Ja
vier Milei le había dado al presiden
te de Ucrania, Volodimir Zelensky, 
la Argentina se abstuvo ayer en la 
Asamblea General de las Naciones 
Unidas (ONU) de apoyar una reso
lución que le exigía a Rusia retirar 
“de inmediato, por completo y sin En Roma y en Buenos Aires, oraciones por el Papa

BERNAT ARMANGUE/AP Y RODRIGO NÉSPOLO

el mundo—ROMA (De nuestra corresponsal).-En medio de un respiro que aportó el último parte médico del Hospital Gemelli sobre la salud del Papa, 
que experimentó una “leve mejora”, miles de fieles en la Argentinay en el Vaticano se reunieron ayer en misasy cadenas de oración para rezar por la recu
peración de Francisco, que aún sigue en “estado crítico”. En la Plaza San Pedro se rezó un rosario, y en la Plaza Constitución hubo una misa. Páginas 8 y 9

condiciones todas sus fuerzas mi
litares” de aquel país. Se trata de un 
vuelco en la postura histórica ar
gentina desde la invasión, en 2022.

“Había que elegir entre quedar 
bien y promover la paz. Elegimos 
lo segundo”, afirmaron en la Can
cillería, que comanda Gerardo 
Werthein. El giro del Gobierno 

intentó mostrar su alineamiento 
con el Estados Unidos de Donald 
Trump, que ayer votó en contra 
de la resolución y expuso el nuevo 
vínculo que la Casa Blanca impulsa 
frente a la Rusia de Vladimir Putin. 
Trump se alineó así con Rusia, Co
rea del Norte, Bielorrusia, Sudán y 
Venezuela, entre otros países. La 

resolución fue aprobada con 93 
votos a favor, 18 en contra y 65 abs
tenciones. Página 2

Zelensky conmemoró el 
aniversario de la guerra 
con el apoyo de Europa
Página 4

Telecom se 
quedó con 
la filial 
local de 
Telefónicacompra. Pagó US$1245 millones; la firma española se va del país
Finalmente, y después de distin
tas versiones, la filial argentina 
de Telefónica fue comprada por 
Telecom, empresa de la que son 
dueños CVH (de los accionistas 
del Grupo Clarín), con un 40%, 
y Fintech (David Martínez), con 
otro 40%, más un 20% que coti
za en Bolsa. El precio por el to
tal de las acciones adquiridas es 
de US$1245 millones (unos 1189 
millones de euros). El Gobierno 
anunció en un comunicado en X 
que investigará la operación para 
evaluar si la adquisición incurre 
en la formación de un monopolio. 
Para Telefónica, la operación im
plica su salida del país. Página 18

Apuntan al 
entorno 
presidencial 
por$LIBRA
ESCÁNDALO. La empresa KIP 
Protocol afirmó ayer que ofreció 
soporte técnico al lanzamiento de 
la criptomoneda $LIBRA a pedido 
del empresario Mauricio Novelli, 
un trader cercano a Javier Milei, a 
quien visitó 12 veces en la Casa Ro
sada y en Olivos. En un comuni
cado, la firma dirigida por Julián 
Peh, quien se fotografió con el Pre
sidente en octubre pasado, buscó 
tomar distancia tanto de Milei co
mo de la maniobra que dejó pérdi
das millonarias. Página 10Sospechan que a Lian se lo llevaron, en un caso que recuerda a Loan búsqueda en córdoba. Hallaron un pantalón que sería del niño de 3 años desaparecido el sábado; investigan un mensaje y el paso de una camioneta

La desaparición de Lian Gael Flo
res Soraide en Córdobay la de Loan 
Danilo Peña, de quien no hay noti
cias desde que fue visto por última 
vez en junio pasado, en Corrien
tes, parecen sacadas del mismo 
molde: niños muy pequeños que 
parecen tragados por la tierra en 
entornos rurales y poco vigilados, 
en contextos de suma pobreza y de 
familias numerosas, y con vecinos 
con opacos pasados.

Los rastros del chico de 3 años 
que se esfumó el sábado a la hora de 
la siesta en la localidad de Ballesteros 
Sud desaparecen másalláde un radio 
de1000metros de su casa, lo que hace 
presumir a los investigadores que al
guien selohabríallevadodeahí.Ayer 
fue hallado un short azul que sería el 
que el niño vestía ese día. También se 
investigan un mensaje de un allega
do a la familia y el paso lento de una 
camioneta blanca. Página 26

YPF: exigen al 
Gobierno que 
accione contra 
los fondos buitreplazo límite. Un grupo de abogados llevó su reclamo al procurador del TeSOrO. Página 16
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FRANCIA DESAFÍA
ATRUMP EN SU 
PROPIA CASA
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Tanto Macron como los 
periodistas franceses 
presentes en el Salón Oval 
enfrentaron al estadounidense

La invasión rusa | alineamiento con el kremlin

Trump rompe con la política 
exterior de EE.UU. y está 
cada vez más cerca de PutinEn el aniversario de la guerra en Ucrania, Estados Unidos votó alineado con Rusia en la ONU; en la Casa Blanca recibió a Macron, que pidió “garantías de seguridad” para Europa

apoyo de Milei al gobierno de Zelen- 
sky, ahora más debilitado para enca
rar una negociación con Putin.

En un momento crítico para las 
relaciones globales, Macron llegó a 
Washington para su primera visita 
desde el retorno de Trump al po
der con una misión concreta entre 
manos: fortalecer la posición de los 
aliados europeos, evitar que Ucra
nia y Europa y los intereses del Viejo 
Continente sean ignoradosy aparta
dos de las discusiones para poner fin 
a la guerra iniciada con la invasión de 
Rusia ordenada por Vladimir Putin, 
y conseguir “garantías de seguridad” 
para las naciones europeas, temero
sas de que Putin, envalentonado, in
tente avanzar más allá de Ucrania.

Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - En un giro dra
mático en las alianzas globales, el 
presidente de Estados Unidos, Do- 
nald Trump, se alineó con Rusia, se 
alejó de Europa y votó en contra de 
Ucrania en las Naciones Unidas al 
cumplirse el tercer aniversario de 
la invasión ordenada por el gobier
no de Vladimir Putin, que desató el 
peor conflicto en el Viejo Continente 
desde la Segunda Guerra Mundial. 
Trump volvió además a elevarla pre
sión sobre Kiev desde la Casa Blanca 
al afirmar que puede finiquitar la 
guerra “en semanas” con un acuerdo 
con Moscú que impida una escalada 
mayor en el conflicto.

“Podríamos acabar con esto en 
cuestión de semanas. Si somos inte
ligentes. Si no lo somos, esto seguirá 
asíy seguiremos perdiendo ajóvenes 
y bellas personas que no deberían es
tar muriendo”, dijo Trump en el Sa
lón Oval, junto con el presidente de 
Francia, Emmanuel Macron, quien 
viajó a Washington para discutir el fi
nal de la guerra. “Esto podría derivar 
en una tercera guerra mundial y no 
queremos que eso ocurra”, insistió.

Trump dijo que están cerca de ce
rrar un acuerdo con Ucrania para la 
explotación de minerales críticos 
-un negocio que ahora aparece ata
do al respaldo de Estados Unidos-y 
dejó la puerta abierta a la presencia 
de “tropas de paz” en el país como 
parte de un alto el fuego con Rusia. 
Trump se negó a llamar dictador a 
Putin, tal como hizo con el presiden
te ucraniano, Volodimir Zelensky. Y 
dijo que puede llegar a viajar a Mos
cú si hay un acuerdo, otra señal de su 
acercamiento a Putin.

La Asamblea General de la ONU 
adoptó una resolución presentada 
por Ucrania que exige la retirada “de 
inmediato, por completoy sin condi
ciones” de Rusia. La resolución tuvo 
93 votos a favor, 18 en contra -entre 
ellos, Estados Unidos y Rusia- y 65 
abstenciones, incluida la Argentina 
(ver página 3).

La votacióny las declaraciones  de 
Trump al recibir a Macron en la Ca
sa Blanca reafirmaron el giro en la 
política exterior de Estados Unidos. 
Al distanciarse de Europa, Trump 
se alineó con Rusia, Corea del Nor
te, Bielorrusia, Sudán y Venezuela, 
entre otras naciones. El gobierno de 
Javier Milei, que sigue la misma línea 
que la administración trampista, se 
abstuvo en la votación, una postura 
que marcó la primera grieta en el

LA CONTROVERTIDA VOTACIÓN EN LA ONU

A FAVOR: 93 ABSTENCIÓN: 65 EN CONTRA: 18

ALBANIA 
ALEMANIA 
ANDORRA 
ANTIGUA Y BARBUDA 
AUSTRALIA 
AUSTRIA 
BAHAMAS 
BARBADOS 
BÉLGICA 
BELICE 
BUTÁN 
BOSNIA Y 
HERZEGOVINA 
BULGARIA 
CABO VERDE 
CAMBOYA 
CANADÁ 
CHILE 
CHIPRE 
COMORAS 
COSTA DE MARFIL 
CROACIA 
DINAMARCA
DJIBOUTI
EGIPTO 
ESLOVAQUIA 
ESLOVENIA 
ESPAÑA 
ESTONIA
FIJI
FILIPINAS 
FINLANDIA 
FRANCIA 
GAMBIA 
GRECIA 
GUATEMALA 
GUYANA 
INDONESIA 
IRLANDA 
ISLANDIA 
ISLAS SALOMÓN 
ITALIA
JAMAICA 
JAPÓN 
JORDANIA 
LETONIA 
LIBERIA 
LICCHTENSTEIN 
LITUANIA 
LUXEMBURGO 
MALASIA 
MALDIVAS 
MALTA 
MAURICIO 
MÉXICO 
MONACO 
MONTENEGRO 
MYANMAR 
NAURU 
NEPAL 
NIGERIA

NORUEGA ARGELIA
NUEVA ZELANDA ANGOLA
PAÍSES BAJOS ARABIA SAUDITA
PAPÚA NUEVA
GUINEA ARMENIA
PERÚ BAHREIN
POLONIA BANGLADESH
PORTUGAL BOTSWANA
REINO UNIDO BRASIL
REPÚBLICA CHECA BRUNÉI
REPÚBLICA DE CHAD
COREA DEL SUR CHINA
REPÚBLICA DE COLOMBIA
MOLDAVIA COSTA RICA
RUMANIA CUBA
SAINT KITTS Y NEVIS REPÚBLICA
SAMOA DOMINICANA
SAN MARINO EL SALVADOR
SANTA LUCÍA EMIRATOS ÁRABES
SERBIA ETIOPÍA
SEYCHELLES GABÓN
SIERRA LEONA GHANA
SINGAPUR GRANADA
SOMALIA GUINEA
SUECIA HONDURAS
SUIZA INDIA
SURINAM IRAK
TAILANDIA IRÁN
TIMOR ESTE KAZAJISTÁN
TONGA KENIA
TRINIDAD Y TOBAGO KIRIBATI
TÚNEZ KUWAIT
TURQUÍA KIRGUISTÁN
UCRANIA LAOS
URUGUAY LÍBANO
VANUATU LESOTHO

LIBIA
MACEDONIADEL
NORTE
MALAWI
MAURITANIA
MICRONESIA
MONGOLIA
MOZAMBIQUE
NAMIBIA
OMÁN
PAKISTÁN
PANAMÁ
PARAGUAY
QATAR
SIRIA
REPÚBLICA UNIDA
DE TANZANIA
RUANDA
SAN VICENTE Y LAS 
GRANADINAS 
SANTO TOMÉ Y
PRÍNCIPE
SENEGAL
SRI LANKA
SUDÁFRICA

TAYIKISTÁN
TOGO

BIELORRUSIA
BURKINA FASO

TUVALU BURUNDI
UGANDA
UZBEKISTÁN

COREA DEL NORTE
GUINEA ECUAIÜRIAL

VIETNAM ERITREA
YEMEN 
ZAMBIA 
ZIMBABWE

ESIADÜS UNIDOS 
FEDERACIÓN RUSA
HAITÍ
HUNGRÍA
ISRAEL
MALÍ
ISLAS MARSHALL
NICARAGUA
NÍGER
PALAU
REPÚBLICA
CENTROAFRICANA
REPÚBLICA POPULAR
SUDÁN

AUSENTES: 22

AFGANISTÁN
AZERBAIYÁN
BENIN | 
BOLIVIAl 
CAMERÚN!
CONGO]
ECUADOR 1
ESWATINI |
GEORGIA]
GUINEA BISSAU]
GUINEA ECUATORIAL
ISLAS MARSHALL] 
ISLAS salomón!
KIRGUISTÁN]
MADAGASCAR
marruecos]
MOZAMBIQUE!
NAMIBIA] 
CONGO]
SUDÁN DEL SURI
TURKMENISTÁN!
[VENEZUELA]

“Esto es responsabilidad de Ru
sia porque Rusia es el agresor”, se 
diferenció Macron, sentado al lado 
de Trump en el Salón Oval. Al final 
del día, Macron dijo que habían dado 
“pasos sustantivos hacia adelante”.

Desde su primer encuentro, Ma
cron y Trump forjaron una relación 
singular en los vínculos entre Esta- 
dosUnidosy Europa, distinguida por 
una cercanía especial, que Trump 
nunca tuvo con otro líder, pero tam
bién por una pulseada incesante en
tre dos mandatarios que siempre se 
mostraron dispuestos a medir su for
taleza en público, a la vista de todos. 
La marca registrada de ese duelo han 
sido sus apretones de manos, varios 
de los cuales se han vitalizado y han 
sido objeto de todo tipo de análisis. 
Dos, particularmente largos, queda
ron para los anales: uno en una cum
bre de la OTAN, en Bruselas, y otro, 
en París, en los Campos Elíseos, ante 
la mirada de sus esposas.

En una conferencia de prensa lue
go de su encuentro en el Salón Oval 
y de una reunión bilateral  junto con 
sus colaboradores, Trumpy Macron 
intentaron minimizar las crecientes 
distancias entre Washingtony Euro
pa, y se mostraron como dos aliados 
y “amigos” que tienen un objetivo co
mún: lograr una paz en Ucrania. Pero 
las declaraciones de ambos manda
tarios dejaron a la vista sus divergen
cias respecto del conflicto y de Putin. 
Trump se mostró urgido por llegar a 
un acuerdo, abriendo la posibilidad 
de que primero se firme un “alto el 
fuego”, y luego un pacto para zanjar 
el conflicto. Macron insistió, en va
rias ocasiones, en la necesidad de que 
haya “garantías de seguridad” para 
Europa y en que un acuerdo no de
be implicar “una rendición de Ucra
nia”. Con todo, el presidente francés 
se mostró conforme con los avances 
en las discusiones.

“Como europeos, nos hemos com
prometido a ser partes interesadas 
en estas garantías de seguridad”, 
afirmó. ‘Y somos muy conscientes 
de que los europeos deben hacer más 
por la seguridad  en Europa, por la de
fensa en Europa y por compartir de 
manera más justa la carga de seguri
dad que su país ha soportado duran
te tantos años”.

“Compartimos el mismo objetivo: 
la paz lo antes posible”, dijo el presi
dente francés.

Macron avaló el diálogo con Putin, 
pero dijo que para lidiar con el líder 
ruso hay que tener garantías de segu- 
ridady que los europeos quieren una 
“paz duradera” en Ucrania, prioridad 
que Trump nunca mencionó. •

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/lanacion
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I Macron corrigió a Trump
El líder francés corrigió a su homólogo en 
comentarios sobre los préstamos que los 
europeos hicieron a Kiev. Además, sostuvo 
que Ucrania debe ser recompensada, al con
trario que Trump, que quiere asegurarse la 
explotación de minerales de Ucrania como 
compensación económica.

> Los periodistas se unen
Ante la negativa de la Casa Blanca de permitir 
ingresar a la conferencia de prensa a un repor
tero estadounidense de la agencia AP, el cuerpo 
de prensa francés decidió que una periodista 
de AP, Sylvie Corbet con sede en París sería la 
primera en hacer una pregunta al presidente 
Trump, desafiando su veto.

Giro abrupto: alineado con Trump, 
Milei le retiró su apoyo a Zelensky“Privilegiamos el proceso de paz”, justificó Werthein, que consultó al Presidente antes de la votación en la ONU; en el Gobierno enfatizaron que el criterio es apoyar a EE.UU. e Israel
Jaime Rosemberg
LA NACION

En un giro abrupto luego del fuer
te apoyo que Javier Milei le había 
demostrado al presidente de Ucra
nia, Volodimir Zelensky, antes y 
después de desembarcar en la Ca
sa Rosada, la Argentina se abstuvo 
ayer en la Asamblea General de 
Naciones Unidas (ONU) de apoyar 
una resolución que le exigía a Rusia 
retirar “de inmediato, por completo 
y sin condiciones todas sus fuerzas 
militares”. Se trata de un vuelco en 
la postura histórica que tuvo el país 
desde la invasión rusa, en 2022.

El cambio de postura del gobier
no argentino se da después de que 
el presidente de Estados Unidos, Do- 
nald Trump, haya acusado a su par 
ucraniano de “dictador”, por no ha
ber llamado a elecciones a pesar del 
conflicto bélico. Milei había estado 
reunido con Zelensky el 22 de enero 
pasado, en el marco del Foro Econó
mico de Davos, donde la ratificó su 
apoyo frente a la invasión de Rusia.

En su primer día como presiden
te, el 10 de diciembre de 2023, el li
bertario le había dado un lugar cen
tral a Zelensky, abrazándolo en las 
escalinatas del Congreso. Y acudió 
a la Cumbre por la Paz celebrada en 
Suiza, en junio del año pasado. In
cluso le prometió que la Argentina 
organizaría una cumbre regional 
en apoyo de Ucrania (ver aparte).

“Había que elegir entre quedar 
bien y promover la paz. Elegimos 
lo segundo”. Así definieron altas 
fuentes diplomáticas del Gobierno 
la polémica votación de ayer. Cono
cedor del alto costo que la postura 
argentina, alineada con Washing
ton, podía traer al país, el canciller 
Gerardo Werthein avisó sobre sus 
pasos al Presidente. “Hemos privile
giado el proceso de paz por encima 
de todo”, dijo el canciller Werthein 
en un breve contacto con la nación.

“Cuando empieza a hablarse de 
un proceso de paz, no dudamos en 
apoyarlo. Estamos en favor de una 
solución diplomática, ya ha muerto 
demasiada gente”, agregaron altas 
fuentes diplomáticas. Y dieron co
mo antecedente la pasada reunión 
del G-20, en Río de Janeiro, en la que 
-según afirmaron- se registraron 
los acercamientos iniciales a fin de 
aproximarse a un entendimiento.

Ayer, en la ONU, la Argentina ter
minó absteniéndose, al igual que 
Paraguay, de buen vínculo con la 
Casa Blanca, pero también votó del 
mismo modo que cuatro países que 
integran los Brics (Brasil, India, Chi
na, Sudáfrica), grupo que el gobierno 
libertario rechazó integrar al iniciar 
su mandato. También se abstuvie
ron de apoyar a Zelensky Cuba y Co
lombia, ambos calificados de “co
munistas” por la administración mi-

REGALOS Y PROMESAS DE APOYO QUE QUEDARON EN EL PASADO

Los Milei con Zelensky, el 22 de enero, en Suiza PRESIDENCIA

Javier Milei
PRESIDENTE"Quiero expresar en nombre del pueblo argentino nuestro máximo apoyo al pueblo de Ucrania, a nuestro amigo el presidente Zelenski, ya que como defensores de la idea de la libertad repudiamos cualquier forma de violencia"
(Suiza, 15 de junio)"[La ONU es] una organización impotente en brindar soluciones a los verdaderos conflictos globales como ha sido la aberración y aberrante invasión rusa a Ucrania"
(Asamblea de la ONU, 24 de 
septiembre)"Fui el primero en defender a Ucrania contra Rusia.Entonces, usted me va a encontrar siempre del lado correcto de la historia"
(entrevista, 20 de octubre)"Nosotros estamos en contra de todos los regímenes autócratas yha sido bastante clara mi posición y mis alineamientos. La autocracia está en Rusia, y yo fui condecorado por el gobierno de Ucrania justamente por el apoyo a Ucrania"
(entrevista, 13 de noviembre)

leísta. Desde la Cancillería evitaron 
hacer comentarios sobre la votación 
en la ONU, a cargo del embajador en 
esa organización, Francisco Trope- 
pi, desde que su antecesor Ricardo 
Lagorio votara, por orden de la en
tonces canciller Diana Mondino, en 
contra del embargo norteamericano 
al régimen comunista que gobierna 
Cuba desde 1959. Para evitar el des
tino de Mondino, Werthein le avisó a 
Milei sobre el cambio de postura.

La resolución que se votó ayer 
en la ONU había sido impulsada 
por Estados Unidos, pero por la 
gestión anterior, la de Joe Biden. 
El texto, que tuvo aval de los alia
dos europeos de Ucrania, reitera el 
“compromiso con la soberanía, la 
independencia, la unidad y la inte
gridad territorial de Ucrania”, reci
bió 93 votos a favor y 18 en contra, 
entre ellos los de Estados Unidos y 
Rusia, y 65 abstenciones.

El proyecto de resolución prepa
rado por Estados Unidos, que ini
cialmente pedía un final rápido del 
conflicto sin hacer referencia a la in
tegridad territorial de Ucrania, fue 
modificado sustancialmente por la 
adopción de varias enmiendas de 
países europeos que introducían 
esta referencia a la integridad te
rritorial y pedían una “paz justa”. 
Este texto modificado fue adopta
do por 93 votos a favor, 8 en contra 
y 73 abstenciones, entre ellas la de 
Estados Unidos.

“Ahí decidimos abstenernos. La 
resolución tiene un efecto reivindi- 
cativo, pero no contribuye al pro
ceso de paz”, se defendieron en la 
Casa Rosada y el Palacio San Mar
tín. Desde el Gobierno aseguran que 
“Estados Unidos promueve que no 
haya más guerra”, y dio como ejem
plo declaraciones de funcionarios 
de Trump que pronostican el fin del 
conflicto para un futuro cercano. 
“Vamos a seguir al lado de Estados 
Unidos, es mejor la paz que conti
nuar con la guerra”, recalcaron.

A fines de 2024, Zelensky elogió 
las reformas de Milei y le agradeció 
su respaldo en el conflicto bélico. 
“Comparto su visión sobre que el de
sarrollo económico es crucial para 
todos los demás éxitos”, señaló. Ade
más, Zelensky hizo gala de la buena 
sintonía que mantenía con el Presi
dente desde el inicio de su gestión. 
“Javier ha trabajado incansable
mente para modernizar la Argenti- 
nay poner al país en el camino para 
superar los desafíos económicos, 
financieros y sociales”, resaltó.

¿Hubo comunicación con Zelens
ky para explicar el giro? Fuentes ofi
ciales afirmaron que no. “A Ucrania 
le brindamos mucho apoyo, pero 
hay que pensar qué es lo mejor pa
ra la gente. Hay que tomar una de
cisión”, sentenciaron. Y recordaron 
que el propio Zelensky propuso re
nunciar a su cargo si ese gesto gene
raba la paz en la zona del conflicto.

Convencidos, en el Gobierno 
preanunciaron más votos “junto a 
Estados Unidos e Israel”, los aliados 
elegidos por Milei, aunque eso sig
nifique, como en este caso, un “tem
porario” apoyo a las posturas del 
presidente Putin. “Nosotros acom
pañamos, no tenemos fuerza para 
encabezar. Creemos que estamos 
ayudando como terceros ajenos al 
conflicto”, remataron. •
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La invasión rusa I el apoyo de los aliados

Zelensky conmemoró el 
aniversario de la guerra y 
recibió a líderes mundialesA tres años de la ofensiva del Kremlin, los europeos reafirmaron su respaldo a Kiev; preocupación por el giro en la política de EE.UU.

Fuerte respaldo de los líderes de Europa a Zelensky en Kiev

KIEV.- Ucrania comenzó ayer su 
cuarto año de guerra con Rusia re
cibiendo a una docena de líderes 
europeos y mundiales para una 
cumbre, en una muestra de apoyo 
continuo de algunos de los aliados 
más importantes de Kieva la nación 
en guerra. El presidente ucraniano, 
Volodimir Zelensky, dijo al pueblo 
de su país que estaba orgulloso de 
su “heroísmo absoluto” al luchar y 
vivir en la guerra que Moscú comen
zó con su invasión agran escala hace 
exactamente tres años.

“Tres años de resistencia. Tres 
años de gratitud. Tres años de he

roísmo absoluto de los ucranianos. 
¡Estoy orgulloso de Ucrania!”, dijo 
Zelensky en una publicación con 
un video que muestra la vida de los 
ucranianos comunes en el frente y 
en las actividades diarias durante la 
guerra. “Eterna gratitud a los héroes 
caídos: la gratitud de Ucrania, la gra
titud de todas las naciones libres”.

La presidenta de la Comisión Eu
ropea, Ursula von der Leyen, y el 
primer ministro canadiense, Justin 
Trudeau, estaban entre los recibidos 
por el ministro de Exterior ucrania
no, Andrii Sybiha, y el jefe de gabi
nete del presidente, Andrii Yermak.

DPA

En una publicación en X, Von der 
Leyen escribió que Europa estaba en 
Kiev “porque Ucrania está en Euro
pa”. “En esta lucha por la superviven
cia, no solo está enjuego el destino 
de Ucrania. Está enjuego el destino 
de Europa”, escribió. “Una inversión 
en la soberanía de Ucrania es una in
versión en la prevención de guerras 
futuras”, agregó.

Según sus palabras, los autócratas 
del mundo están expectantes acerca 
de las consecuencias que podrían en
frentar aquellos que decidan invadir 
un país vecino y violar las fronteras 
internacionales. “Nuestra primera 

prioridad sigue siendo el fortaleci
miento de la resistencia ucraniana. 
Hasta ahora, nuestra Unióny sus Es
tados miembros apoyaron a Ucrania 
con 134.000 millones de euros. Más 
que nadie”, subrayó la alemana.

A su vez, el presidente del Conse
jo Europeo, Antonio Costa, sostuvo 
que “sinUcraniay  laUE no habrá ne
gociaciones creíbles y fructíferas ni 
una paz duradera” en el conflicto con 
Rusia. “Solo Ucrania puede decidir 
cuándo se darán las condiciones  pa
ra iniciar las conversaciones de paz. 
La paz nopuedeserunsimple alto el 
fuego, debe ser un acuerdo durade
ro. La paz no debe recompensar al 
agresor”, enfatizó luego. “Putin quie
re dividirnos y hoy demostramos 
que nuestro apoyo es fuerte, unido 
e inmutable”, subrayó Costa.

Los funcionarios ucranianos y 
europeos vieron con inquietud la 
actitud cordial del presidente esta
dounidense Donald Trump hacia el 
presidente ruso, Vladimir Putin, y 
sus duras palabras hacia el presiden
te ucraniano, Volodimir Zelensky.

En una sucesión de acontecimien
tos no deseados para Kiev, en los úl
timos días Trump llamó dictador a 
Zelensky, sugirió que Ucrania es cul
pable de la guerray puso fin a los tres 
años de aislamiento diplomático de 
Putin por parte de Estados Unidos.

Las autoridades estadounidenses 
también indicaron a Ucrania que sus 
esperanzas de unirse a la OTAN son 
poco probablesy que probablemen
te no recuperará las tierras que ha 
ocupado el Ejército ruso, que repre
sentan casi el 20% del país. Mientras 
tanto, las tropas de Putin avanzan de 
forma constante en el campo de ba
talla, mientras Ucrania sufre escasez 
de tropas y armas.

Suenan las alarmas en Europa
Los invitados, que también in

cluían a primeros ministros de paí
ses del norte deEuropay el presiden
te de España, tenían previsto asistir 
a eventos dedicados al aniversario y 
hablar con Zelensky sobre un apoyo 
mayor a Ucrania.

El cambio en la política de Was
hington encendió alarmas en Euro
pa, donde los gobiernos temen ser 
marginados por Estados Unidos en 
los esfuerzos por asegurar un acuer
do de paz y están considerando có
mo podrían compensar cualquier 
recorte en la ayuda estadounidense 

a Ucrania. Los cambios también pu
sieron presión sobre las relaciones 
transatlánticas.

Antonio Costa anunció anteayer 
que convocaría una cumbre de 
emergencia de los 27 líderes déla UE 
en Bruselas el 6 de marzo, con Ucra
nia en la parte superior del orden del 
día. “Vivimos un momento definito- 
rio paraUcraniay la seguridad euro
pea”, dijo Costa en una publicación 
enredes sociales.

Se espera que el primer ministro 
británico, Keir Starmer, y el presi
dente francés, Emmanuel Macron, 
visiten Washington esta semana. 
Starmer saludó a Kiev en este la
mentable aniversario y afirmó que 
estamos en un momento bisagra 
generacional para demostrar los 
“valores colectivos”.

Nuevas sanciones
Los ministros de Exteriores de 

la UE aprobaron ayer un nuevo pa
quete de sanciones contra Rusia. Las 
medidas apuntan a la llamada “flota 
en la sombra” de barcos que utiliza 
Rusia para eludir las restricciones 
sobre el transporte de petróleo y 
gas, o para llevar grano ucraniano 
robado. La UE dijo que se habían 
agregado 74 embarcaciones a su 
lista de flota clandestina. Se impu
sieron congelamiento de activos y 
prohibiciones de viaje a 83 funcio
narios y “entidades”, que suelen ser 
agencias gubernamentales, bancos 
o empresas.

La jefa diplomática de la UE, Ka- 
ja Kallas, insistió ayer en que Esta
dos Unidos no puede cerrar ningún 
acuerdo de paz para poner fin a la 
guerra con Putin sin que Ucrania 
o Europa estén involucradas. “Uno 
puedes hablar de lo que quiera con 
Putin. Pero si se trata de Europa o 
Ucrania, entonces Ucrania y Euro
pa también tienen que aceptar ese 
acuerdo”, dijo Kallas a los periodis
tas en Bruselas, donde preside una 
reunión de ministros de Exteriores 
delaUE.

El secretario general de la ONU, 
Antonio Guterres, dijo que el tercer 
aniversario era “un hito sombrío”. 
“Después de tres años de muerte y 
destrucción, una vez más pido una 
reducción urgente de las hostilida
des y el fin inmediato  de las hostilida
des”, escribió en su cuenta de X. •

Agencias AP y ReutersTrump revirtió una orden de Musk que generó revueloLa administración dijo a los funcionarios que pueden ignorar un exigencia que el multimillonario hizo por correo electrónico
Emily Davies
THE WASHINGTON POST

WASHINGTON - La administra
ción Trump dijo a los líderes de 
las agencias federales que pueden 
ignorar el decreto público de Elon 
Musk para despedir efectivamente 
a los empleados que no envíen re
súmenes detallados de su trabajo 
la semana pasada, según tres per
sonas familiarizadas con el asunto, 
una ruptura con el multimillona
rio que ha ejercido un poder sig
nificativo para recortar la fuerza 
laboral federal de 2,3 millones de 
personas.

La Oficina de Administración de 
Personal (OPM, por sus siglas en 
inglés), una agencia federal que 
funciona como el Departamento de 
Recursos Humanos del gobierno, 
entregó la noticia a los directores 
de capital humano de la agencia en 
una llamada al mediodía de ayer, 
según un funcionario de la agencia 
que habló bajo condición de anoni
mato para discutir conversaciones 
internas.

Otra persona informada sobre la 
llamada dijo que la OPM también 
estaba analizando los informes 
semanales de los departamentos 
gubernamentales, pero dijo que la 
OPM no estaba segura de qué hacer 
con los correos electrónicos de los 
empleados que habían respondido 
hasta el momento y que “no tenían 
planes” de analizarlos.

El sábado pasado, Musk publicó 
en su plataforma de redes sociales, 
X, que los empleados federales re
cibirían un correo electrónico en 
el que se les pediría una lista de lo 
que hicieron en el trabajo la sema
na pasada y que se consideraría 
que habían renunciado si no res
pondían antes de las 23.59 de ayer, 
hora del este.

Poco después, el correo electró
nico se envió a millones de perso
nas, incluidos jueces federales y 
trabajadores del Poder Legislativo, 
lo que provocó confusión mientras 
los jefes de las agencias buscaban 
la manera de aplicar la guía a su 
trabajo en particular.

Incluso antes de la última direc

tiva, algunas agencias les dijeron a 
los trabajadores que no cumplie
ran, temerosos de que pudieran, a 
instancias de la OPM, estar reve
lando información que era sensi
ble o importante para la seguridad 
nacional.

Por ejemplo, el Departamento de 
Salud y Servicios Humanos dijo a 
sus trabajadores que se mantuvie
ran al margen mientras averiguaba 
cómo “cumplir mejoría intención” 
de la inusual orden de Musk, des
pués de haberles ordenado ante
riormente que cooperaran.

El sorprendente cambio de ac
titud de la administración reflejó 
el grado de inquietud que existía 
incluso entre los altos funciona
rios de Trump sobre la escala y la 
ambición del esfuerzo de Musk 
por desmantelar el gobierno fede
ral, que ya ha trastocado algunas 
funciones.

Y si bien se dio discreción a los 
líderes de las agencias, algunos de
partamentos no habían dado seña
les de que estuvieran rechazando 
el mandato de Musk, lo que dejó 

la puerta abierta para que ciertos 
empleados federales fueran des
pedidos si no cumplían con las di
rectivas.

La respuesta oficial
El presidente Donald Trump, ha

blando desde el Salón Oval ayer por 
la tarde, restó importancia a cual
quier percepción de desconexión 
entre su administración y el tuit de 
Musk. Trump sugirió que las únicas 
excepciones al correo electrónico 
de Musk provenían de jefes de agen
cias que querían proteger informa
ción confidencial, citando al FBI y 
al Departamento de Estado. “No lo 
dicen de ninguna manera como una 
crítica a Elon. Solo están diciendo 
que hay algunas personas a las que 
no les gustaría que les dijeran en 
qué estaban trabajando la semana 
pasada”, dijo Trump. “Aparte de eso, 
todos pensaron que era una idea 
bastante ingeniosa”.

La secretaria de prensa de la Casa 
Blanca, Karoline Leavitt, en una de
claración a The Washington Post, in
sistió: “Todos están trabajando jun

tos como un equipo unificado bajo 
la dirección del presidente Trump. 
Cualquier idea en contrario es com
pletamente falsa”. Los funcionarios 
también les dijeron a los principa
les referentes de recursos humanos 
que se adhieran a las pautas que ya 
habían emitido a su fuerza laboral 
sobre el cronograma de los manda
tos de regreso a la oficina, que inclu
ye plazos a mediados de marzo, dijo 
el funcionario de la agencia.

Musk publicó ayer en X que los 
trabajadores que aún no habían 
regresado a la oficina serían pues
tos en licencia administrativa esta 
semana.

“En este momento se está pro
duciendo una rebelión total”, dijo 
Doug Holtz-Eakin, presidente del 
American Action Forum, un gru
po de expertos de centroderecha. 
“El objetivo declarado del DOGE 
era reorganizar las agencias para 
cumplir sus objetivos, pero los je
fes de gabinete quieren dirigir sus 
propias agencias y se oponen a los 
recortes generalizados que vienen 
del equipo de Musk”, agregó. •
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Israel anunció un 
ataque en Gaza y 
crecen las dudas 
sobre el futuro 
de la treguaguerra. La conmoción generada por el caso de la familia Bibas y la forma en que Hamas exhibió rehenes antes de liberarlos ponen en duda la continuidad del acuerdo
TEL AVIV- El Ejército israelí anun
ció ayer por la noche en un comu
nicado que bombardeó un sitio de 
lanzamiento de cohetes en la Franja 
de Gaza, luego de que un proyectil 
lanzado desde el territorio palestino 
cayera en Israel.

El ataque pone nuevamente en 
duda el ya frágil acuerdo de alto el 
fuego, luego de que la conmoción 
del caso de la familia Bibas sembrara 
preocupación por el mantenimiento 
a largo plazo del acuerdo.

“Más temprano en la mañana, un 
proyectil lanzado [desde la Franja de 
Gaza] cayó al interior (...)y fue identi
ficado. Hace poco, el Ejército israelí 
bombardeó el sitio de lanzamiento 
de donde el proyectil fue lanzado, así 
como otro sitio de lanzamiento en la 
región”, precisó el Ejército.

Aunque el acuerdo inicial preveía 
negociaciones para la extensión del 
alto el fuego, el próximo sábado Io de 
marzo expira la tregua actual sin que 
se hayan mantenido conversaciones 
fructíferas.

Denuncias
La mañana del 21 de febrero, las 

fuerzas militares israelíes denuncia
ron que el cuerpo de la argentina Shi- 
ri Bibas, el cual debía ser entregado a 
Israel junto con los de sus hijos como 
parte del acuerdo, parecía ser el de 
otra persona. Además, afirmaron 
que las autopsias de los dos chicos, 
Ariel, de 4 años, y Kfir, de 8 meses, al 
momento de su secuestro, indicaban 
que estos habían sido asesinados en 
Gaza por el grupo terrorista “con sus 
propias manos”.

Los tres miembros de la familia 
habían sido secuestrados durante 
el ataque de Hamas a Israel el 7 de 
octubre de 2023, convirtiéndose en 
unas de las figuras más simbólicas 
del terror de aquel día.

Según Hamas, los Bibas habían 
muerto en un ataque aéreo israelí en 
noviembre de2023, tal como reiteró 
Mousa Abu Marzouq, un alto fun
cionario de Hamas, en una entrevis
ta telefónica luego de la denuncia. El 
miliciano desestimó la acusación de 
que las Brigadas Mujahidines, el pe
queño grupo militante que los tenía 
como prisioneros, fueran responsa Agencias AFPy AP

Palestinos hacen fila para comprar pan en Gaza abdel k. hana/ ap

bles de su muerte. No obstante, este 
reconoció que el cuerpo podría ha
ber sido entregado por error.

“Es probable que el cuerpo de la se
ñora Bibas se mezclara por error con 
otros encontrados bajo los escom
bros”, indicó también el funcionario 
de Hamas Ismail al-Thawabteh.

Las Fuerzas de Defensa de Israel 
(FDI) por su parte, desmintieron la 
versión de Hamas y afirmaron que 
los menores fueron “asesinados a 
sangre fría” por los terroristas, según 
su análisis forense. “No dispararon 
a los dos chicos pequeños, los mata
ron con sus propias manos. Después, 
cometieron actos horribles para en
cubrir estas atrocidades”, aseguró el 
vocero Daniel Hagari.

Desacuerdos
La tregua inicial suponía el in

tercambio gradual de alrededor de 
1500 palestinos mantenidos prisio
neros en Israel por 33 rehenes is
raelíes capturados por Hamas. Las 
seis semanas de la primera fase del 
acuerdo debían, en teoría, dar lugar 
a negociaciones para una extensión 
de la tregua orientada a alcanzar un 
cese total del conflicto.

No obstante, ambas partes no pa
recen poder ponerse de acuerdo en 
cuestiones fundamentales como 
quién gobernaría una Franja de Ga
za de posguerra.

Israel asegura que terminará la 
guerra solo cuando Hamas ya no 
ejerza ninguna forma de poder mi
litar ni político en Gaza. El grupo 
terrorista, por su parte, ha indicado 
que podría renunciar a algunas de 
las responsabilidades civiles, pero 
sus líderes rechazaron en gran me
dida la idea del desarme total, al me
nos en público.

Durante el fin de semana, Israel 
retrasó la liberación de varios cien
tos de prisioneros en protesta por la 
forma humillante en la que Hamas 
había exhibido a los rehenes antes 
de entregarlos.

El primer ministro Benjamín Ne- 
tanyahu dijo el domingo que Israel 
está preparado para reanudar la 
guerra “en cualquier momento”. •

La movilización se concentró en Estado de Israel al 4100, en Almagro rodrigo néspoloMasiva marcha en la ciudad por la familia Bibas y por la liberación de rehenes en manos de HamasLa movilización fue convocada por organizaciones de la comunidad judía en la Argentina; hubo emoción, dolor y enojo por las víctimas del grupo terrorista
Alejandro Horvat 
LA NACION

Miles de personas marcharon ayer 
por la calle Estado de Israel al 4100, 
en el barrio de Almagro, para exi
gir por la liberación de los 73 rehe
nes que la organización terrorista 
Hamas mantiene cautivos. En la 
concentración también pidieron 
justicia por la familia argentina 
Bibas, cuyos restos fueron entre
gados en una ceremonia macabra 
por los terroristas.

Bajo un cielo gris y pesado, la 
multitud avanzó sosteniendo car
teles con los rostros de los rehenes 
aún cautivos en la Franja de Gaza. 
“¡Devuélvanlosya!”, gritaban algu
nos con la voz entrecortada por la 
angustia. Otros simplemente ca
minaban con lágrimas.

La convocatoria, que comenzó a 
las 18.30, fue organizada por la Aso
ciación Mutual Argentina (AMIA), 
la Delegación de Asociaciones Is
raelitas Argentinas (DAIA), la 
Organización Sionista Argentina 
(OSA) y el Foro de Familias de Se
cuestrados y Desaparecidos.

El acto central contó con las pala
bras de los presidentes de la AMIA, 
Amos Linetzky; de la DAIA, Mau
ro Berenstein, y de OSA, Demián 
Stratievsky. La conducción estuvo 
a cargo del periodista Alfredo Len
co. Además, el rabino de la AMIA, 
Eliahu Hamra, recitó en hebreo el 
Malé Rajamim, la oración por la 
elevación del alma de las personas 
fallecidas, mientras que el rabino 
Adrián Fada, de Fundación Judai
ca, lo hizo en castellano. Por su par
te, el rabino Alejandro Avruj, de la 
Comunidad Amijai, expresó una 
bendición a las personas secues
tradas. Sobre el cierre del encuen
tro, se entonaron los himnos de la 
Argentina y de Israel

“Me alegro de que tantas perso
nas hayan venido para pedir por 
la liberación de los 73 rehenes que 
todavía están bajo el control de 
Hamas. Entre ellos, cuatro argen
tinos. Estamos aquí también para 
recordar a la familia Bibas”, sostu
vo Eyal Sela, embajador de Israel 

en la Argentina, en el preludio de 
la marcha.

Mientras tanto, David Goldstein, 
empresario de 54 años, observaba 
la multitud con los ojos llenos de 
impotencia: “Estamos acá porque 
no podemos seguir viendo en si
lencio cómo nuestros hermanos 
siguen cautivos en condiciones 
inhumanas. Cada día que pasa es 
un sufrimiento para ellos y para 
sus familias. Exigimos su libera
ción inmediata y sin condiciones. 
Lo que hemos visto en los videos de 
Hamas es puro horror y no pode
mos permitir que se normalice”.

Cerca de él, Sara Feldman, do
cente y madre de dos chicos, soste
nía una pancarta con la imagen de 
una de las víctimas. “Como madre, 
no puedo imaginar lo que sienten 
las familias de los secuestrados. 
Ver a niños, mujeres, ancianos re
tenidos en túneles durante meses 
es algo que nos debería conmover 
a todos, más allá de la religión o la 
política. Estamos aquí para recor
darles a los gobiernos que no pue
den mirar para otro lado”, afirmó.

Más adelante, Ezequiel Rosen- 
berg, un estudiante de Derecho 
de 27 años, levantó un cartel con 
la inscripción: “Tráiganlos a casa”. 
“Hamas no solo secuestró a más de 
200 personas el 7 de octubre, sino 
que siguejugando con la vida de los 
rehenes en cada negociación. La li
beración de los que volvieron ha 
sido un suplicio: desnutridos, gol
peados, aterrorizados. No podemos 
aceptar que haya personas usadas 
como moneda de cambio”, dijo.

Junto a él, Miriam Katz, una ju
bilada de 62 años, recordó los rela
tos de los liberados con un nudo en 
la garganta. “Viví toda mi vida en la 
Argentina y nunca pensé que ten
dría que salir a la calle a pedir por la 
liberación de judíos secuestrados. 
Esto nos toca a todos. No podemos 
ser indiferentes al dolor de esas 
familias. Cada rehén que vuelve 
nos cuenta cosas peores de lo que 
imaginábamos. ¿Cuánto más va a 
seguir esto?”, reflexionó.

A pocos metros, Gabriel Levy, 
médico de 45 años, observó con 

preocupación los rostros de los 
rehenes que han sido liberados. 
“Hemos visto las imágenes de los 
rehenes y la mayoría está en estado 
crítico: desnutridos, con signos de 
tortura, psicológicamente destrui
dos. Esto es un crimen de guerray el 
mundo debería actuar con contun
dencia. No venimos solo como ju
díos, venimos como seres humanos 
a exigir justiciay libertad”, explicó.

Críticas
En un duro discurso, Linetzky, 

cuestionó la postura de la Corte 
Penal Internacional (CPI) y de di
versas organizaciones de derechos 
humanos en relación con Israel, 
acusándolas de actuar con par
cialidad y omitir condenas contra 
grupos terroristas.

Y criticó con dureza al titular de 
la CPI, Karim Khan, y planteó inte
rrogantes sobre su accionar. “¿Qué 
motiva a la Corte Penal Interna
cional y a su titular, Karim Khan, 
a estar siempre tan predispuesto 
a perseguir a las autoridades is
raelíes por crímenes inventados, 
mientras omite condenar las vio
laciones de los derechos humanos 
básicos?”, expresó. Sugirió que la 
Justicia internacional actúa de 
manera selectiva: “¿Será que para 
ellos la Justicia es selectiva?”.

Además, dirigió críticas a la 
Cruz Roja Internacional por lo 
que consideró su inacción ante la 
situación de los rehenes israelíes. 
“En más de 500 días, nunca se pre
ocuparon por el estado de salud 
de ninguno de los secuestrados 
y se convirtieron en un títere de 
Hamas, en una agencia de remi
ses y servicios fúnebres”, afirmó. 
También comparó la actitud de la 
organización con su papel duran
te el Holocausto: “Era la misma 
Cruz Roja Internacional, actriz de 
reparto en el circo propagandísti
co de los terroristas, que durante 
el Holocausto evitaba acercarse a 
los campos de concentración nazi 
y evitaba denunciar las cámaras de 
gas”. También apuntó contra Am
nistía Internacional, denunciando 
su sesgo contra Israel. •
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Legislativas en Alemania | avance y consolidación

Los antecedentes de la 
AfD que hacen que se 
la considere peligrosaNacida como una formación euroescéptica y liberal, Alternativa para Alemania se radicalizó hasta quedar aislada de otros partidos de derecha; su crecimiento electoral preocupa en el país y el bloque
Luisa Corradini
ENVIADA ESPECIAL

BERLÍN - En mayo del año pasado, 
Maximilian Krah, cabeza de lista de 
Alternativa para Alemania (AfD) 
para las elecciones europeas, afir
mó al diario italiano La Repubblica 
que jamás diría que “quien viste un 
uniforme SS es automáticamente 
un criminal”. Un exabrupto que 
provocó la exclusión inmediata de 
su partido de Identidad y Democra
cia (ID), el grupo que por entonces 
se ubicaba más a la extrema dere
cha del Parlamento Europeo.

“Las posiciones definitivamente 
pronazis de la AfD eran inacepta
bles incluso para Marine Le Pen, la 
líder de Reunión Nacional francesa, 
que no soportaba esa deriva cuando 
ella hacía todos los esfuerzos posi
bles para ‘desdiabolizar’ a su parti
do”, estima Patrick Martin-Genier, 
especialista en Relaciones Interna
cionales.

Hasta ese momento, en el Parla
mento Europeo, los representantes 
de la extrema derecha se repartían 
en dos grupos. En orden decre
ciente de radicalidad: Identidad y 
Democracia (ID), donde figuraban 
Reunión Nacional (RN) francesa de 
Marine Le Pen o La Liga italiana de 
Matteo Salvini y los Conservado
res y Reformistas Europeos (CRE), 
considerados -hasta ahora- los 
más presentables por los partidos 
tradicionales, que incluyen al PiS 
polaco y Hermanos de Italia de 
GiorgiaMeloni.

Las posiciones de este último 
grupo son más atlantistas que las 
de todos los demás y expresan un 
ferviente apoyo militar a Ucrania. 
Desde su llegada al poder, Giorgia 
Meloni ha tratado de ubicarse como 
la única capaz de unir a las derechas 
europeas. Al mismo tiempo, prag
mática, silenció su antiguo euroes- 
cepticismo y apoyó a Ucrania a pe
sar de una opinión pública dividida, 
colaborando con la presidenta de 
la Comisión Europea, Ursula von 
derLeyen.

Con el tiempo, ID fue reempla
zada por Los Patriotas de Europa, 
grupo parlamentario lanzado en ju
nio por el primer ministro húngaro, 
Viktor Orban, y formado por Konfe- 
deracja (Polonia), el SPD (República 
Checa), Reconquéte (Francia), Was- 
raschdane (Bulgaria) y Republika 
(Eslovaquia), el Partido por la Liber
tad del holandés Geert Wilders, el 
portugués Chega, el español Voxy 
el Partido Popular Danés. La Liga de 
Matteo Salvini también decidió su 
participación en la nueva alianza.

Por su parte, segregada por to
dos, la AfD consiguió finalmente 
crear un grupo bautizado Europa 
de las Naciones Soberanas (ENS), 
agrupación todavía más a la dere
cha que todas las demás.

“Si bien los integrantes de Los Pa
triotas de Europa son considerados 
como representantes de la extrema 
derecha más radical del continente 
-premisos, anti-Europa, antieuro, 
racistas, xenófobos y populistas-,  el

Las regiones donde AfD tiene más apoyo
El partido de ultraderecha ganó en la zona que coincide con la antigua 

división de Alemania, que se reunificó en 1990

■ CDU/CSU «AfD BSPD ■ Verdes

Fuente: Deutsche Welle

ENS se ubica todavía más a la dere
cha”, señala Martin-Genier.

En todo caso, si hay un partido 
de extrema derecha considerado 
como el más amenazante en Euro
pa ese es la AfD, que, al comienzo, 
era apenas una pequeña formación 
liberal y después conoció un éxito 
espectacular hasta obtener ayer 
20,5% de los votos.

La historia de la AfD comenzó in
cluso antes de la creación del parti
do, en marzo de 2010. Para ayudar a 
Grecia, la entonces canciller Angela 
Merkel explicó que no habí a otra al
ternativa que “una ayuda masiva” 
de los países europeos a Atenas. La 
propuesta no hizo la unanimidad 
en Alemania donde, Bern Lucke, 
profesor de Economía en la Uni
versidad de Hamburgo, exmiem
bro de los demócratas cristianos 
(CDU), creó un grupo que se con
vertiría en un verdadero partido en 
2013: Alternativa para Alemania, 
en versión original Alternativo für 
Deutschland (AfD).

Fórmula
Antieuro y antiestablishment, la 

AfD recuperó parte del voto con
testatario oponiéndose a Angela 
Merkel sobre Grecia o sobre la en
trada de los refugiados. La fórmula 
dio sus frutos y el partido obtuvo 
4,7% de los votos en las legislativas 
de 2013, que no le alcanzaron para 
entrar en el Bundestag, donde es ne
cesario llegar el 5%. Deslizándose 
sobre esa propuesta populista, el 
ala más a la derecha del partido ex
cluyó poco a poco a los tránsfugas 
de la CDU y a los liberales, incluido 
su fundador.

En 2017, la AfD se convirtió en la 
tercera fuerza del país, con 12,6% 
de las boletas y enviando 94 dipu
tados al Parlamento. El resultado 
provocó una conmoción en el país 
y en Europa. En la ex Alemania del 
Este, el partido catalizó los descon
tentos, al punto de llegar primero 
en Sajonia.

La AfD debió esa victoria en par
te a sus dos líderes. Alexander Gau- 
land, de 76 años, y Alice Weidel, de 
por entonces 38 años. El primero, 
exmiembro de la CDU, represen
taba la rama este-alemana. La se
gunda, nacida en el oeste, abierta
mente homosexual, casada con una 
ciudadana  de Sri Lanka, con la cual 
tiene dos hijos, y que encarna desde 
entonces la cara más moderna del 
partido.

El 19 de febrero de 2020, un te
rrorista provocó nueve muertos 
en un atentado dirigido contra los 
extranjeros. El autor, que se suici
dó, dejó un manifiesto xenófobo 
reivindicando su acto. El Alema
nia, muchos pensaron que la AdF, 
liberando la palabra racista, tuvo 
responsabilidad en el ataque.

Ese mismo año, el vocero del gru
po parlamentario de la AfD, Chris- 
tian Luth, fue suspendido por haber 
declarado públicamente su orgullo 
de ser “fascista”. Otros escándalos 
del mismo estilo marcaron la his
toria del partido al punto de hacer 
retroceder a la formación en las ur
nas que, en 2021, obtuvo solo 10,3% 
de los votos.

En su columna de apoyo, donde 
Elon Musk aseguró que “la única 
salvación para Alemania vendría 
de la AfD”, el millonario dueño de 
Tesla aseguró utilizó para definir 
a la formación el término alemán 
burgerlich, denominación que im
plica conservadurismo clásico y 
frecuentable, partidario de reduc
ciones impositivas, mayor segu
ridad y liberalización de las regla
mentaciones.

Sin embargo, con el correr del 
tiempo y cada vez más radicales, 
ciertos miembros de la formación 
se ilustraron intentando rehabilitar 
la memoria de la Alemania nazi o 
apropiándose de la teoría del “gran 
reemplazo”, según la cual, la pobla
ción europea, blanca y cristiana, 
terminará desplazada y reempla
zada por musulmanes. •

Merz, durante una conferencia de prensa ayer en Berlín“Europa debe independizarse de EE.UUla inesperada advertencia de MerzEl líder conservador alemán y probable futuro canciller sorprendió al cuestionar la influencia de Washington en el continente; “son indiferentes al destino de Europa”
Luisa Corradini
ENVIADA ESPECIAL

PARÍS.- Apenas una hora des
pués de conocidos los resultados, 
la inesperada afirmación adquirió 
una singular importancia: “Euro
pa debe independizarse de Estados 
Unidos”, aseguró Friedrich Merz, 
el probable futuro canciller de Ale
mania. Viniendo de un atlantista 
convencido, su declaración alentó 
a aquellos socios de Alemania que 
defienden la idea de un bloque más 
unido y capaz de asegurar su pro
pia defensa.

Vencedor de las elecciones legis
lativas de anteayer, el líder del par
tido conservador alemán consagró 
parte de su primera intervención 
poselectoral televisiva a lanzar una 
inédita carga contra Estados Uni
dos, comparando explícitamente 
la injerencia de la Casa Blanca con 
la de Moscú.

“Estamos bajo presión de ambos 
lados. Nuestra prioridad es refor
zar a Europa”, dijo.

Conocido por sus convicciones 
proatlantistas, pero también como 
un tenaz defensor de la indepen
dencia de Ucrania, Merz afirmó 
“estar en contacto con numerosos 
dirigentes europeos” para “refor
zar lo más rápido posible a Europa, 

a fin de que podamos, paso a paso, 
obtener una independencia frente 
a Estados Unidos”. Y agregó: “Nun
ca hubiera pensado decir esto. Pero 
es claro que después de las declara
ciones de Donald Trump la semana 
pasada, los norteamericanos, o al 
menos esta administración, son in
diferentes al destino de Europa”.

La ocasión escogida por Merz 
para hacer esas declaraciones no 
fue anodina. Se trataba de la lla
mada Elefantenrunde (ronda de 
los elefantes), tradicional primera 
cita poselectoral, que reúne a los 
presidentes o a los candidatos a la 
cancillería ante las cámaras de te
levisión.

Respuesta a Vanee
Friedrich Merz estaba en pri

mera fila en la Conferencia de 
Múnich cuando el vicepresidente 
J. D. Vanee acusó a los europeos 
y en particular a los alemanes de 
“antidemocráticos” por no querer 
formar gobierno con la extrema 
derecha. El todavía candidato de la 
democracia cristiana (CDU) había 
respondido de inmediato que los 
estadounidenses no “podían dictar 
a los alemanes cómo defender sus 
instituciones democráticas”.

Volviendo sobre esos episodios, 
entre los cuales Vanee se hizo foto-
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Musk redobla su apoyo al partido de extrema derecha con una “felicitación” a su líderEl magnate de la tecnología respalda abiertamente a la formación extremista desde el final del año pasado

grafiar con Alice Weidel, la líder 
de la neonazi Alternativa para 
Alemania (AfD), Merz agregó: 
“Las injerencias de Washington 
fueron tan desvergonzadas y es
candalosas como las de Moscú”. 
Además reconoció que, actual
mente, “la mayor parte de la po
lítica europea se desarrolla sin 
Alemania”.

Como hacía esas declaraciones 
en presencia de su adversario, 
el canciller saliente Olaf Scholz, 
Merz suavizó sus propósitos agre
gando que esto probablemente se 
debiera “a la campaña electoral y 
a la fase intermedia en la cual nos 
encontramos”. El líder conserva
dor no ignora, sobre todo, que su 
futura coalición de gobierno no 
podrá existir sin incorporar al 
SPD, la formación socialdemó- 
crata de Scholz.

Pero el futuro canciller no se 
equivoca.

“Desde su victoria en 2021, Olaf 
Scholz ha sido criticado por no 
haber sabido imponer una direc
ción clara a la política exterior de 
su gobierno. Eso dio la impresión 
de una Alemania estancada en el 
terreno internacional”, reconoce 
Franqois Hublet, responsable del 
Boletín de las Elecciones Euro
peas (Blue).

Muchos analizan la victoria de 
Friedrich Merz como la oportuni
dad de un renacimiento del lide
razgo europeo.

“Merz no deja dudas de su vo
luntad de aparecer como un actor 
mayor a nivel europeo, que podría 
corresponder a la visión que de
fiende Emmanuel Macron, quien 
siempre defendió la idea de una 
Europa más fuerte”, explica Ar- 
min Steinbach, profesor de la Lon- 
don School of Economics (LSE).

Otros se preocupan por la posi
bilidad de que quede atrapado por 
la importancia parlamentaria ob
tenida por la extrema derecha de 
la AfD en estas elecciones, como le 

sucedió a Emmanuel Macron des
pués de decidir disolver la Asam
blea, en junio pasado.

En todo caso, Merz parece tener 
perfectamente en claro la impor
tancia del buen funcionamiento 
de la pareja franco-alemana pa
ra que Europa funcione. Fiel a la 
tradición, ya anunció que sus pri
meras visitas serán, precisamen
te, a París y a Bruselas, donde lo 
recibirá Ursula von der Leyen, 
que, si bien fue ministra y prote
gida de Angela Merkel, pertene
ce al mismo partido que el futuro 
canciller.

Yjustamente, ni bien conocidos

EL LÍDER LIBERAL 
LINDNERSE RETIRA 

DE LA POLÍTICA

El Partido Liberal Alemán 
(FDP) sufrió una derrota de
cepcionante en las elecciones 
de anteayer y ahora se encuen
tra de nuevo en el destierro 
político, tras el anuncio de su 
líder, Christian Lindner, de 
retirarse de la política activa. 
El jefe de los liberales y polé
mico exministro de Finanzas 
del país publicó un mensaje 
en X anteayer, cuando cada 
vez estaba más claro que su 
partido no alcanzaría el 5% de 
los votos, el umbral necesario 
para entrar en el Bundestag, la 
Cámara baja del Parlamento 
alemán. "Me retiro de la polí
tica activa”, escribió Lindner. 
Durante décadas, los liberales 
fueron protagonistas de la po
lítica de Alemania Occiden
tal, como el socio minoritario 
decisivo en varios gobiernos 
de coalición. Pero ahora se 
encuentran confinados a los 
márgenes.

los resultados de la votación, Ma
cron fue uno de los primeros en 
reaccionar: “En este período de 
incertidumbre, estamos unidos 
para afrontar los grandes desa
fíos del mundo y de nuestro con
tinente (...) por una Europa fuerte 
y soberana”, publicó el presidente 
francés en X, después de felicitar
lo. El mensaje llegó desde Was
hington, donde Macron debía ser 
recibido por Donald Trump para 
hablar del giro dado por la Casa 
Blanca sobre Ucrania.

Atlantismo
Otro de sus grandes desafíos 

será su posición con respecto a la 
OTAN. La reconstrucción de Ale
mania tras la guerra se hizo bajo el 
llamado “paraguas” de seguridad 
de la organización atlántica lide
rada por Estados Unidos. Todo 
eso parece estar disolviéndose y 
Merz tendrá que tomar decisiones 
difíciles, sobre todo en materia de 
gastos destinados a la defensa.

Heredero de un partido históri
camente atlantista, sería legítimo 
pensar que Merz podría optar por 
una actitud dialoguista con Do
nald Trump, sobre todo después 
de que, en el primer semestre de 
2024, Estados Unidos destronó a 
China como primer socio comer
cial de Alemania. Y porque Berlín 
“depende de Estados Unidos para 
su seguridad militar”, señala el po- 
litólogo Ernst Stetter.

Sin embargo, a juzgar por sus 
primeras declaraciones, se podría 
decir que la corriente entre Merz y 
Trump tiene dificultades en pasar. 
Porque el líder de MAGA (Make 
America Great Again) apoyó os
tensiblemente a la AfD y porque, 
contrariamente a otros líderes de 
extrema derecha europeos, como 
Giorgia Meloni, el futuro canciller 
condenó vigorosamente la idea de 
Trump de transformar la Franja 
de Gaza en una suerte de Costa 
Azul de Medio Oriente. •

BERLÍN - La líder del partido de 
extrema derecha Alternativa para 
Alemania (AfD), Alice Weidel, afir
mó ayer que recibió una llamada 
del magnate estadounidense Elon 
Musk, que supuestamente la felici
tó personalmente por el histórico 
avance de su partido en las eleccio
nes generales.

Según Weidel, Muskdestacóel no
table desempeño de la AfD, de extre
ma derecha y antiinmigración, que 
alcanzó un récord de más de 20%, 
consolidándose como la segunda 
fuerza electoral del país.

“Cuando encendí el teléfono esta 
mañana, o más bien lo miré, había 
recibido llamadas perdidas por la 
noche desde Estados Unidos, entre 
ellas la de Elon Musk, que me felici
tó personalmente”, señaló Weidel en 
una conferencia de prensa después 
de que se conocieron los resulta
dos.

“Hoy hablaré por teléfono, no diré 
con quién, pero estamos dialogando. 
Somos la fuerza en Alemania reco
nocida intemacionalmente que es
tá dialogando con todas las partes, 
y eso incluye a la administración 
Trump en Washington”, afirmó.

El gobierno alemán acusó a Musk 
de interferir en las elecciones del 
país tras haber expresado abierta
mente su apoyo al partido de ultra- 
derecha.

Ayer, el fundador de Tesla y Spa- 
ceX compartió los resultados en su 
cuenta de X y escribió: “Entonces, 
es solo cuestión de tiempo para que 
AfD gane”.

Musk ya había manifestado su 
apoyo en varias ocasiones. En plena 
campaña electoral, organizó un de
bate en X con Weidel, un evento que 
atrajo a decenas de miles de especta
dores, en su mayoría seguidores del 
empresario y de Trump.

Además, profundizó en su postu
ra con una columna publicada en 
Welt am Sonntag, la edición domi
nical del diario conservador-liberal 
Die Welt. En el artículo, justificó su 
intervención en el debate político 
alemán. La publicación, que inclu
yó una respuesta contradictoria 
del redactor en jefe del periódico, 
provocó una fuerte controversia en 
Alemania y avivó el debate sobre la 
influencia de figuras extranjeras en 
la política alemana y el papel de las 
redes sociales en la configuración Agencias AFPy ANSA

Musk, el sábado, en una cumbre conservadora jóse luis magana/ap

del discurso público.
El magnate tecnológico también 

participó en enero de un mitin de 
campaña de la AfD, en una de sus 
últimas demostraciones de apoyo 
antes de las elecciones generales.

Ante miles de seguidores del par
tido reunidos en la ciudad oriental 
de Halle, Musk afirmó que la AfD 
representaba “la mejor esperanza 
para el futuro de Alemania”.

Durante su intervención, Musk 
instó a los asistentes a movilizarse 
con un enérgico llamado: “¡Vamos, 
chicos, vamos! Luchen por un gran 
futuro para Alemania” y reforzó su 
mensaje nacionalista al exaltar la 
historia del país, asegurando que 
“el pueblo alemán es realmente una 
nación antigua que se remonta a 
miles de años”. Instó a sus seguido
res a “luchar, luchar, luchar” por el 
futuro del país y defendió la postura 
de la AfD, asegurando que el parti
do busca “más autodeterminación 
para Alemania y para los países de 
Europa, y menos control desde Bru
selas”, en clara referencia a la Unión 
Europea.

El mes pasado también recibió 
críticas por hacer un gesto con el 
brazo en público que algunos inter
pretaron como un saludo nazi.

En los últimos meses de 2024, de
dicó varios mensajes enXa atacar di
rectamente a miembros del gobier
no alemán, calificando al canciller 
Olaf Scholz de “necio incompetente” 
y afirmando que “debería dimitir in
mediatamente”.

También arremetió contra el mi
nistro de Economía y vicecanciller, 
Robert Habeck, a quien describió 
como “un idiota, un izquierdis
ta radical”, y contra el presidente 
alemán, Frank-Walter Steinmeier, 
a quien tildó de “tirano antidemo
crático” y dijo que “debería tener 
vergüenza”.

Al igual que Trump y Musk, la AfD 
se opone a la inmigración, niega el 
cambio climático, critica la política 
de género y declaró la guerra al es- 
tablishment político y a los medios 
de comunicación tradicionales, que 
condena por censuradores.  Además, 
el partido defiende impuestos bajos, 
desregulación económicay un acer
camiento a Rusia, posturas que po
drían favorecer sus intereses. •
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La salud del Papa I expectativa y cadenas de oración

Francisco sigue en 
estado crítico, pero 
hay una “leve mejora”Algunos exámenes de laboratorio han mejorado, la leve insuficiencia renal no preocupa y continúa con oxígeno, pero con flujos reducidos

Gran movilización y un emotivo rosario por la recuperación del Papa en San PedroPresidió la oración el cardenal Pietro Parolin, secretario de Estado y número dos de Francisco; hoy habrá una misa en la Iglesia Nacional Argentina de Roma

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - Pese a la circulación cada 
vez más enloquecida de noticias 
falsas que hablan de un pontífice de 
88 años frágil y moribundo, el par
te médico de ayer significó un gran 
alivio para los miles de católicos del 
mundo en vilo: indicó que el papa 
Francisco, aunque sigue en estado 
crítico y con pronóstico reservado, 
está lentamente mejorando. Tampo
co ayer tuvo crisis respiratorias, al
gunos exámenes de laboratorio han 
mejorado, la leve insuficiencia renal 
no está preocupandoy continúa con 
oxígeno a través de cánulas nasales, 
pero con flujos reducidos; además, 
retomó su actividad laboral y llamó 
a la parroquia de Gaza. Todas señales 
más que positivas.

“Las condiciones clínicas del Santo 
Padre, aún críticas, demuestran una 
leve mejora”, indicó el parte, que fue 
difundido poco después de las 18.30 
y que destacó, por otro lado, que por 
segundo día consecutivo “no se han 
verificado episodios de crisis respi
ratorias asmáticas”.

Otras señales positivas fueron 
que “algunos exámenes de labora
torio han mejorado”, que “el moni- 
toreo de la leve insuficiencia renal” 
aparecida en la víspera “no despierta 
preocupación” y que “la oxigenote- 
rapia continúa, aunque con flujos y 
porcentaje de oxígeno ligeramente 
reducidos”.

“Los médicos, considerando la 
complejidad del cuadro clínico, en 
vía prudencial aún no deciden sobre 
el pronóstico”, añadieron, querien
do decir que sigue con pronóstico 
reservado. Y hablaron de unajoma- 
da evidentemente mucho mej or que 
las del fin de semana: “Por lamañana 
recibió la Eucaristía, mientras que 
por la tarde retomó sus actividades 

de trabajo” y más tarde “llamó al 
párroco de la parroquia de Gaza pa
ra expresarle su cercanía paternal”, 
precisó.

“El papa Francisco agradece a todo 
el pueblo de Dios que se ha reunido 
en los últimos días para orar por su 
salud”, concluyó el parte.

Ya por la mañana se había percibi
do una situación más calma, dentro 
de un cuadro de todos modos com
plejo. “La noche ha pasado bien, el 
Papa ha dormido y está descansan
do”, hizo saber su vocero, Matteo 
Bruni, poco después de las 8, hora 
local. Más tarde, fuentes del Vaticano 
dijeron que se seguía con su terapiay 
que estaba de “buen humor”.

En medio de un clima de alarma 
mundial, la información nuevamen
te aplacó la tensión, rumores y ver
siones incontroladas sobre la salud 
del Pontífice, internado desde el 14 de 
febrero con una bronquitis que dege
neró en una neumonía bilateral, que 
implicó varias otras descompensa- 
cionesy un cuadro clínico complejo 
para alguien de su edad. Las mismas 
fuentes dijeron que el Papa se pue
de mover, se sienta en un sillón, se 
alimenta normalmente y “no tiene 
dolor”, en alusión a ese “sufrimiento” 
revelado en la jornada del sábado, la 
peor hasta ahora, cuando tuvo una 
crisis respiratoria asmática prolon
gada y, le hicieron transfusiones de 
sangre. Además, después de dos días 
difíciles, volvió a tener cierta activi
dad laboral, con lectura de textos y 
firma de documentos.

Fuentes del Vaticano, más allá del 
mejor clima, confirmaron de todos 
modos que el Papa no está fuera de 
peligro y que hace falta tiempo para 
ver cómo evoluciona ante los trata
mientos en curso. Los próximos días 
serán cruciales.

Annalisa Bilotta, médica del hos
pital internacional Salvator Mundi, 

de esta capital, consultada por la na
ción acerca del parte médico, resaltó 
que le parecía “claro que el Papa es
tá mejorando. “Si bien los médicos 
dijeron que aún está con pronóstico 
reservado, también dij eron queya no 
tuvo más crisis respiratorias, que los 
análisis de sangre están mejorando y 
que la leve insuficiencia renal no em
peoró”, afirmó. “Las cosas parecen 
ser un poco estacionarias, con algu
nos parámetros que están mejoran
do porque lentamente las terapias 
empiezan a dar resultados”, agregó.

Más allá de las buenas noticias, 
volvió a ser una jornada plagada de 
rumores y versiones de todo tipo, 
siempre catastróficas, que gene
raron una psicosis entre la legión 
de periodistas italianos y de todo el 
mundo que hacían guardia frente 
al Hospital Gemelli, bajo paraguas 
y carpas debido a una jomada fría y 
lluviosa. Desde una cuenta de X, liga
da al parecer a sectores ultraconser
vadores estadounidenses,  comenzó 
a circular una versión según la cual 
el equipo médico del Papa había di
cho que le quedaban “72 horas de vi
da”. ParisMatch, en tanto, aseguraba 
que le estaban preparando al Papa 
un departamento medicalizado en 
el Gemelli de la Isla Tiberina y que lo 
estaban trasladando allí, lo que fue 
desmentido de inmediato.

Hasta el cardenal alemán Gerhard 
Muller, prefecto emérito del Dicaste- 
rio para la Doctrina de la Fe y purpu
rado conservador, que siempre fue 
muy crítico de Francisco, se mostró 
bastante disgustado ante este clima. 
“El Papa ahora está vivo y este es el 
momento de rezar, no de pensar en 
quién será el sucesor”, dijo, en una 
entrevista con el Corriere della Sera. 
“Si alguien piensa en el futuro mien
tras Francisco está en el hospital 
-añadió-, no está bien, no está bien 
para nada”.*

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA.- Jorge Bergoglio, alguien 
totalmente convencido del poder 
de la oración, siempre se despidió 
con su clásico “recen por mí”, aun 
en tiempos de salud y con muchos 
años menos sobre las espaldas. A 
diez días de encontrarse inter
nado en el Hospital Gemelli con 
neumonía bilateral y pronóstico 
reservado, los fieles romanos, co
mo del resto del mundo, no lo es
tán defraudando.

La movilización para rezar por 
su pronta recuperación  va crecien
do con el pasar de los días en toda 
Italia y en la noche de ayer incluso 
comenzó una maratón de oración 
del Santo Rosario en la Plaza San 
Pedro, que se irá repitiendo todas 
las noches a las 21 locales.

Por iniciativa del Vaticano, fue
ron convocados todos los cardena
les residentes en Roma, así como 
colaboradores de la curia romana 
y la diócesis de la capital, “interpre
tando los sentimientos del pueblo 
de Dios” a rezar un rosario todos 
los días, a partir de ayer.

En un escenario sobrecogedor, 
con la Plaza San Pedro iluminada 
en medio de la oscuridad y con la 
silla vacía del Papa sobreel sagrato, 
presidió la oración de este primer 
rosario el cardenal Pietro Parolin, 
secretario deEstadoynúmero dos 
de Francisco, de 70 añosy conside
rado uno de los papabili.

“Es una forma de manifestar la 
cercanía al Papa y a todos los en
fermos y no quiere decir que se ha
yan agravado las condiciones de 
salud”, aclararon en el Vaticano. 
Muchos recuerdan, en efecto, que 
durante la agonía de Juan Pablo II, 
a fines de marzo de 2005, también 
muchísimos fieles se reunían en la 
plaza, símbolo de la cristiandad, 
adyacente al Palacio Apostólico 
-donde se encontraba el depar
tamento del papa polaco-, para 
rezar el rosario.

En una noche fría y húmeda, 
muchísimas personas -muchos 
jóvenes, familias, religiosos, semi
naristas-, recogidas en un clima 
de devoción, oraron por la salud 
del papa del fin del mundo, en si
lencio y en medio de centenares de 
reporteros de todos los rincones 
del planeta.

Los fieles rezan por Francisco, ayer, en San Pedro tiziana fabi/afp

En primera fila se destacaba la 
presencia de altos prelados cues
tionados y que fueron noticia, co
mo el cardenal Angelo Becciu -a 
quien el Papa le quitó el derecho 
a entrar a un eventual cónclave y 
condenado en primer grado por 
escándalos de corrupción- y el 
cardenal ultratradicionalista nor
teamericano Raymond Leo Burke, 
punta de lanza de una oposición 
pequeña, pero muy ruidosa.

Oficio
En medio de la movilización, 

el cardenal vicario de Roma, Bal- 
dassare Reina, celebrará hoy una 
misa por la salud del Santo Padre 
en la Iglesia Nacional Argentina 
Santa Maria Addolorata del Viale 
Regina Margherita, de esta capital, 
organizada también por el rector 
del Colegio Sacerdotal argentino, 
Fernando Laguna.

“Nosotros, en verdad, estamos 
rezando desde el viernes 14, el día 
de la internación; rezamos rosa
rios todas las tardes, además pu
simos un cuaderno para que la 
gente pueda dejarle mensajes al 
Papa, y ahora estamos invitando 
a todos los argentinos que viven 
en Roma a la misa con el cardenal 
Reina”, contó a la nación el sacer
dote Laguna.

“Así estamos... Rezando, pre
ocupados por la salud del Papa y 
con la esperanza puesta en Dios 
y con esa serenidad en la fe san
ta que aprendimos de Francisco”, 
agregó.

El embajador argentino ante la 
Santa Sede, Luis Pablo Beltrami- 
no, diplomático de carrera, se unió 
a esta iniciativa y también invitó 
a todos los fieles argentinos resi
dentes en Roma a participar de 
la celebración, así como a repre
sentantes del cuerpo diplomático 
acreditado ante el Vaticano.

La Iglesia Nacional Argentina, 
que pertenece a la Conferencia 
Episcopal nacional, suele ser un 
lugar de encuentro de la comuni
dad argentina católica, que está 
ubicada en la también llamada 
Piazza Buenos Aires. Todos los 
primeros domingos del mes se ce
lebra allí una misa en castellano 
y el Colegio Sacerdotal argentino, 
que queda al lado del templo, ofre
ce generosamente luego empana
das y vino a los fieles. •
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El arzobispo de Buenos Aires, Jorge García Cuerva, durante la misa de ayer rodrigo néspolo

Empezó en Francia el juicio a un excirujano acusado de pedofilia
cargos. El hombre, de 74 años, enfrenta 111 acusaciones de violación y 189 de agresión sexual; la mayoría de las víctimas promedian los 11 años

Una multitud copó la Plaza 
Constitución para pedir por 
la mejoría del PontíficeEl Arzobispado de Buenos Aires convocó ayer a un encuentro en ese espacio; allí, cuando era cardenal, Francisco celebraba misas
Lujan Berardi
LA NACION

Una multitud copó la Plaza Cons
titución frente a la terminal de tre
nes. La suerte acompañó la movili
zación ayer: dejó de llover a la hora 
indicada, a las 17, por lo que todo se 
preparó al aire libre. Hubo perso
nas de todas las edades, reunidas 
con un pedido que pudo verse en 
los carteles que se levantaron: “Pa
pa Francisco, rezo por vos”.

En el altar improvisado en el 
lugar, se veían un ramo de flores, 
la Biblia y, al costado, una imagen 
de la Virgen. Ondeaban, también, 
banderas argentinas que sostenían 
los visitantes. Personal de seguri
dad acercó al altar una foto del 
Pontífice, que se colocó mirando a 
los asistentes. Era, sin dudas, una 
oración masiva.

La salud del papa Francisco vie
ne acaparando el foco de la aten
ción mundial desde hace varios 
días. El Pontífice, de 88 años, fue 
internado el 14 de febrero pasado 
en el Policlínico Gemelli de Roma 
a causa de una bronquitis que de
rivó en una neumonía bilateral. 
Los partes médicos son escuetos 
y en su mayoría anuncian una si
tuación “crítica” y de pronóstico 
reservado.

Por esta razón, el arzobispo de 
Buenos Aires, Jorge Ignacio Gar
cía Cuerva, había convocado a una 
misa para ayer por la tarde en Plaza 
Constitución. No fue una elección 
azarosa. De hecho, él mismo expli
có, a través de un video que difun
dió en redes sociales, la razón: “Esa 
plaza en la que el Papa, cuando era 
el cardenal Bergoglio, se acercaba 
a los marginados, a los que sufrían. 
Esa plaza desde donde siempre se 
escuchó su voz profética denun
ciando la exclusión y la injusticia”.

Bergoglio, en ese entonces, ce
lebraba misas en ese espacio fre
cuentemente. Ponía el énfasis en 
problemáticas sociales como la 
droga, la trata de personas y el tra
bajo clandestino.

La misa de ayer fue encabezada 
por el propio arzobispo frente a 
cientos de fieles que se congrega
ron especialmente. En su discur
so, destacó el mensaje del Papa: 
“Siempre quiso que la Iglesia fue
se la casa grande, con lugar para 
todos. Cuando decimos que es para 
todos, es para todos. Para los que 
creen y piensan como nosotros, y 
también para los que no creen y 
piensan en otra cosa”.

Aclaró que con la Iglesia venían 
pensando desde hacía días en or
ganizar un encuentro como el de 
ayer, que fuese en conjunto con la 
Iglesia de Buenos Aires, dado que 
todas las parroquias estaban re
zando por el Papa.

Respecto de la prédica del Pon
tífice en pos de las problemáticas 
sociales, indicó: “Hoy se hace más 
efectivo que nunca en estos días. 
De alguna manera y más que nun
ca tenemos hoy que tomar esas pa
labras y rezar por él”.

Oraciones
También se refirió a que durante 

estos años a Francisco “se lo metió 
en el barro” de las discusiones esté
riles, en las grietas políticas.

En la convocatoria hubo perso
nalidades de todo el arco político, 
como el ministro de Seguridad 
porteño, Waldo Wolff; la viceje
fa de gobierno de la ciudad, Cla
ra Muzzio; la diputada nacional 
por Unión por la Patria Victoria 
Tolosa Paz, y la hermana Marta 
Peloni.

“Que nuestra oración sea esa 
bocanada de aire puro que llegue 
a sus pulmones para que recupe
re su salud. Querido Francisco, 
estamos con vos. Como aquel sor
domudo del Evangelio, también 
nosotros queremos ponernos de 
pie y nos queremos tomar de la 
mano de María de Luján, de la que 
sabemos que sos tan devoto, y te 
pedimos que no aflojes, porque te 
necesitamos mucho”, agregó.

No es la única reunión planea
da por el sector para pedir, en con

junto, por la salud del Papa. Según 
informó el sitio de información 
especializada Eclesia, lo mismo 
sucedió el domingo en la Basílica 
de Nuestra Señora de Luján, bajo 
la consigna de “Nos unimos en ora
ción por la salud del Santo Padre 
Francisco”.

También en la Catedral porteña 
se realizó una misa anteayer con el 
mismo fin. Y el miércoles pasado, 
en varias sedes de la ciudad, suce
dió lo mismo con el pedido del ar
zobispo de que se rece por la salud 
delPapay“lofortalezcaylo sosten
ga en el desempeño del ministerio 
que él mismo le confió a Dios”.

Incluso la ciudad se sumó en 
estos días a las acciones en honor 
al Pontífice, iluminando el Obelis
co con la imagen de Bergoglio y 
acompañando la proyección con 
la leyenda “Francisco, la ciudad re
za por vos”, a lo que agregaron, en 
sus redes sociales: “Acompañamos 
al papa Francisco y rezamos por su 
pronta recuperación”.

La misa cerró al ritmo de la can
ción “Cordero de Dios”. La multi
tud se abrazó, los desconocidos 
se dieron “la paz” y entonaron la 
canción.

“Recemos por el papa Francis
co. Para que el señor le otorgue 
largos años de vida y, recuperado 
de su enfermedad, siga ejerciendo 
el supremo ministerio apostólico 
en favor de la Iglesia y del mundo 
entero. Pidamos a Dios para que 
todos nosotros podamos, siguien
do el ejemplo del santo papa Fran
cisco, llevar el nombre de Dios a 
los jóvenes, a los pobres y los que 
están más alejados del camino de 
la salvación. Y pidamos por todos 
nosotros, para que siempre poda
mos demostrar la fe con obras, y 
llevando a todos el amor y miseri
cordia de Dios”, completó García 
Cuerva.

El arzobispo concluyó: “Señor, 
te pedimos que escuches estas in
tenciones, especialmente en nues
tro pedido por la salud de nuestro 
querido Francisco”. •

VANNES- El excirujano Joél Le 
Scouarnec, acusado de violar o 
agredir sexualmente a 299 pa
cientes, en su mayoría menores, 
reconoció ayer ante la Justicia “la 
inmensa mayoría de los hechos” 
en uno de los mayores casos de pe
derastía de Francia.

“El acusado reconoce su res
ponsabilidad en la inmensa mayo
ría de los hechos”, dijo su abogado 
Máxime Tessier al inicio del juicio 
en el tribunal de Vannes, en el oes
te de Francia. “En ningún caso, Le 
Scouarnec pretende eludir sus res
ponsabilidades”, agregó.

El hombre, de 74 años, se en
frenta a 20 años de prisión por 111 
acusaciones de violación y 189 de 
agresión sexual entre 1989 y 2014, 
agravadas por el hecho de que 
abusó de su posición de médico y 
de que 256 de los 299víctimas eran 
menores de 15 años.

Conmoción
El juicio, que durará cuatro me

ses, se celebra dos meses después 
de otro proceso “fuera de lo co
mún” que conmocionó a Francia 
y al mundo: el de las violaciones en 
serie a Giséle Pelicot, por el que se 
condenó a 51 hombres.

“Médicos agresores, violadores. 
Colegio de Médicos cómplice”, re
zaba un cartel desplegado ante el 
tribunal de Vannes, poco antes del 
inicio del juicio. Unos 30 manifes
tantes formaron con letras la frase 
“Stop a la ley del silencio”.

Las víctimas “no esperan nada” 
del único acusado, explicó a la 
prensa Marie Grimaud, abogada 
de 39 partes civiles, pero sí “recu
perar un poco de dignidad, huma
nidad y sobre todo consideración 
por parte de la justicia”.

Ante el elevado número de víc
timas, estas seguirán el juicio en 
una sala anexa y sólo acudirán a 
la sala principal para declarar an
te el tribunal, indicó Grimaud. La 
vista de ayer se centra en aspectos 
técnicos.

“No tendrán el apoyo emocio
nal” de las otras víctimas cuando 
declaren, explicó la abogada, pre
cisando que ese momento será el 
primero en que verán físicamente 
y escucharán la voz de su presunto 
agresor.

Amélie Lévéque, de 42 años y 
una de las víctimas, confesó su 
“miedo” de ver al acusado. “Esta 
mañana he visto a algunas de las 
víctimas que son amigas mías y 
hemos llorado juntas. Ha sido bo
nito y doloroso a la vez”, agregó.

La edad media de las víctimas 
era de 11 años, pero entre la multi

tud de hechos que se le atribuyen 
al médico figura la violación de 
un bebé de un año y una agresión 
sexual a un paciente de 70 años.

Y todo ello pese a que en 2005 el 
tribunal de Vannes ya lo condenó 
a cuatro meses de prisión, con sus
pensión de pena, por posesión de 
pornografía infantil, condena que 
no le impidió seguir trabajando.

La denuncia
Sin embargo, fue necesaria la 

denuncia en 2017 de un vecina 
suya de seis años, a la que había 
agredidoy violadoen Jonzac, en el 
oeste de Francia, para que salieran 
a la luz sus crímenes.

En su domicilio de Jonzac, don
de vivía como un ermitaño con sus 
decenas de muñecas, los gendar
mes incautaron más de 300.000 
imágenes pedófilas, así como mi
les de páginas de listados y diarios 
en su computadora.

El cirujano anotaba escrupulo
samente los nombres de sus vícti
mas en cuadernos, junto con los 
relatos de los abusos que les infli
gía baj oíos efectos de la anestesia, 
a veces incluso en la mesa de ope
raciones.

Según estas notas, que los inves
tigadores hallaron en su domicilio, 
el entonces cirujano tocaba por la 
fuerza, penetraba digitalmente y 
practicaba sexo oral a sus jóvenes 
pacientes.

El único acusado ya está en pri
sión por una condena en 2020 por 
delitos similares contra cuatro 
menores, entre ellas su vecina y 
dos sobrinas.

Las víctimas tienen derecho a 
declarar a puerta cerrada, como 
ya han reclamado unas cuarenta 
de ellas. El veredicto se espera pa
ra el 6 de junio. •

Agencias AFPy DPA

Participaciones 
sociales
Í.3I8 8888

MISAS

Estela María de la Cruz. - A un 
año de su partida su familia 

celebrará una misa mañana, a 
las 19:30, en la basílica del Pilar

Publique aquí todos los días de 9 a 19. 
Consulte horarios de cierre.

3 cuotas sin ínteres con tarjeta de crédito



10 I POLÍTICA LA NACION | MARTES 25 DE FEBRERO DE 2025

POLÍTICA
Edición de hoy a cargo de Marcelo Veneranda
www.lanacion.com/politica | @Politica_ln | Facebook.com/lanacion 
politica@lanacion.com.ar

EL NEXO ENTRE 
LOS MILEIY LA 
MANIOBRA CRIPTO

Mauricio Novelli registra 
nueve ingresos a la Casa 
Rosada y tres a Olivos. 
Antes contrató al 
libertario para dar cursos

El escándalo de la criptomoneda | el entorno presidencial

Una de las empresas ligadas a 
la maniobra con SLIBRA apuntó 
a un trader cercano a MileiKIP Protocol dijo que un día antes del lanzamiento la contactó Mauricio Novelli, quien tiene una larga relación con el Presidente: lo contrató y lo visitó 12 veces en la Rosada y en Olivos

El comunicado de Peh 
@KIPPROTOCOL"Se invitó a KIP a ayudar a administrar la iniciativa de financiamiento del proyecto para las pymes argentinas. Esta invitación fue realizada por Mauricio Novelli recién el 13 de

Lucas Parera
LA NACION

La empresa KIP Protocol buscó des
ligarse ayer del escándalo generado 
por el lanzamiento del token $LI- 
BRA, divulgado por el presidente 
Javier Milei. En un posteo en la red 
social X, la empresa dirigida por Ju
lián Peh, que se reunió con el Pre
sidente durante el evento Tech Fo- 
rum Argentina en octubre pasado, 
dijo que solo participó del proyecto 
para dar soporte técnico.

A la vez, la empresa declaró que, 
durante la reunión de octubre, Peh 
no habló de $LIBRA con Milei. Se
gún indicó KIP, la empresa fue con
tactada para brindar soporte recién 
un día antes del lanzamiento de la 
criptomoneda. El encargado del 
contacto fue Mauricio Novelli, el 
empresario y trader que publicitó 
cursos y charlas con el Presidente.

Novelli no solo contrató a Milei 
desde antes de que se lanzara a la 
política, sino que gozó de un acce
so privilegiado al libertario durante 
la campaña electoral y luego, des
de que se convirtió en presidente. 
Según los registros públicos, desde 
que el 8 de enero de 2024visitó a la 
secretaria general de la Presidencia, 
Karina Milei, Novelli entró luego al 
menos nueve veces a la Casa Rosada 
y otras tres a la quinta de Olivos. Es 
señalado no solo como el puente en
tre Milei y Peh, sino también la vía 
de ingreso para el cerebro detrás de 
$LIBRA, Hayden Davis.

De esta manera, KIP confirmó el 
nexo con Novelli. El trader conoce 
a Milei desde hace años. De hecho, 
el Presidente fue uno de los “capa- 
citadores” de N&W Professional 
Partners, empresa de Novelli. Nove
lli también es dueño del NFT (token 
no fungible, por sus siglas en inglés) 
Vulcano, que Milei recomendó el 18 
de febrero de 2022 por su “diagrama 
económico sostenible”, que implo- 
sionó en dos semanas.

En el descargo publicado ayer, 
KIP agregó que no participó de las 
charlas previas al lanzamiento de 
la criptomoneda, ni armó el sitio de 
$LIBRA -publicado el mismo día 
del lanzamiento-, ni tuvo nada que 
ver con la manera en la que el pro
yecto se presentó. “Reconocemos 
el daño que la situación de $LIBRA 
ha causado a muchos inversores, a 
nuestros clientes y a la comunidad 
criptográfica en general”, indicó sin 
embargo la empresa.

Por otro lado, KIP aseguró que el 
único posteo que realizó la empresa

Julián Peh y Javier Milei, durante el Tech Forum Argentina, en octubre pasado

por el lanzamiento de SLIBRA fue a 
pedido de Novelli. “En ese momen
to, la publicación original del presi
dente Javier Milei apoyando el pro
yecto todavía estaba activa, lo que 
nos llevó a seguir confiando en los 
objetivos más amplios del proyec
to. Por lo tanto, publicamos en X en 
apoyo”, afirmó la firma.

Según declaró la empresa, Nove
lli habría sido quien les compartió 
el texto que tenían que publicar en 
redes sociales para publicitar la 
criptomoneda. “Novelli nos pidió 
que publicáramos en X para apoyar 
el proyecto, proporcionándonos
texto en inglés y español”, indica
ron, y destacaron que KIP no com
pró tokens de SLIBRA. “KIP y su 
equipo no tienen tokens ni fondos 
asociados de ninguna manera con 
Libra o Hayden Davis”, dijeron.

“Somos una empresa de inte
ligencia artificial en etapa inicial 
que se convirtió en una parte con
veniente para brindar cobertura a 
otras partes que iniciaron y admi
nistraron el lanzamiento del token”, 
resumió KIP, que dijo que fue con
tactada por su “experiencia previa 
en la ejecución de programas de 
subvenciones y capacidad para im- 
plementar infraestructura de inteli

Mauricio Novelli, en la Bolsa de Nueva York

gencia artificial para empresas”.
El escándalo de SLIBRA se desató 

el viernes 14 por la tarde, cuando Mi
lei publicó un posteo desde su cuenta 
de X en el que “difundió” (según sus 
propias palabras) SLIBRA, sin pre
sentarla como una meme coin, sino 
como un proyecto con arraigoy aso
ciándolo al nombre del país. “La Ar
gentina Liberal crece!!! Este proyec
to privado se dedicará a incentivar el 
crecimiento de la economía argenti
na, fondeando pequeñas empresas 
y emprendimientos argentinos. El 
mundo quiere invertir en Argenti-

INSTAGRAM

na. SLIBRA”, escribió el mandatario, 
junto a un linkdel proyecto en el cual 
se promociona el token.

Segundos después, se registra
ron una serie de compras y el crip- 
toactivo pasó de cotizar US$0,25 a 
US$5,54 en minutos. $LIBRA lo
gró una capitalización de merca
do de más de US$4500 millones. 
Pero en menos de cinco horas la 
cifra se evaporó. Después de tocar 
su precio máximo se registraron 
ventas de forma masiva por casi 
US$1500 millones. Muchas bille
teras virtuales lograron ganan-

febrero de 2025, basándose en nuestra experiencia previa""KIP no participó en el lanzamiento del token. El lanzamiento fue iniciado y administrado por Hayden Davis/ Kelsier según su propia admisión, sin participación de KIP. No fuimos informados con anticipación de la fecha u hora de venta del token. No promovimos la compra del token de ninguna manera antes o después del lanzamiento""No tenemos ninguna relación previa ni actual con el presidente Javier Milei. El director ejecutivo de KIP, Julián Peh, se reunió con él una vez como patrocinador del evento Tech Forum Argentina el 19 de octubre de 2024"
cías por más de US$8 millones.

A la medianoche, Milei decidió 
borrar su publicación y postear un 
nuevo mensaje tomando distancia 
de $LIBRA. La noticia encendió 
las alarmas del ecosistema cripto. 
“Esta moneda es un desastre. Tiene 
más del 80% de los tokens concen
trados en cinco billeteras”, advirtie
ron desde una de las aplicaciones 
de criptomonedas más usadas en la 
Argentina. Por el tema, el Presiden
te enfrenta una serie de denuncias 
por presunta estafa, tanto a nivel 
nacional como internacional. •

http://www.lanacion.com/politica
Facebook.com/lanacion
mailto:politica@lanacion.com.ar
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Mauricio Novelli
EMPRESARIO

El trader, de 29 años, está al frente de N&W Professional Partners, que 
desde 2020 contrató a Milei para dar cursos. Es dueño del NFT Vulcano, 
que Milei recomendó el 18 de febrero de 2022 por su "diagrama económico 
sostenible", y que implosionó en dos semanas. El referente cripto Charles 
Hoskinson denunció que Novelli y su socio, Manuel Terrones Godoy, le 
exigieron dinero para reunirse con el Presidente en octubre.

Ignacio Grimaldi
LA NACION

El universo cripto puede ocultar a 
quienes mueven el dinero, pero no 
los rastros que dejan. Es decir, las 
cuentas se identifican con códigos o 
apodos que preservan el anonimato. 
Pese a eso, sus transferencias que
dan expuestas. Se pueden observar 
movimientos, montos y fechas. Va
rios de los giros vinculados a los ga
nadores del caso $LIBRA llegaron a 
empresas de este ecosistema, que no 
solo funcionan como una escala en 
la trazabilidad, sino también como 
la llave para conocer quiénes deriva
ron fondos hacia ellas.

Un análisis de la nación relevó 
movimientos de las 10 cuentas que 
más ganancia obtuvieron mediante 
la compra y venta de los tokens de 
$LIBRA, y de las 13 que están rela
cionadas con los fondos que inyec
taron la liquidez inicial del proyecto 
y luego, al retirar el dinero, hicieron 
desplomar su valor. Dentro de este 
grupo se encuentran aquellas con 
los mensajes “Milei”, “MileiVlad” y 
“Milei CATA”.

Las firmas Bybit, Kraken, Winter- 
mute, Coinbase y Binance aparecen 
en los movimientos impulsados 
por esas cuentas, según los datos 
expuestos por la blockchain Sola
na, que es la red donde operó el me
nte coin que difundió el presidente 
Javier Milei. Tal cual explicaron es
pecialistas en materia cripto, aboga
dos, un exfuncionario de la Unidad 
de Información Financiera (UIF) y 
traders contactados por la nación, 
estas empresas, mediante accionar 
judicial, podrían facilitar los datos 
de los responsables de quienes ga
naron con $LIBRA.

“Depende de la regulación del país 
donde operan estas empresas y del 
país donde se encuentren sus cuen
tas recaudadoras”, analizó el exfun
cionario de la UIF. En ese sentido, 
documentación oficial revela que 
Bibyt, a donde giró US$5 millones 
la cuenta que más ganancia obtuvo, 
está registrada en Seychelles, consi
derado un paraíso fiscal. “Bybit Bybit 
Technology Limited (Incorporation 
No. 226958), una compañía incorpo
rada en Seychelles con domicilio re
gistrado en House of Francis, Room 
303, Be Du Port, Mahe”, informa su 
propio sitio web.

Distinto es el caso de las cuentas 
cuyas transferencias encuentran 
vinculación con Kraken, que se de
fine como “la primera empresa de 
criptomonedas de Estados Unidos 
en recibir una licencia bancaria 
estatal”. Esto aumenta las posibili
dades de acción judicial en ese país 
a manos del FBI, que ya fue recibió 
una denuncia del caso o, incluso, de 
la Comisión de Bolsa y Valores de 
ese país, conocida como SEC, que 
también fue notificada. “Ellos tie
nen otros fierros, cuando quieren 
información la tienen”, sintetizó el 
exfuncionario de la UIF.

La ruta del dinero
A continuación,  la trazabilidad del 

dinero de algunas de las cuentas que, 
después del tuit de Milei publicado el 
14 de febrero a las 19.01, dispararon 
sus ventas y engrosaron sus ganan
cias. Los datos de las operaciones y 
movimientos fueron observados a

Un paraíso fiscal, cinco empresas y 23 cuentas, claves en la mta del dineroSobre la base de los datos públicos de Solana, quienes obtuvieron ganancias tras el tuit de Milei movieron al menos US$140 millones hacia cuentas vinculadas a compañías que podrían ser rastreadas

través de la blockchain Solana y el 
sitio Dexscreener, popular en la co
munidad cripto.

Cuenta 1: a las 19.01 del viernes 14 
de febrero, compró tokens de $LI- 
BRA equivalentes a US$1,1 millones. 
Se dedicó a venderlos hasta las 19.37. 
Luego registra una última venta a las 
0.45 del sábado 15. El grueso de ellas 
las hizo antes. Se observan dos pasos 
llamativos. El primero, a las 20.09 
del mismo día del tuit del Presidente 
transfirió US$5 millones a una cuen
ta que recibió ese dinero. El segun
do, esta última cuenta, a las 20.29, 
derivó esa misma cifra a “Bybit Hot 
Wallet”. Esta es la billetera asociada 
a la compañía de Seychelles.

Cuenta 2. Comenzó a operar con 
$LIBRA a las 19.01, minuto en el que 
efectuó cuatro compras, cada una 
de US$250.000. Terminó de vender 
a las 20.14 de ese mismo viernes. 
Sin embargo, los movimientos de 
salida de dinero de esa cuenta co
menzaron antes. Tres pasos: a las 
19.57, a las 20.08y a las 20.15, un mi
nuto después del fin de su ventas, 
se observan transferencias a una 
misma cuenta a la que le dirigió 
US$6,9 millones. Luego, la cuenta 
que recibió esos montos movió esa 
cifra hacia otra cuenta, en un único 

giro, a las 21.34. Y tres, esta última, 
a las 23.08, movió US$4,4 millones 
a “Wintermute 4”.

Wintermute es una compañía vin
culada al trading. En su página web 
oficial brinda información sobre dos 
empresas a su nombre: Wintermu
te Trading Ltd., “registrada en Ingla
terra”, y Wintermute Asia Pte Ltd., 
“registrada en Singapur”. Allí acla
ra: “Ni Wintermute Trading Ltd. ni 
Wintermute Asia Pte. Ltd. están au
torizadas o reguladas por cualquier 
autoridad reguladora, es decir, cual
quier parte que negocie con Win
termute Trading Ltd. o Wintermute 
Asia Pte. Ltd. Es posible que Ltd. no 
se beneficie de las protecciones que 
normalmente se brindan cuando se 
negocia con entidades reguladas”.

Cuenta 3. Realizó dos compras a 
las 19.01. Una por US$1,9 millones y 
otra de US$247.000. Dentro de sus 
movimientos, se observan varias 
ventas concatenadas hasta las 20.32 
del viernes 14 de febrero.

Tres pasos. A las 21.03 movió US$7 
millones a una cuenta que no tuvo 
transferencias durante dos días. Esa 
cuenta comenzó a derivar fondos ha
cia otras recién el 19 de febrero. A las 
23.35 y a las 23.43 giró US$5 millo- 
nesy US$3 millones, respectivamen

te, a una misma cuenta. A las 23.41, 
después de haber recibido los US$5 
millones, esa cuenta hizo muchas 
transferencias pequeñas pero so
bresale una grande, de US$1,7 millo
nes, girados a otra cuenta a las 00.16 
del 20 de febrero. Asimismo, mandó 
US$3 millones, a las 23.43 del 19 de 
febrero, a “Coinbase Hot Wallet”.

Coinbase funciona como una 
exchange que sirve para comprar 
y vender criptomonedas. Es de las 
más reconocidas en Estados Uni
dos. A diferencia de las compañías 
mencionadas, su nombre aparece 
en el Registro de Proveedores de 
Servicios de Activos Virtuales de la 
Comisión Nacional de Valores de la 
Argentina (CNV). Allí figura como 
“Coinbase Bermuda Services Limi
ted”. Según un comunicado oficial 
de la firma, a partir de enero de este 
año forma parte de esa nómina. Esto 
podría permitirles a las autoridades 
argentinas indagar por cuenta pro
pia quién estuvo detrás de, por lo me
nos, el giro anterior al que finalizó en 
Coinbase.

Cuenta 4. A las 19.01 del 14 de fe
brero realizó una compra de tokens 
de $LIBRA equivalente a US$3,5 
millones. Había recibido esa mis
ma cifra de dinero unas cinco horas 

antes, proveniente de una cuenta 
de “Kraken”. A las 20.50 de ese vier
nes giró unos US$8 millones a una 
cuenta que, apenas los recibió los 
transfirió a “Kraken”, la empresa 
norteamericana con cuenta banca
ria estatal, según su sitio web.

Cuenta 5. A las 19.01 compró 
US$500.000 en tokens de $LIBRA 
y luego se dedicó a vender hasta las 
19.44. Dos pasos: entre las 19.27 y las 
19.44 realizó cinco transferencias 
a una misma cuenta que sumaron 
US$5,9 millones; esta cuenta giró 
US$5,7 millones a las 21.29 a una 
cuenta que a las 22.53 movió US$5 
millones a Wintermute.

Cuenta 6. A las 19.01 realizó una 
compra de tokens $LIBRA equiva
lente a US$1,5 millones. Luego em
pezó a vender hasta las 19.52. Dos 
pasos. Primero realizó una trans
ferencia de US$1,7 millones, a las 
19.50, y cinco minutos posteriores, 
un segundo giro de US$562.000 
a una misma cuenta. Luego, esta 
cuenta receptora no los movió, de 
acuerdo con el análisis de la nación 
sobre los datos de la blockchain So
lana.

Cuenta 7. Entre las 19.01y las 19.03 
compró tokens de $LIBRA por US$3 
millones. Realizó una seguidilla de 
ventas hastalas 21.33, y al día siguien
te hizo una última venta. Dos pasos. 
Alas 2L54delviemesl4de  febrero, 21 
minutos después de interrumpir su 
seguidilla  de ventas, transfirió US$5 
millones a una cuenta. Esta última 
tardó solo diez segundos en derivar 
esos fondos a otra cuenta, donde el 
dinero permaneció inmóvil hasta la 
publicación de este artículo.

Cuenta 8. Compró US$1,1 millones 
en tokens de $LIBRA a las 19.01y ter
minó de vender a las 12.44 del 15 de 
febrero. Tres pasos. A la 01.47 de la 
madrugada del 15 de febrero realizó 
tres transferencias. Esa tríada movió 
US$7,9 millones a una misma cuen
ta. Cinco días después, esta última 
cuenta derivó US$4 millones a otra. 
La tercera cuenta en cuestión giró 
US$4 millones a un usuario vincu
lado a la exchange Binance.

El caso de Binance reviste simi
litud con el de Coinbase. También 
está en el registro de la CNV, bajo la 
denominación “Binance Services 
Latinoamérica SA de CV’.

Milei, MileiVlad2 y Milei CATA
Según Coffeezilla, que entrevistó 

a Hayden Davis, uno de los respon
sables del proyecto $LIBRA, existen 
cuatro cuentas a las que se derivaron 
US$100 millones, provenientes de la 
ganancia por prestar y retirar liqui
dez. Tres de esas cuentas contienen 
un “memo”, que funciona como una 
especie de etiqueta. Estos son: “Mi- 
leiVlad2”, “Milei” y “Milei CATA”.

La gran pregunta alrededor de 
esas cuentas es si el Presidente tiene 
algo que ver con ellas. A simple vista 
resulta imposible vincularlo porque 
se desconoce quién es el verdadero 
administrador. Sin embargo, hay 
rastros que permitirían determinar
lo. Esas tres cuentas se denominan 
“multisig”, porque están controla
das por otras cuentas. Cada una po
see tres cuentas tutores. Esto signifi
ca que dependen de la autorización 
de ellas para realizar movimientos. 
Entonces, la pista puede estar en ese 
vínculo o conexión. •
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El escándalo de la criptomoneda | análisis del caso

E
n un país habituado a natu
ralizar los escándalos, es di
fícil pronosticar el impacto 
electoral del caso $LIBRA, 
que golpeó de lleno en la línea de flo

tación del gobierno de Javier Milei. 
La socióloga e investigadora Liliana 
De Riz percibe que hay conciencia 
de que se trató de una estafa y de un 
escándalo. “A muchos no les gusta 
Milei, ni su iracundia, ni su grosería 
ni su hermana, pero enfrente no hay 
nadie. Una vez que uno empieza a 
atravesar el desierto, es mejor seguir 
adelante porque no se puede parar 
en el medio sin morirse de sed”, re
flexionó la reconocida intelectual en 
una entrevista con la nación.

“El Presidente no tiene restriccio
nes e ignora las instituciones. Cree 
que la libertad es hacer lo que uno 
quiere y se beneficia de un sistema 
político roto”, explicó la doctora en 
Sociología por la Escuela de Altos 
Estudios en Ciencias Sociales de la
Universidad de París e investigado
ra superior del Conicet. Está con
vencida de que la sociedad es más 
sensata que su dirigencia.

Referente internacional en el aná
lisis de las políticas públicas, De Riz 
coordinó los Informes de Desarro
llo Humano de la Argentina enco
mendados por las Naciones Unidas 
en 2002 y en 2005. Ahora viene de 
examinar la gestión de Milei desde 
el primer día. En las próximas se
manas saldrá a la luz su flamante 
libro: Laboratorio político Milei. El 
primer año en el sillón de Rivadavia 
(Planeta), que define como “una 
descripción de la Argentina frac
turada y la forma de gobierno del 
presidente libertario.

-¿Qué significado tiene el caso 
de SLIBRA, con el involucra- 
miento del presidente Milei?
-La Argentina viene habituada a 
ciclos de escándalos que son natu
ralizados. Lo inesperado e imprevi
sible acontece, como ocurrió en los 
90 con el Swiftgate. La historia no se 
repite, pero enseña. Hay un hábito 
de enfrentar lo inesperado, de que 
las cosas no sucedan como están 
previstas. Después de dos décadas de 
cleptocracia kirchnerista, la capaci
dad de asombro disminuye. Esto no 
le quita gravedad al episodio de $LI- 
BRA, que es un escandalete mayor. 
-¿Qué consecuencias se pueden 
esperar?
-No podría dimensionar hoy la mag
nitud de las consecuencias. La socie
dad es más sensata que su dirigencia 
y encuestas recientes señalan que la 
mayoría reconoce que esto fue una 
estafa, incluso entre partidarios de 
La Libertad Avanza. El Presidente 
no tiene restricciones e ignora las 
instituciones: cree que la libertad es 
hacer lo que uno quiere. Al mismo 
tiempo que hay conciencia de que 
esto fue un escándalo, es posible que 
la sociedad diga que estamos en un 
vía crucis, lo tenemos que atravesar, 
Milei tiene que llegar a buen puerto 
y reordenar la economía. A muchos 
no les gusta Milei, ni su iracundia, 
ni su grosería ni su hermana, pero 
enfrente no hay nadie. Y, una vez que 
uno empieza a atravesar el desierto, 
mejor seguir adelante porque no se 
puede parar en el medio sin morirse 
de sed. Después de dos décadas de 
cleptocracia kirchnerista, la capaci
dad de asombro disminuye. Esto no 
le quita gravedad al episodio de $LI- 
BRA, que es un escandalete mayor.
-¿El escándalo es el precio que 
hay que pagar para superar la 
crisis?
-Es la imagen bíblica que trajo Mi
lei. Es un escándalo, sin duda, y la 
mayoría cree que fue una estafa. 
Pero, al mismo tiempo, Milei hace 
lo que otro no se atrevió y mientras 
baje la inflación, se ordene la econo
mía, mientras uno no salga a la ca
lle y lo atraviese un piquete, mucha 
gente se queda con Milei porque

La socióloga e investigadora analiza el caso de $LIBRAy examina el funcionamiento del Gobierno; advierte que parte del apoyo al Presidente se explica porque “enfrente no hay nadie”
Liliana De Riz. “Milei ignora las instituciones y se beneficia de un sistema político roto”
Texto Mariano de Vedia | Foto Pilar Camacho

enfrente no hay nadie. Es penoso, 
pero es así.
-El Congreso frenó la creación 
de una comisión investigadora, 
pero la oposición, en especial el 
kirchnerismo, ya toma el tema 
como bandera.
-Sí, pero está tan deslegitimado... 
Que el kirchnerismo empiece a le
vantar banderas éticas hoy es una 
burla. La gente no es tonta y lo sa
be. Es una demanda devaluada. Lo 
inconcebible es que los propios fir
mantes del dictamen para la crea
ción de la comisión investigadora, 
como el senador radical Eduardo 
Vischi, terminen diciendo que no 
la aprueban. Los gobernadores han 
decidido que no van a investigar na
da. El problema es en el exterior.
-¿Cómo puede repercutir la in
vestigación judicial en Estados 
Unidos?
-La investigación va a avanzar, por
que hay una trampa mortal. Milei 
le dijo a Jonatan Víale que él actuó 
como ciudadano en su cuenta per
sonal. Pero el periodista le dijo que 
no, que es presidente las 24 horas. 
Por eso intervino Santiago Caputo. 
Al difundir el Presidente la cripto
moneda y publicar el link de algo 
que manifiestamente es una estafa 
hecha por improvisados y de lo cual 
parece que se venía hablando antes, 
es el Estado argentino el compro
metido. Vamos a volver a enfrentar 
juicios en el exterior, al estilo Axel 
Kicillof en el caso YPF. Es un escan
dalete inquietante.
-¿Este escándalo tendrá impac
to en la elección de octubre?
-El impacto puede ser limitado, pe

ro no sabemos cuántos cisnes ne
gros pueden ocurrir hasta las elec
ciones. La gente tiene la idea de que 
por más loco que sea este personaje 
hay que atravesar el desierto. Las 
excentricidades de Milei no tienen 
nada de original, si uno piensa que 
Donald Trump se permite decir que 
Volodimir Zelensky es un dictador 
y Elon Musk le dice que es un asesi
no de periodistas. Las cosas que el 
trumpismo trajo son de un calibre 
como la dimensión desconocida. 
Milei es un outsider del siglo XXL 
Puede decir las cosas que dice y, sin 
embargo, la gente lo vota. Cuando 
la oposición no ofrece una alterna
tiva las personas votan seguro. Y, 
aunque no les guste, van a seguir 
votando a Milei. Al suspender las 
PASO y aprobar la boleta única, le 
dio un golpe a la UCR.
-¿Los casos de corrupción no 
tienen incidencia en las eleccio
nes?
-La gente se mueve mucho por có
mo le va el bolsillo. A eso se suma 
la paz social, haber destapado el 
negocio de los administradores de 
la pobreza. Son cosas muy grosas, 
la sociedad está muy indignada y 
el kirchnerismo tiene un nivel de 
descaro para el robo, que al final de 
la historia la gente dice: “Pero esa 
señora levantaba $35 millones en 
una jubilación y $6 millones por 
un domicilio en el sur que no lo 
era”. Un despropósito sideral, en 
un país donde los jubilados cobran 
$300.000.
-¿Por qué estas cosas suceden 
en la Argentina?
-La Argentina tiene una institu- 

cionalidad muy endeble. Venimos 
de un siglo XX en el que a partir de 
1930, como decía Tulio Halperín 
Donghi, las reglas que no les gus
tan a los poderosos se suspenden, 
se anulan o se ignoran. Tuvimos 
un siglo XX de gran inestabilidad 
política con el retorno de militares 
que trataban de ordenar. Llegó la 
democracia, entramos al siglo XXI, 
con cambios tan profundos -socie
dades de redes, el atentado a las To
rres, la crisis de 2008, la pandemia- 
que los parámetros de evaluación 
son otros.
-¿Es negativo el estilo de gobier
no de Milei, con el “triángulo de 
hierro” que forma con su her
mana Karina y el asesor Santia
go Caputo?
-El Presidente no tiene idea de la 
administración pública. Tiene 
muy pocos funcionarios idóneos, 
como Federico Sturzenegger, Luis 
Caputo, Guillermo Francos. Son ex
cepciones. Quedaron funcionarios 
del antiguo régimen. El criterio de la 
obediencia debida en la administra
ción pública es una cosa anacrónica 
que cuando lo lleva a la Cancillería 
se vuelve escandaloso. Maneja la 
administración como un coto de 
caza privado, sin criterios de ido- 
neidady meritocracia,y la amenaza 
de la guillotina y ejecución para el 
que se corta solo. Ese lenguaje revo
lucionario, muy Robespierre y de 
guillotina, es todo lo contrario de la 
libertad. Cuando uno está contra el 
Estado, está contra la libertad, por
que el único garante de la libertad 
es el Estado de Derecho.
-El escándalo de las criptomo- 

nedas puso en el centro de la 
escena a los tres actores prin
cipales: los hermanos Milei y 
Santiago Caputo. ¿Qué impacto 
puede tener en el manejo del 
Gobierno?
-El Presidente tiene un relato y esto 
funciona bien mientras el liderazgo 
y el relato no son cuestionados. Pero 
cuando el relato choca con la reali
dad, aparece la figura de que el rey 
está desnudo.
-¿Son convincentes las explica
ciones del Presidente?
-A la gente no le convence nada por
que la mayoría piensa que fue una 
estafa y que la principal implicada 
es Karina.
-¿Le sorprende el tipo de per
sonajes que han ingresado a la 
Casa Rosada?
-Si no nos sorprendemos de las figu
ras que encarnan Milei y su herma
na, nada se puede esperar. Karina 
Milei tiene competencias múltiples 
y es representante en el exterior de 
los intereses comerciales de la Ar
gentina. Tiene la lapicera y es la je
fa de una nueva fuerza política que 
está armada a la manera de Perón: 
un partido creado desde el Estado. 
Javier Milei es un extraordinario 
peronista. No tiene ningún princi
pio que no le venga bien. No tiene 
empacho en las contradicciones.
-¿La suspensión de las PASO 
favorece al Gobierno?
-Claro, porque es una puñalada 
trapera a la oposición. Las PASO 
son un mecanismo por el cual 
compiten los pretendidos lideraz
gos para armar una coalición. Mal 
compiten, porque la desgracia de 
la competencia interna en Juntos 
por el Cambio nos costó el fracaso 
de esa fuerza y la llegada de Milei. Si 
no hay un mecanismo para discutir 
liderazgos, no se puede armar una 
coalición. A eso hay que sumarle la 
boleta única de papel, que les quita 
poder a los partidos y es una puerta 
abierta para que cualquier estrella 
de cine avance.
-¿Mauricio Macri es uno de los 
más perjudicados por esta re
forma electoral?
-Lo perjudica mucho. Aunque algu
nos piensan que este escándalo de 
Milei los va a ayudar a que puedan 
hacer un acuerdo para enfrentar a 
Kicillof en la provincia de Buenos 
Aires. A Patricia Bullrich le va bien 
en las encuestas, pero creo que mu
chos del electorado de Cambiemos 
están muy enojados con ella.
-¿Por qué?
-Lo único que hizo la interna de 
Juntos por el Cambio fue convertir 
esta fuerza política en la segunda 
marca de Milei. Se torpedeó una 
alternativa de centro y todavía no 
queda claro cómo una candidata 
presidencial se convirtió al día si
guiente de la elección en ministra 
de su oponente.
-¿El kirchnerismo se benefi
ciará si este escándalo produce 
una caída en la imagen del Pre
sidente?
-Cristina Kirchner puede aspirar 
a eso y más, ya la conocemos. Pero 
está obturando la renovación del 
peronismo y, de alguna manera, el 
peronismo se lo va a cobrar. Si hay 
gente que no soporta a Cristina son 
los peronistas.
-Pero no se animan a enfren
tarla.
-No hay alguien que tenga la espal
da para oponerse. Ya no es la que 
fue, muchos la desafían, su imagen 
está gastada.
-¿Kicillof no aspira a encabezar 
esa renovación en el PJ?
-Si Cristina Kirchner no lo bendice, 
tendrá que competir para suceder
ía. Pero Kicillof hasta ahora ha sido 
ambiguo. Tal vez apele a desdoblar 
la elección, lo que le daría una ven
taja. Pero hay que ver si tiene estatu
ra política y claridad de metas para 
enfrentarla. •
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. ómo explicar la resistencia
/ I delteflónpolíticoyemocio-

nal de Javier Milei luego del 
estallido del criptogate? Hay pistas 
en tres comparaciones posibles. Una, 
con el Perú de la inestabilidad política 
extrema, pero con gobernabilidad en 
base a estabilidad macro sostenida. 
Otra, con Bukele y El Salvador del 
exitazo en la gestión de la inseguri
dad cueste lo que cueste en términos 
institucionales: a pesar del impacto 
en la calidad republicana de El Sal
vador, Bukele es el presidente mejor 
valorado de América Latina, mucho 
más arriba que la valoración de Mi
lei, según el último informe de Lati- 
nobarómetro: un puntaje de 7,7 so
bre 10 para Bukele versus 4,8 puntos 
para Milei. La tercera comparación 
es con el Estados Unidos de Trump y 
su política far west, en sociedad con 
su co-president Elon Musk, como lo 
llaman sus críticos, que ven en Musk 
un poder privado poderosísimo de
trás del poder del Estado. La moto- 
sierra trumpista elevada a la enésima 
potencia se inspira en la de Milei y al 
mismo tiempo la legitima.

Es el ingreso del mundo a la fase 
de la democracia montada a pelo: 
una forma de liderazgo político que 
coquetea con un juego de suma ce
ro en el que todos pueden perderlo 
todo, pero con la expectativa final de 
hacer ganar sus posiciones. “Bruta- 
lismo político”: el término lo acuñó el 
exasesor de comunicación  de Massa, 
y antes de Cristina Kirchner, el cata
lán Antoni Gutiérrez-Rubí, que este 
año llegó a Buenos Aires para dar una 
mano en la CABA a “los primos”, co
mo el “círculo rojo” de Milei llama a 
Jorge y Mauricio Macri. Gutiérrez- 
Rubí lo pensó para caracterizar “la 
grosería política”, el lenguaje político 
movido por la ira, y su atractivo pa
ra los electores. Sin quererlo, captó 
bien el agotamiento de la corrección 
política de sus representados.  Ahora, 
el brutalismo salta del lenguaje a la 
acción política.

De Trump a Putin, pasando por 
Milei y Bukele, un liderazgo a lo cow
boy de la política que busca dominar 
un escenario global cada vez más 
salvaje. No en vano, Milei y Bukele 
fueron los presidentes invitados a la 
asunción de Trump. El republicano 
en Estados Unidos, cayendo con todo 
su filo en la estructura de semejante 
Estado sin tener demasiado en cuen
ta las reglas del juego político clásico 
y borroneando los límites de la lega
lidad en el ejercicio del poder central, 
es el nuevo arquetipo. En su caso, es 
una motosierra que va todavía más 
allá, shorteando compromiso geopo- 
lítico en Europa en general y, más en 
particular,en Ucraniayen Venezuela 
o en Méxicoy Canadá.

El Estados Unidos de la dupla 
Trump-Musk encontró un ejemplo 
a seguir en la motosierra de Milei y en 
el plan de desregulación llave en ma
no que aportó Federico Sturzenegger. 
Pero en su caso el resultado es todavía 
más contundente: el peso específico 
de Estados Unidos eleva sus efectos 
a una escala inalcanzable para Milei 
y la Argentina. La vocación de desre
gulación extrema de Trump inspira
da en Milei recae sobre la geopolítica 
completa. El efecto es un desorden 
global que también entra a la fase “do
ma a pelo”. El alineamiento Trump- 
Putin y una Europa descolocada son 
el primer efecto. El resultado final 
todavía es imprevisible.

Solo en un escenario como ese un
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escándalo como el criptogate puede 
deglutirse con velocidad asombrosa. 
El caso de la shitcoin $LIBRA también 
es el resultado de una globalización 
paradójica: mientras Trump busca 
retirar a Estados Unidos del mundo, 
se expande como reguero de pólvora 
una lógica política iliberal y anarco- 
libertaria en el sentido de “antiesta
tal” que suma nuevas esferas eco
nómicas. El de los criptoactivos es 
un universo no tan nuevo, pero que 
penetra cada vez más en el mundo de 
lo real con su lógica. En el caso más 
aceptable, se vio con la oferta de com
pra de Tether Investments, una de las 
empresas más grandes del mundo 
cripto, que quiere quedarse con el 51 
por ciento del grupo agroindustrial 
Adecoagro, donde, desde el año pa
sado, ya tiene 19% de las acciones. Del 
universo de las monedas digitales a 
fondear el agro argentino.

En el peor de los casos, están las 
meme coins y $LIBRA y su intención 
de contaminar el funcionamiento 
del Estado. Es él far west económico 
por excelencia: poblado de llaneros 
solitarios poderosos tiroteándose 
con bots y apostando fuerte en un 
desierto de regulaciones. En ese 
mundo virtual, las irregularidades 
son la norma. Aun en el mundo más 
transparente y autocontrolado de 
las cripto más respetables, hay pun
tos grises que se derivan de las redes 
sociales, por ejemplo. Los posteos 
de Elon Musk en X con menciones a 
alguna criptomoneda tienen un im
pacto en su valor y en el volumen de 
los intercambios.

El 29 de enero de 2021, sorprendió 
con un cambio en su bio de Twitter, 
donde apareció de pronto: #bitcoin. 
En horas, el precio del bitcoin pasó 
de 32.000 dólares a 38.000. Implicó 
una capitalización de mercado de 111 
billones de dólares. El dato surge del 
trabajo de investigación How Elon 
Musk’s Twitter activity tnoves crypto- 
currency market, de Lennart Ante, in
vestigador del Blockchain Research 
Lab, en Alemania, y publicado en la 
revista TechnologicalForecastingand 
Social Change, en2023. Elon Musk fue 
investigado por fraude por la SEC 
cuando influyó con comentarios so
bre el precio de Tesla en 2018: debió 
pagar una penalidad de 40 millones 
de dólares. La investigación distingue 
esa influencia, basada en una opinión 

experta de Musk, de sus posteos so
bre criptomonedas que tienen que 
ver más con “sentimientos persona
les y estados de ánimo”: es decir, son 
arbitrarios y conducen a sus segui
dores a decisiones sin fundamentos. 
También destaca que el canal natural 
de comunicación de novedades en el 
mundo cripto es Twitter, hoy X, de ahí 
la mayor influencia de esos posteos.

El trabajo se centró en 47 posteos 
de Musk. Las conclusiones son cla
ras: pasados apenas dos minutos 
desde el posteo de Musk, se consta
taron un “retorno anormal del 3,58% 
y un aumento altamente significati
vo en el volumen de transacciones 
de la criptomoneda mencionada 
por Trump. Dentro de la primera 
hora después del posteo, el retorno 
anormal creció al 4,79%”.

En esa nueva normalidad de las 
criptomonedas, lo de $LIBRA y Mi
lei encontró un cauce de aceptación 
mucho más veloz que en el terreno 
de la política clásica argentina. Tan
to Trump como Musk están seteados 
en una política/ar west que incorpo
ra con naturalidad esos eventos. “La 
Justicia de Estados Unidos es la única 
que podría traerle problemas a Milei 
si el proceso de discovery encuentra 
más cosas”, plantea un inversor de 
Silicon Valley que sigue el caso ar
gentino. Mientras tanto, reconoce, 
el escándalo languidece.

El escándalo de $LIBRA puso a 
prueba a Milei en dos puntos. En su 
capacidad emocional: con el mote de 
“loco” con el que llegó al gobierno y 
con su inexperiencia en la cima del 
poder político, una gran duda era có
mo afrontaría el primer cimbronazo 
de su gestión. También, la sostenibi- 
lidad de sus logros económicos: el 
viernes 14, cuando estalló el criptoes- 
cándalo, la pregunta más temida era 
cómo reaccionarían los mercados y 
cuánto impactaría en el precio de los 
activos argentinos y, sobre todo, del 
dólar, el precio clave en la inflación 
argentina.

Pero zafó. El viaje a Estados Unidos 
fue clave. En lo político, Milei es un 
protagonista y un intérprete de su 
época: la desmesura del dúo Trump- 
Musk lo contiene. En la esfera econó
mica, la gobernabilidad de Milei se 
juega a varias bandas. De la foto con 
TrumpyconMuskylamotosierraala 
foto con el FMI, en la figura de Krista- 

lina Georgieva,  y con el BID, en la per
sona de su presidente  flan Golfajn. De 
la política decidida a todo, que los res
palda en su momento más crítico, a 
la gobernanza financiera global, con 
la que por ahora Trump no se mete.

¿Cuánto vale la foto con Musk que 
se trajo Milei de su viaje a Estados 
Unidos? El precio cambia según el 
mercado. En el mercado domés
tico de la política, esa foto y la foto 
con Trump, divulgada además por 
la Casa Blanca, fueron claves para 
apaciguar las aguas turbulentas del 
criptogate. En el mundo de las inver
siones en serio, de miles de millones 
de dólares, no tanto: “Nadie toma 
una decisión de inversión de miles 
de millones de dólares como las que 
necesita Argentina en base a la foto 
de Musk con la motosierra”, se sonríe 
el inversor  de Silicon Valley. Las fotos 
que valen más son la de Geoigieva y la 
del BID. Y más todavía, el encuentro 
del ministro de Economía, Luis Capu- 
to, con el secretario del Tesoro, Scott 
Bessent. El comunicado oficial elogia 
las virtudes que el Gobierno necesi
ta: “Reformas macroeconómica y 
estructurales que reducen la carga 
regulatoria sobre el sector privado y 
reducen el tamaño y la influencia del 
gobierno [Estado]”.

En el largo plazo, o en el mediano 
plazo electoral, las chances del im
pacto bitcoin son inciertas. Por el 
momento, el índice de confianza en 
el Gobierno que elabora la Univer
sidad Di Telia mostró una caída del 
1,8% respecto de enero (ver aparte). 
La confianza premia uno solo de los 
cinco componentes que integra el 
indicador: “Eficiencia en la adminis
tración del gasto público”, donde el 
indicador creció 1,9%. “El Gobierno 
enfrenta su segunda caída consecu
tiva en el nivel de confianza”, señala 
el informe divulgado ayer.

La novedad de la última hora es la 
compra deTelefónica por parte de Te- 
lecomy el rol del Grupo Qarín. Desde 
la Oficina del Presidente se anunció 
una investigación para determinar si 
constituye monopolio. La cuenta @ 
MileiEmperador, que se le atribuye 
a Caputo el joven, empezó la batalla 
cultural con un posteo: “Clarín mien
te”, que reproducía con desparpajo 
una foto con consigna de raigambre 
kirchnerista. En la política/ar west 
toda arma es legítima. •

Cayó por segundo mes consecutivo la confianza en el GobiernoAsí lo revela la medición que realiza la Universidad Di Telia desde 2001
Por segunda vez consecutiva, la 
confianza en el gobierno de Ja
vier Milei sufrió una caída, según 
la medición mensual que realiza 
la Escuela de Gobierno de la Uni
versidad Torcuato Di Telia (UT- 
DT). Según el relevamiento -que 
se realizó antes de que estallara el 
escándalo de $LIBRA-, el índice 
marcó 2,56 puntos este mes, lo 
que implica una disminución de 
1,8% respecto de enero pasado.

Pese a esta merma, la confian
za en el Gobierno se mantiene por 
encima de su promedio de 2,53 
puntos en lo que va de su man
dato, señala el informe. Además, 
supera ampliamente al índice que 
registraron, a la misma altura de 
sus respectivos mandatos, sus 
predecesores inmediatos: según 
el informe, es un 8,9% superior al 
de Mauricio Macri en febrero de 
2017y 40,8% superior al de Alber
to Fernández en febrero de 2021.

El índice de confianza en el Go
bierno (ICG) se confecciona desde 
noviembre de 2001 en base a una 
encuesta nacional y se mide en 
una escala de 0 a 5. Comprende 
cinco variables: en esta oportuni
dad, solo una de ellas, la “eficien
cia en la administración del gasto 
público”, marcó un crecimiento 
de 1,9%. El resto de los componen
tes fueron negativos con respecto 
a enero: la “capacidad para resol
ver los problemas del país”, -1%; la 
“honestidad de los funcionarios”, 
-1,1%; la “evaluación general del 
gobierno”, -3%, y el ítem que más 
cayó, la “preocupación por el in
terés general”, -7,2%.

Segmentado por géneroy edad, 
el índice de este mes demuestra 
que la confianza en el gobierno li
bertario es mayor entre los hom
bres (2,70 puntos, con una varia
ción negativa del 1,8%) que entre 
las mujeres (2,44 puntos, con una 
disminución  de 0,8%). Asimismo, 
continúa cosechando mayor apo
yo en el segmento integrado por 
jóvenes de 18-29 años (2,78 pun
tos), aunque tuvo una caída del 
4,5% respecto del mes anterior; 
le sigue el segmento de personas 
mayores de 50 años (2,53 puntos), 
que también evidenció una varia
ción negativa de 4,5%. Donde el 
Gobierno retiene confianza es en 
el segmento de 30 a 49 años (2,53 
puntos, con una suba del 2,4%).

Cuando se cruzan los datos de 
formación educativa, el índice 
marcó su mayor valor entre quie
nes cursaron hasta la educación 
terciaria y/o universitaria (2,72 
puntos, con un aumento del 3,8%), 
seguidopor el de quienes alcanza
ron la educación secundaria (2,43 
puntos, con una disminución del 
8%). Quienes registran un nivel 
educativo primario mostraron el 
mayor desplome, hasta los 2,09 
puntos (un 14,3% menor).

Asimismo, el informe revela 
que el índice de confianza en el 
Gobierno es mayor entre quienes 
dicen no haber sido (ellos o sus fa
milias) víctimas de delitos en los 
últimos 12 meses (2,58 puntos, 
con una disminución del 5,8%), 
que entre quienes dicen haber si
do víctimas (2,49 puntos, con una 
variación positiva del 14,7%). •
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L
a cuenta regresiva para las 
próximas elecciones legis
lativas, el primer gran test 
que enfrentará el gobierno 
de Javier Milei en las urnas, ya co

menzó. Y cuando faltan 166 días 
para el cierre de alianzas, se alejan 
las posibilidades de que La Liber
tad Avanza (LLA) y Pro, el partido 
que lidera Mauricio Macri, lleguen 
aun acuerdo para aunar fuerzas en 
la disputa con el kirchnerismo.

Es que la sorpresiva denuncia 
contra Macri que hizo esta sema
na ante el Congreso el director eje
cutivo de la Agencia Nacional de 
Puertos y Navegación, Iñaki Arre- 
seygor, por la fallida licitación de 
la hidrovía Paraguay-Paraná -lo 
acusó de haber orquestado junto 
con Guillermo Dietrich un “sabo
taje” para trabar el proceso- y el 
estallido del escándalo en torno a 
la criptomoneda $LIBRA, que fue 
difundida por el Presidente y pro
vocó pérdidas millonadas a sus 
inversores, deterioraron con más 
estrépito el vínculo político entre el 
titular de Pro y los principales con
sejeros del jefe del Estado, Santiago 
Caputo y Karina Milei.

Macri está convencido de que 
el autor intelectual del ataque de 
Arreseygor fue Caputo, alter ego de 
Milei en la gestión. Por eso, aprove
chó el viernes último una recorrida 
por la localidad de Arrecifes para 
exteriorizar su ira con el asesor 
presidencial, a quien responsabili
za de ejecutar una estrategia desti
nada a esmerilar su figura, licuar el 
poder de su partido y eclipsar cual
quier chance de acuerdo electoral 
entreProyLLA. “Esto es muy grave 
y triste. Pusieron una bomba en la 
relación”, gráfico uno de los cola
boradores más estrechos de Macri 
después de que trascendieron los 
dichos de Arreseygor, quien pasó 
por la gestión de María Eugenia Vi
dal en Buenos Aires gracias a sus 
lazos con Edgardo Cenzón.

Durante una conferencia de 
prensa en Arrecifes, Macri se mos
tró furioso por las acusaciones pú
blicas que hizo Arreseygor, quien 
dijo que el jefe de Pro y Dietrich, 
exministro de Transporte, organi
zaron una suerte de complot junto 
con estudios de abogados, medios 
de comunicación, empresarios y 
dirigentes opositores para que el 
procedimiento licitatorio de la Hi
drovía “se cayera”.

El expresidente sostuvo que el 
funcionario de Milei era un “im
presentable” y que Caputo era el 
único responsable por haber di
señado un “pliego oscuro” que 
evitaba “la competencia”. El Poder 
Ejecutivo dio de baja la licitación 
hace pocos días después de que se 
multiplicaron las denuncias de un 
supuesto direccionamiento. Solo 
una empresa -la belga Dredging 
Environmental and Marine Engi- 
neering (DEME)- se había presen
tado en el proceso para quedarse 
con el dragado y el señalamiento de 
la vía fluvial por la que circulan el 
80% de las exportaciones de granos 
y subproductos.

Macri no solo avisó que le con
testará públicamente al asesor 
multifunción de Milei durante es
ta semana -en su equipo evalúan 
el formato de la réplica- y exigió 
al Presidente explicaciones por 
lo que consideró otra muestra de 
“destrato” a él y a Pro. “Estamos 
viendo de qué manera vamos a 
responder. Es una acusación car
gada de mentiras. Hablan de sabo
taje cuando lo único que quedó a la 
vista es la falta de profesionalismo 
del Gobierno”, despotrican cerca 
del expresidente.

En la cúpula del partido amari
llo provocó un fuerte malestar que 
un funcionario de “cuarta línea” de 
Milei haya atacado a Macri un par 
de horas después de que el bloque

La denuncia de un funcionario contra el expresidente complicó aún más la posibilidad de que se destraben las conversaciones; los acuerdistas miden el efecto de la polémica por $LIBRA
Tensiones. El enojo de Macri por la Hidrovía y el criptogate alejan un acuerdo con Milei
Texto Matías Moreno

Milei, junto a Macri y Bullrich, cuando escenificaron su acuerdo antes del balotaje archivo

de senadores de Pro, que preside 
Alfredo De Angelí, hubiera cola
borado con el oficialismo para blo
quear el intento de la oposición de 
crear una comisión investigadora 
sobre el escándalo con la criptomo
neda $LIBRA. Gracias al auxilio de 
Pro y el quiebre de la bancada de la 
UCR, la Casa Rosada logró evitar 
por apenas un voto que se aproba
ra el proyecto de resolución impul
sado por el senador radical Pablo 
Blanco. “Son unos irresponsables. 
Si hubiésemos querido dañarlos, 
nos hubiéramos subido a la juga
da por la creación de la comisión 
investigadora o no bancábamos los 
vetos”, se queja uno de los consiglie- 
ri de Macri.

En el círculo de confianza del 
expresidente arguyen que, como 
ocurrió durante la votación para 
expulsar a Edgardo Kueider del 
Senado, optaron por mantener la 
posición de que la Justicia debe 
investigar el criptogate. Macri y 
los suyos siguen de cerca las deri
vaciones políticas y judiciales del 
escándalo. Si bien eljefe de Pro dijo 
que confiaba en la “honorabilidad” 
de Milei y descartó de plano la po
sibilidad de que su partido acom
pañe los pedidos de juicio político, 
cree que las explicaciones que dio 
el Gobierno no son lo “suficiente
mente contundentes” para disipar 
las dudas.

La mira de Macri sigue puesta en 
el entorno del Presidente. Por eso, 
expresó la semana pasada que a 
Milei no lo cuidan e insistió en que 
él cree en el método y la conforma
ción de equipos para gestionar.

Cerca del expresidente asegu
ran que no hubo contactos en los 
últimos días entre Macri y Milei. 
Tampoco existieron sondeos ni 
avances para negociar los térmi
nos de un eventual acuerdo. Quie
nes frecuentan a Karina Milei afir
man que aquellos dirigentes de 
Pro que procuren confluir en las 
listas con LLA deberán “pintarse 
de violeta”. Dicho de otro modo: 
tendrán que seguir el camino de 
Diego Valenzuela, intendente de 
Tres de Febrero, o los dirigentes 
que responden a Patricia Bullrich, 
quienes tomaron distancia de Pro 
y prometen afiliarse a LLA. Entre 
los leales a “El Jefe” tampoco cayó 
bien que Macri haya calificado de 
“grave” el escándalo por la promo
ción de la criptomoneda que hizo 
el Presidente.

Macri y sus laderos insisten en 
que si bien concuerdan con el rum
bo económico que trazó Milei, no 
están dispuestos a sellar un pacto 
a ciegas con LLA. Es decir, no quie
ren ni renunciar a su identidad ni 
abandonar la idea de discutir la 
agenda programática. Cerca de 
Milei le cierran la puerta a esa po
sibilidad y plantean otra tesis: la 
agenda es de Milei y no planean 
resignar su sello o banderas para 
conformar un frente con Pro que 
los desperfile. “Macri quiere dis
cutir el ‘para qué’, los objetivos del 
acuerdo, porque tenemos discre
pancias”, remarcan los allegados 
al jefe de Pro.

Por ahora, la comisión que pro
puso Macri para discutir un acuer
do con Milei no tuvo ninguna se

ñal de la Casa Rosada. Tras la sus
pensión de las PASO, el cierre de 
alianzas está previsto para el 7 de 
agosto. Diez días después, los par
tidos deberán inscribir las listas de 
candidatos.

Macri no luce optimista por estas 
horas respecto de la posibilidad de 
que haya un pacto para converger. 
De hecho, ya pasó un año desde que 
Milei le prometió en la quinta de 
Olivos, después de que comieron 
milanesas, que iba a convencer a 
su hermana, Karina, de iniciar una 
conversación con Pro. A la luz de 
los resultados, interpretan en el 
macrismo, las expresiones de Milei 
sobre su deseo de hacer un acuer
do total con Pro para “arrasar” con 
el kirchnerismo en las legislativas 
quedarán para el anecdotario.

Regreso con mensajes internos
Lejos del derrotero del Gobier

no, Macri reactivó esta semana 
su agenda política después de se
manas de descanso en Cumelén, 
su refugio en el sur. Luego de que 
desembarcó en Santa Fe, donde ra
tificó su alianza con Maximiliano 
Pullaro de cara a las elecciones lo
cales -LLA irá con una oferta pro
pia junto a la línea bullrichista-, 
el jefe de Pro se vio en la casa de 
Jorge Triaca en San Isidro junto a 
un grupo de dirigentes sub-45 de 
su partido. “No estamos para re
galarnos. Si hay que competir, lo 
hacemos. Sin un acuerdo potable 
con LLA, no vamos a ser furgón de 
cola”, le expresaron varios de los 
asistentes.

Macri les planteó que apostará a 

que Pro sea el “garante del cambio 
verdadero y real” en la Argentina. 
Los arengó a defender la identidad 
y los “valores” de Pro. A diferencia 
de los estrategas de LLA, conside
ra que su partido no languidece y 
tiene chances de resurgir. Por eso, 
reiteró que está dispuesto a com
petir en soledad en las próximas 
legislativas, pese a que el partido 
se enfrentará a la posibilidad de 
quedar relegado ante una posible 
polarización entre Milei y el kir
chnerismo. “Si hay que pasar un 
invierno duro, lo pasaremos”, sos
tuvo. Lo escuchaban, entre otros, el 
emprendedor Santiago Siri, quien 
fue invitado por Martín Yeza, y Al
varo Zicarelli, exasesor de Milei.

A lo largo de la charla, Macri des
lizó que los referentes de Pro que 
amagan con mudarse a La Libertad 
Avanza cometen un error. “El que 
salta del barco no está analizando 
bien la política, porque esto es una 
maratón”, les dijo. Alrededor de 
Macri sospechan que la próxima 
elección no será de “vida o muerte” 
y ponen el foco en 2027.

Buenos Aires, escenario clave
Al igual que ocurrió en Santa Fe, 

Pro y LLA se encaminan a compe
tir en la Capital en las elecciones 
locales del próximo 18 de mayo. 
En Buenos Aires, en cambio, la 
presión de los doce intendentes 
de Pro que requieren defender sus 
territorios y los legisladores amari
llos que apuestan renovar sus ban
cas para que Macri y Milei lleguen 
a un entendimiento en Buenos Ai
res -para evitar una división de la 
oferta opositora a Axel Kicillof  que 
pueda ser funcional al kirchneris
mo- sigue latente. Pese la creciente 
tensión por el escándalo del crip
togate, los acuerdistas de Pro en 
la provincia, como Diego Santilli, 
Cristian Ritondo o Guillermo Mon
tenegro, mantienen su tesis de que 
deben redoblar los esfuerzos para 
confluir con los libertarios.

Si bien en LLA apuestan a que 
haya más fugas en Pro, Santilli, Ri
tondo y Montenegro envían seña
les de que no darán el salto al mun
dillo violeta. Cerca del jefe munici
pal de General Pueyrredón niegan 
que haya habido sondeos de la Casa 
Rosada para seducir a Montenegro 
con un desembarco en el Ministe
rio de Justicia, en caso de que Ma
riano Cúneo Libarona abandone la 
cartera para ocuparse de la defensa 
de los Milei en el criptogate. “Nova
mos a ser funcionales al peronis
mo. Esta será una batalla históri
ca y estaremos en el lugar que sea 
necesario para destruir al kirchne
rismo en Buenos Aires”, dicen los 
soldados de Montenegro.

Entre los acuerdistas de Pro bus
can alternativas ante el estanca
miento de las negociaciones entre 
Macri y la mesa chica de Milei para 
converger en la provincia. Por ca
so, hay quienes proponen emular 
el escenario de 2013, cuando Pro 
no presentó una oferta en Buenos 
Aires y sumó dirigentes propios en 
la lista del Frente Renovador, que 
encabezó Sergio Massa. De esa 
forma, especulan con que podrían 
negociar unos cuatro lugares a di
putados nacionales -Pro pone en 
juego ocho escaños-y explorar un 
pacto para garantizarles goberna- 
bilidad a los intendentes amarillos, 
que requieren mantener el control 
de sus concejos deliberantes.

Por ahora, en Pro desconocen 
cuál será el impacto de la polémi
ca en que quedó inmerso Milei por 
el escándalo cripto. Intuyen que el 
tema está lejos de diluirse, como 
pretende el Gobierno. “Hayquever 
cómo se recuperan, si les pega en 
la imagen y si esto afecta a la eco
nomía”, desliza uno de los popes 
de Pro que mantienen los puentes 
con LLA.»
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Cristina reunió al PJ 
por primera vez, sin 
menciones a Kicillofinterna. La expresidenta encabezó un encuentro del consejo del partido; se definieron cargos e intervenciones, pero se evitaron las opiniones sobre la corriente interna que lanzó el gobernador

Con críticas a Pro, 
Larreta anunció 
que se postulará 
en la ciudadmensaje. El exjefe de gobierno dijo que el partido “perdió identidad” al acercarse a Milei; criticó la gestión de Jorge Macri

Cristina Kirchner, anoche, al retirarse de la reunión del Partido Justicialista TOMÁS CUESTA

Javier Fuego Simondet 
LA NACION

Cristina Kirchner encabezó ayer 
su primera reunión de Consejo del 
Partido Justicialista como presi
denta del peronismo nacional. En 
la sede partidaria de la calle Ma- 
theu 130, en el barrio porteño de 
Balvanera, condujo durante casi 
dos horas un encuentro de carác
ter formal, en el que la distribu
ción de cargos en la estructura fue 
uno de los objetivos, pero que te
nía la relevancia política de ser la 
primera cumbre partidaria luego 
de que el gobernador de Buenos 
Aires, Axel Kicillof, lanzó su pro
pia agrupación peronista. El desa
fío del mandatario bonaerense no 
entró en las menciones durante 
la reunión, aseguraron fuentes 
del peronismo al finalizar el en
cuentro.

“Solo se trató el orden del día”, 
subrayó al salir de la sede parti
daria uno de los consejeros. En la 
misma sintonía se pronunciaron 
varios más. “Nada”, contestó otro 
de los dirigentes que integran el 
consejo cuando se le consultó si 
Cristina o algún dirigente se ha
bían referido a la movida política 
del gobernador, que se difundió el 
sábado y generó bronca en las filas 
del cristinismo.

En la previa del encuentro, los 
dirigentes que se acercaban a la 
sede del PJ coincidían en marcar 
que el lanzamiento de la agrupa
ción kicillofista careció de “timing” 
porque coincidió con el momento 
en que se expandía el escándalo 
cripto que afecta al presidente Ja
vier Milei. “Tenemos que reorgani
zar al peronismo y eso no se hace 
desde un movimiento provincial”, 
dijo una fuente del peronismo bo
naerense.

El encuentro se extendió entre 
las 19 y las 20.50 de ayer. En la sede 
del PJ, como en el resto de la cua
dra, se registraron cortes de ener
gía eléctrica, por lo que la cumbre 
peronista necesitó de un grupo 
electrógeno para realizarse.

En la reunión, se definió la distri
bución de 35 cargos partidarios. La 
Secretaría General quedó a cargo 
de la senadora bonaerense Teresa 
García, que fue apoderada de la lis
ta partidaria de Cristina y condu
ce el bloque de Unión por la Patria 
en la Cámara alta bonaerense. El 
santiagueño José Neder quedó al 
frente de la Secretaría de Interior, 
y la intendenta de Quilmes, Mayra 
Mendoza, se hará cargo de la Se
cretaría de Organización.

Entre las decisiones que se to
maron en la reunión que encabe
zó Cristina también estuvo interve
nir el PJ en Misiones y en Salta. Un 
protagonista del encuentro afirmó 
que se debe a que son delegaciones

UN INTENDENTE 
DEFENDIÓ AL 
GOBERNADOR

El intendente de Ensenada, 
Mario Secco, que solía ser uno 
de los soldados más fieles de 
Cristina Kirchner, se posiciona 
como uno de los defensores 
del gobernador bonaerense, 
Axel Kicillof. Después de las 
críticas que surgieron desde 
el kirchnerismo contra el go
bernador por el lanzamiento 
de una nueva corriente interna 
del PJ, Secco dijo que la estrate
gia no tiene como objetivo divi
dir al peronismo y rechazó las 
últimas decisiones partidarias, 
en un tiro por elevación a la 
expresidenta. "Ser verticalista 
es que me hayan puesto a Scioli 
y no me gustaba y lo acompa
ñé. Alberto [Fernández] no 
me gustaba, [Sergio] Massa 
tampoco, y los acompañé. No 
somos rompedores. Algunos 
compañeros se creen dueños 
de la verdad, y si no estuvieran 
cerca de Cristina [Kirchner] no 
los escucha nadie", dijo Secco 
en Futurock.

peronistas que ofrecen apoyo al 
gobierno nacional. Se informó so
bre las intervenciones partidarias 
en Corrientes (finalizó) y en Jujuy 
(seguirá).

Según informó el PJ en un co
municado, se definió la creación 
de una mesa política de Unión por 
la Patria, además de crear las co
misiones de Acción Política, y de 
Enlace con Organismos Multilate
rales de Países Emergentes.

El PJ consensuó lanzar un proce
so de afiliación digital, para el que 
pretende impulsar una ley.

Cristina se mostró interesada 
en el escándalo de SLIBRA, que 
envuelve al Presidente. Solicitó, 
según la comunicación oficial, “a 
la Secretaría de Innovación Tec
nológica, IA, Criptografía y Segu
ridad (a cargo de Ariel Sujarchuk, 
intendente de Escobar) y a la Secre
taría de Asuntos Legales y Consti
tucionales (a cargo de la senadora 
mendocina Anabel Fernández Sa- 
gasti) un informe detallado sobre 
los hechos y sus posibles conse
cuencias”.

También, la exmandataria pidió 
rezos por el papa Francisco.

Algunos de los presentes fueron 
Eduardo de Pedro, Germán Mar
tínez, José Mayans, Juan Manzur, 
Lucía Corpacci, Teresa García, Ma
yra Mendoza, Mariel Fernández, 
Agustín Rossi, Paula Penacca, Fer
nanda Raverta, Gustavo Menén- 
dez, Ariel Sujarchuk, José Ottavis, 
Aníbal Fernández, Julián Domín
guez, Leonardo Nardini, Leonardo 
Grosso y Federico Otermín.

En la puerta del PJ se dispuso un 
vallado decorado con una bandera 
argentina. Un grupo de personas 
controló la entrada, uniformados 
con remeras azules que tenían en 
su espalda y en el frente un escudo 
peronista, dentro del cual se leía la 
leyenda “CFK presidenta”. Al reti
rarse, Cristina saludó desde el auto 
a unas 50 personas que se habían 
congregado. Muchos de ellos, de 
la agrupación Peronismo en Mar
cha, que responde al intendente de 
Merlo, Gustavo Menéndez. •

El exjefe de Gobierno porteño Ho
racio Rodríguez Larreta anunció 
que será candidato este año en la 
ciudad de Buenos Aires. Publi
có anoche una extensa carta en 
sus redes sociales con la consig
na “Vuelvo”, en la que criticó a la 
gestión de Jorge Macri y también 
a Pro, partido liderado por el ex
presidente Mauricio Macri.

Larreta no aclaró si competirá 
para cargos locales (la elección se 
adelantará al 18 de mayo) o nacio
nales. “No está definida la catego
ría aún”, dijo a la nación un estre
cho colaborador de Larreta.

Ese dato es significativo. Habrá 
quever cómo impacta enlos votos 
macristas y en los de La Libertad 
Avanza (LLA). En caso de que La
rreta no se anote para una candi
datura local, su hombre designa
do podría ser Emmanuel Ferrario, 
a quien este año se le termina el 
mandato como legislador.

“Una y otra vez [los vecinos] me 
confirman aquello que todos per
cibimos: la ciudad no está bien. 
Buenos Aires ya no es lo que era. 
Es hora de decirlo y de aceptarlo. 
La única forma de solucionar un 
problema es comenzar por reco
nocerlo”, escribió Larreta. Esa y 
otras frases de la carta que subió a 
su cuenta de X apuntaron de lleno 
a la gestión de Jorge Macri.

En otros tramos, Rodríguez La
rreta cuestionó a Mauricio Macri. 
“Lamentablemente, Pro ha perdi
do su identidad. El saber quiénes 
somos, por qué estamos aquí, por 
qué hacemos lo que hacemos y a 
favor y en contra de qué cosas es
tamos. El día que perdés tu identi
dad, lo perdiste todo”.

El exprecandidato presidencial 
señaló que ya no “reconoce” a la 
ciudad y que todos los días elige 
un barrio distinto para recorrerlo 
y hablar con los vecinos, quienes 
le advierten, según sus palabras, 
que “las cosas no están bien”. “LosFracasó la renovación de autoridades del Senadosin quorum. Villarruel no aceptó las condiciones que pusieron Carambia y Gadano para apoyar la
En un hecho sin precedentes, la 
sesión preparatoria del Senado 
fracasó ayer por falta de quorum 
debido a la ausencia de los dos se
nadores por Santa Cruz que res
ponden al gobernador Claudio 
Vidal, Natalia Gadano y José Ma
ría Carambia. El faltazo impidió 
así que Victoria Villarruel pudie
ra ratificar a las autoridades de la 
Cámara alta antes del inicio del pe
ríodo de sesiones ordinarias.

Según el artículo 5 del regla
mento del Senado, la mesa de 
conducción de la Cámara queda 
automáticamente ratificada si 
a la fecha de vencimiento de sus 
mandatos el cuerpo no ha elegido 
nuevas autoridades, por lo que el 
fracaso de la sesión no implica 
ningún contratiempo político.

Rodríguez Larreta archivo

grandes logros de nuestra gestión 
se están diluyendo: está sucia, sin 
mantenimiento, volvieron los ba
ches, no se hacen obras y no hay 
respuestas”, remarcó, y apuntó 
contra el actual jefe de gobierno 
por un incidente que se repitió en 
el último tiempo: “Los presos por 
delitos federales se escapan de las 
comisarías, generando inseguri
dad. Me lo dicen todos”.

Contra Pro
Larreta cuestionó la gestión de 

Jorge Macri y a quienes manejan 
el partido hoy. “Estuve y estoy en 
contra de entregar el Pro a [Javier] 
Milei. Lo dije desde el primer día. 
Por eso no fui parte de la conduc
ción actual del partido. Debió ha
ber ejercido de forma construc
tiva su rol como oposición. Para 
eso nos votaron”, declaró. Al igual 
que días atrás, cuando el Presiden
te lo acusó de presuntos sobornos 
a periodistas, Larreta sostuvo: 
“Siempre estuvimos en contra de 
los fanatismos, de los liderazgos 
mesiánicos y de los extremismos 
ideológicos”.»

Por lo pronto, el presidente pro
visional y segundo en la línea su
cesoria presidencial, Bartolomé 
Abdala (San Luis), continuará en el 
cargo. Las vicepresidencias segui
rán en manos de la kirchnerista Sil
via Sapag (Neuquén), de Carolina 
Losada (UCR-Santa Fe) y de la pero
nista cordobesa Alejandra Vigo.

Sin embargo, Villarruel no po
drá, al menos hasta nuevo aviso, 
nombrar a Emilio Viramonte Ol
mos como nuevo secretario ad
ministrativo. El empresario cor
dobés se convirtió en uno de los 
principales asesores políticos de la 
vicepresidenta e iba a reemplazar 
a María Laura Izzo, cuya relación 
con Villarruel sufrió un desgaste 
sin retorno y quiere renunciar al 
cargo. • Gustavo Ybarra
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Exigen que el Gobierno se 
presente contra los fondos 
buitre en la causa de YPFreclamo. Un grupo de abogados exhortó a la Procuración del Tesoro a que defienda al país “con determinación” y “urgencia”
El Grupo de Trabajo sobre Preven
ción de la Corrupción reclamó que 
la Procuración del Tesoro -que 
agrupa a los abogados del Estado- 
defienda los intereses nacionales en 
la causa YPF, en Nueva York, donde 
la Argentina fue condenada a pagar 
US$16.000 millones al fondo Bur- 
ford. “El plazo para hacerlo vence 
el próximo martes 25 de febrero de 
2025”, advirtió el grupo.

La advertencia se debe a que la 
jueza Loretta Preska estableció que 
el país tiene tiempo hasta hoy para 
hacer su descargo contra los fondos 
buitre en el marco de la presenta
ción que hizo la semana pasada la 
ONG Republican Action for Argen
tina (RAFA) para pedir que se revo
que el fallo que condenó a la Argen
tina en el juicio por la expropiación 
de YPF. La RAFA logró que la jueza 
Preska emitiera una orden de vista 
a las partes involucradas en el j uicio.
Eso es lo que ahora tiene para res- La condena por YPF alcanza los US$16.000 millones 
ponder la Procuración del Tesoro,
que dirige Santiago Castro Videla 
desde la salida de Rodolfo Barra.

La designación de Castro Videla, 
el mes pasado, comojefe de los abo
gados del Estado generó dudas só
brela participación que tendrá en el 
juicio por la estatización de YPF, el 
pleito más costoso que enfrenta la 
Argentina, porque Alberto Bianchi, 
uno de los socios del estudio de abo
gados donde Castro Videla se des
empeñaba, fue uno de los expertos 
elegidos por Burford Capital, el fon
do que litiga contra el Estado por el 
Grupo Petersen en el conflicto.

En su comunicado, el Grupo de 
Trabajo sobre Prevención de la Co
rrupción exhortó a la Procuración 
del Tesoro de la Nación y a YPF SA 
“a ejercer con determinación la de
fensa de los intereses nacionales y 
hacer propia la presentación de la 
ONG Republican Action for Argen
tina (RAFA) en la causa tramitada 
en Nueva York”.

Integran el Grupo deTrabajo so
bre Prevención de la Corrupción 
abogados y especialistas en temas 
de transparencia y lucha contra la 
corrupción. Firman el documen
to Carlos Negri, Alejandro Druca- 
roff, Susana Decibe, Marta Oyha- 
narte, Horacio Moavro, MarianoLa Coalición Cívica sumó presión a la Procuración del TesoroLe exigieron a Castro Videla que aporte elementos para anular el fallo por YPF
Los diputados de la Coalición Cí
vica María Marcela Campagnoli, 
Paula Oliveto Lago y Juan Manuel 
López enviaron ayer una carta al 
procurador del Tesoro, Santiago 
Castro Videla, en la que le solici
taron que aporte “los elementos 
necesarios que puedan contri
buir a anular la causa en la que 
la Argentina fue condenada a pa
gar US$16.000 millones al fondo 
Burford”.

La presentación del partido de 
Elisa Carrió cita el escrito presenta
do por la ONG Republican Action 
for Argentina (RAFA) ante la jueza 
de Nueva York Loretta Preska para

ARCHIVO

Federici, María Eugenia Talerico, 
Alberto F. Garay y Osvaldo Pérez 
Sanmartino.

El grupo advierte que la RAFA 
explicó “con sólidos fundamentos” 
y “acompañando constancias de las 
denuncias formuladas oportuna
mente por Elisa Carrió y el informe 
producido por la Unidad de Infor
mación Financiera en 2018 por qué 
el fallo dictado contra la Argentina 
puede y debe ser anulado”.

Argumenta que “la adquisición 
de las acciones de YPF por el Gru
po Petersen se hizo sobre la base 
de operaciones originadas -según 
serias y fundadas denuncias- en 
graves delitos, y los adquirentes 
‘pagaron’ su precio sobre la base de 
‘distribuciones de dividendos’ de 
una empresa que estaba siendo va
ciada con el simple mecanismo de 
simular utilidades inexistentes”.

El Grupo de Trabajo sobre Pre
vención de la Corrupción sostiene 
que “eso está acreditado por nu
merosas pruebas -como la certi
ficación contable presentada por 
la ONG Contadores Forenses- en 
la causa tramitada ante el Juzga
do Federal a cargo del Dr. Ariel 
Lijo (causa NB 3518: ‘Carrió, Elisa y 
otro s/ defraudación agravada por 

destacar que allí “se solicita que se 
investigue la comisión de los deli
tos de defraudación, corrupción, 
estafa procesal y lavado de activos 
que habrían sido cometidos por 
una asociación ilícita encabezada 
por Cristina Fernández de Kirch- 
ner, Axel Kicillof y directivos de 
YPF utilizando de testaferros a la 
familia Eskenazi y a sus empresas 
del Grupo Petersen”.

“A nuestro entender, el fallo de 
la jueza Preska podría ser anulado, 
puesto que la adquisición de las ac
ciones de YPF por parte del Grupo 
Petersen se habría hecho sobre la 
base de operaciones originadas en 

fraude en perjuicio de la adminis
tración pública’) y respaldada por 
abundante documentación pre
sentada por RAFA ante la jueza 
Preska en Nueva York”.

El comunicado del grupo afir
ma: “La condena a la Argentina 
por US$16.000millones  representa 
tres veces el valor actual de merca
do de YPF e importa la mayor con
dena dictada en la historia contra 
un Estado. De hacerse efectiva, 
el Grupo Petersen recibiría unos 
4800millones de dólares sin haber 
invertido un solo peso en la compra 
de YPF, o sea un 90% del valor ac
tual de YPF”. Y recuerda que “en la 
causa tramitada ante el juez Lijo se 
pidieron hace años medidas caute
lares respecto de los involucrados, 
entre ellas Petersen Energía SAU 
y Petersen Energía Inversora SAU 
(radicadas en España) y el fondo 
Burford Capital (radicado en Esta
dos Unidos), sin que el juzgado se 
haya pronunciado”.

El comunicado concluye: “An
te los nuevos hechos surgidos en 
las últimas horas, exhortamos a la 
Procuración del Tesoro y a YPF a 
actuar con la urgencia del caso en 
defensa de los intereses naciona
les, en serio e inminente riesgo”. • 

graves delitos, y los adquirentes ha
brían pagado su precio sobre la ba
se de ‘distribuciones de dividendos’ 
de una empresa que estaba siendo 
vaciada con el simple mecanismo 
de simular utilidades inexistentes. 
Dicha situación estaría acreditada 
por numerosas pruebas que sur
gen de la causa a cargo del juez 
Ariel Lijo”, agregaron.

la nación se comunicó con las 
autoridades de la Procuración del 
Tesoro, que comanda Castro Vide
la. Allí indicaron que “por el estado 
del juicio y para no comprometer 
la defensa del Estado” no harían 
comentarios. •

Vidal apoyó la 
privatización de 
YCRT y abrió una 
pelea con los Ksanta cruz. El gobernador dijo que es una oportunidad y atacó al kirchnerismo por la corrupción en la empresa estatal
Mariela Arias
CORRESPONSAL EN SANTA CRUZ

EL CALAFATE - Tras conocerse 
los detalles del decreto que con
vierte la empresa estatal Yaci
mientos Carboníferos Río Turbio 
(YCRT) en una sociedad anónima 
bajo la nominación Carboeléctri- 
ca Río Turbio SA, el gobernador 
de Santa Cruz, Claudio Vidal, ase
guró ayer que la medida es una 
oportunidad y apuntó a las ad
ministraciones kirchneristas al 
afirmar que la empresa “necesita 
inversión y que no se la vuelvan a 
robar como hicieron durante mu
chos años”.

Al finalizar el acto de inaugura
ción de una escuela en Pico Trun
cado y dar inicio al ciclo lectivo, 
Vidal señaló: “Hubiese sido muy 
fácil desde el día uno que asumi
mos borrarnos, total es una deci
sión nacional. No lo hicimos, nos 
pusimos al frente y luchamos para 
que el interventor que se nombre 
en el lugar sea una persona de 
Santa Cruz. Lo logramos. Eso ya 
es mucho mejor que dejar en ma
nos una empresa estatal que está 
sujeta a decisiones nacionales”.

Lo dijo en referencia a Pablo 
Gordillo Arriagada, hombre de 
Vidal, nombrado al frente de la 
intervención en octubre pasado 
y quien ahora tiene en sus manos 
llevar adelante la aplicación del 
decreto que convierte a la empresa 
estatal en una sociedad anónima 
-que mantendrá una composi
ción accionaria con el 51% estatal 
y el 49% privada- y que allana el 
camino para una eventual priva
tización.

“En base a esa decisión política 
lo que los trabajadores de Río Tur
bio y de 28 de Noviembre tienen 
que saber es que hay un goberna
dor que viene del sector de traba
jadores y que va a luchar para que 
se sostengan esos puestos de tra
bajo”, aseguró hoy el gobernador 
en diálogo con la prensa.

Y si bien afirmó que la decisión 
del decreto fue nacional, afirmó 
que la transformación tiene un 
costado positivo. “Puede ser una 
posibilidad porque si hay algo que 
necesita el yacimiento es inversión 
yquenoselavuelvana robar como 
hicieron durante muchos años, 
porque que YCRT no funcione y 
no genere energía es simplemente 
porque hubo una decisión política 
que dijo que había que llevarse to
do lo que se podía llevar”, apuntan
do a las diferentes administracio
nes kirchneristas que tuvo bajo su 
mando el control de la empresa.

Sobre los futuros accionistas 
privados que la nueva nominación 
jurídica habilita, el santacruceño 
se esperanzó con que aparezcan 
interesados en invertir. “Ahora es 
tarea de todos los que somos parte 
de los sindicatos, de los intenden
tes, de la comunidad política, que 
en vez de salir a tratar de emba
rrar la cancha colaboren y salgan 
a buscar inversiones. No es tan di
fícil”, aseguró.

Por su parte, desde el kirchneris
mo advirtieron del riesgo de avan
zar en la privatización y culparon 
a Vidal de haber facilitado el juego.

Claudio Vidal archivo

Así lo dijo el diputado provincial 
Eloy Echazú, jefe del bloque de 
UP-PJ. “Claudio Vidal sabía de la 
privatización de YCRTy la dejó pa
sar”, afirmó el legislador a través 
de un comunicado, y asegura que 
las comunidades de la cuenca car
bonífera, que dependen económi
camente del yacimiento, tomaron 
la medida con “la incertidumbre y 
el temor de revivir otras épocas”, 
señaló Echazú.

Anteanoche, tras la publicación 
en redes sociales del vocero pre
sidencial, Manuel Adorni, acerca 
del decreto, Echazú afirmó: “Co
menzamos a recibir información 
de medios de comunicación donde 
se asegura que el jefe de Gabinete 
de la Nación, Guillermo Francos, 
había anoticiado de esta situación 
al gobernador Claudio Vidal. Por 
lo tanto, requerimos informa
ción urgente sobre esta situación 
ya que si él, como mandatario de 
Santa Cruz, sabía lo que iba a ocu
rrir, ¿por qué no puso en marcha 
gestiones y acciones para salva
guardar a las comunidades de la 
cuenca?”.

"Para nosotros es gravísimo to
do lo que está ocurriendo y ahora 
más que nunca vemos a un go
bierno que no se deja ayudar, que 
trabaja para los empresarios ami
gos y no para la gente”, agregó el 
titular de la bancada opositora, y 
cuestionó al gobernador por “con
tratar empresas foráneas a nues
tra provincia para servicios de se
guridad, no informa los alcances 
de las emergencias que planteó el 
año pasado, esta situación es muy 
grave y ahora no alcanza con el 
revisionismo histórico al que es
tán acostumbrados, hoy la gente 
se queda en la calle, sin ingresos, 
sin perspectivas, sin un camino de 
salida”. El yacimiento carbonífero 
ya fue privatizado en 1994, duran
te el gobierno de Carlos Menem, 
quien se la otorgó a Sergio Taselli, 
junto con un subsidio de US$22,5 
millones y un convenio que asegu
raba que toda la producción anual 
sería comprada por la usina de 
San Nicolás. En 2002, durante el 
gobierno de Eduardo Duhalde, se 
transformó en la primera empre
sa en volver a manos estatales. A 
partir de ayer se establece un plazo 
de 60 días para la presentación de 
un plan que contemple una dismi
nución progresiva de los aportes 
estatales. •
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Denuncian un desfalco 
de $45.000 millones en 
municipios del norteinforme. Empleados retiraron “cheques por ventanilla” sin ofrecer justificaciones ante los bancos; la operatoria se repitió en Salta, Tucumán y Catamarca, según las alertas que recibió la UIF

La investigación 
contra el juez 
Bailaque quedó 
otra vez acéfalanarcotráfico. La Cámara Federal de Rosario hizo lugar a la recusación de los fiscales contra el magistrado Salmain

Gonzalo Monteros jura como intendente de La Banda del Río Salí, Tucumán, ante el gobernador Jaldo

Federico González del Solar
LA NACION

Con poco más de 70.000 habi
tantes, La Banda del Río Salí es la 
ciudad más grande del departa
mento Cruz Alta y la segunda más 
poblada de la provincia de Tucu
mán. Entre enero de 2023 y junio 
de 2024, a través de la operatoria 
conocida como “cheque por ven
tanilla”, de sus arcas municipales 
se extrajeron más de 17.000 millo
nes de pesos sin ninguna justifica
ción que convenciera a las autori
dades del Banco Macro, donde la 
municipalidad tiene sus cuentas. 
En cumplimiento de la ley antila
vado, la entidad bancaria alertó a 
la Unidad de Información Finan
ciera (UIF) sobre lo que ocurría en 
el municipio.

Fue solo uno de los muchos re
portes que el organismo antila
vado recibió en los últimos años. 
Las extracciones millonarias se 
registraron a lo largo y ancho del 
país, pero el grueso de los infor
mes bancarios provenían de Ca
tamarca, Salta y otros municipios 
de Tucumán, la provincia que en
cabeza el ranking de registros de 
operaciones sospechosas (ROS). 
En total, el presunto caso de des
falco podría supera los45.000 mi
llones de pesos, según dijeron a la 
nación distintas fuentes que vieron 
la información de cerca.

Tal como consignó la nación, la 
UIF ordenó la información que 
recibió desde los bancos, detectó 
un patrón en los retiros, elaboró 
una “tipología” de delito que dis
tribuyó entre los sujetos obligados 
y remitió los detalles del caso a la 
Procuraduría de Criminalidad 
Económica y Lavado de Activos 
(Procelac), la fiscalía especializa
da en este tipo de delitos.

Ese último informe cuenta con 
todas las precisiones del caso: se 
incluyeron montos, retiros y nom
bres, algunos de los cuales coinci
dían con los de los empleados de 
los municipios investigados.

Otro dato que no pasó inad
vertido entre quienes trabajaron 
sobre el tema fue que el volumen 
de retiros aumentó exponencial
mente en la antesala de las elec
ciones presidenciales de 2023. 
“En 2024 se desinfló”, gráfico un 
investigador.

Por eso, la hipótesis apuntaba 
a que esos fondos municipales 
fueron utilizados para financiar 
la última campaña electoral. El 30 
de diciembre, la Procelac presen
tó una denuncia ante la Cámara 
Nacional Electoral.

Según pudo averiguar la nación, 
la cámara segmentó la informa
ción por distritos y hoy la inves
tigación está descentralizada en 
cada una de las jurisdicciones im
plicadas.

La Banda del Río Salí
El caso de La Banda del Río Sa

lí sobresale por el tamaño de las 
operaciones: lo extraído allí re
presenta casi el 40% de los 45.000 
millones de pesos que salieron de 
los municipios provinciales en los 
últimos dos años y medio.

la nación se comunicó con el 
intendente de Río Salí, Gonzalo 
Monteros, pero hasta el momen
to no obtuvo ninguna respuesta. 
Ni él ni su vocero ofrecieron ex
plicaciones sobre la información 
a la que accedió la nación.

Desde la intendencia se limita
ron a señalar que recién podrán 
ver el asunto cuando pasen los 
preparativos del “Carnaval para 
la tercera edad”, un festival muni
cipal celebrado el último viernes. 
En apenas un año y medio, el CUIT 
del municipio registra salidas sin 
justificar por $17.256.585.514.

El intendente Monteros es hijo 
del ministro del Interior provin
cial, Darío Monteros, y respon
de políticamente al gobernador 
Osvaldo Jaldo, un dirigente del 
Partido Justicialista (PJ), aunque 
aliado a la gestión del presidente 
Javier Milei.

“El análisis de las operaciones 

detectadas permite inferir presun
tas maniobras de corrupción por 
parte de funcionarios públicos, 
empleados municipales, intenden
tes y firmantes autorizados de las 
cuentas bancarias de sus respecti
vas municipalidades”, señala el in
forme elaborado por la Unidad de 
Información Financiera, que giró 
a bancos y entidades financieras, 
al que accedió la nación.

En su relevamiento, la UIF de
tectó un segundo tipo de manio
bras sospechosas: grandes sumas 
de dinero ingresaban en las cuen
tas personales de empleados pú
blicos y luego se utilizaban para 
comprar dólar MEP.

Según explicaron fuentes cer
canas a la investigación, las alar
mas se activaron porque los mo
vimientos no se alineaban con el 
perfil transaccional de los emplea
dos municipales.

El caso se construyó a partir de 
la ley 25.246, que obliga a bancos 
y entidades financieras a reportar 
ante la UIF cualquier operación 
que presente rasgos sospechosos.

De no hacerlo, pueden ser con
siderados cómplices de un delito 
financiero por encubrimiento.

En ese marco, el Banco Macro 
de Tucumán alertó al organis
mo sobre las operaciones irre
gulares registradas en el CUIT 
30-67526419-4, correspondiente 
a la municipalidad de La Banda 
del Río Salí.

La pesquisa inicial no fue ex
haustiva.

Para darle un primer orden a 
la información proveniente de 
distintos municipios y bancos del 
país, se hizo un recorte temporal 
arbitrario, a los fines de establecer 
un marco de referencia.

Por eso, los 45.000 millones de 
pesos que, a criterio de los bancos, 
salieron de las arcas municipales 
sin justificación válida no son sino 
un “indicio” que, de acuerdo con 
fuentes consultadas por este me
dio, podría derivar en una investi
gación de mayor alcance. •

Germán de los Santos
CORRESPONSAL EN ROSARIO

ROSARIO - La Cámara Federal 
de Rosario decidió apartar al juez 
federal Gastón Salmain de las in
vestigaciones que tienen como 
protagonistas y acusados al juez 
federal Marcelo Bailaque -inves
tigado por presuntos vínculos con 
un narco-y al extitular de la AFIP 
Carlos Vaudagna, entre otros. Es
ta decisión se produjo luego de 
que varios fiscales recusaran en 
bloque al magistrado, después de 
que en el segundo peritaje del te
léfono de Vaudagna aparecieran 
diálogos del extitular de la AFIP 
con Salmain.

Se trata de casos de alta relevan
cia política porque investigan una 
presunta matriz de corrupción que 
funcionó durante mucho tiempo 
en la justicia federal.

Con el voto unipersonal de la 
camarista Elida Vidal, ahora estas 
causas se quedaron sin juez. Ante
riormente, Bailaque y Carlos Vera 
Barros se habían excusado por “de
coro” y “violencia moral”. Los que 
quedan en la órbita de la Cámara 
Federal de Rosario son el magistra
do federal de Venado Tuerto Aure
lio Cuello Murua, el de San Nicolás 
Carlos Villafuerte Ruzo y el de Re
conquista Aldo Alurralde.

A la par del apartamiento de 
Salmain, en las causas se fijaron 
pautas generales para la apertu
ra de los teléfonos que fueron se
cuestrados a Bailaque, Vaudagna 
y Gustavo Guazzaroni, secretario 
del magistrado, entre otros.

En una audiencia que se exten
dió por unas siete horas, el juez 
Eduardo Rodríguez Da Cruz eva
luó los requerimientos de los fis
cales y también los planteos de 
las defensas sobre cómo se ins
trumentarán estos peritajes que 
serán claves. El contenido de los 
teléfonos de estos funcionarios 
tiene pendientes a muchos por 
fuera de las causas judiciales. Se 
definió que el peritaje analizará la 
información entre 2019 y2024, que 
también se pondrán bajo estudio 
los archivos temporales y aquellos 
que fueron borrados. No se va a 
manipular información de índole 
personal que no tenga que ver con 
la investigación. El único acusado 
que se negó a la apertura de su te
léfono fue Guazzaroni, secretario 
de Bailaque. Este funcionario tie
ne un defensor oficial, que también 
ejerce ese rol con otro imputado, 
el contador Gabriel Mizzau, quien 
les llevaba las cuentas a Bailaque y 
al jefe narco Esteban Alvarado.

El apartamiento del juez Gastón 
Salmain, dictado por la jueza Vidal 
de la Cámara Federal, genera aho
ra un nuevo interrogante, sobre 
cuál será el magistrado que siga 
adelante con las causas.

La recusación de Salmain se 
produjo en bloque por todos los 
fiscales que intervienen en estos 
casos. Lo que plantearon fue que 
había temor de “parcialidad”, sus
tentado en el vínculo preexistente 
que habría entre el magistrado y 
Vaudagna, del cual habría toma
do conocimiento el Ministerio 
Público Fiscal a partir de un nuevo

Marcelo Bailaque crédito

peritaje del celular de Vaudagna.
Esta causa se inició el 8 de junio 

de 2023 por una denuncia de la di
rectora de sumarios de AFIP con
tra Vaudagna, el contador Ornar 
Scarel (exdirectivo de Vicentin) 
y otras personas, por los delitos 
de asociación ilícita, violación de 
secreto, incumplimiento de los 
deberes de funcionario público, 
entre otros. Esto surgió a partir 
del análisis preliminar del celular 
de Vaudagna secuestrado el 28 de 
junio de 2021 en una causa que se 
tramitaba en el Ministerio Público 
de la Acusación (MPA).

En esa denuncia se mencionaba 
que Vaudagna tendría “conniven
cias con el Poder Judicial” y que “de 
las propias conversaciones man
tenidas por Vaudagna emergerían 
aceitados vínculos con actores del 
Poder Judicial”.

Luego de la excusación de Bai
laque y Vera Barros por “motivos 
de decoro” y “violencia moral”, el 
6 de agosto de 2024la causa quedó 
radicada en el juzgado a cargo de 
Gastón Salmain.

El 2 de octubre pasado este juez 
federal resolvió un planteo de la 
fiscal Adriana Saccone y declaró 
“la incompetencia territorial par
cial” de su juzgado “para enten
der en las presuntas maniobras 
ilícitas que se habrían llevado a 
cabo en las ciudades de Santa Fe 
y Reconquista”. El magistrado en
tendió que en la causa se investiga
ban distintos hechos que habían 
ocurrido en diferentes ámbitos 
territoriales, por lo que debían in
tervenir los jueces naturales con 
competencia en cada lugar.

Pero su visión cambió. El 18 de 
diciembre el propio magistrado 
se declaró competente para seguir 
adelante con estas causas, como 
había pedido la defensa de Vau
dagna. Fue lo contrario a lo que ha
bía definido el 2 de octubre. Entre 
ambas resoluciones no se incorpo
ró ningún elemento objetivo que 
explique el cambio de criterio. A la 
par, se conoció el nuevo peritaje del 
teléfono de Vaudagna, secuestrado 
en 2021. Los fiscales señalaron que 
tomaron conocimiento de la exis
tencia de un chat con el contacto 
“Gastón Salmain”, con 48 mensa
jes intercambiados entre el 22 de 
diciembre de 2018 y el 9 de mayo de 
2019. Ese chat no había aparecido 
en el peritaje inicial porque había 
sido borrado.»
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CCL $1212,48 V (ANT: $1219,34)

Mayorista $1061,12 A(ANT: $1060,75)

Paralelo $1240,00 A (ANT: $1230,00)

Turista $1404,65 A (ANT: $1404,33)

Euro $1111,18 A (ANT: $1109,00)

Real $184,97 V(ANT: $185,96)

Reservas 28.588 A (ANT: 28.469)

en millones de US$

Telefónica de Argentina 
se vendió a Telecom por 
US$1245 millones
operación. El nuevo dueño pertenece en un 40% a CVH (de los accionistas del Grupo Clarín), 40% a Fintech (David Martínez) y 20% cotiza en Bolsa; el Gobierno investigará la compra
María Julieta Rumi
LA NACION

Finalmente, después de distintas 
versiones, la filial argentina de 
Telefónica se vendió por US$1245 
millones a Telecom, compañía que 
pertenece en un 40% a CVH (de los 
accionistas del Grupo Clarín), un 
40% a Fintech (David Martínez) y 
un 20% cotiza en Bolsa.

Inicialmente desde la filial local 
no confirmaban la operación; luego 
Telefónica SA informó a la Comi
sión Nacional del Mercado de Valo
res de Madrid que ayer TLH Holdco 
SLU, filial 100% propiedad de Tele
fónica, vendió “la totalidad de las 
acciones que ostenta en Telefónica 
Móviles Argentina SA, representa
tivas del 99,999625% de su capital 
social y de la totalidad del capital 
social de su operación en Argentina 
a Telecom Argentina SA”. El precio 
total por el 100% de las acciones 
transmitidas asciende a US$1245 
millones (aproximadamente, 1189 
millones de euros).

El gobierno de Javier Milei anun
ció que investigará la compra de Te
lefónica por parte de Telecom para 
evaluar si la adquisición incurre en 
la formación de un monopolio. Lo 
anunció la Oficina del Presidente 
en su cuenta de X, en un mensaje 
con duras críticas hacia los com
pradores.

Para el Gobierno, con esta opera
ción, “el 70% de los servicios de las 
telecomunicaciones quedarían en 
manos de un solo grupo económi
co, lo que generaría un monopolio, 
formado gracias a décadas de bene
ficios estatales”. De ser así, advirtió 
la administración Milei, se tomarán 
todas las medidas “para evitarlo”.

La compañía española afirmó: 
“Esta operación se enmarca dentro 
de la política de gestión de cartera 
de activos del Grupo Telefónica y 
está alineada con su estrategia de 
reducir gradualmente la exposi
ción a Hispanoamérica”. Telefóni
ca de Argentina es una compañía 
de telecomunicaciones, filial del 
Grupo Telefónica en la Argentina, 
fundada en 1990, luego de la priva
tización de la Empresa Nacional de 
Telecomunicaciones.  Actualmente, 
tiene unos 20 millones de clientes a 
través de Movistar, su marca de te
lefonía celular y banda ancha.

En tanto, Telecom sacó un comu
nicado en el que dijo que “continua
rá desarrollando la infraestructura 
digital del país” e incrementará la 
cobertura de la banda ancha fija y 
móvil, y se acelerará el despliegue 
de fibra óptica y el 5G.

“La operación aprovechará la 
complementariedad territorial y 
de clientes de ambas empresas y 
la mayor capacidad de inversión, 
posibilitando que sus soluciones

41,4
Millones
Sería la cantidad de clientes 
de telefonía celular que, de 
ser aprobada la operación por 
parte del Gobierno, tendría la 
nueva empresa en la Argenti
na; el mercado total suma 62 
millones de líneas.

tecnológicas y sus servicios ten
gan la misma calidad para todos 
sus clientes sin importar en qué 
zona se encuentren. Esto le dará 
al mercado argentino estándares 
internacionales y fortaleza com
petitiva en términos de velocidad, 
ancho de banda y confiabilidad de 
red”, afirmaron.

Por otro lado, dijeron que la ope
ración se da en un marco de “cre
ciente consolidación de la indus
tria de telecomunicaciones en el 
mundo, que experimenta grandes 
transformaciones entre las que se 
incluyen la aparición de nuevos 
actores y tecnologías transnacio
nales, la demanda de capacidad y 
el uso intensivo de redes por parte 
de grandes plataformas globales, y 
la necesidad de articular sinergias 
de infraestructura y servicios para 
satisfacer un tráfico que se incre
menta exponencialmente”.

“Con esta operación, Telecom de
muestra una vez más su vocación de 
seguir invirtiendo en la Argentina, 
en el marco de las condiciones ma- 

croeconómicas actuales, que suman 
certeza y estabilidad a la inversión 
privada y competitiva”, aseguró Ro
berto Nobile, CEO de Telecom.

La empresa contó con BBVA co
mo advisor de la transacción y el 
financiamiento inicial de BBVA, 
Deutsche Bank, Santander e ICBC 
por US$1170 millones. “Si uno ob
serva el valor de capitalización de 
las dos compañías, se puede apre
ciar fácilmente que Telefónica esta
ba en plena desinversión: el valor de 
Telecom alcanza los US$7300 mi
llones y el de Telefónica es de alre
dedor de US$1000 millones. Cuan
do uno mira algunos de los compe
tidores que se mantienen o acaban 
de ingresar al mercado argentino, 
esos valores de capitalización son 
elocuentes: AMX, la dueña de Cla
ro, alcanza los US$87.000 millones. 
Y Starlink, la prestadora de servi
cios de banda ancha y comunica
ciones móviles de Elon Musk pro- 
mocionada oficialmente, alcanza 
los US$350.000 millones”, aseguró 
una fuente cercana a la operación.

Como ocurre habitualmente con 
este tipo de adquisiciones, el acuerdo 
continuará ahora en el Ente Nacio
nal de Comunicaciones (Enacom)y la 
Comisión Nacional de Defensa de la 
Competencia (CNDC). Esta operación 
cambia por completo el mapa de las 
telecomunicaciones, ya que Telecom 
compite en forma directa con Movis
tar a través de Personal. Al momento 
de argumentar la viabilidad, fuentes 
cercanas a la operación afirman que 
en la Argentina ya hubo dos antece

dentes de adquisiciones y fusiones en 
este sector que fueron parecidas y ter
minaron mejorando la infraestruc- 
turay los servicios. La primera fue la 
compra de Movicom (que estaba en 
proceso de desinversión) por Telefó
nica, que ya tenía Unifón. La fusión 
de ambas dio lugar a Movistar. “Eso 
fortaleció un servicio que, si bien ha
bía sido pionero, había comenzado 
a atrasarse tecnológicamente y en 
términos de cobertura. La otra fue la 
adquisición de Telecom Italia (prin
cipal accionista de Telecom Argenti
na) por parte de Telefónica de Espa
ña, lo que dejaba al mismo accionista 
de control en Telecom y Telefónica 
de Argentina, cuando ambas tenían 
un porcentaje mucho mayor que el 
actual en el mercado”, admitió otra 
fuente del mercado que ve con bue
nos ojos el acuerdo.

Sin embargo, desde el Enacom 
sacaron un comunicado el viernes 
pasado en el que dijeron que el mar
co regulatorio impide la conforma
ción de oligopolios. “Ante versiones 
de público conocimiento en rela
ción con la venta de la operación 
argentina del Grupo Telefónica, el 
Enacom informa que el marco regu
latorio vigente establece un sistema 
de control sobre las transferencias, 
cesiones y adquisiciones de las li- 
cenciatarias de los servicios de TIC”, 
informó, y agregó que esos contro
les permiten garantizar el derecho 
de elección de los usuarios, la libre 
competencia, la asequibilidad y la 
accesibilidad de los mencionados. 
Respecto de la competencia, fuen

tes cercanas a Telecom señalan que 
es clave considerar la multiplicidad 
de jugadores que existen, se han 
agregado recientemente y siguen 
apareciendo en este mercado. Des
de Claro (con un peso importantísi
mo en toda Latinoamérica) hasta 
Starlink de Elon Musk, que hace ya 
un año presta servicios en el país 
en zonas urbanas y rurales con una 
rápida inserción. O la recientemen
te anunciada alianza para brindar 
internet y telefonía entre DirecTV 
y Amazon (con su red de satélites 
globales). DirecTVes un prestador 
ya activo de video y telecomunica
ciones en el país, que brinda servi
cios a millones de clientes. En in
ternet hay además otros jugadores 
de peso, como Telecentro, iPlan, 
cooperativas y empresas locales. 
En definitiva, hay más prestadores 
y mucho más relevantes que hace 
apenas cinco o seis años.

En cuanto al proceso de autoriza
ción de venta, el ente oficial dijo que 
el ecosistema integrado por el Ena- 
comy la CNDC es “la salvaguarda de 
la transparencia del proceso, la ga
rantía de los derechos y los princi
pios de libre competencia con el fin 
de evitar posiciones oligopólicas”.

Interesados
Telecom era uno de los intere

sados que sonaban como posibles 
compradores, junto con Eduardo 
Eurnekian; Alberto Pierri, dueño 
de Telecentro; Fénix Entertainment 
Group; el grupo Olmos, y Claro.

En los primeros nueve meses de 
2024, Telecom tuvo una factura
ción de $2,85 billones, de acuerdo 
con lo presentado en su último ba
lance, correspondiente al tercer tri
mestre del año pasado. El servicio 
de la telefonía móvil representa su 
principal base de clientes: cuenta 
con 21,4 millones de usuarios en 
el país, a través de Personal/Flow. 
Además, tiene 4 millones de usua
rios en su servicio de internet fijo, 
y 3,2 millones de clientes en el seg
mento de la TV por cable.

De ser autorizada la compra, en
tonces Telecom tendría unos 41,4 
millones de clientes de telefonía 
celular en el país, de un total de 62 
millones de líneas, según cifras del 
Enacom. El otro tercio del mercado 
está en manos de Claro.

De todos modos, en su primera 
reacción a la noticia, el Gobierno 
se mostró crítico. “El marco regu
latorio vigente establece un sistema 
de control sobre las transferencias, 
cesiones y adquisiciones de las li- 
cenciatarias de los servicios de la 
informacióny las comunicaciones, 
y así como ocurre en otros países de 
Occidente el gobierno nacional está 
comprometido con evitar la forma
ción de un nuevo monopolio crea
do a la luz de décadas de beneficios 
estatales; iría en contra de la libre 
competencia y atentaría contra el 
proceso desinflacionario”, explicó.

Y concluyó: “Este gobierno bajó 
la inflación para el segmento de las 
comunicaciones del 15,6% en di
ciembre de 2023 al 2,3% en el mes 
de enero de este año, y está determi
nado a continuar ese proceso. To
maremos todas las medidas para 
garantizar el derecho de elección 
de los usuarios, la libre competen
cia y la accesibilidad a los servicios 
de la telecomunicación”.

En tanto, el presidente del bloque 
de La Libertad Avanza en Diputa
dos en la provincia de Buenos Aires, 
Agustín Romo, se mostró contrario 
a la operación en un post en la red 
social X. •
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Mercedes-Benz anunció días atrás su salida del país archivoLa hora de los grupos locales que compran multinacionales
La venta de Telefónica de Argentina a Telecom se suma a otras operaciones que vienen siendo protagonizadas por jugadores argentinos

Repuntó la oferta del campo 
y el BCRA compra más de 
US$100 millones por rueda
reservas. El sostenido ingreso de divisas, que promedió los US$137 millones diarios la semana última, ayudó a estabilizar la tenencia de la entidad monetaria

Alfredo Sainz
LA NACION

En menos de dos semanas, dos 
grandes multinacionales anuncia
ron desinversiones del mercado ar
gentino. Primero fue la automotriz 
alemana Mercedes-Benz. Y se aca
ba de sumar ahora el grupo español 
Telefónica. Si bien se trata de rubros 
muy diferentes, las dos operaciones 
tienen un par de puntos en común. 
El primero es la razón que explica la 
decisión de ambas multinacionales 
de dejar la Argentina. Y el segundo 
es el resultado final: en las dos ope
raciones, los compradores termina
ron siendo grupos locales.

Tanto en el caso de Mercedes- 
Benz como en el de Telefónica, las 
decisiones de vender sus operacio
nes en el país no se explican exclusi
vamente por la Argentina, sino que 
forman parte de una estrategia de 
desinversión a nivel regional. An
tes de desprenderse de su planta en 
Virrey del Pino, la automotriz ale
mana ya había vendido su fábrica 
de Brasil a un grupo chino.

Por su parte, Telefónica venía tra
bajando en un plan de desinversión 
a nivel regional desde hace más de 
cuatro años. A fines de noviembre 
de 2019, el entonces presidente eje
cutivo de Telefónica, José María Al- 
varez-Pallete, había anunciado una 
nueva estrategia, que incluía la venta 
de sus filiales en la región para con
centrarse en cuatro mercados: Espa
ña, Alemania, Reino Unido y Brasil. 
Bajo este nuevo norte, el grupo es
pañol se desprendió primero de las 
operaciones en algunos mercados 
de América Central, y después avan
zó con la incorporación de socios en 
Chile, Perú y Colombia.

Oficialmente, en Telefónica de 
España nunca reconocieron la deci
sión de irse de la Argentina, aunque 
en su momento iniciaron negocia
ciones con el grupo Olmos -los due
ños de Crónica TV-, que no llega
ron a buen puerto. Con el cambio de 
gobierno argentino y un clima más 
amigable para los negocios, a fines 
de 2024en la casa matriz de Madrid 
retomaron la búsqueda de un com
prador y le otorgaron un mandato 
de venta al banco JP Morgan, que 
finalmente terminó encontrando 
al candidato.

Las dos operaciones, además, 
comparten un mismo tipo de com
prador. En el caso de la planta de 

Mercedes-Benz, el nuevo dueño es 
un consorcio inversor encabezado 
por el financista Pablo Peralta, del 
grupo ST, mientras que Telefónica 
de Argentina acaba de pasar a ma
nos de Telecom, que pertenece en 
un 40% a CVH (de los accionistas del 
Grupo Clarín), 40% a Fintech (David 
Martínez) y 20% cotiza en Bolsa (a 
cambio de US$1245 millones).

El esquema de una multinacional 
vendiendo su negocio en la Argenti
na a un jugador local se viene repi
tiendo en la mayoría de las grandes 
operaciones que se concretaron en 
los últimos meses. Antes de Merce
des-Benz y Telefónica, el mismo ca
mino lo tomaron otras compañías 
internacionales, como Procter & 
Gamble, que le transfirió el manejo 
de sus marcas a dos grupos locales: 
Newsan (que lidera el negocio de 
electrónica en Tierra del Fuego) y 
Dreamco (los dueños de Plusbelley 
El Zorro). Algo similar sucedió con 
DirecTV, que le terminó vendiendo 
su operación en la Argentina al gru
po Werthein, otro de los que en su 
momento hicieron una oferta por 
Telefónica de Argentina.

El modelo también se repitió con 
la empresa alemana Edding, cuan
do hace poco más de un año deci
dió irse del país y venderle su filial 
argentina por US$1 al Grupo Men- 
dizábal (el importador de Stanley), 
y con McCain, que se desprendió 
de su marca Sibarita a manos de 
Molinos Río de la Plata, del Grupo 
Perez Companc.

En el rubro financiero también se 
cumplió la regla de “inversor local 
compra a multi” con las operacio
nes del Grupo Financiero Galicia 
quedándose con el HSBC Argenti
na, y el Banco Macro -de las fami
lias Brito y Carballo- adquiriendo 
el negocio del Itaú.

Incluso la mayor operación de 
venta de una empresa en la Argen
tina en el último año fue protagoni
zada por un grupo local, cuando la 
familia Rey (los dueños de Pluspe- 
trol) se quedó con los activos locales 
de la multinacional ExxonMobil, a 
cambio de US$1700 millones.

En todos los casos, está claro que 
la economía local resulta mucho 
más atractiva para los jugadores na
cionales, que cuentan con el know- 
howy la experiencia para manejar
se en un mercado relativamente pe- 
queñoy no siempre fácil de abordar 
como el argentino. •

Javier Blanco
LA NACION

Gracias a un revitalizado aporte 
del campo a la oferta de divisas, el 
Banco Central (BCRA) encontró 
en las últimas ruedas las condi
ciones necesarias para volver a 
comprar reservas -con interven
ciones sobre la plaza cambiaría 
oficial- a un promedio superior a 
los US$100 millones por jornada.

El dato fue confirmado por la 
performance con que la entidad 
a cargo de Santiago Bausili abrió 
la última semana de febrero, para 
quedarse con US$129 millones pa
ra sumar a su necesitada tenencia, 
lo que lo lleva a mostrar un acumu
lado a favor en el mes por este tipo 
de operaciones muy próximo a los 
US$1500 millones (exactamente 
US$1496,50 millones).

Lo hizo al aprovechar otra rue
da de buen volumen (US$403,7 
millones, aunque cayó 9% respec
to del viernes), algo que muestra 
que retuvo casi el 32% de las divi
sas operadas en la fecha.

Ambas cifras llegan luego de 
que, según se conoció ayer, el com- 
plejo cerealero volcó la semana 
pasada al mercado US$685,8 mi
llones, un monto que supone una 
liquidación promedio de US$137,1 
millones por rueda y marca un ni
vel de ventas más propio de una 
temporada de cosecha que de la 
actual etapa del año. En base a ese 
aporte, el Banco Central compró 
esa semana US$507 millones.

Vale recordar que semanas 
atrás el Gobierno anunció una re
baja en las retenciones a este tipo 
de exportaciones (del 33 al 26% pa
ra la soja, del 31 al 24,5% para sus 
derivados, del 12 al 9,5% para el 
trigo, la cebada, el sorgo y el maíz 
y del 7 al 5,5% para el girasol) a la 
que solo pueden acceder quienesEl riesgo país cerró en 730 puntos y tocó el valor más alto desde diciembremercados. Las acciones argentinas que cotizan en Wall Street cayeron 2,4%
Melisa Reinhold
LA NACION

Luego de una semana marcada 
por el escándalo que generó la 
criptomoneda $LIBRA, ahora el 
mercado financiero local tiene la 
vista puesta en las negociaciones 
con el Fondo Monetario Interna
cional (FMI). A la espera de nove
dades sobre un nuevo programa 
con el organismo, ayer las accio
nes argentinas tendieron a la baja 
y el riesgo país subió hasta tocar el 
valor más alto desde diciembre.

Los bonos soberanos operaron 
en la mayoría de los casos en te
rreno negativo: los títulos Bona- 
res cayeron hasta 1% (AL41D) y los 
Globales lo hicieron hasta 1,27% 
(GD29D). Es una tendencia que 
arrastran desde mediados de ene
ro, después del pago de cupones 
de amortización e intereses.

Esto impactó de manera direc
ta en el riesgo país, índice que ela
bora el JP Morgan y que mide la 
diferencia de tasa que tienen que 
pagar los bonos de países emer- 

liquiden el 95% de las divisas de la 
mercadería a exportar dentro de 
los 15 días hábiles de realizada la 
declaración  jurada de venta al ex
terior (DJVE).

“Sin duda, los exportadores ce- 
realeros están liquidando sosteni
damente en buen volumen en los 
últimos días”, observó al respecto 
el operador Francisco Díaz Mayer, 
de ABC, Mercado de Cambios.

Créditos en dólares
Esa condición es la que parece 

haber ayudado a reactivar las ven
tas del sector, que se mostraban en 
baja en la segunda mitad de enero, 
en un contexto en el que sigue soste
nida la oferta de origen financiero, 
principalmente, aquella originada 
en el boom de crédito en dólares 
que hizo que los bancos ya tengan 
desembolsados más de US$13.000 
millones entre clientes.

Sin embargo, al respecto con
viene señalar que el aporte finan
ciero de ese origen, según comien
zan a advertir algunos analistas, 
se encuentra próximo a encontrar 
sus límites, en estas condiciones.

“Desde el blanqueo, los depósi
tos privados en dólares subieron 
casi US$12.000millones: poco más 
de la mitad se fue a préstamos en 
dólares y el resto a encajes y efecti
vo en bancos. El aumento de esos 
préstamos mejoró las reservas in
ternacionales, porque permite que 
el BCRA compre las divisas que las 
empresas que acceden a prefinan
ciaciones de exportaciones deben 
descargar al mercado”, explicó el 
economista Martín Polo, que está 
a cargo de los análisis de Cohén, 
Aliados Financieros.

“El punto es que si los bancos fi
nancian con reducción de encajes, 
en un contexto de salida de depó
sitos en dólares, el efecto se com
pensa. Para que sea un win win, los 

gentes frente a los del Tesoro de 
Estados Unidos. El indicador ce
rró el lunes en 730 puntos básicos, 
diez unidades más que el viernes 
(+1,39%), el valor más alto desde 
el 10 de diciembre (cuando fue de 
737 puntos básicos).

“El riesgo país estabilizado en 
un piso más alto aleja la perspecti
va del Gobierno de volver acceder 
a mercados internacionales, a la 
vez que atenta contra la posibili
dad de las empresas de financiar
se afuera, algo que tímidamente 
viene nutriendo la oferta de divi
sas en el Mercado Único y Libre 
de Cambios (MULC). Ambas cues
tiones resultan importantes en el 
contexto actual, en el cual el Ban
co Central capitaliza en términos 
de reservas un porcentaje muy 
menor de las compras que reali
za en el MULC”, señalaron desde 
la consultora económica LCG.

En la primera rueda de la se
mana, el índice S&P Merval cayó 
0,7% y cotizó en 2.348.398 uni
dades, equivalentes a US$1937 al 
ajustar por el dólar contado con 

bancos tienen que financiarlo con 
la caja que manejan en dólares, y 
lo que tienen para seguir prestan
do sería un margen de US$3000 
millones”, agregó.

Lejos de esas preocupaciones, el 
BCRA parece comenzar a sacarle 
provecho al impulso que la rebaja 
temporal de impuestos les dio a las 
liquidaciones del agro, para sumar 
reservas y tratar de sostener que 
la hipótesis con relación a que su 
errática política cambiaría no ha
ce mella sobre la oferta de divisas, 
aunque hay datos que ya muestran 
que estimula a la demanda, por ca
so, para atender pagos originados 
en el consumo exportado por via
jes a otros países.

Eso se pudo notar en el cierre a 
$1061 del dólar mayorista, es decir, 
“apenas $0,25 centavos por enci
ma del valor de cierre del viernes”, 
según apuntó Gustavo Quintana, 
analista de PR Cambios, en alu
sión al sostenimiento del crawling 
pegal 1% mensual.

Reservas, talón de Aquiles
El problema es que sus sosteni

das compras tienen bajo impacto 
sobre su tenencia de reservas. Las 
brutas o totales, que en la jornada 
crecieron -por segunda jorna
da consecutiva- en otros ÜS$119 
millones, al cerrar en US$28.588 
millones según datos provisorios, 
siguen abajo en más de US$1000 
millones en lo que va del año.

Y las reservas netas o propias, 
que son las que realmente “cuen
tan”, no dejan de estar en terreno 
negativo y por más de US$4000 
millones, según las estimaciones 
de mercado, incluso cuando ano
taron un incremento de US$370 
millones en la última semana res
pecto a la previa, según hicieron 
notar los analistas de Iván Carrino 
Consulting.* 

liquidación. En el panel principal, 
conformado por compañías con 
más volumen de operaciones, las 
mayores bajas se observaron en las 
acciones de Metrogas (-3,1%), Ter- 
nium (-2,6%) y Transener (-2,4%).

“El Merval estuvo marcado por 
un aumento de la volatilidad y, a 
pesar de intentar mostrar algunos 
indicios de recuperación, mantuvo 
su tendencia correctiva toda la se
mana pasada. Los primeros balan
ces de la temporada muestran se
ñales positivas, aunque todavía no 
es suficiente para revertir esta ten
dencia”, señalaron desde Portfolio 
Personal de Inversiones (PPI).

Esta tendencia también se vio 
entre las acciones argentinas que 
cotizan en Wall Street (ADR). Los 
papeles de BBVA retrocedieron 
2,4%, seguidos por los de Loma 
Negra (-2,4%), IRSA (-2%), Banco 
Macro (-1,9%) eYPF (-1,7%). De ma
nera contraria, se destacó Telecom 
Argentina, con una suba de 5,4%, 
después de que se conociera que 
la compañía compró Telefónica 
Argentina.*
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Las lluvias alivian las pérdidas 
en zonas que sufrieron sequíacultivos. En el oeste bonaerense se registraron hasta 200 milímetros el fin de semana; en algunas áreas hay un daño irreversible, pero el agua permite que el deterioro no sea total

Tuvo una 
fuerte suba la 
producción de 
gas y petróleo energía. La mejora llevó a un superávit sectorial de US$678 millones en enero

Pilar Vázquez
LA NACION

Durante el fin de semana se regis
traron precipitaciones en la región 
pampeana, y en algunas localida
des se acumularon más de 200 mi
límetros de agua caída. En el nor
deste de Buenos Aires, Baradero 
tuvo 70 milímetros; Chacabuco, 58 
milímetros, y Junín, 70 milímetros. 
En el centro-oeste, en localidades 
del partido de Trenque Lauquen y 
Bolívar hubo más de 200 milíme
tros. En Gelly, Santa Fe, midieron 
57 milímetros.

Productores y especialistas coin
cidieron en que estas lluvias resul
tan claves, especialmente en áreas 
que no recibieron agua en todo 
enero ni en los eventos de precipi
taciones previos a este mes, lo que 
había generado una situación crí
tica para los cultivos. Estas últimas 
lluvias permiten que muchos culti
vos entren en la recta final de cara a 
la cosecha de soja y maíz.

El impacto es positivo: en las zo
nas más afectadas, como en el oeste 
bonaerense, atenúan las pérdidas y 
mejoran las condiciones del suelo, 
mientras que en aquellas que ya ha
bían recibido precipitaciones pre
vias, aceleran la recuperación. Los 
productores alertaron que el daño 
ya está hecho y que, si bien el agua 
ayuda a sostener lo que queda en 
pie, las pérdidas en los rendimien
tos de los cultivos son inevitables.

En Tranque Lauquen, el pro
ductor agropecuario Lucas Sem- 
per explicó que desde el sábado se 
registraron 203 milímetros en su 
campo. “Veníamos muy malyestá- 
bamos necesitando mucha agua”, 
comentó. En enero no llovió nada y 
en febrero tuvimos algunas lluvias, 
pero no superaban los 10 milíme
tros, así que solo mojaban la su
perficie, sin generar acumulación. 
Estábamos muy complicados”, re
marcó. Ante esta situación, se vioEl gobierno de La Rioja volvió a incumplir el pago de su deudadefault. La administración de Ricar do Quíntela informó, en un comunicado a la Bolsa, que no concretó la cancelación de intereses y capital que vencieron ayer
En medio de una reestructuración 
de la deuda con sus acreedores del 
exterior, que ya presentaron una 
demanda en los juzgados de Nueva 
York por el default en el que ingresó 
la provincia, el gobierno de La Rioja, 
que conduce Ricardo Quíntela, in
formó ayer a la Bolsa de Valores que 
incumplió un nuevo pago de capital 
e intereses de su deuda en dólares.

En una nota oficial firmada por 
el secretario de Finanzas Públicas, 
Jorge Marcelo Espinosa, se consig
nó: “El gobierno de la provincia de 
La Rioja informa que no se realizará 
el pago de capital e intereses de los 
bonos internacionales con venci
miento en 2028 (‘los bonos’), cuyo 
servicio N9 7 opera el 24 de febre
ro de 2025, dado que se encuentra 
en proceso de negociación con los 
acreedores para la reestructuración 
de su deuda”.

“Asimismo, en la medida en que 
se produzcan novedades respecto 
de la negociación entre la provin

obligado a adelantar el picado de 
maíz entre 15 y 20 días, debido a la 
rápida desecación del cultivo.

Sobre el impacto de las lluvias, 
Semper destacó que le “ponen un 
freno al deterioro”. Estimó que ya 
hay una pérdida mínima del 30% 
del rendimiento, sobre una pro
yección de 9500 kilos en un año 
normal para maíz. “Estas precipi
taciones vienen espectacular para 
el maíz tardío y la soj a de segunda”, 
sostuvo, aunque reconoció que en 
estos cultivos ya hay pérdidas del 
10% sobre rendimientos estimados 
en 8000 y entre 2500 y 2800 kilos 
por hectárea, respectivamente, pa
ra maíz y soja. “Sufrieron mucho, 
pero todavía tienen margen para 
recuperarse”, comentó.

En Bolívar, Walter Kroll, ingenie
ro de Catalpa Agropecuaria, detalló 

cia y los tenedores de los títulos, 
cumpliremos en informarlo de
bidamente”, agregaron desde el 
gobierno riojano. la nación intentó 
comunicarse con la gobernación, 
pero en su equipo de comunica
ción prefirieron no responder las 
consultas.

El incumplimiento es sobre un 
bono cuyo total es mayor a US$300 
millones. No es la primera vez que 
Quíntela no paga capital e intere
ses. La Rioja, que en 2024 emitió 
cuasimonedas, ya había dejado 
de abonar sus deudas en febre
ro de 2024. Así, se convirtió en la 
primera provincia en default en el 
marco de un fuerte ajuste impul
sado por la Casa Rosada. Quíntela, 
aliado al gobernador Axel Kicillof, 
quiso competir el año pasado con 
Cristina Kirchner para conducir el 
Partido Justicialista.

En septiembre, la Justicia de 
EE.UU. le ordenó a La Rioja pagar a 
sus acreedores casi US$40 millones 

que el partido recibió en promedio 
entre 80 y 100 milímetros, aunque 
en algunas localidades llegaron 
hasta los 200 milímetros. “Veni
mos de un período muy malo, el 
momento de mayor temperatura 
y demanda atmosférica lo pasamos 
sin lluvias. Estaba todo muy seco, 
porque en enero y febrero práctica
mente no llovió”, explicó.

Lotes más complicados
Según Kroll, en algunos lotes 

la situación era extrema. “Había 
plantas de 50 o 60 centímetros con 
chauchas formándose que empe
zaban a morir, o bien perdían hojas 
y chauchas. Con estas lluvias, todo 
eso se revierte en parte, y lo que no 
se perdió seguirá su curso”, indicó. 
No obstante, advirtió que “hay una 
gran variabilidad entre los lotes”.

en daños y perjuicios, por no reali
zar una serie de pagos de intereses 
y de capital principal de su deuda, 
según la agencia Bloomberg.

La discusión entre el gobierno 
de La Rioja y sus acreedores ha
bía llegado a la Justicia de Estados 
Unidos en abril. En agosto, los bo- 
nistas solicitaron un juicio suma
rio en la Corte del Distrito Sur de 
Nueva York. El default involucra 
una emisión de “bonos verdes” por 
US$318 millones (bajo ley de Nue
va York). Tiene un cupón de 8,5% 
y vencimiento en 2028. La fecha 
anterior de vencimiento era 2027, 
pero estos bonos ya habían sido re
estructurados en 2020. En abril de 
2021, miembros del grupo ad hocde 
bonistas de La Rioja demandaron 
a la provincia en los tribunales de 
Nueva Yorky acusaron de “mala fe” 
a las autoridades riojanas. El 25 de 
agosto de 2021 hubo acuerdo.

El gobierno riojano dijo en su 
momento que enfrentaba “desa

“Los que sembraron variedades 
largas pueden recuperarse mejor, 
pero los que sembraron variedades 
cortas prácticamente ya estaban 
cerrando la etapa de formación de 
flores y vainas”, señaló.

En cuanto a las pérdidas, estimó 
que en la soja de primera estas se 
ubican entre el 23% y el 30%. “El 
maíz temprano se logró hacer en un 
80% antes de la peor situación, por 
lo que esperamos buenos niveles 
generales de rendimiento. Pero en 
los lotes de soja de segunda ya hay 
superficies totalmente perdidas, y 
algunos productores incluso deci
dieron meter la hacienda”, relató.

En ese sentido, Florencia Poeta, 
especialista de la Bolsa de Comer
cio de Rosario (BCR), indicó que en 
la región agrícola núcleo, que com
prende el sur de Santa Fe, el norte 
bonaerense y el sudeste de Córdo
ba, el efecto de estas precipitaciones 
dependerá del estado fenológico de 
cada cultivo. “En la soja de primera, 
que está en plena etapa de llenado 
de granos, las lluvias son fun damen- 
tales para sostener la recuperación 
que ya venía mostrando el cultivo 
tras las últimas lluvias”, precisó.

Advirtió que la sequía ya dejó 
un impacto irreversible en la pro
ductividad. “Tanto en la soja de 
primera como en la de segunda la 
sequía marcó un piso y un techo en 
los rendimientos. Esperamos que 
haya una gran brecha entre los dis
tintos lotes hacia el final del ciclo”, 
indicó. En relación con el maíz 
temprano, Poeta recordó que la 
cosecha ya comenzó en la región 
núcleo y que estas lluvias podrían 
generar algunas demoras en los 
lotes listos para trillar. La analista 
también anticipó que la inestabi
lidad seguirá hasta el viernes. “No 
se trata de un sistema frontal orga
nizado, sino de celdas de tormenta 
que se irán manifestando durante 
la semana, con algunas mejorías 
temporales”, dijo. • 

fíos económicos sin precedentes”, 
debido a “la contracción de la eco
nomía argentina, la alta inflacióny 
la devaluación del tipo de cambio”. 
Esos hechos, se expresó, derivaron 
en “un grave descenso en la recau
dación fiscal a nivel provincial”.

Planteó también entonces que el 
gobierno provincial “no ha recibi
do fondos coparticipables” según 
lo establecido por ley, “haciendo 
que los ingresos de la provincia 
sean insuficientes para cubrir los 
gastos relacionados con servicios 
y programas esenciales”. La Rioja 
se presentó ante la Corte Suprema 
en reclamo de esos recursos.

“A la luz de lo mencionado, la 
provincia ha contratado asesores 
financieros y legales y tiene la in
tención de iniciar consultas con 
los tenedores de los bonos, con el 
objetivo  de llegara un acuerdo ami
gable y consensuado  con ellos en el 
menor tiempo posible”, sostuvo el 
comunicado de hace casi un año.

“La verdad es que el gobernador 
recibe lo que tiene que recibir [en 
materia de coparticipación y trans
ferencias]. Nosotros no nos queda
mos con el dinero de nadie. Si gasta 
plata contratando a Lali Espósito y 
después no les paga a los policías, 
no es un problema nuestro”, dijo 
en su momento el presidente Ja
vier Milei en Radio Mitre, sobre la 
situación de La Rioja. •

La producción de petróleo y gas 
no para de crecer en la Argen
tina, algo que es festejado por 
el Gobierno por el impacto que 
tiene esa industria en la gene
ración de divisas. De hecho, en 
enero hubo un saldo comercial 
positivo del sector de US$678 
millones, según el último infor
me del intercambio comercial 
argentino (ICA).

En el primer mes del año, la 
producción de petróleo creció 
un 11,5% interanual y llegó a 
757.100 barriles de petróleo por 
día, según datos complementa
rios de la Secretaría de Energía. 
De ese total, el 60% se produjo a 
través de la explotación no con
vencional que se desarrolla en 
Vaca Muerta. Para ello, se aplica 
la tecnología delfracking, que se 
inventó en Estados Unidos y que 
implica la inyección de grandes 
cantidades de agua y arena para 
romper la roca y generar grietas 
que permitan la extracción, algo 
impensado hace 10 años.

Las cinco principales produc
toras del país son YPF (36% del to
tal), Pan American Energy (13%), 
Vista (10%), Chevron (7%) y Shell 
(6%), según datos de la consulto
ra Economía y Energía (EyE).

En lo que se refiere a gas, en 
enero el crecimiento fue de 
11,95% y se alcanzó un nivel de 
producción de 138,5 millones de 
metros cúbicos diarios (m3/d). 
Las principales empresas pro
ductoras en este caso son YPF 
(28%), PAE (14%), TotalEnergies 
(11%), Tecpetrol (9%) y Harbour 
(7%), que compró los activos en 
país de Wintershall Dea.

Como resultado de esta ma
yor producción, el mes pasado 
las exportaciones de combusti
bles y energía (CyE) aumentaron 
23,7% de manera interanual y ge
neraron ingresos de divisas por 
US$879 millones. De este total, se 
destacan las exportaciones de pe
tróleo, que crecieron 79,2% y re
presentaron US$534 millones.

Estos datos se complemen
tan con la caída de 32,5% en las 
importaciones de energía, que 
redujo la demanda de divisas a 
US$201 millones, permitiendo el 
mayor saldo comercial. En este 
caso también se destaca la caída 
de 40% en la importación de gasy 
una reducción de 23% en las com
pras degasoil.

El año pasado hubo un supe
rávit comercial energético de 
US$5668 millones, que no suce
día desde 2009 (con excepción de 
2020, por la pandemia, cuando 
la balanza fue apenas superavi- 
taria). Para tomar dimensión, en 
2023, el saldo estuvo en equili
brio y en 2022 fue deficitario en 
más de US$4300 millones por el 
impacto del alza de los precios 
internacionales del gas luego de 
la invasión de Rusia a Ucrania. Es 
decir, en dos años hubo un cam
bio de tendencia en la balanza 
comercial energética de casi 
US$10.000 millones.

Para este año, se espera que el 
superávit de la balanza comer
cial de energía se duplique y ge
nere un ingreso de divisas neto 
de US$8000 millones, ya que en
trarán en funcionamiento pleno 
dos obras claves de oleoductos 
y gasoductos, que permitirán 
consolidar las exportaciones de 
petróleo y reducir las importa
ciones de gas. • Sofía Diamante
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El Juzgado Nacional de Primera Instancia en lo Civil N° 78, a cargo del Dr. Hernán Horacio Pagés, Secretaría Única, a cargo del Dr. Rodrigo Vila, sito en Av. de los 
Inmigrantes 1950, piso 6°, C.A.B.A, comunica por dos días en los autos caratulados “MASSONE, ROBERTO MARTIN c/ DUCE INVESTMENT S.A. si EJECUCION 
DE EXPENSAS", expediente n° 72.501/2014, que el martiliero Ismael Albeto Quinteros, CUIT 20-21887598-0, rematará el día 5 de marzo de 2025, a las 10:45 
horas, en la Oficina de Subastas Judiciales ubicada en la calle Jean Jaures 545, C.A.B.A., el inmueble sito en la en Avenida Córdoba 448/456/466, esquina San 
Martín 775/793, piso 2o, unidad funcional n’ 225, Ciudad Autónoma de Buenos Aires, inscripto en la matrícula FR 14-4070/225, que consta según título con una 
superficie total de 100,96 m2, porcentual 756.0%, Nomenclatura Catastral: Circunscripción 14, Sección 1, Manzana 40, Parcela 7B. CONDICIONES DE VENTA. 
DESOCUPADO. BASE: $24.000.000 (pesos veinticuatro millones). Venta al contado, en dinero en efectivo y al mejor postor. Seña: 30%. Comisión: 3% + IVA. Arancel 
(Acordada 24/00 C.S.J.N.) 0,25%.Impuesto de Sellos C.A.B.A. 1%. Se deja constancia que: 1) Quien o quienes resulten compradores deberán constituir domicilio 
dentro del radio de la Ciudad de Buenos Aires, y electrónico en el expediente, bajo apercibimoento de que las sucesivas providencias se tengan por notificadas en 
los términos del art. 133 del Código Procesal; 2) Dentro del quinto día de aprobado el remate, el comprador deberá depositar el saldo de precio que corresponda 
abonar en el Banco de la Nación Argentina (sucursal Tribunales), en la cuenta de autos y a la orden del Juzgado, sin requerirse para ello intimación previa. Para 
el supuesto que se planteara la nulidad de la subasta, el comprador deberá dentro del quinto día y sin intimación alguna depositar a embargo el saldo de precio, 
bajo apercibimiento de decretarse nueva subasta; 3) No se aceptarán posturas menores a PESOS DIEZ MIL ($10.000) y, en ocasión de realizarse las visitas en 
el bien a subastar, se confeccionará un listado de las personas que asistan al acto, procediendo a su identificación con exhibición del documento que lo acredite. 
Idéntico temperamento deberá seguir el martiliero el día de la subasta, identificando al público que concurra al acto con documento de identidad y prohibiendo 
el ingreso a quien se resista a identificarse. El martiliero no admitirá la visita al bien, así como tampoco la permanencia en el acto del remate, de persona alguna 
que se niegue a identificarse debidamente; 4) El boleto de compraventa será firmado inmediatamente en la Oficina de Subastas una vez concluido el acto y queda 
PROHIBIDA para este proceso la compra en comisión y/o la cesión de los derechos emergentes del instrumento de adquisición y/o por poder otorgado el mismo 
día del remate, debiendo -en su caso- todo eventual poder encontrarse legalizado por el Colegio de Escribanos correspondiente con fecha anterior a la subasta; 
5) El inmueble se halla en cabeza de Duce Investment S.A. (I.J.E. 102 L° 51 T° B). 6) Deudas: AGIP (ABL) al 30/10/2024: $1.528.753,63-AYSA al 30/10/2024: 
$78.303.081,37 - Aguas Argentinas S.A. no registra deuda - Obras Sanitarias de la Nación no registra deuda - Expensas al 31/10/2024: $880.036,25. 7) Valor de 
las expensas al mes de octubre de 2024: $440.009. 8) Según constatación efectuada, se trata de un departamento situado en el segundo piso, al cual se accede 
tanto por ascensor como por escaleras comunes. Cuenta con una superficie total de 100,96 metros cuadrados, una superficie cubierta de 98,41 metros cuadrados 
y un balcón de 2,55 metros cuadrados. La entrada principal tiene una puerta de vidrio a partir de la cual se accede a la antesala / recepción con ventana lateral. A 
través de dicha habitación se accede a un despacho que posee aire acondicionado, ventana con vista a la Avenida Córdoba y toilette integrado. Dicho despacho 
se conecta con otra oficina de menor tamaño con ventana a la Avenida Córdoba y dos toilettes. El departamento se completa con un gran salón con ventanas y 
balcón con vista a uno de los laterales del edificio y una cocina completa, la cual cuenta con puerta de servicio que da al palier del segundo piso. Todos los pisos 
se encuentran alfombrados, a excepción de los toilettes y la cocina. El departamento cuenta con dos calderas marca “La Marina", una para 15.000 litros y otra 
para 20.000 litros. Todo se halla, en términos generales, en buen estado de conservación. 9) EXHIBICIÓN: los días 27 y 28 de febrero de 2025, de 10:00 a 12:00 
horas. Para concurrir al remate el público previamente deberá inscribirse a través de la web www.csjn.gov.ar ingresando al link Oficina de Subastas - Trámites: 
tumos registro y deberá presentarse el día y hora asignado en la calle Jean Jaures 545, planta baja, C.A.B.A., con el formulario que indica el sitio aludido. Para 
mayor información, consultar al martiliero al teléfono 1141950442, por internet en www.estudioquinteros.com.ar, o por mail a maxiquinteros@estudioquinteros. 
com.ar. Publiquese por dos días en el Diario La Nación. Buenos Aires, de febrero de 2025.- HERNAN HORACIO PAGES Juez - RODRIGO VILA SECRETARIO

clasificados www.lanacion.com.ar
PARA PUBLICAR: 4318 8888/ 5199 4780

CIRCULACIÓN NACIONAL

Departamentos
Edictos Judiciales

Inmuebles
Venta

Alquiler Ofrecido

Alquiler Temporario

Alquiler Amoblado Servicios

Departamentos

Venta

Deptos • Venta

Caballito

| 1 dormitorio

Av Rivadavia 5200
2 ambs. 42 m2 - Piso Alto Lumin 
Apto Prof, Impecable, MBueno! 
Escuch of, u$s68mil 1153207903

Deptos • Venta

Centro
| 1 dormitorio ~

Perón 1100
2 ambs Dto Vta Zona 9 de Julio 
Obelisco - M Lumm - MBueno. 
Oport! U$s46.00011-5320-7903

Departamentos

Alquiler Ofrecido

GBA 
Norte

Deptos • Alquiler

Vicente López
| 1 dormitorio

Av. Libertador 100 y G.Paz
Edif Al rio, 2 amb con cochera y 
baúl u$sl800 Dño 114447.7487
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M.T. Alvear y Talcahuano 
lOOm amob/equip 2 dor 2 bños 
grupo Categ Dueño 154145-0194

Terapias
Alternativas

Casas Shiatsu 11-2691-8421

Alquiler Temporada

San Vicente/ Ruta 6 Km 75 
Alquilo casas de campo, de 1,2 y 
3 dormitorios. Casa principal 
hasta 8 personas. Con quincho 
y parrilla en casa principal y pa
rrilla en las otras. Todas ellas 
rodeadas de pura naturaleza 
en campo de 100 hectáreas. 
Contacto: www.casasdecampo 
elmayoral.com.ar Gustavo: 
114938-0487 / gustavobsas5@ 
hotmail.com

Mercaderías
Venta

Compra

Alhajas, Arte y 
Antigüedades

Compra

Libros Antig Grabados Fotos 
Cuadros Libros Arte 4823-0247

Muebles

Compra

Muebles
AKROPOLIS ANTIGÜEDADES 
Compra todo / estilo y moderno 
11-6889-0224  *’ 4958-4582

Empleos
Ofrecido

Pedido

Personal
Doméstico

Ofrecido

Empleadas Premium GS!
1136605316 Selectora Belgrano

Legales

Edictos
Judiciales

Edicto
El Juzgado Nacional de Primera 
Instancia Civil y Comercial Fe
deral N95, a cargo del Dr. Patri
cio Maraniello y Secretaria 
N910 a mi cargo, sito en Liber
tad 731 piso 109 de Capital Fede 
ral hace saber que LARES 
GUADARRAMA, MARIA VA
LENTINA, DNIN9 95.688.073 
de nacionalidad Venezolana y 
de ocupación publicista, ha ini
ciado los trámites tendientes a 
la obtención de la Ciudadanía 
Argentina. Cualquier persona 
que tuviese conocimiento de al
gún acontecimiento  que pudie
se obstar a dicha concesión, de
berá hacer saber su opinión 
fundada al Juzgado. Publiquese 
por dos veces en el lapso de 
quince días. Buenos Aires 13 de 
Abrilde 2021. M. Andrea Sala- 
mendy. Secretaria.

Edicto
El Juzgado de Primera Instan-

cia de Distrito N9 5en lo Civil y 
Comercial de la Cuarta Nomi
nación, ciudad de Rafaela, a 
cargo delDr. Guillermo Adrían 
Vales, Secretaría a cargo de la 
Dra. Agostina Silvestre,con se
de en calle Alvear 226, Segundo 
Piso, de la Ciudad de Rafaela, 
Santa Fe.comunica que en au
tos: “SANCOR CUL s/ CONCUR
SO PREVENTIVO" (CUIJ:21- 
24209313-2), se ha ordenado la 
publicación del presente edicto 
a efectos deinformar que por 
Resolución N922, Tomo 2025 
del día 14/2/2025, se declaró 
competentey ordenó la apertu
ra del concurso preventivo de 
"SANCOR COOPERATIVAS 
UNIDASLIMITADA”, CUIT 30- 
50167764-3,  con domicilio so
cial en calle Teniente General- 
Ricchieri n915, Ciudad de Sún
chales, Departamento Castella
nos, Provincia deSanta Fe, dis
poniendo la categorización co
mo Gran Concurso categoría 
"A". Dispusouna Sindicatura 
Plural que será sorteada el 
21/2/2025 a las lOhs ante laofici- 
na de Sorteos de Peritos, Marti
lieros y Síndicos de la ciudad de 
Rafaela,y la verificación de cré
ditos (Art. 32 LCQ) hasta el día 
29/5/2025, conimpugnaciones u 
oposiciones  hasta el día 
01/07/25 (Art. 34 LCQ), todo lo 
cualdeberá efectuarse por ante 
la Sindicatura y domicilio que 
se hará conocer poredicto com
plementario, aprobado que sea 
su régimen de coordinación. In
forme individual (Art. 35 LCQ): 
10/9/2025; Informe General 
(Art 39 LCQ): 9/12/2025.Rafaela 
18 de Febrero de 2025. AGOSTI- 
NA SILVESTRE ABOGADA - 
SECRE" l'ARIA

Trabajo Voluntario
Pedido

FUNDACION
LA NACION

Contención telefónica
S.O.S. Un Amigo Anónimo ofre
ce contención a quienes sufren 
soledad, depresión o angustia 
(situaciones límites). Te invita a 
participar en el curso gratuito 
de capacitación para sumarte 
como voluntario en su línea de 
atención telefónica. Cupos limi
tados. Para sumarte al curso, 
comunícate con el servicio de 
mensajería al cel.: 15-2879-9902 
de Ls. a Vs. de 9 a 21 hs. (No en
viar mensaje de Whatsapp), 
También podés complear el 
formulario en su sitio: www. 
sosunamigoanonimo.com. ar

Construir un Hogar
Una Posta en el Camino es un 
Hogar de Don Torcuata, Bue
nos Aires, que brinda conten
ción afectiva y cuidados a niños 
y niñas en situación de alta vul
nerabilidad social. Con tu apor
te económico podés ayudar a 
terminar la construcción de su 
segundo hogar para niños de 0 
a 3 años. Reciben donaciones 
por transferencia al alias: 
unapostaenelcamino - banco 
ICBC. Para más información: 
unapostaenelcamino@gmail. 
com. Conocélos en su web: 
unapostaenelcamino.org.ar;
IG: @una_posta_en_el_camino

Ayuda Asistencial
Pedido

Edicto
El Juzgado Nacional de Primera 
Instancia en lo Civil y Comer
cial Federal N95, a cargo del Dr. 
Patricio Maraniello, Secretaría 
N99 a mi cargo, sito en Libertad 
731 piso 109 de Capital Federal 
hace saber que Natalia MUSO- 
RINA. DNI N996.348555 de na
cionalidad Rusa y de ocupación 
Ama de casa, ha iniciado los 
trámites tendientes a la obten
ción de la Ciudadanía Argenti
na. Cualquier persona que tu
viere conocimiento de algún 
acontecimiento que pudiere 
obstar a dicha concesión, debe
rá hacer saber su oposición fun
dada al Juzgado. Publiquese 
por dos veces. Buenos Aires, 17 
de diciembre de 2024. - N. JA
VIER SALITURI, Secretario.
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Voluntarios para coro
PARA PUBLICAR
0116090 5555

Convocan a voluntarios con o 
sin conocimientos de música, 
de todas las edades y voces pa
ra formar parte del Coro para 
hospitales de niños del grupo

Organizaciones 
sin fines de

brinda talleres gratuitos de ar
te y música a chicos que se en
cuentran en hospitales pediá
tricos de la ciudad de Buenos

lucro a los que se encuentran con in
ternación domiciliaria. Ofrece
la posibilidad de iniciarlos en 
su formación artística profesio
nal. Para más información, es
cribí a: profesoresnacionales@

I Catástrofes

Pedido
gmaiLcom. Conócelos en IG: 
@te.a.m.ho; en FB: 
@teamho.teamhoBarbijos, alimentos 

La Casa de Río Negro en Bue- H Niñez y adolescencia 1
tantes y protectoras, barbijos, 
guantes, calzado y ropa de tra
bajo para los brigadistas. Tam
bién alimentos no perecederos 
y elementos para el hogar desti
nados a las familias afectadas. 
Las donaciones se reciben en 
Tucumán 1916, CABA. Ls. a Vs. 
de 8 a 14 hs. Más información 
en IGy FB: @casaderionegro

PedidoAlim. no perecederos 
Necesitan arroz, fideos, leche 
en polvo, azúcar, yerba, gelati
na, polenta, galletitas, polvo pa
ra preparar flan y demás ali
mentos no perecederos para 
los comedores comunitariosDamnificados incendios 

Cáritas Argentina acompaña a 
las familias afectadas por las 
por los incendios en diferentes 
zonas de la Patagonia. Podés 
sumar tu donación en www.ca 
ritas.org.ar/emer gencia. Más 
información: WhatsApp: 11- 
2817-2726, Ls. a Vs. 9 a 17 hs, 
mail: donaciones@caritas.org.

con los que colabora la Asocia
ción Civil a Todo Corazón de 
Morón, Buenos Aires, Esta or
ganización ayuda a comunida
des de bajos recursos, especial
mente a niños y sus familias. Si 
podés colaborar comunícate 
con la Sra. Amanda al 11-6017- 
9013, Ls.aVs.de 10:30 a 
19:30 hs., mail: a_todocorazon 
@yahoo.comar

ar; IG: @caritasargentina Campaña kits escolares 
Para entregarle a cada niño y 
niña que acompaña la Funda
ción Pequeños Puentes sus úti
les ante el próximo comienzo 
de clases, te invitan a sumarte a 
la campaña: Mi Kit Escolar. Es
ta organización lleva adelante 
acciones solidarias en San Mi
guel para los chicos de hasta 12 
años que van a los comedores 
comunitarios San Francisco de 
Sales, en el barrio Mitre; Tam- 
borcitos, en Bella Vista; y Rani- 
ta Feliz, en Trujuy. Sipodés ayu
dar comunícate con Belén al 11- 
2304-3614, mail: belen.riambau 
@pequenospuentes.org.ar 
Conócelos en su web: 
pequenospuentes.org.ar, IG y 
FB: @PequenosPuentes

Recontrucción hogares 
Para ayudar a la reconstruc
ción de las viviendas de las fa
milias afectadas por los incen
dios en Epuyén y El Bolsón, la 
Asociación de Amigos de la Pa
tagonia recibe donaciones en 
su cuenta bancaria: alias: ami- 
gos.patagonia de banco Galicia 
y en el botón Donar de la app de 
MP. Esta asociación de San 
Martín de los Andes, Neuquén, 
promueve iniciativas relaciona
das a la educación ambiental y 
a la protección de los recursos 
naturales. Para más informa
ción: info@a apatagonia.org.ar, 
sitio: aapatagonia.org.ar, IGo 
FB: @amigosdelapatagonia

Vehículo
Para trasladar a personas con 
discapacidad, Redes Institucio
nales Solidarias necesita un au
to en el estado que se encuen
tre. Esta asociación de Isidro 
Casanova, Buenos Aires, brin
da ayuda social en comedores 
comunitarios, programas de 
capacitación, desarrollo comu
nitario y contención psicológi
ca a través de asistencia directa 
o talleres en instituciones de La 
Matanza. Para ayudar comuní
cate con Gloria al: 113890-2136; 
vía mail: gloduartepsiq@ 
gmaiLcomZapatillas, guardapolvos 
Para el inicio ae clases de los 
más de 200 chicos que acompa
ña el Comedor Las Volunta
rias de María en el Barrio Tru- 
jui, San Miguel, Pcia. de Buenos 
Aires, necesitan zapatillas y 
guardapolvos en buen estado. 
Este comedor además de ali
mentos ofrece talleres de capa
citación en oficios. Si podés co
laborar comunícate con Susa
na al cel.: 11- 3637-8713; mail: 
comedorlasvoluntariasdema 
ria@hotmail.com

Vivienda
PedidoBazar, muebles, electro 

Retiran sin cargo muebles, so
brantes de obra, electrodomés
ticos y artículos de bazar en de
suso para venderlos a precios 
sociales a familias de bajos in
gresos, en los corralones Sume 
Materiales de Vivienda Digna. 
Esta ONG de San Isidro, Buenos 
Aires, contribuye a la promo
ción de las personas y a la con
solidación de las familias por 
medio de programas que facili
tan el acceso a una vivienda dig
na Para colaborar: 
0810-555-7863 o ingresá en 
www.viviendadigna.org.ar

Comunidades
Pedido

X W
(a)lanacion

Kits escolares
Para los 660 chicos de las fami
lias que participan en sus dife
rentes programas Fundación 
Nordelta te invita a sumarte a 
su campaña Vuelta al Aula do
nando un kit escolar. Esta orga
nización implementa diferen
tes programas para mejorar la 
calidad de vida de las familias 
de los barrios del Nuevo Delta, 
Buenos Aires. Para más infor
mación, ingresá en IG o FB: 
@fundacion.nordelta O en su 
web: fundaciormordelta.org

http://www.csjn.gov.ar
http://www.estudioquinteros.com.ar
http://www.lanacion.com.ar
http://www.casasdecampo
hotmail.com
sosunamigoanonimo.com
http://www.ca
mailto:donaciones@caritas.org
Ls.aVs.de
mailto:ria@hotmail.com
http://www.viviendadigna.org.ar
fundaciormordelta.org
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CAMPAÑA NACIONALDetección gratuita de glaucoma
El Consejo Argentino de Oftalmología, la Asociación Argentina de Glau
coma y la Fundación para la Investigación del Glaucoma organizan el 14 
del actual la campaña nacional de detección de esa lesión del nervio óp
tico, que causa la pérdida progresiva del campo visual. Se pueden consul
tar los centros adheridos en https://oftalmologos.org.ar/glaucoma2025.

Los gremios docentes 
rechazaron la propuesta oficial 
y ratificaron un nuevo paroconflicto. La adhesión a la medida de fuerza fue dispar en 13 provincias; los sindicatos anunciaron otra protesta para el miércoles 5; para el Gobierno la huelga fue “política”

Los docentes se movilizaron frente al Palacio Pizzurno, sede de la Secretaría de Educación de la Nación FABIÁN MARELLI

El primer día de clases en la Escuela 
Primaria Común N°2 Florencio Vare- 
la, en Flores, ayer, no fue el habitual. 
En lugar de alumnos que ingresaban 
con mochilas y familias que los des
pedían en la puerta, el edificio perma
neció cerrado. Las escaleras vacías y 
el portón sin movimiento eran el 
reflejo del paro nacional convocado 
por los gremios docentes de la CGT, 
en reclamo de la reapertura de la ne
gociación salarial, que tanto en la ciu
dad como en 12 provincias coincidió 
con el comienzo del ciclo lectivo de 
los niveles inicial y primario.

Por la tarde, los gremios partici
paron de una reunión en el Ministe
rio de Capital Humano, del que de
pende la Secretaría de Educación, 
pero no se logró llegar a un acuerdo 
para destrabar el conflicto. Los sin
dicatos rechazaron la propuesta del 
Gobierno y anunciaron otro paro 
para el 5 próximo.

De la reunión participaron el se
cretario de Trabajo, Julio Cordero; 
el secretario de Educación, Carlos 
Torrendell, y las representaciones 
sindicales nacionales. Pero no hubo 
acuerdo. La propuesta del Gobier
no fue la de llevar el salario docente 
a unos $500.000, algo que los sindi
catos rechazaron.

“La reunión anterior había sido 
en julio del año pasado, donde la 
propuesta había sido de $420.000 
y la rechazamos, y el Gobierno la 
sacó por decreto. Ahora se ofrecen 
$80.000 pesos más, o sea, nada. No 
hay negociación posible. Y tampo
co se fija fecha para una próxima 
reunión. Ellos ponderaron la baja 
de la inflación de los últimos me
ses, nosotros les dijimos que eso se 
logró gracias a la desinversión en 
educación, en salarios y en infraes
tructura. Hoy la mayoría de los do
centes están por debajo de la línea 
de la pobreza, no llegan a cubrir una 
canasta básica, y muchos y muchas 
son jefes de hogar. Por eso anuncia
mos otro paro y vamos a analizar 
cómo seguir”, indicó Sergio Rome
ro, secretario general de la Unión de 
Docentes Argentinos (UDA).

“A pesar del diálogo, siem
pre abierto por las secretarías de 
Educación y de Trabajo de esta 
cartera durante el verano y que evi
denciaba indicios de entendimien
to, los sindicalistas rechazaron la 
propuesta sostenida por las 24 ju
risdicciones y mantuvieron un par o 
claramente político, ya que las pa
ritarias son provinciales, mientras 
perjudican a millones de niños y sus 

familias”, señaló en un comunicado 
el Ministerio de Capital Humano.

El acatamiento a nivel nacional 
fue dispar,  y así como hubo escuelas 
donde el movimiento fue mínimo, 
hubo otras que funcionaron con 
normalidad.

En la Capital
Los gremios porteños afirma

ron que en algunos de los estable
cimientos relevados había hasta un 
50% de personal adherido al paro, 
mientras que en el Ministerio de 
Educación porteño señalaron que 
fue de apenas un 4%.

El ministerio informó, a su vez, 
que todas las escuelas de la ciu
dad estuvieron abiertas para los 
400.000 chicos de nivel inicial y 
primario que comenzaron ayer 
las clases. El gobierno porteño im
plemento de manera preventiva 
un plan de contención para enviar 
docentes itinerantes “a las escuelas 
donde el acatamiento  de la medida 
de fuerza solía ser mayor en años 
anteriores”.

“A los docentes porteños que 
adhirieron al paro nacional se les 
descontará el día y verán reflejado 
el descuento en su recibo de sueldo. 
También se les descontará el pro

porcional del presentismo”, afirma
ron fuentes del Ministerio de Edu
cación porteño.

Puntualmente en la ciudad, los 
gremios adheridos a la medida de 
fuerza también hicieron reclamos 
particulares a la cartera educativa 
local. “Hacemos paro también con 
reclamos propios en la ciudad: re
chazamos la oferta salarial de 5% 
hasta abril, dado que solo en ene
ro la inflación fue del 3,1%”, afirma
ron voceros de Ademys, uno de los 
gremios que ayer por la mañana 
convocaron a una manifestación 
frente al Palacio Pizzurno, sede de 
la Secretaría de Educación de la 
Nación.

La movilización núcleo a cientos 
de manifestantes de al menos cua
tro gremios, con carteles y pancar
tas con diferentes consignas, desde 
“la construcción de escuelas y jardi
nes” y “fondos nacionales para edu
cación” hasta el reclamo principal 
de Ctera: “En defensa de la educa
ción pública”.

El gobierno nacional se hizo eco 
de la protesta: “En vez de estar en las 
calles, rodeados de policías, cum
pliendo el protocolo, deberían estar 
en las aulas rodeados de niños, brin
dando educación a los hijos de la pa

tria -escribió en su cuenta de X la 
ministra de Seguridad de la Nación, 
Patricia Bullrich- El país quiere el 
orden que le damos, no la anarquía 
que ustedes ofrecen”.

Además de a la ciudad, el paro 
afectó a otros 12 distritos donde ayer 
también debían comenzar las cla
ses: Chubut, Córdoba, Corrientes, 
Entre Ríos, Formosa, Jujuy, Mendo
za, Salta, San Juan, San Luis, San
ta Cruz y Santa Fe. El resto del país 
tiene un calendario diverso. A estas 
provincias se suman conflictos en 
otras dos donde las clases todavía 
no han comenzado: Tierra del Fue
go y Río Negro, detallaron desde 
Ctera.

“Nosotros adherimos los univer
sitarios, en este momento están las 
escuelas preuniversitarias en las 
aulas, y el acatamiento es del 95% 
porque fue muy fuerte. A nivel uni
versitario todavía nos deben el 71% 
del año pasado y ni siquiera hay 
apertura de paritaria, ni siquiera 
nos dan lo que les dieron a los esta
tales a nivel general”, informaron 
desde la Unión de Trabajadores de 
la Educación (UTE).

Otros distritos
En Santa Fe, el paro tuvo un acata

miento dispar, algo que se empezó 
a ver desde el año pasado ante cada 
medida de fuerza, luego de que el 
gobierno provincial decidiera des
contarlos días no trabajados por los 
docentes, que, además, pierden el 
presentismo.

Ayer el gobierno de Maximiliano 
Pullaro garantizó que todas las es
cuelas estuvieran abiertas. A pesar 
de la medida de fuerza nacional y 
la convocada y votada en asamblea 
por el gremio local de Amsafé, las 
clases empezaron sin inconve
nientes, señalaron fuentes del go
bierno.

El ministro de Educación, José 
Goity, admitió la legitimidad del 
reclamo docente, pero remarcó 
que lo más importe y prioritario es 
que los chicos estén en las aulas: “Es 
legítimo tener un mejor salario, pe
ro la prioridad son los chicos en las 
aulas, aprendiendo”.

En tanto, el secretario general 
del gremio, Rodrigo Alonso, señaló 
que la situación económica atenta 
contra el alcance de la medida de 
fuerza. El dirigente reconoció que 
muchas maestras y profesores pre
fieren ir a dar clases para asegurar
se el cobro del premio del progra
ma Asistencia Perfecta. “No es que 
están de acuerdo con la política del 
gobierno”, apuntó.

En Córdoba, en tanto, el acata
miento fue también dispar y depen
dió de cada establecimiento. Algu
nas escuelas abrieron sus puertas 
pese al paro nacional.

Desde la Unión de Educadores de 
la Provincia de Córdoba (UEPC) in
dicaron que se suman a la jornada 
de protesta como entidad de base 
de Ctera y reclamaron en un comu
nicado la convocatoria urgente a la 
paritaria nacional, la restitución 
del incentivo Fonid y mayores pre- 
supuestoy fondos, entre otros pun
tos. Los docentes particulares aglu
tinados en Sadop marcharon por el 
centro de la ciudad y compartieron 
los pedidos de sus sindicatos. •

Informes de Juan Manuel Menghi, 
Germán de los Santos (Santa Fe) y 
Gabriela Origlia (Córdoba)
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El misterio de los sueños, la gran obsesión de la cienciaestudios. El foco histórico pasó de los significados que esconden a los mecanismos que activan
“A los nueve meses de nacer, mi hi
jo se enfermó. Los médicos decían 
que no se podía curar. Empezamos 
a acercamos cada vez más a Buda y 
se salvó. Hoy tiene 23 años y está sa
no y salvo”. Así relató Pablo Chen, 
supervisor del Templo Budista Fo 
Guang Shan Argentina, su acerca
miento al budismo.

Antes de congregar a los fieles de 
la ciudad, el lugar era un restauran
te, pero el dueño, Sheng-Kai Chang, 
conoció al maestro Hsing Yun -el 
fundador- en París y le prometió 
que le donaría el espacio para ha
cer un templo en la Argentina. “En 
1992 -año en el que se fundó- no 
superábamos las 100 personas, 
pero hoy asisten entre 250 y 300 
fieles, de los que una décima parte 
son argentinos”, expone Chen.

Los domingos, en el templo, ubi
cado en Cramer 1733, en Belgrano, 
se realiza una ceremonia, a la que 
acuden entre 80 y 100 personas, 
de las que un cuarto son argenti
nos. “Hacemos recitación sutra, 
la práctica de meditación en cami
nata recitando el mantra. Cuando 
finaliza, la abadesa da las palabras 
de enseñanza del budismo. Para 
que los creyentes sepan de qué se 
trata lo recita en chino y español”, 
explicó Chen.

“Ser budista es la práctica diaria 
de ser mejor persona, tener mejo
res sentimientos, mejor corazón y 
hacer más acciones bondadosas”, 
dijo He Ming, comerciante chi
no de 47 años que llegó al país en 
2003, junto a su esposa.

“Toda mi vida fue en relación con 
esto, sin siquiera saberlo, sin poner
le un nombre. Fui yendo por este ca
mino y me siento acorde con lo que 
siento, con lo que digoy lo que quie
ro hacer”, expresó Lefia Nichea, ad
ministrativa de 30 años y profesora 
de kung fu en el templo.

En la entrada del templo hay un 
recibidor amplio. En todas las pa
redes hay mantras, enseñanzas del 
fundador, escritos en negro sobre 
un fondo rojo. La planta baja guar
da en su parte trasera distintas es
tancias, salones privados para los 
miembros, pero el secreto oculto 
se encuentra en la primera planta. 
En la parte más lejana se aprecia 
un altar, con una estatua dorada de 
Buda Gautama en el centro escol
tada por una imagen del fundador 
del templo.

En la parte central hay cuatro co
lumnas revestidas de madera que 
forman un pasillo que divide el sa
lón en dos. En cada parte de la sala 
hay siete filas de asientos, donde 
los fieles reposan sus rodillas para 
agacharse ante Buda. Durante la 
ceremonia, que dura cerca de una 
hora, los asistentes escuchan a la 
abadesa, la maestra de ceremonias, 
recitar oraciones  y las repiten en un 
perfecto coro. De fondo, suenan un 
tambor y una campana.

La encargada de ejecutar los 
instrumentos durante las cere
monias de los domingos es Fabia- 
na Liu, de 38 años, una argentina 
descendiente de taiwaneses. “El 
budismo me sirvió mucho en to
dos los sentidos. Lo inculcás en tu 
vida cotidiana, porque cuando leés 
los sutras o lo que dice Buda te vas 
dando cuenta de que todo pasa en 
la vida cotidiana. De a poco, me fue 
cambiando la vida”.

Liu pertenece a la comunidad 
del templo desde 2007. Entró por

E1 altar del templo Fo Guang Shan SANTIAGO FILIPUZZI

una casualidad. Tras el incendio 
del lugar aquel mismo año, la sede 
provisoria se ubicó en el Barrio Chi
no, cerca de su local. La abadesa no 
encontraba gente que ayudase con 
la traducción en las ceremonias y 
ella se presentó como voluntaria.

He Ming, que es miembro de la 
comunidad del templo desde2008, 
explicó que la ceremonia es distin
ta a la que se suele realizar en Chi
na, donde los fieles solo rezan con 
el incienso y no hay una ceremo
nia ni abadesa que guíe en el ritual. 
Además, tampoco hay predicacio
nes tras la ceremonia.

Según se explica en la web del 
Templo Fo Guang Shan, el budis
mo es una filosofía de vida basada 
en las profundas enseñanzas de 
Buda para todos los seres y preten
de revelar el verdadero rostro de la 
vida y del universo, no con el pro
pósito de convertir a las personas, 
sino de iluminarlas. El fundador de 
este templo, el maestro Hsing Yun, 
nació en Jiangdu, China, en 1927. 
En 1949, como consecuencia de 
la guerra civil china, se trasladó a 
Taiwán, donde comenzó a indagar 
en el budismo humanista.

“El ambiente es muy familiar. 
Más allá de la barrera del idioma, 
las veces que nos tocó trabajar jun
tos, como en la Feria del Libro, los 
más grandes nos cuidaban. Es una 
gran familia”, dijo Fernando Ga
briel Medrano, policía de 40 años 
y profesor de kung fu en el templo.

Cuatro escenas
El fundador es Buda Sakyamuni. 

“Fue una persona normal de hace 
casi 2600 años. Era príncipe, pe
ro tenía sus dudas, no estaba feliz 
como uno piensa de alguien de su 
posición”, explicó Chen.

Según indicó, Buda fue aconocer 
la ciudad, fuera del palacio, y en
contró cuatro escenas: nacimien
to, envejecimiento, enfermedad y 
muerte. Él quería ver por qué sufri
mos y cómo podíamos liberarnos 
totalmente del sufrimiento. Cuan
do se iluminó, fue transmitiendo 
ciudad a ciudad sus conocimien
tos. “Después de iluminarse, Buda 
dijo que no dependemos de los dio
ses. Uno es causa y condición y a 
través de eso se produce el karma”, 
dijo Chen. Además, Buda promul
gó la idea de que los humanos su

frimos por los tres venenos: la ira, 
la codicia y la ignorancia.

En templo Fo Guang Shan no 
es el único de la ciudad, en el Ba
rrio Chino se encuentra el Tzong 
Kuan (Montañeses 2175), fundado 
en 1988 por el maestro Pu Hsien, 
apoyado por la comunidad china 
de Taiwán. Su fundador nació en 
Taiwán y se dedicó al estudio y con
templación.

Durante años, este templo pre
dicó el budismo mahayana, como 
el de la calle Cramer, pero, desde 
2017, año en el que llegó el actual 
maestro chino Hu I Ju, enseñan 
“el budismo original”. “El verda
dero budismo no se puede cantar, 
lo más importante es la medita
ción”, dijo.

“Cualquier persona puede prac
ticar el budismo. Hace 13 años que 
estoy en el templo, antes era cató
lica, pero me quedé en el budismo 
porque un día me hizo poner los 
pies en la tierra”, expresó Nora Za- 
morano, docente de 63 años. En el 
templo se realizan todos los vier
nes ceremonias de aproximada
mente una hora, donde el monje 
recita los sutras en pali -lengua en 
la que se escribieron los textos bu
distas más antiguos-y los asisten
tes meditan durante media hora. 
Los domingos esta ceremonia du
ra el doble. “Para la gente a la que 
realmente le interesa tenemos un 
grupo donde pasamos enseñanzas 
para que la capacitación sea conti
nua”, explicó.

El templo, un espacio casi cua
drado, al que cualquiera puede 
acceder siempre y cuando se des
calce, se encuentra en plena remo- 
delación. Las paredes fueron pin
tadas de amarillo. En el muro de la 
izquierda, se encuentra recogida la 
historia de Buda en distintos cua
dros, junto con los rezos y la forma 
en la que deben inclinarse las per
sonas ante el Buda.

En el fondo, se encuentra un al
tar con tres estatuas doradas gran
des. Delante, se encuentra un altar 
más modesto, con una pequeña es
tatua de Buda y algunas ofrendas 
como café, yerba mate, aceite o 
manzanas rojas. En el suelo, varios 
carteles amarillos con la frase “no 
pisar”, que delimitan el espacio en 
el que se sienta a meditar el maes
tro Hu I Ju. • Enzo Iriarte

Sam Jones
THE WASHINGTON POST

WASHINGTON-La  fascinación de 
los humanos por los sueños se re
monta a miles de años atrás. “Qué 
extraña y maravillosa experien
cia es ser arrojados a esos mundos 
virtuales donde nos encontramos 
con otros, interactuamos con ellos, 
y podemos sentir todo tipo de emo
ciones”, dice Antonio Zadra, inves
tigador del sueño y de los sueños de 
la Universidad de Montreal.

Hoy, ante la creciente evidencia 
de los vínculos entre los sueños y 
la salud, los investigadores siguen 
buscando respuesta a las pregun
tas de siempre: ¿por qué soñamos? 
¿Cuál es el mecanismo de los sue
ños?

A finales del siglo XIX, los cien
tíficos comenzaron a investigar la 
base neurológica de los sueños. 
En 1893, a la luz de las velas, la psi- 
cóloga Mary Calkins dirigió un 
estudio en el que despertaba a los 
participantes -un hombre y una 
mujer- durante toda la noche para 
preguntarles si estaban soñando y 
para que describieran la intensi
dad de sus sueños.

Calkins fue la primera en cuan- 
tificar los elementos que compo
nían los sueños y el momento en 
que se producían. Descubrió que 
lo que soñamos suele tener lugar 
en el presente y que “cuando un 
sueño es sobre la casa de la infan
cia o sobre alguna persona a la que 
no ha visto durante muchos años, 
la edad visible del soñador nunca 
se reducía para evitar el anacro
nismo... Es evidente, por tanto, 
que el sueño está conectado con 
la vida de vigilia, y en la experien
cia de estos observadores, por lo 
general con la vida reciente”.

Pero poco después de las inves
tigaciones de Calkins, el interés se 
desplazó hacia el significado de los 
sueños, señala Zadra, en parte de
bido a Sigmund Freud. A partir de 
1900, el fundador del psicoanálisis 
planteó los sueños en el contexto 
de los deseos reprimidos. Freud 
escribió, por ejemplo, que algunos 
sueños con contenido de ansiedad 
se originan “en la excitación psico- 
sexual, en cuyo caso la ansiedad 
corresponde a la libido reprimida”. 
Y para él, si alguien soñaba con la 
muerte de un familiar que estaba 
vivo, era porque “en algún momen
to u otro de su infancia el soñador 
había deseado su muerte”.

El interés volvió a cambiar en 
1953 con el descubrimiento de 
la fase del sueño conocido como 
movimiento ocular rápido (REM) 
y la posterior observación de que 
cuando las personas se despiertan 
en medio de la fase REM, suelen 
recordar vividamente los sueños. 
Las investigaciones posteriores de
mostraron que los sueños pueden 
ocurrir durante diversas fases del 
sueño. De hecho, hasta las perso
nas que tienen lesiones cerebrales 
o toman medicamentos que prác
ticamente eliminan la fase REM, 
igualmente siguen soñando.

Aunque los científicos han vin
culado ciertos patrones de activi
dad eléctrica en el cerebro con la 
presencia o ausencia de sueños, 
todavía no hay un biomarcador 
definitivo que indique que una 
persona está soñando. En la últi
ma década, las investigaciones le 
han prestado más atención a la 
“red neuronal por defecto” (RND), 
un grupo de regiones cerebrales 

que se activan cuando la mente de 
una persona divaga, por ejemplo, 
mientras mira por una ventana.

“Muchos de los modelos más 
recientes que intentan explicar 
por qué soñamos consideran los 
sueños una forma intensificada de 
divagación mental”, señala Zadra. 
Pero el punto de controversia en 
ese campo sigue siendo el mismo: 
por qué soñamos. Una hipótesis 
sostenida desde hace tiempo es 
que soñar sirve como un medio 
para simular amenazas potencia
les y prepararnos para los peligros 
que se nos puedan presentar.

Adaptación
“El problema es que muchos 

sueños no incluyen amenazas fí
sicas o psicológicas”, responde Za
dra. En su opinión, soñamos para 
dar sentido a nuestras experiencias 
de vigilia en el contexto de nuestro 
pasado, estableciendo asociacio
nes vagas, algo que nos permite 
hacer la red neuronal por defecto. 
“Cuando nos despertamos, esas co
sas no relacionadas entre sí se han 
integrado de una manera extraña a 
nuestra comprensión de nosotros 
mismos, del mundo, de nuestro lu
gar en él”, apunta Zadra. “¿Y eso en 
qué nos ayuda? Bueno, nos ayuda 
a predecir, omásbiena adaptamos 
a lo que nos espera”.

Otra explicación importante 
es que los sueños nos ayudan a 
procesar y regular las emociones. 
Sara Mednick, científica cogniti- 
va de la Universidad de California 
en Irvine, dice que los sueños son 
“como un espacio seguro donde 
podemos recordar experiencias 
potencialmente cargadas de emo
ciones” y jugar con las diferentes 
posibilidades de elaborarlas. “Du
rante los sueños, lo que se advier
te es un aumento en la excitación, 
pero a continuación también un 
aplacamiento de ese sistema de 
excitación que produce primera
mente el sueño”, señala.

Las investigaciones de Mednick 
han revelado que para las personas 
que han vivido un hecho emocio
nalmente negativo, soñar con ese 
evento puede ayudar a apaciguar 
las emociones que desata. “El que 
sueña con determinado hecho 
conservará un recuerdo vivido y 
detallado de ese evento, pero con 
el tiempo también tendrá menos 
excitación emocional cada vez que 
lo recuerde”, apunta. Mednicktam- 
bién considera que los sueños son 
como una especie de “terapia noc
turna”, y menciona un estudio que 
reveló que las personas divorciadas 
que sueñan con sus ex tienen me
nos síntomas depresivos después 
de un año de separación. Para Med
nick, eso muestra que soñar puede 
tener “repercusiones benéficas a 
largo plazo, que permite tener una 
relación más saludable con nues
tro pasado emocional”.

Pero algunas personas pasan 
por la vida sin recordar jamás un 
sueño. Los participantes en estu
dios donde son despertados cada 
cinco minutos durante la noche 
informan que han tenido doce
nas de sueños, por eso las perso
nas que experimentan “microdes- 
pertares” durante la noche suelen 
recordar más lo que han soñado. 
El interés de nuestra mente por un 
sueño en particular también pue
de influir en si seremos o no capa
ces de recordarlo, señala Zadra. •

Traducción de Jaime Arrambide
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ADAPTACIÓNInés Garland, del libro a la escena
"Pedazo de mí", cuento que integra el libro Con la espada de mi boca 
(Alfaguara), saltará finalmente al teatro en la adaptación que la propia 
autora, Inés Garland, hizo para que lo interprete su amiga Luz Palazón, 
con dirección de Augusto Pérez. En el Camarín de las Musas (Mario 
Bravo 960), desde este sábado, a las 22.

El Escorial se renueva para 
continuar siendo la octava 
maravilla del mundorestauración. Cinco siglos después de su construcción, la obra de Felipe II desvelará más tesoros cuando terminen las obras, en 2026, que además mejorarán el monasterio, jardines y patios

El presupuesto de las obras, que comenzaron hace unos meses, es de 6,5 millones de euros

Ángeles García
EL PAÍS

MADRID - Hasta ahora se entraba 
por las cocinas y muy pronto se hará 
por el Patio de los Reyes, que comu
nica con la impresionante basílica 
del monasterio de San Lorenzo de 
El Escorial. No puede haber una 
imagen más clara del cambio que 
se está realizando en el complejo 
arquitectónico creado por Felipe II 
(Valladolid, 1527-San Lorenzo de El 
Escorial, 1598) en pleno Siglo de Oro. 
Considerado la octava maravilla del 
mundo y patrimonio mundial de la 
Unesco desde hace 40 años por su 
imponente belleza y complejidad 
arquitectónica, cuando, a mediados 
de 2026, concluyan las obras, los vi
sitantes (432.000el pasado año) po
drán disfrutar de espacios que has
ta ahora les eran vedados, como el 
Patio de los Evangelistas, en cuyos 
laterales se reabrirán los museos de 
pintura y arquitectura.

Las obras, que empezaron hace 
unos meses, quieren dar nueva luz 
al monasterio y a todo su contenido 
salvo la parte ocupada por los frailes 
de la Orden de San Agustín. Su pre
supuesto es de 6,5 millones de euros, 
procedentes del Plan de Recupera
ción, Transformación y Resiliencia 
de la Unión Europea. Al no tratar
se de una remodelación integral ni 
afectar al recorrido de la visita tradi
cional (palacio, basílica, bibliotecay 
panteón), no está previsto el cierre 
total ni parcial al público.

Luis Pérez de Prada, jefe del De
partamento de Arquitecturay Jardi
nes de Patrimonio Nacional, explica 
que el objetivo de estas obras es me
jorar la comprensión del monaste
rio y diversificar la visita con nuevas 
ofertas y servicios, además de mejo
rar los accesos y transformar la ilu
minación. Para Prada es importante 
tener en cuenta que la construcción 
del monasterio supuso una hazaña 
impresionante, en la que llegaron a 
trabajar mil operarios a la vez.

Según cuenta el hispanista Henry 
Kamen en El enigma del Escorial. El 
sueño de un rey (Espasa, 2009), Feli
pe II decidió construir el monaste
rio como un edificio de paz después 
de la victoria de San Quintín (1557), 
contra Francia, y con el deseo de le
vantar un mausoleo para su padre, 
Carlos V, y su dinastía, los Austrias, 
cumpliendo así con las exigencias 
de piedad hacia ellos.

El nuevo Centro de recepción de 
visitantes recibe al público y lo pre
para para lo que va a ver. Está ubi
cado en la primera Casa de Oficios, 
en la avenida de Juan de Borbón y 
Battenberg. El espacio engloba la

venta de entradas con tres máqui
nas expendedoras de billetes junto 
a otros tantos empleados de Patri
monio. Hay una tienda y una expo
sición sobre la historia del monaste
rio con maquetas, fotografías, textos 
de pared y un video de tres minutos 
que resume los principales detalles 
de la construcción.

Pérez de Prada opina que es im
portante que el visitante conozca al 
detalle cómo fue la creación de este 
imponente complejo arquitectóni
co en medio de la nada, “un rasca
cielos tumbado”, en palabras de Le 
Corbusier.

En un recorrido por las obra s, Pé

rez de Prada explica cómo se llegó a 
la elección de este lugar de la sierra 
madrileña para la construcción del 
monasterio. La decisión se tomó 
en 1558 y se fijó en 1562. Casi cuatro 
años solo para elegir el suelo. Se op
tó por este “desierto” (así llamaban a 
las zonas sin referencia de construc
ción) por su abundante agua, por 
los pinares de Valsaín y la pizarra 
de Bernardos (ambos en Segovia), 
el granito de Zarzalejo (Comunidad 
de Madrid) y por su cercanía con la 
ciudad de Madrid, que acababa de 
arrebatar la capitalidad a Toledo.

Felipe II tenía muy clara la visión 
de lo que quería. Dos genios de la 

se abrirá en función de la temperatu
ra exterior. Es un detalle importante 
porque en las galerías que rodean el 
precioso patio se reabrirán, después 
de siete años, el Museo de Pintura y 
el de Museo Arquitectura.

El Museo de Arquitectura se enri
quecerá siguiendo el modelo ideado 
por el arquitecto Javier Feduchi en 
1963, en el IV centenario del monas
terio. El gran mural pintado por Joa
quín Vaquero Turnios será restaura
do y seguido de numerosas maque
tas correspondientes a diferentes 
etapas de la construcción. Varios 
apartados darán cuenta de las herra
mientas que se utilizaron. Algunas 
fueron usadas en estas obras y otras 
son contemporáneas. Perfectamen
te clasificadas, se pueden ver azado

arquitectura serían finalmente los 
encargados de darle forma. El ele
gido fue Juan Bautista de Toledo, 
quien traía el aval de haber traba
jado con Miguel Ángel en Roma. 
Toledo puso la primera piedra de la 
construcción y dio la traza univer
sal del edificio: al sur, el convento, 
el panteón y la iglesia y, al norte, las 
viviendas palaciegas. A los cuatro 
años del comienzo de los trabajos, 
Toledo falleció y fue sustituido por 
el arquitecto, matemático  y geóme
tra Juan de Herrera. Con él se dieron 
forma a la biblioteca, los patios y el 
claustro. De él son algunos famosos 
detalles, como las pequeñas venta
nas del conjunto (2.600) o las bolas 
de granito esparcidas por el monas
terio y alrededores.

Patio de los Evangelistas
El punto principal desde el que 

irradian los nuevos espacios que 
podrán ser conocidos por el públi
co es el Patio de los Evangelistas, 
actualmente cerrado. Es el clásico 
patio claustral distribuido en for
ma de cruz. Está presidido por un 
edificio dórico que alude a la fuente 
de la Gracia y al jardín del Edén. Lo 
preside un templete octogonal lla
mado de los Evangelistas, que fue 
diseñado en 1586 por Herrera.

El público podrá ver, pero no po
drá pisar el patio. Estará rodeado 
por un cortavientos acristalado que

nes, palas, porras, mazos, hendede- 
ras o unas curiosas angarillas con las 
que se retiraban los escombros y se 
transportaba la piedra desde la can
tera hasta la zona de trabajo.

Un centenar de pinturas
Carmen García-Frías, conserva

dora de Pintura Antigua de Patrimo
nio Nacional, se reserva para hablar 
de la espectacular pinacoteca que 
fue cerrada hace siete años a la es
pera de los trabajos que ahora darán 
al museo la relevancia que merece. 
García-Frías anuncia que la pinaco
teca se distribuirá en nueve salas, en 
las que se podrá mostrar y explorar 
los gustos, encargos y adquisiciones 
de cuatro monarcas: Felipe II, Feli
pe IV, Carlos II e Isabel II. Entre sus 
99 cuadros italianos, españoles, fla
mencos, franceses y alemanes -mu
chos de ellos inéditos hasta ahora- se 
encuentran obras de Tiziano, El Gre
co, Velázquez, Tintoretto, Zurbarán 
o Juan Fernández de Navarrete.

“Casi la mitad de las salas estarán 
dedicadas a Felipe II para reflejar 
su influencia cultural y porque es él 
quien pone los cimientos de las co
lecciones reales españolas”, afirma. 
García-Fríasaseguraqueaunquefue 
retratado por al menos nueve artis
tas, Felipe II no fue un monarca vani
doso que quisiera ver su imagen por 
todas partes; tampoco su escultura.

El lugar de honor de toda la colec
ción estará ocupado por el Calvario, 
obra de Rogier van der Weyden cui
dadosamente restaurada, pintada 
entre 1457 y 1464 para la orden de 
los Cartujos de Scheut, a las afueras 
de Bruselas, y adquirida por Felipe 
II en la década de1550. García-Frías 
la describe como “una de las obras 
más importantes de la pintura uni
versal”.

Algunas de las pinturas que Pa
trimonio tiene depositadas en otros 
palacios volverán a El Escorial. Es el 
caso de las seis que se encuentran en 
otros Sitios Reales, como la Cabeza 
de San Nicolás, de José de Madrazo, o 
el Retrato de Isabel II, de su hijo Luis 
de Madrazo, ambos en el Palacio 
Real de Madrid; o la Estigmatización 
de san Francisco del taller del Greco, 
la Presentación de la Virgen en el tem
plo y la Circuncisión, de Francisco 
Zurbarán y su taller, que proceden 
de la colección comprada por Isabel 
II al marqués de Salamanca.

La modernización del edificio 
hará también más sostenible el con
junto. Se instalará iluminación led, 
con cuatro puntos de recarga para 
vehículos eléctricos, y se usarán 
paneles solares para ayudar a ali
mentar los talleres de Patrimonio 
Nacional. ©El País
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atentado. Hadi Matar, de 27 años, se había negado a declarar durante el juicio

Tres argentinos, finalistas en la Semana de Gijónliteratura. Horacio Convertini, Leila Guerriero y Carlos Salem compiten por dos premios del festival
Dos años y medio después del ataque 
con un cuchillo al escritor Salman 
Rushdie en la localidad de Chau- 
tauqua, en el noroeste del estado 
de Nueva York, el libanoestadouni- 
dense Hadi Matar, de 27 años, fue 
declarado culpable de intento de 
asesinato en segundo grado y agre
sión en segundo grado. El jurado dio 
a conocer el fallo el viernes. Durante 
el juicio (que duró siete sesiones), el 
acusado se había negado a declarar. 
Se enfrenta ahora a una pena de has
ta veinticinco años de prisión.

El 12 de agosto de 2022, Rushdie 
había recibido doce puñaladas en 
veintisiete segundos. Perdió la vista 
del ojo derecho y, segúnlos médicos, 
salvó su vida “milagrosamente”. El 
agresor tiene abierta otra causa fe
deral en la que se lo acusa de delitos 
de terrorismo por haber brindado 
ayuda a Hezbollah.

En la última sesión del juicio, los 
abogados de Matar presentaron los 
alegatos finales; dijeron que eljoven, 
criado en Nueva Jersey, no buscaba 
matar a Rushdie, sino que llevaba 
un cuchillo durante el ataque (en 
vez de una pistola o una bomba, 
graficaron), y que el corazón y los 
pulmones de Rushdie no sufrieron 
lesiones, por lo que no estaba claro 
que buscara asesinarlo.

El escritor, de 77 años, testimonió 
en el juicio y brindó detalles del ata
que. “Sentí quemeestabamuriendo”, 
dijo. “Fui consciente de que esta per
sona se abalanzaba sobre mí a mi de
recha”, contó. “Solo lo vi en el último

Matar, autor de las 12 puñaladas ap 

momento -añadió-. Fue una puña
lada en el ojo, intensamente doloro- 
sa, después gritaba por el dolor’ ’, sos
tuvo el autor de Los versos satánicos.

El fiscal del distrito de Nueva York, 
Jason Schmidt, intentó demostrar la 
gravedad del caso con pruebas, algu
nas tan difíciles de rebatir como el 
video donde se ve a Matar irrumpir 
en el escenario, acuchillar y perse
guir a Rushdie hasta dejarlo tirado 
en el suelo en un charco de sangre. 
“Quiero que se fijen en la naturaleza 
selectiva del ataque. Había mucha 
gente ese día, pero solo una persona 
era el objetivo”, remarcó.

Rushdie había sido apuñalado en 
la cara, el cuello, el pechoy el torso, y 
su rehabilitación se extendió por va
rias semanas. Actualmente, usa un 
parche en el ojo derechoy  ha perdido 
la motricidad en una mano. La trau

mática experiencia quedó escrita en 
su libro testimonial Cuchillo. Medi
taciones tras un intento de asesinato, 
uno de los títulos más elogiados del 
año pasado.

Tras la difusión del veredicto, PEN 
America emitió un comunicado. “La 
condena del atacante de Salman 
Rushdie es un paso importante ha
cia la justicia para este escritor sin 
parangón y reafirma que la violencia 
nunca puede ser la respuesta a las 
ideas-se lee-. Décadas después de la 
fatua iraní que condenó a muerte a 
Rushdie, este caso es un duro recor
datorio de las amenazas permanen
tes que enfrentan los escritores que 
desafían la autoridad y la ortodoxia. 
Debemos permanecer vigilantes 
para defender el derecho a hablar, 
escribir y pensar sin miedo”.

En la autobiografía Josep Antón, 
de 2012, Rushdie reconstruye su vida 
a partir del día en que fue condenado 
a muerte por el ayatollah Ruhollah 
Khomeini, líder supremo de Irán, en 
1989. “Durante muchos años, Rush
die ha sido un defensor singular de 
los escritores amenazados en todo el 
mundo, alzando la voz en favor de su 
libertad de escribir después de haber 
sido amenazado él mismo durante 
décadas por la orden que exigía su 
ejecución. Su espíritu valiente y de
safiante es un faro mientras defen
demos la libertad de expresión don
dequiera que se vea amenazada”, 
concluye el mensaje de PEN Ameri
ca, institución que Rushdie presidió 
años atrás. • Daniel Gigena

Daniel Gigena 
LA NACION

Tres libros de escritores argenti
nos son finalistas de la 38® Semana 
Negra de Gijón, que tendrá lugar 
entre el 4 y el 13 de julio en los te
rrenos del antiguo astillero Naval 
Gijón, España. Compiten en dos de 
los cinco premios del festival lite
rario. Horacio Convertini, por La 
exactitud del dolor (Letras de Pla
ta) y Carlos Salem, que reside en 
España desde 1988, por Tango del 
torturador arrepentido (Alrevés), 
ambos aspirantes al Premio Das- 
hiell Hammett a la mej or novela de 
género negro en español publica
da en 2024, y Leila Guerriero, por 
la multipremiada La llamada. Un 
retrato (Anagrama), por el Premio 
Rodolfo Walsh a la mejor obra de 
no ficción de género negro en espa
ñol publicada en2024. El 11 de julio 
se sabrá si el palmarés de las letras 
argentinas en 2025 añade títulos 
ganados en Gijón.

Participarán del evento cultural 
más de un centenar de escritores, 
entre ellos el griego Petros Marka- 
ris, “padre” del comisario Kostas 
Jaritos; el peruano Santiago Ron- 
cagliolo; la nicaragüense Giocon
da Belli; los mexicanos Jorge Volpi, 
Fritz Glockner e Imanol Caneyada; 
el chileno Miguel Vargas Román, 
y, entre otros españoles, Lorenzo 
Silva, Marta Sanz, Berna Gonzá
lez Harbour, Manuel Rivas y Rosa 
Montero, que con Animales difíci

les dio punto final a la serie de la 
detective Bruna Husky. Además, 
el escritor y periodista Juan Cruz 
Ruiz presentará Secretoy pasión de 
la literatura y, en el 50e aniversario 
de la muerte del dictador Francisco 
Franco, Jesús Ruiz Mantilla habla
rá sobre su obra Franco y yo, un re
lato en clave autobiográfica.

Hasta ahora hay dos escritores 
argentinos confirmados: Juan Pa
blo de Lúea, que fusiona la literatu
ra policial con los relatos futboleros 
y la memoria de la Guerra de Malvi
nas, yMiriamLewin, que presenta
rá su novela basada en una historia 
real Dina y Natan. Una madre y su 
hijo huyendo del holocausto. Una 
red de espionaje antinazi, sobre 
una madre y un hijo que trabajan 
como espías judíos en la Argenti
na en la que se escondían los nazis 
Adolf Eichmann y Josef Mengele, 
y hablará sobre su trabajo como 
periodista de investigación para 
el libro en coautoría con Horacio 
Luztky losi, el espía arrepentido, en 
el que se basó la serie homónima 
dirigida por Daniel Burman.

El año pasado, en la Semana Ne
gra de Gijón se lanzó el festival Se
mana Negra en Buenos Aires, que 
dirige el escritor Loyds. Este año, 
nacerá un nuevo festival, Empatia, 
en la provincia italiana de Latina. 
Su director, Gian Lúea Campagna, 
estará en suelo gijonés y presenta
rá su novela El perfume del último 
tango, con ecos argentinos: trans
curre durante el Mundial 1978. •
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Desde su creación, en 2019, la 
Alerta Sofía se activó siete 
veces. El programa busca 
difundir de manera masiva y a 
nivel nacional la imagen e 
información personal de 
chicos que están perdidos en el 
país. Estos son algunos de los 
casos más resonantes

Lian Gael 
Flores Soraide

Fue visto por 
última vez el 
sábado a las 15, 
cuando sus padres 
dormían y él salió 
a jugar fuera de su 
precaria vivienda 
en la localidad 
rural de Ballesteros 
Sud, en la provincia 
de Córdoba

La desaparición de Lian | 48 horas de búsqueda

Sospechan que alguien podría 
haberse llevado al chico, en un 
caso similar al de Loan PeñaDos días después de la desaparición del niño de 3 años en el interior cordobés, apareció un short azul que sería del menor; investigan una camioneta, a una familia y a una curandera

En el operativo de búsqueda trabajan más de cien personas y diez perros, bajo un calor agobiante gentileza César heredia/la voz

José María Costa 
y Gustavo Carabajal 
LA NACION

En el segundo día tras la desapari
ción de Lian Gael Flores Soraide, y 
bajo un calor bochornoso que difi
cultaba las operaciones de búsque
da entre los pastizales, los investiga
dores encontraron un short azul de 
polar similar al que llevaba el niño 
de 3 años el sábado a la hora de la 
siesta, cuando fue visto por última 
vez fuera de la casa que comparte 
con sus padres y seis hermanos en 
Ballesteros Sud, Córdoba.

El hallazgo fortalece la hipótesis 
de que alguien podría haber rap
tado al chico, con fines aún no es
clarecidos. No obstante, otras dos 
líneas de investigación siguen en 
pie; una de ellas, que Lian se haya 
perdido entre vegetación que lo ta
paba y que, eventualmente, hubie
se caído en algún pozo profundo o 
hubiera sido víctima de alimañas 
de la zona.

Según pudo saber la nación de in

vestigadores que participan de los 
rastrillajes, la prenda de vestir fue 
encontrada dentro de un radio de 
1000 metros de la precaria vivien
da situada en una cortadera de la
drillos. Más allá de ese radio, según 
confiaron a la nación calificadas 
fuentes del caso, los perros rastrea
dores pierden el rastro del chico.

Lian, según reportó la familia, lle
vaba puesto aquel short azul, tenía 
el torso desnudo y estaba descalzo 
la última vez que lo vieron, antes de 
ir a dormir la siesta en medio de un 
calor agobiante.

El lugar de la desaparición es una 
planicie de superficie irregular por
que abundan hornos y pozos pro
fundos utilizados para la extracción 
de tierra, lo que representa un peli
gro latente para la exploración, que 
hasta ayer avanzaba con lentitud.

Además, está cerca de una re
gión agrícola, con cultivos altos 
que obstaculizan la visibilidad, es
pecialmente considerando la baja 
estatura del niño desaparecido, que 
no supera los 90 centímetros.

En este paisaje agreste los equi
pos de rescate deben revisar uno 
por uno los hornos y las excavacio
nes, sin descartar ninguna posibi
lidad, más allá de que con el correr 
de las horas tomó fuerza la hipóte
sis de que el chico pudo haber sido 
raptado, quizás para ser vendido. 
No obstante esos primeros indicios 
de un posible caso de trata, la causa 
sigue en manos de la Justicia pro
vincial. Encabeza las actuaciones 
la fiscal Isabel María Reyna, que 
dirige la búsqueda desde el terre
no. A ella se sumó el fiscal Nicolás 
Gambini para explorar las diversas 
hipótesis.

Primeros sospechosos
Un calificado investigador agre

gó que está en el foco de la inves
tigación una familia de la zona ya 
que dos de sus integrantes tienen 
antecedentes penales por abuso 
sexual infantil.

También siguen la pista de una 
curandera conocida como la Abue- 
lita, que estuvo hace unos días visi

tando a familias de la colectividad 
boliviana en Ballesteros. Se encon
traron contradicciones en los movi
mientos que esa mujer, identificada 
como Teodorina Chosco, dijo haber 
hecho tras llegar a la zona desde Pe
rico, Jujuy.

Las autoridades investigan si al
guien pudo haberle entregado el ni
ño a esta mujer. Esto último se en
trelaza con otro indicio que condu
ce al círculo cercano a la víctima. Se 
detectaron mensajes sospechosos 
del entorno de la familia, especial
mente con una mujer identificada 
como María José (ver aparte).

La localidad de Ballesteros Sud, 
un pequeño pueblo de apenas 1,3 ki
lómetros cuadrados, se encuentra a 
182 kilómetros de la ciudad de Cór
doba, a solo 5 kilómetros de la zona 
urbana de Ballesterosy seis kilóme
tros al sur de la ruta nacional 9.

La zona donde se centra la bús
queda es un terreno rural de cinco 
hectáreas con características par
ticulares que dificultan el operati
vo. “Tenemos 10 canes, 7 drones y 

194 personas trabajando. El trabajo 
es arduo y vamos a buscar al nene 
hasta que aparezca”, dijo a LN+ el 
ministro de Seguridad provincial, 
Juan Pablo Quinteros.

Con respecto a una camioneta 
blanca que algunos vecinos dije
ron haber visto circular a baja ve
locidad el sábado, a la hora de la 
desaparición de Lian, Quinteros 
explicó: “Tenemos muchos ca
minos rurales. Ballesteros es una 
localidad muy pequeña, de 700 
habitantes, que tiene en su ingre
so un tótem de reconocimiento de 
patentes. Es una hipótesis que está 
manejando la fiscal por referencia 
de algunos testigos que pueden 
haber aportado algún dato. Como 
casi todos los lugares del interior 
del país con zonas rurales, tiene ca
minos internos. Pero hay que ser 
muy baqueano y muy conocedor 
para saber salir de aquí sin que te 
tomen las cámaras, ya sea de la au
topista Córdoba-Rosario, la [ruta] 
9, Ballesterosy Ballesteros Sud, to
do lo demás es tierra”.

En la zona se montó un centro de 
comando que coordina el operati
vo del que participa personal de la 
Departamental Unión, del Departa
mento de Unidades de Alto Riesgo 
(DUAR) y agentes de la Patrulla Ru
ral y Bomberos Voluntarios.

Ante la gravedad del caso, el Mi
nisterio de Seguridad Nacional y el 
Sistema Federal de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas y Extra
viadas (Sifebu) activaron la Alerta 
Sofía, un mecanismo de emergen
cia utilizado en casos de alto riesgo 
de desaparición de menores que co
menzó a regir en el país en 2019.

La camioneta en la mira
Ayer por la mañana, Raúl, vecino 

de la familia del niño desaparecido, 
habló con la prensa y contó que el 
sábado a la tarde, “mientras almor
zaba”, vio una camioneta “último 
modelo” con “vidrios polarizados” 
que “pasó y volvió despacito”.

“Yo vi la chata que estaba yendo. 
Esa camioneta blanca nueva con 
vidrios polarizados nunca se ve 
por acá. Entró, iba despacito, pe
ro de repente dio media vuelta y se 
fue. Yo digo que la camioneta se lo 
ha llevado, el chico no se movía de 
acá”, advirtió el vecino de la familia 
de Lian en diálogo con A24.

En un contexto de creciente in
certidumbre, las autoridades rea
lizaron ayer un allanamiento en la 
vivienda de A. C., de 50 años, situa
da en la calle Jorge Newbery y Fi- 
gueroa Alcorta, de Ballesteros.

Las cámaras de seguridad ha
brían captado el ingreso de la ca
mioneta en ese domicilio. En el 
procedimiento se secuestró una 
camioneta Toyota Hilux y cinco 
teléfonos celulares, elementos que 
podrían aportar información cla
ve para la investigación desplegada 
por la fiscalía de instrucción N° 2 de 
Bell Ville, a la que se sumaron otros 
miembros del Ministerio Público 
Fiscal de Córdoba, incluido el fiscal 
general Juan Manuel Delgado. Se
gún pudo saber la nación, el propie
tario del rodado no fue detenido.

También se dictó el secreto de 
sumario en la investigación, en un 
esfuerzo por evitar que la búsqueda 
se transforme en un show de pistas
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Desapareció el 13 
de junio de 2024, 
después de un 
almuerzo en la casa 
de su abuela en el 
paraje Algarrobal, 
en Corrientes; por 
su caso hay seis 
detenidos, incluida 
su tía, Teodolina 
Peña

Guadalupe Belén La niña, de cinco 
Lucero Cialone años, desapareció 

el 14 de junio de 
2021 en las afueras 
de San Luis, cuando 
jugaba con sus 
primos en medio 
de un cumpleaños 
familiar. Los chicos 
dijeron que se la 
llevó una mujer

Sofía Yasmín 
Herrera

Fue vista por 
última vez el 
29 de agosto de 
2008 a las 11.30, 
cuando estaba 
con su familia en 
el camping John 
Goodall, ubicado 
a 60 kilómetros 
de Río Grande de 
Tierra del Fuego

El Tren de 
Araguafue 
declarado 
“organización 
terrorista”boletín oficial. Según el Gobierno, es una amenaza a la seguridad

falsas, como ocurrió con el caso 
de Loan Danilo Peña, desapare
cido en Corrientes desde junio 
pasado.

Fuentes judiciales consulta
das por la nación indicaron que 
se trabaja sobre tres líneas de in
vestigación y que, por el momen
to, ninguna ha sido totalmente 
superada por las otras.

“Una de las hipótesis es que el 
niño haya salido a caminary haya 
sufrido las consecuencias del ex
tremo calor, o que se haya caído 
en alguno de los pozos que hay en 
la zona. Pero como el rastrillaje es 
muy difícil por la vegetaciónypor 
las condiciones del tiempo, aún 
no pudo ser localizado. Si esto es 
lo que sucedió, lamentablemen
te, estaríamos hablando de que el 
chiquito está muerto”, explicó el 
funcionario judicial.

La segunda de las líneas pone 
el foco sobre un posible rapto. 
“Puede haber pasado que al
guien se lo haya llevado, por eso 
se hizo el operativo por lo de la 
camioneta y se trabaja con las 
pocas cámaras de seguridad que 
disponemos para analizar el mo
vimiento de vehículos en la zona. 
Esto último lo denunció ante la 
policía el hombre que vive al lado 
de la casa de Lian”.

El investigador agregó: “Tam
bién pudo haber pasado que al
guien lo haya vendido, incluso 
sus padres o alguien del grupo 
de la comunidad que convive en 
el ámbito del cortadero” de ladri
llos. El caso se desarrolla en un 
en un escenario que los investi
gadores describen como de una 
“pobreza dolorosa”.

“Están puestos todos los re
cursos de la provincia, más la 
ayuda de la Nación, para dar con 
Lian. Paradójicamente, la mejor 
noticia que podríamos tener es 
que se lo hubiesen llevado, por
que eso significa que sigue vivo. 
Si está perdido, no me imagino 
que pueda seguir con vida”. •

Ayer, fuerzas provinciales y federales realizaban controles vehiculares en la zona César heredia/la voz“Pueden venir a buscarlo”: el mensaje que quedó en la miraLo envió un allegado a la familia a una mujer horas antes de que Lian fuera visto por última vez
“Pueden venir a buscarlo...”. Ese 
enigmático mensaje envió un in
tegrante del entorno de Lian Gael 
Flores Soraide a una mujer en las 
horas previas a la desaparición. En 
ese contexto, los investigadores del 
caso Lian analizan si tenía relación 
con la situación del chico o estaba 
vinculado con alguna otra circuns
tancia.

Tanto el autor del mensaje co
mo la mujer que lo recibió apare
cen en la mira de los investigado
res que desde el sábado buscan al 
niño, visto por última vez a las 15 
de aquel día cuando jugaba con 
sus hermanos en la casa familiar, 
junto a un cortadero de ladrillos.

En otra conversación manteni
da entre los mismos interlocuto
res la mujer le dijo al integrante del 
entorno del niño que “la Abuelita” 
ya se había ido y estaba lista. Con 
ese apodo se conoce a una curan
dera que en los últimos días llegó 
desde la ciudad de Perico, en Ju- 
juy, para visitar a los integrantes 
de la colectividad boliviana que 
viven entre Villa María y Marcos 
Juárez.

A partir de estos mensajes los 
investigadores del Ministerio 
Público de Córdoba investigan si 
Lian habría sido sustraído del cui
dado de sus padres y entregado a 
la curandera.

Las sospechas sobre la curan
dera se fundaron en una serie de 
contradicciones respecto de cuál 
fue su destino después de que 

abandonó Ballesteros Sud, el lugar 
donde Lian fue visto por última 
vez. Uno de los referentes de la co
lectividad boliviana del lugar dijo 
que la Abuelita viajó a Córdoba 
y otro testigo manifestó que se 
quedó en Villa María, cerca de la 
casa de los padres del pequeño 
desaparecido.

Esta línea de investigación sos
tiene la expectativa de que Lian 
está vivo. Esa hipótesis tiene co
mo pilar fundamental el hecho 
de que, a más de 48 horas de la 
desaparición, en los rastrillajes 
realizados en un radio de mil me
tros a partir de la denominada 
zona cero, no se encontró ningún 
otro rastro del chico.

El único elemento relacionado 
con el niño fue el hallazgo de un 
shortazulsimilaralqueusaba cuan
do desapareció. Aunque para con
firmar si se trata de la misma pren
sa será necesaria la identificación 
de parte de los padres.

La otra línea de investigación 
apunta a que Lian habría sido to
mado cautivo por dos integran
tes de una familia de la zona que 
tienen antecedentes penales por 
abuso sexual infantil.

Ambas pistas se reforzarán o 
descartarán a partir de los resul
tados de los peritajes en las tres 
camionetas secuestradas hasta el 
momento y de los análisis de las 
comunicaciones de los once celu
lares incautados en lo que lleva la 
investigación. • Gustavo Carabajal 

“Pienso que alguien lo tiene”, dijo el padre del niñoElias Flores habló con la prensa tras declarar ante los fiscales al frente de la causa por la desaparición
Por primera vez desde que Lian 
Gael Flores Soraide desapareció, 
el sábado a la hora de la siesta, su 
padre habló públicamente. Des
pués de haber declarado ante los 
fiscales, enfrentó las cámaras y 
afirmó: “Pienso que alguien lo tie
ne, me duele mucho”.

En un breve contacto con la 
prensa, Elias Flores aseguró que 
nunca le había pasado algo así. 
“Hace cuatro años que vivo aquí, 
todos los días hago el mismo tra
bajo, el mismo horario, esta vez no 
sé qué pasó que de una desapare
ció”, se lamentó el hombre, que 
tiene otros seis hijos, además de 
Lian.

Al igual que los demás veci
nos de Ballesteros Sud, Flores se 
refirió a la presencia de una ca
mioneta blanca sospechosa que 
circulaba por el predio donde re
side la familia. “Había una chata 
que había entrado al lugar, eso lo 
pienso sospechoso; yo lo conozco 
a mi hijo bien, no puede ir unos 
200 o 100 metros más lejos con 
semejante calor”, afirmó.

“Estoy muy preocupado, pienso 
que alguien lo tiene, me duele mu
cho”, dijo. Con voz quebrada, agre
gó: “Yo pido que aparezca, por fa
vor. No sé si será alguna venganza 
o qué se yo, pero que aparezca mi 
niño, porque es un niño tranquilo, 
el más tranquilo de la familia; inte
ligente, habla, camina, juega”.

También explicó que, hasta una 
hora antes de la desaparición de 
Lian, él había estado trabajando 
y el niño estaba a la vista de todos. 
En diálogo con El Doce TV, ante la 
consulta de si tenía deudas y eso 
podría haber motivado un secues
tro, respondió: “Cara a cara nadie 
me dijo nada, nadie me dijo: ‘Te 
voy a hacer esto’ o ‘tenés esto’, nada 
que me hayan amenazado”.

Por su parte, el fiscal general de 
Córdoba, Juan Manuel Delgado, 
afirmó que, por el momento, no 
se obtuvieron resultados positi
vos en la búsqueda para dar con 
el paradero del menor.

“No hemos tenido resultados 
positivos, peritamos tanto fuera 
como dentro del predio”, contó 
Delgado respecto de cómo avan
zan los operativos. Lo hizo du
rante una conferencia de prensa 
en la que el fiscal general también 
remarcó que se siguen investigan
do todas las hipótesis, más allá de 
que tomó fuerza la de un posible 
secuestro del niño.

En tanto, el Ejército Argentino 
se sumó a los rastrillajes llevados a 
cabo en la zona de Ballesteros Sud, 
una localidad situada en el depar
tamento Unión, en el centro de la 
provincia de Córdoba. •

Once días después de que lo hi
ciera con la Resistencia Ances
tral Mapuche (RAM), cuya cara 
visible es su líder, Facundo Jones 
Huala, el Gobierno declaró “or
ganización terrorista” al Tren 
de Aragua, cartel narcocrimi- 
nal internacional nacido en las 
cárceles venezolanas que desde 
hace años disemina sus violentas 
operaciones en el resto de Amé
rica Latina, especialmente en el 
oeste del subcontinente.

Con esta declaración, publica
da en el Boletín Oficial de hoy, el 
Poder Ejecutivo consideró que 
esta megabanda es una amenaza 
“seria y multifacética” para la se
guridad nacional. La semana pa
sada, el gobierno de los Estados 
Unidos declaró “organizaciones 
terroristas” tanto al Tren de Ara
gua como al cartel de Sinaloa, el 
también mexicano Cartel de Ja
lisco Nueva Generación (CJNG) y 
la Mara Salvatrucha (MS-13) sal
vadoreña, en medio del polémico 
contexto de las políticas expulsi
vas de la administración Trump 
con respecto a los inmigrantes 
latinoamericanos.

Las autoridades norteamerica
nas tienen fuertes indicios de que 
el Tren de Aragua se alió con los 
carteles mexicanos para traficar 
drogas hacia América del Norte.

La resolución 2025-186-APN- 
MSG establece la “inscripción de 
laorganizaciónTrendeAraguaen 
el Registro Público de Personas y 
Entidades vinculadas a actos de 
terrorismo y su financiamiento”, 
el Repet, de conformidad con 
los estándares fijados en la Con
vención Internacional contra la 
Delincuencia Organizada Trans
nacional, a partir de los cuales la 
Argentina “se comprometió a ti
pificar, conforme a su legislación 
interna, los delitos de financiación 
del terrorismo, así como también 
a sancionar esos delitos con penas 
adecuadas en las que se tenga en 
cuenta su carácter grave”.

El Repet, que depende del Mi
nisterio de Justicia, tiene como 
finalidad “brindar acceso e in
tercambio de información sobre 
personas humanas, jurídicas y 
entidades vinculadas con actos 
de terrorismo o su financiamien
to y facilitar la cooperación do
méstica e internacional para pre
venir, combatir y erradicar el te
rrorismo y su financiamiento”.

En ese registro debe ser ins
cripta “toda persona humana, 
jurídica o entidad sobre la cual 
el Ministerio de Seguridad nacio
nal y el Ministerio de Relaciones 
Exteriores, Comercio Interna
cional y Culto, en el marco de 
sus funciones, investigaciones o 
reportes, tuvieran motivos fun
dados para sospechar que se en
cuentra vinculada con una ame
naza externa real o potencial a la 
seguridad nacional”.

En ese sentido, se sostiene que 
el Tren de Aragua “representa 
una amenaza seria y multifacé
tica para la seguridad nacional”, 
puesto que “desarrolla conduc
tas vinculadas con los delitos de 
narcotráfico, tráfico de personas, 
contrabando, trata de personas, 
secuestro, extorsión, lavado de 
activos, entre otros, y que en nu
merosas ocasiones se vale del te
rror para lograr sus objetivos”. •
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No se detiene la polémica: la 
Ciudad le respondió a Bullrichpresos en comisarías. El ministro de Justicia local, Gabino Tapia, insistió en que los detenidos porteños deben ir a cárceles federales
La escalada en la pelea entre la Ciu
dad y la Nación por el destino de los 
detenidos en comisarías y alcaidías 
porteñas sumó un nuevo capítulo 
esta última semana. Comenzó con 
una serie de habeas corpus con los 
que el gobierno de Pro buscó que la 
Justicia obligue al Servicio Peniten
ciario Federal a recibir a los presos 
con condena y siguió con la dura 

respuesta de la ministra de Seguri
dad nacional, Patricia Bullrich, que 
acusó a sus pares porteños de no ac
tuar de “buena fe” en la negociación 
por los cupos de alojamiento.

Ahora, la administración de Jor
ge Macri sostuvo que los cuestio- 
namientos de Bullrich se basan en 
informaciones “falaces”, calificó de 
“maliciosa” la eventual predisposi

ción de la ministra y su equipo para 
aumentar la capacidad de alguno 
de sus penales para recibir más de
tenidos y acusó al Ministerio de Se
guridad de la Nación de incumplir 
sistemáticamente una serie de fa
llos que, desde 2020, obligan al Ser
vicio Penitenciario Federal (SPF) a 
recibir la totalidad de los presos 
porteños, no solo los condenados.

La respuesta porteña estuvo a 
cargo del ministro de Justicia de la 
Ciudad, Gabino Tapia, quien en una 
carta explicó que “para que la Ciu
dad asuma la competencia de alojar 
detenidos de la Justicia nacional es 
necesario un acuerdo con el Estado 
nacional que incluya la transferen
cia de recursos y la creación de un 
Servicio Penitenciario local con la 
infraestructura y el personal ade
cuados”, y que “hasta que eso ocu
rra, la responsabilidad exclusiva 
recae en el Estado nacional”.

Enfatizó que el SPF es “el respon
sable delaguardayelcuidadodelos 
detenidos” y que las competencias 
del Servicio Penitenciario Federal 
aún no han sido transferidas a la Ciu
dad. “No es función de la Policía de la 
Ciudad el alojamiento permanente 
de detenidos que se encuentren a dis

posición de la Justicia nacional con 
competencia penal. Por caso, en una 
resolución dictada el 25 de noviem
bre de 2024ante el Juzgado en lo Pe
nal, Contravencionaly de Faltas Ne 3 
se intimó al Servicio Penitenciario 
Federal a dar cumplimiento con la 
sentencia del 6 de julio de 2020, y en 
consecuencia, a dar ingreso a la to
talidad de los condenados, tengan o 
no condena firme, como así también 
fijar un cronograma para el traslado 
de todas las personas detenidas en 
comisarías y alcaidías de la ciudad, 
con un mínimo de 130 o 140 cupos 
por semana”.

El ministro Tapia afirmó que “es 
claramente falaz” la afirmación 
de Bullrich de que el SPF “tiene la 
obligaciónlegal de recibir solo 60/70 
detenidos por semana”, ya que los fa
llos hablan de todos los presos. •
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Sepelios y 
Participaciones

+
BARRANTES MANTILLA, 
Beatriz. - Sus primos Manti
lla: Rosarito, Diego, Fernando 
y Carolina Otamendi partici
pan su fallecimiento y acom
pañan a su familia, rezando 
por su eterno descanso.

BRIDGER, Cedric D., q.e.p.d., 
falleció el 24-2-2025. - Alejan
dro y Estela Luppi y familia 
participan el fallecimiento de 
su querido amigo Cedric y 
acompañan a su familia en es
te penoso trance.

+
BRIDGER, Cedric David, 
q.e.p.d. - El Hospital Británico 
de Buenos Aires Asociación 
Civil despide con profundo pe
sar a Cedric David Bridger, 
quien fuera fideicomisario 
desde el año 2002, tesorero y 
vicepresidente del consejo de 
administración, y asociado 
desde 2018. Acompañamos a 
su hijo Cedric Leslie, su fami
lia y amigos en este triste mo
mento.

+
CAREGGIO de CANUSO, Te
resa, q.e.p.d. - Con todo dolor 
lamentamos el fallecimiento 
de nuestra adorada Teresa, la 
despedimos con gran dolor su 
esposo Norberto, sus hijos 
Carla y Matías, sus nietos 
Franco, Valentino, Morena y 
Bautista. Solo nos consuela sa
ber que estás en paz. La despe
diremos en extrema privaci
dad.

+
CAREGGIO, Teresa, q.e.p.d. - 
Pía Fradusco e hijas junto a 
Adriana Cuzzani despedimos 
con gran amor a Teresa. Que
rida y entrañable, lamenta
mos su gran vacío y acompa
ñamos a Carla, Norberto y nie
tos en este triste momento.

t
CERNADAS, Ricardo, 
q.e.p.d., 21-2-2025. - Sus pri
mos Uribelarrea Pirovano lo 
despiden afectuosamente y 
abrazan a Marilena y a toda la 
familia Cernadas.

+
CERNADAS, Ricardo. - Mari- 
té S. de Etcheverrigaray parti
cipa la muerte de Dicky, queri
do amigo de Luis, esperando 
que ya estén juntos.

t
CERNADAS, Ricardo. - 
Dicky, amigo desde los prime
ros años, te recordaré con mu
cho cariño. Abrazo enorme 
Marilena. Juan Lavalle.

+
CERNADAS, Ricardo, q.e.p.d. 
- Magdalena Lasala de Aberg 
Cobo (a.) acompaña con in
menso cariño a Fatty, a sus hi
jos Ricardo y Alejandro, para 
que sean muy fuertes en estos 
momentos, sabiendo que 
Dicky descansa en paz.

t
CERNADAS, Ricardo, 
q.e.p.d., 21-2-2025. - Ascochin- 
ga Polo Club lamenta comuni
car el deceso de su socio fun
dador, recordando con orgullo 
su trayectoria como deportis
ta y saluda con afecto a su fa
milia.

+
COELHO, José, q.e.p.d. - Los 
Uribelarrea y los Pirovano lo 
despiden con dolor y abrazan 
a su querida prima Angela y 
familia con mucho cariño.

+
CORDES, Ana Inés Iturralde 
de, q.e.p.d. - Estela y Richard 
Micheli, Angie Frías, Marcela 
Miranda, Malala Vaca Guz- 
mán y Jorge Von Stecher 
acompañan con mucho amor 
a Guillermo, Guille, Diego y 
toda la familia Iturralde.

+
DEFELICE, Rafael, q.e.p.d. - 
La comisión directiva y los so
cios del San Isidro Club despi
den al queridísimo Coco, gran 
entrenador durante tantos 
años y quien dejará su huella 
en muchísimas camadas de 
rugby. Acompañamos a Mar
ta, a sus hijos y a todos sus 
amigos en este momento.

t
DE STEFANO, Pablo, q.e.p.d. - 
Los copropietarios del Con
sorcio Ortiz de Av. Libertador 
2485 participan con profundo 
dolor su fallecimiento y rue
gan oraciones a su memoria.

+
DE STEFANO, Pablo, q.e.p.d. - 
Enrique Braun Estrugamou y 
Peggy de Corral despiden con 
enorme tristeza a Pablo, un 
gran y querido amigo y acom
pañan con todo cariño a Pats y 
a toda su familia en estos mo
mentos de tanta resignación y 
valor.

+
DE STEFANO, Pablo Javier. - 
Claudio Speranza y familia 
abrazan con el afecto de siem
pre a Patricia y toda la familia 
DeStefano.

GARATE de DUGGAN, Ama
ya, q.e.p.d., falleció en Mendo
za, el 23-2-2025. - Con profun
da tristeza despedimos a nues
tra queridísima tía Amaya. 
Buen viaje y feliz reencuentro 
con Bobby. Fue un privilegio 
ser parte de tu vida. Tus sobri
nos Duggan y di Campello y 
sus familias.

+
GARCÍA MONTAÑO de NÓ- 
BREGA, Lucrecia (Queenie), 
q.e.p.d., falleció en Villa María, 
el 23-2-2025. - Alejandra Ma
ría Nóbrega y sus hijas Coqui, 
Agus, More, Luli y Vir partici
pamos su fallecimiento y 
acompañamos a nuestro que
rido hermano y tío, y a toda su 
familia en este triste momen
to. Rogamos una oración en 
su memoria.

+
GARCÍA MONTAÑO de NÓ
BREGA, Lucrecia (Queenie), 
q.e.p.d., falleció en Villa María, 
el 23-2-2025. - Ricardo Fer
nández Núñez (a.) y sus hijas 
despiden a Queenie, una ami
ga del alma, gran mujer, gran 
profesional, gran esposa y 
gran madre. Acompañamos a 
Julio y familia con el afecto 
inalterable que forjamos du
rante tantos años.

+
GEROLD, María Ofelia Alon
so de, q.e.p.d. - Marcelo y Glo
ria Martínez Mosquera acom
pañan a Daniel y familia en es
tos difíciles momentos.

GEROLD, María Ofelia Alon
so de, 22-2-2025. - La camada 
81 del San Juan el Precursor 
participa su fallecimiento, 
acompañando a Daniel y su fa
milia con mucho cariño.

GEROLD, Ofelia Alonso de. 
q.e.p.d. - Acompañamos en el 
dolor a Walter y familia por la 
pérdida de la querida Ofelia. 
María y Roberto Gazzani.

+
GEROLD, Ofelia Alonso de, 
q.e.p.d. - Los hijos de Titi y Jo
sé Camaflo, Bachi y Mónica y 
familias acompañan a Walter, 
Daniel, Ingrid, Federico y fa
milias con cariño.

+
GÓMEZ LAMARQUE, María 
Margarita. - Su hermana Gra
ciela y Jorge Pezzano Rava y 
su familia despiden a la queri
da Mini con mucho cariño y 
acompañan a sus hijos y nie
tas en este momento.

t
GÓMEZ LAMARQUE, María 
Margarita, falleció el 24-2- 
2025. - Tu cuñada Laura junto 
a sus hijos Juan Pablo, Gaby, 
Jacky y Simón; sus nietos San- 
ti, Fran, Sofi y Nico la despedi
mos con amor. Descansa en la 
paz de Dios.

t
ITURRALDE, Ana Inés, 
q.e.p.d., falleció en Mar del 
Plata, el 24-2-2025. - Sus pri
mos platenses Raúl Héctor, 
María Luz, Claudia y Martín 
Rafael Pérez Spina y sus res
pectivas familias acompañan 
a Guillermo Cordes en este 
triste momento y ruegan una 
oración por Ana Inés en su ca
mino hacia la Luz y brindan 
sus condolencias a todos sus 
deudos.

LABADIE de TRANNACK, 
Josefina (Doña Fifa), falleció 
en la estancia Toki Eder, el 23- 
2-2025, a los 100 años de edad - 
La Sociedad Rural del Neu- 
quén lamenta profundamente 
el fallecimiento de la querida 
Fifa, amiga entrañable y socia 
honoraria de la SRN. Acompa
ña a sus hijas Alicia, Inés y 
Haydee, sus yernos, nietos y 
bisnietos en este momento de 
dolor y eleva una oración en 
su memoria. Sus restos fueron 
inhumados ayer y descansa en 
el cementerio familiar.

+
LOZANO de VIRASORO, No
ra, q.e.p.d. - Acompañamos 
con mucho cariño a Mercedes, 
Ambrosio y todos sus herma
nos, a nuestra tan amada Isa
bel, a Sofía y Ñachi, María y 
Fede, Ambrosio (h.) y Martina, 
a todos sus nietos y bisnietos 
en momento de tanto dolor. 
Un fuerte y cálido abrazo. Mi- 
chel, Abril, Indiana, Kuky y 
María Pumar.

+
LOZANO de VIRASORO, No
ra. - Sra. Mary W. de Furlong, 
y sus hijos, despiden a Nora 
con mucha tristeza y acompa
ñan a la Flia. en este momem- 
to.

t
MORENO del CAMPO, Car
los Ricardo, q.e.p.d., falleció 
el 24-2-2025. - Jorge A. Vera 
Ortiz y familia despiden con 
tristeza a su querido amigo y 
pariente Carlos.

PAGANO, Dionisio Abel (Bi- 
bi), Lie., falleció en Gijón, Es
paña, el 23-2-2025. - Su esposa 
Ana Simoni; hijos Anabella, 
Romina, Martín y Robertino, 
nietas Martina y Emma y fa
milias ruegan una oración en 
su memoria.

PAGANO, Dionisio Abel, 
Lie., falleció en Gijón, España, 
el 23-2-2025. - Sus hermanos 
Jorge y Matilde; sus sobrinos 
Matías, Pablo, Carolina, María 
y familias ruegan una oración 
en su memoria. Ya te extraña
mos querido Bibi.

t
SÁNCHEZ ALMEYRA, Rami
ro Gonzalo. - Su hermano 
Guillermo y Alicia Quiroga 
junto con su hijo Martín y 
Guadalupe Tamarit, lo despi
den con mucho cariño y 
acompañan a Cecilia e hijos en 
este momento de gran triste
za.

t
SANCHEZ ALMEYRA, Rami
ro, q.e.p.d. - Ricardo y Tana 
Pujáis, Enrique Pescarmona y 
Lucy Pujáis participan la par
tida de su querido primo Ra
miro y acompañan a Cecilia, 
hijos y Guillermo en esta triste 
despedida.

+
SANCHEZ ALMEYRA, Rami
ro G., q.e.p.d. - Hebe Ferrarot- 
ti, Esteban y Guillermina 
Brucco despedimos con pro
fundo dolor a nuestro amigo 
Ramiro y acompañamos a Ce
cilia y a sus hijos en este difícil 
momento.

t
SANCHEZ ALMEYRA, Rami
ro Gonzalo, q.e.p.d., falleció el 
23-2-2025. - El directorio de 
Medicus S.A. participa con do
lor su fallecimiento y ruega 
una oración en su memoria.

t
SANCHEZ ALMEYRA, Rami
ro Gonzalo, q.e.p.d., falleció el 
23-2-2025. - Pablo y María Ele
na Miguens lo despiden con 
tristeza y acompañan a su es
posa Cecilia y a sus hijos Fede
rico, Margarita, Guillermo, 
Manuela, María José y Gui
llermo con todo cariño y ora
ciones.

t
SOMMA, Pedro Anselmo, 
q.e.p.d., falleció el 21-2-2025. - 
Directores y personal de Goe- 
naga Biaus S.R.L. lamentan su 
fallecimiento y despiden con 
pesar a un gran luchador, 
acompañando a su familia en 
tan duro trance.

t
TRANNACK, Josefina Laba- 
die de, q.e.p.d. - Despedimos a 
nuestra querida Fifa con tris
teza, melancolía y nostalgia 
por los tiempos felices que 
compartimos en el sur y les 
mandamos un enorme abrazo 
a Inés, Alicia, Heidi y a sus fa
milias. Mariel, Dolores, María, 
Florencia y Norberto Morita.

+
TRANNACK, Josefina Laba- 
die de (Fifille), q.e.p.d. - Kevin 
y Stella Thomson, rezan una 
oración por su memoria. 
Acompañan a Alicia, Aydé, 
Ines y familia en este triste 
momento.

t
VIALE DEL CARRIL, Atilio, 
q.e.p.d„ falleció el 24-2-2025. - 
Tus hijos, Santi, Toto, Vero y 
Fina, tus yernos, Gonza, Se- 
bas, Pía y Mery, y todos tus 
nietos; y tus hermanos Ignacio 
y Helena e hijos te despiden 
con enorme cariño y te abra
zan muy fuerte.

t
VIALE DEL CARRIL, Atilio, 
q.e.p.d. - Queridos Vero, Fina, 
Toto y Santi, ejemplares hijos, 
los acompañamos desde el co
razón. Sus tíos Lacroze, David 
y Lucra (a.), Marta (a.), Male- 
na(a.), Fede y Mirta, Pablo y 
Mariana (a.).

+
VIALE DEL CARRIL, Atilio. - 
Gustavo y Tomás Terrizzano 
participan su fallecimiento y 
ruegan una oración en la me
moria de su querido amigo.

+
VIALE DEL CARRIL, Atilio.
El Club Volvo de Argentina 
despide con profundo pesar a 
un grande del automovilismo 
y de la vida. Un socio ejemplar 
que compartió su trayectoria 
deportiva y vivencias con en
tusiasmo y sencillez, generan
do imborrables recuerdos. 
Acompaña a su familia en es
tos difíciles momentos.

+
VIALE DEL CARRIL, Atilio, 
q.e.p.d. - La comisión directiva 
y socios del Club de Automóvi
les Clásicos participan el falle
cimiento de su consocio y rue
gan una oración en su memo
ria.

+
VIALE, Atilio, q.e.p.d. - Des
pedimos a Atilio con mucha 
tristeza y acompañamos a Fi
na, Mónica, Toto, Vero, Santi y 
familia en este momento tan 
doloroso. Tus amigas de siem
pre y sus familias: Vicky, Sofi, 
Katy, Luchi, Pepa, Anita, Mary 
Ayer, Mary Jaime, Mary Curu, 
Mary Darti, Ceci y Fat

Recordatorios

KURLAT, David Héctor, Dr., 
falleció el 25-2-2016. - Querido 
David, a nueve años de tu par
tida, tu mujer Graciela Vigliet- 
ti, tus hijos, yernos y nietas te 
recuerdan con el orgullo e in
menso amor de siempre.www.lanacion.com.ar/funebres

http://www.lanacion.com.ar/funebres
mailto:funebres@lanacion.com.ar
http://www.lanacion.com.ar/funebres
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rechazo. La reciente sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos que impugna la repetición ilimitada de mandatos presidenciales sienta un precedente clave en la defensa de la democracia en la regiónReelección indefinida: un hito histórico en la jurisprudencia interamericana
Jaime Aparicio O. 
y Rubén M. Perina

-PARA LA NACI0N-

1
a reciente sentencia de 
la Corte Interameri- 
cana de Derechos Hu
manos (Corte IDH) en 
। el caso “Gadea vs. Nica- 

____ i ragua”, que impugna la 
repetición ilimitada de mandatos 
presidenciales (reeleccionismo), 
representa un hito histórico en la 
jurisprudencia interamericana. 
Ella sienta un precedente de apli
cación obligatoria para los Estados 
parte de la Convención America
na sobre Derechos Humanos. Sin 
embargo, la sentencia ha pasado 
casi inadvertida en los medios he
misféricos.

A la Corte IDH le compete apli
car e interpretar la Convención 
para protección efectiva de los de
rechos políticos en las Américas; 
entre ellos, el derecho a “votar y 
ser elegido en elecciones periódi
cas y auténticas” (artículo 23). La 
sentencia estableció la responsa
bilidad del Estado nicaragüense 
de haber vulnerado los derechos 
políticos del candidato Fabio Ga
dea, tras haber violado la limita
ción constitucional de mandatos 
presidenciales y permitir la postu
lación del presidente Daniel Orte
ga para las elecciones de 2011. Se
gún aquella, la Corte Suprema y el 
Consejo Supremo Electoral de Ni
caragua interpretaron de manera 
arbitraria, abusiva y parcializada 
principios de derechos humanos 
para justificar la perpetuación en 
el poder del presidente Ortega.

El fallo sienta un precedente cla
ve en la defensa de la democracia 
en las Américas. Este condena al 
Estado de Nicaragua por la “falta de 
integridad del proceso electoral” 
de 2011, tras observar que las elec
ciones se realizaron en un contex
to de irregularidades, incluyendo 
el uso abusivo de los recursos del 
Estado, la manipulación y parcia
lidad de los magistrados judiciales 
y electorales, la proscripción de 
candidatos opositores y el acoso a 
los medios independientes, y con
cluye que esa “falta de la integridad 
generó ventajas a favor de Ortega” 
y violó “el derecho y la oportuni
dad del señor Gadea de ser elegido 
mediante una elección auténtica” 
(justa y libre). Todo ello, en viola
ción de principios fundamentales 
de integridad electoral, imparcia
lidad y de separación de poderes 
que caracterizan una república 
democrática genuina.

La sentencia representa asimis
mo un avance crucial en la protec
ción de los derechos políticos en el 
hemisferio, enfatizando su inter
dependencia con la democracia, y 
la importancia de su vigencia pa

ra garantizar la plena realización 
de tales derechos. En ese sentido 
se destaca en ella la mención de la 
Carta Democrática Interamericana 
como referente indispensable pa
ra interpretar la responsabilidad de 
los Estados en la protección de los 
derechos políticos, así como para 
evaluar la conducta de los Estados 
miembros en términos de la defen
sa y promoción de la democracia. 
Los Estados miembros de la OEA 
establecieron allí que “los pueblos 
de las Américas tienen derecho a la 
democracia y sus gobiernos la obli
gación de defenderla y promover
la”, y acordaron que son “elementos 
esenciales de la democracia repre
sentativa”, entre otros, el respeto a 
los derechos humanos y las liberta
des fundamentales, la vigencia del 
Estado de Derecho, la celebración 
de elecciones periódicas, libres y 
justas, el pluralismo político, la in
dependencia judicial, la separación 
e independencia de poderes, la pro
bidad en la función pública.

La sentencia marca un prece
dente jurídico clave en contra de la 
reelección presidencial indefinida, 
reiterando su opinión consultiva 
OC-28/21, que determinó que eso 
no es un derecho autónomo re
conocido en el derecho interna
cional de los derechos humanos. 
Más específicamente, la sentencia 
es un golpe jurídico contundente 
e incontrovertible contra el re
eleccionismo y el argumento de 
autócratas latinoamericanos (de 
derecha o de izquierda) de que la

El reeleccionismo indefinido es uno de los instrumentos predilectos de los seudodemócratas devenidos autócratas para perpetuarse en el poder
prohibición de la reelección inde
finida viola los derechos humanos 
del que pretende ser reelegido de 
ese modo. Aparte, se convierte en 
un instrumento jurídico adicional 
al que ciudadanos de las Américas 
pueden recurrir para defender sus 
derechos y luchar contra los autó
cratas que pretenden utilizar me
dios democráticos para permane
cer en el poder eternamente.

El reeleccionismo indefinido es 
el método predilecto de los seudo- 
demócratas devenidos autócra
tas para eternizarse en el poder. 
Es parte de su plan para instalar 
y perpetuar un régimen hegemó- 
nico, vía la reelección del líder del 
momento o la elección intercalada 
de familiares (“dinastías”) o aliados 
(“delfines”). Así, después de ganar 
elecciones democráticas, con sus 
mayorías legislativas, los autócra

tas derogan las leyes que prohíben 
la reelección continua, luego mani
pulan el Poder Judicial nombran
do o “convenciendo” a magistrados 
de que ratifiquen la derogación, y 
seguidamente hacen lo mismo con 
las autoridades electorales, que le
gitiman la reelección ilimitada.

La fórmula incluye ventajismo, 
demagogia y proscripción elec
toral. Con las autoridades electo
rales afines a sus designios hege- 
mónicos, el régimen abusa de los 
recursos del Estado en la campa
ña electoral; inaugura o anuncia 
obras públicas; promete empleos, 
subsidios sociales y control de pre
cios, soberanía popular, constru
yendo clientelismo, dependencia 
del Estado y hegemonía política, 
y proscribe, persigue o exilia a 
políticos y medios opositores. La 
independencia de los poderes y el 
Estado de Derecho se desvanecen. 
Prácticamente un golpe de Estado 
velado y en cámara lenta.

Además de Ortega, esta receta la 
han utilizado autócratas latinoa
mericanos como Hugo Chávez 
y Nicolás Maduro en Venezuela, 
Evo Morales en Bolivia, Juan O. 
Hernández en Honduras, Nayib 
Bukele en El Salvador. En la Argen
tina, el reeleccionismo se instaló 
con la pareja presidencial Néstor 
Kirchner-Cristina Fernández y con 
gobernadores “feudales” como los 
Kirchner en Santa Cruz, los Rodrí
guez Saá en San Luis o Insfrán en 
Formosa (30 años en el poder).

Con su sentencia, la Corte IDH 

ratifica que la reelección presi
dencial indefinida no está protegi
da por la Convención Americana, 
y “la previsión y aplicación de re
quisitos (no poder postularse in
definidamente ala presidencia) no 
constituyen, per se, una restricción 
indebida a los derechos políticos. 
Esos derechos no son absolutos y 
pueden estar sujetos a limitacio
nes” de participación política. La 
Comisión de Venecia (Órgano de 
Consulta Constitucional del Con
sejo de Europa) también señaló 
que “el derecho a ser elegido no es 
un derecho absoluto y puede estar 
sujeto a límites objetivos y razona
bles”, agregando que “limitar los 
mandatos presidenciales en los sis
temas presidencialistas no es limi
tar el derecho de participar, sino de 
postularse indefinidamente”.

El propósito central de una re
pública democrática es limitar el 
poder de los gobernantes, o evi
tar la concentración de su poder y 
proteger los derechos y libertades 
fundamentales de los ciudadanos. 
De hecho, el pluralismo político y 
la alternancia en el poder son prin
cipios útiles para combatir la au
tocracia y proteger la democracia. 
Las prohibiciones constituciona
les a la reelección ilimitada son un 
modo efectivo de prevenir la perpe
tuación en el poder y la tiranía. •

Aparicio fue embajador de Bolivia 
en la OEA; Perina es analista 
internacional y exfuncionario 
de la OEA

http://www.lanacion.com
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Fronteras: 
primer combate al delito Reforzar los controles en zonas limítrofes no es solo un deber del Estado, sino un mecanismo para impedir la expansión de la delincuencia hacia todo el país

En un país con la extensión te
rritorial de la Argentina, las 
fronteras parecen un lugar 
muy alejado para la mayoría de los 

habitantes de grandes centros urba
nos, donde el delito se enseñorea de 
las calles.

Algunas capitales provinciales se 
encuentran a apenas pasos de los lí
mites fronterizos, pero para los ha
bitantes del conurbano o de Rosario, 
por mencionar dos zonas golpeadas 
en forma recurrente por la violencia 
de bandas que atacan con múltiples 
modalidades, la referencia a la segu
ridad fronteriza puede representar 
algo abstracto. Sin embargo, ese pen
samiento es un error estratégico. En 
las fronteras, en el primer metro de 
superficie del país, se desarrolla un 
combate decisivo cuyo resultado, fi
nalmente, repercute en todas las ciu
dades de nuestro vasto territorio.

Detener la logística criminal en su 
origen debería ser, en consecuencia, 
un aspecto prioritario en la seguri
dad pública. En ese contexto surge 
ahora el debate por la propuesta de 
instalar un cerco perimetral a la vera 
del río Bermejo, en la localidad salte- 
ña de Aguas Blancas.

La idea nacida de las autoridades 
de la intervención municipal -el in
tendente quedó fuera de su cargo al 
ser procesado por una oscura trama 
que incluye el asesinato de su her
mano- es alambrar un perímetro de 
300 metros de extensión para evitar 
que los llamados bagayeros esqui
ven el puesto de control de Adua
nas e ingresen en la calle principal 
de Aguas Blancas un centenar de 
pasos después de haber desembar
cado mercaderías que, en improvi
sadas balsas, cruzan por un corto 
trayecto desde la ciudad boliviana 
de Bermejo.

Las autoridades nacionales avala
ron esa iniciativa, pero trazaron su 
propio operativo para solidificar en 
ese lugar del norte argentino la pre
sencia del Estado. El Ministerio de 
Seguridad, con Patricia Bullrich al 
frente, conduce el llamado Plan Güe- 
mes para ordenar las hoy permea
bles fronteras y que en Aguas Blan
cas impondrá un mayor y diferente 
despliegue de fuerzas de seguridad.

Uno de los puntos claves de ese 
plan será el control en la navega
ción del río Bermejo que ejercerá 
la Prefectura Naval. Es menester 
consignar lo llamativo que resulta 
el hecho de que la fuerza con espe
cialidad fluvial nunca antes tuviese 
esa responsabilidad, dejada hasta 
ahora en manos de las autoridades 
de Bolivia. De la misma manera, se 
puede señalar que siempre es bueno 
corregir un rumbo si los resultados 
marcan un error.

Con los prefectos en la primera 
línea y la Policía de Seguridad Aero- 
portuaria como auxiliar armado del 
personal de Aduanas, la intención 
oficial es que la Gendarmería redo
ble el esfuerzo en la profundidad de la 
zona fronteriza, donde las organiza
ciones delictivas dan el segundo paso 
para llevar sus cargamentos ilegales 
-cocaína, productos electrónicos, 
neumáticos, textiles, toda clase de 

mercadería que abastece a los circui
tos delictivos en los centros urbanos- 
hacía sus zonas de acopio.

Insistimos: todo el trabajo que se 
haga para cerrar las fronteras al de
lito será una inestimable colabora
ción para empezar a revertir la pro
liferación en las ciudades de bandas 
que necesitan un constante flujo de 
mercaderías ilegales para obtener 
ganancias y crecer en número de 
miembros.

Frente a esa realidad, se insta a 
las autoridades nacionales a dar los 
pasos necesarios para asegurar los 
límites argentinos, no solo en Aguas 
Blancas, cuya escenografía de con
trabando quedó expuesta por la pro
puesta de cercar una zona. Otro de 
los cruces internacionales con Boli
via, en Salvador Mazza, merece igual 
atención. A pocos kilómetros del 
puente fronterizo que es paso habi
litado existe un área conocida como 
“El cañaveral”, donde los fondos de 
fincas argentinas y bolivianas están 
separados por una huella de menos 
de 30 metros. Informes de inteli
gencia criminal y datos emanados 
de causas judiciales dan clara cuenta 
del tráfico de mercaderíasy pe rsonas 
en ese sector. La zona es patrullada, 
pero no puede dejar de mencionarse

En los límites con Paraguay y Brasil merodea la que tal vez sea la organización criminal más importante de la región tras la caída de los grandes carteles de drogas colombianos: el Primer Comando Capital (PCC), estructura delictiva surgida de las cárceles brasileñas
Sin miradas sesgadas por ideologías propias del pasado, debería estudiarse también el aporte que las Fuerzas Armadas están en condiciones de realizar , ya que contabilizaron en las últimas décadas sobradas muestras de capacidad en la protección y vigilancia bajo mandato de la ONU 

que se necesita aún más intensidad 
en el control para impermeabilizar 
las filtraciones de drogas. Una ini
ciativa que está en análisis por par
te de la ministra Bullrich podría dar 
sustento a un cambio en un sector 
donde los integrantes de las fuerzas 
federales están obligados a convivir 
con bagayeros, contrabandistas y 
narcotraficantes.

Los funcionarios piensan en una 
alternativa: la rotación más rápida 
de efectivos instalados en las áreas 
de frontera. Se descuenta la vocación 
de los uniformados en la defensa de 
los ciudadanos y su compromiso y 
valor para enfrentar al delito, puesto 
a prueba en un aumento en los últi
mos meses de los enfrentamientos 
en zonas cercanas a los límites na
cionales. No obstante, la participa
ción de algunos efectivos como un 
engranaje más de la logística crimi
nal quedó expuesta en varios expe
dientes y, en ese caso, la experien
cia positiva durante el año pasado 
en Rosario establece las ventajas 
de mezclar personal nuevo entre la 
gente más arraigada en una zona, 
que de por sí suman el plus de sus 
conocimientos, pero pueden recibir 
una mirada más fresca sobre lo que 
ocurre en el lugar.

El objetivo trazado hoy respecto 
de la frontera con Bolivia no debe
ría, tampoco, poner en un segun
do plano el necesario refuerzo de 
la presencia del brazo armado del 
Estado en los límites con Paraguay 
y Brasil. Especialmente, porque en 
esos territorios merodea la que tal 
vez es la organización criminal más 
importante de la región tras la caí
da de los grandes carteles de drogas 
colombianos: el Primer Comando 
Capital (PCC).

Se sabe que el PCC, surgido de 
cárceles brasileñas, es una estruc
tura delictiva que lleva adelante una 
agresiva expansión. Tiene buena 
parte del control de la logística nar
co, sobre todo, de sus redes aéreas 
con avionetas que despegan desde 
Paraguay y “bombardean” ya no so
lo marihuana, sino también cientos 
de kilos de cocaína en territorio ar
gentino. Sus miembros tienen una 
diferencia sustancial con otros tra
ficantes y contrabandistas: no du
dan en disparar y portan fusiles de 
asalto. Por ahora, solo se detectó la 
presencia de sus exploradores en 
los límites argentinos, pero, frente 
a un grupo de esas características, 
no puede perderse más tiempo. For
talecer las fronteras es una decisión 
estratégica.

Sin miradas sesgadas por ideo
logías propias del pasado, debería 
estudiarse también el aporte que 
las Fuerzas Armadas están en con
diciones de realizar, ya que contabi
lizaron durante las últimas décadas 
sobradas muestras de capacidad en 
la proteccióny vigilancia de sectores 
en las misiones internacionales bajo 
mandato de las Naciones Unidas.

Dar seguridad en las fronteras no 
solo es una misión primaria del Esta
do, sino también la forma de presen
tar la primera batalla contra el delito 
que golpea en las ciudades.
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Oremos por el Papa 
El 13 de marzo de 2013, la 
historia nos sorprendió. Un 
grito se hizo himno en las ca
lles, en los bares, en las casas. 
¡El Papa es argentino! Como 
si de repente la fe y la patria 
se hubieran fundido en un 
abrazo. Jorge Bergoglio, el 
hombre de los trenes y el ma
te en los andenes, se conver
tía en Francisco. Y en ese ins
tante, millones de argentinos 
sentimos que un pedazo de 
nuestro corazón llegaba a la 
silla de Pedro. ¿Qué era esa 
emoción que nos recorría? 
¿Era orgullo? ¿Era esperan
za? Tal vez, un poco de todo. 
Pasaron los años y Francisco 
no se convirtió en un papa de 
mármol, de esos que ador
nan plazas y catedrales, sino 
en un papa de carne y hueso, 
de zapatones gastados y mi
rada inquieta. Su pontificado 
ha sido un evangelio vivo 
de los que no tienen voz: los 
pobres, los refugiados, los 
descartados del mundo. Lo 
vimos abrazar enfermos sin 
miedo, llorar con migrantes, 
denunciar una economía 
que “mata” y reclamar, con 
la fuerza de un profeta, que 
nadie puede ser indiferente 
ante la injusticia. Hoy, cuan
do miramos hacia atrás, 
¿qué nos queda de aquel 13 
de marzo? ¿Mantenemos 
viva la emoción de ese día?
Francisco no pidió nunca ho
nores, pidió gestos. Nos de
safió a ser una sociedad que 
no olvida a sus caídos en la 
pobreza, que no se acostum
bra al hambre ajena. ¿Nos 
animamos a responderle? 
Hoy su salud atraviesa 
momentos delicados, y es 
tiempo de agradecerle por 
su entrega, su palabra y su 
ejemplo. Oremos por él, para 
que tenga la fuerza necesa
ria para seguir guiando a la 
Iglesia con su luz y su com
pasión.
Liliana Cánaves 
canavesliliana@gmail.com

Examen de conciencia 
No dejan de sorprender
me las reacciones que ha 
provocado el episodio del 
presidente Milei y la cripto
moneda $LIBRA. Todos nos 
rasgamos las vestiduras 
condenando un hecho que, 
para decir algo, fue muy des
afortunado. La cuestión de 
fondo es quién puede tirar la 
primera piedra, y si están to
dos los acusadores libres de 
pecado. Tener que observar 
a distintos autores de la vida 
política, económica y social 
dar un veredicto de culpabi
lidad sin esperar a que haya 
una condena por parte de la 
Justicia es un pasatiempo 
que en nuestro país se ha 
convertido en una realidad. 
El colmo de esta actitud fue
ron la reacción y los comen
tarios de la expresidenta y 
sus seguidores. Sin duda el 
presidente Milei se equivo
có, pero dejemos actuar a la 
Justicia para que determine 
yjuzgue sus actos.
El Presidente debe darse 
cuenta de que ya no es más

un candidato, es el presiden
te de la Nación, su función 
requiere mucha prudencia 
política y reflexión antes de 
emitir un comentario. Al res
to de los argentinos nos que
da, antes de convertimos en 
fiscales implacables, mirar 
un poco más nuestras pro
pias acciones diarias y hacer 
un examen de conciencia.
No estamos como estamos 
por casualidad.
Carlos E. Echagüe 
DNI11986.456

Seguridad jurídica
No hay ninguna duda de que 
Milei actuó irresponsable
mente en el caso $LIBRA. 
Pero hay que poner en la 
balanza sus grandes aciertos 
para controlar la inflación, 
desregular la economía y 
acabar con los gerentes de la 
pobreza. Errar es humano y, 
como creo que “no hay mal 
que por bien no venga”, ten
go la esperanza de que este 
desafortunado episodio le 
permita reflexionar, dejar de 
lado la soberbia y hacer au
tocrítica, aceptar su equivo
cación y rectificar actitudes 
que no lo favorecen, como 
creerse dueño de la verdad y 
reaccionar con intolerancia 
e insultos a las críticas como 
si fueran un ataque conspira- 
tivo a su persona. No es bue
no que un presidente actúe 
impulsivamente sin respetar 
las formas y a las personas. 
Y además debería ocuparse 
no solo de economía, sino 
también de mejorar la segu
ridad jurídica y las institucio
nes que condicionan las tan 
necesarias inversiones que 
hacen crecer la economía, 
mejorar los salarios y dismi
nuir la pobreza.
Ricardo E. Frías 
ricardoefrias@gmail.com

Guillermo Francos 
Escuchar al Sr. Guillermo 
Francos en los medios es el 
mejor remedio para mi des
ilusión y mi descreimiento. 
Es de los pocos políticos 
que conservan la calma, es 
objetivo sin dejar de emi
tir su opinión sobre lo que 
tiene total conocimiento, 
es sereno pero firme, respe
tuoso, no dramatiza ni emite

En la Red

FACEBOOK 
Denuncian un desfalco 
multimillonario en mu
nicipios de Tucumán, 

Salta y Catamarca

“Muchas denuncias, 
pero presos 

y devolviendo la 
plata, nadie” 
Amelia Armesto

“Siempre fue así... El 
día que investiguen 
en serio, no queda 
un intendente ni 

delegado suelto...” 
Rubén Eraldo Muñoz

http://www.lanacion.com.ar
mailto:canavesliliana@gmail.com
mailto:ricardoefrias@gmail.com
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juicios irresponsables, está 
alineado con el gobierno del 
que forma parte, no abusa 
de las redes sociales que es
tán deformando la realidad 
taladrando el cerebro de 
aquellos que se creen todo lo 
que allí aparece. Todos a fa
vor y en contra de todos. Una 
histérica Babel cibernética. 
Me siento totalmente iden
tificada con el Sr. Francos. 
Me alivia y reconforta saber 
que sigue “al pie del cañón”, 
defendiendo nuestros inte
reses con hidalguía, caba
llerosidad, buenos modales 
-que aún existen y deberían 
imitarse-y con absoluto co
nocimiento de cómo se debe 
manejar un político cuando 
está gobernando al servicio 
de los ciudadanos.
Sonia Decker
DNI 6.664.397

Robertito
Siempre miramos LN+y, 
en ese contexto, a Roberto 
Funes Ugarte, con sus giros 
inteligentes, su fino humor 
y gran conocimiento de la 
cultura. Ahora compartimos 
su nuevo espacio los sábados 
y domingos. Ha desplegado 
gran profesionalismo, simpa
tía y gran compromiso con la 
Iglesia Católica, cuestión que 
hoy no se manifiesta entre los 
jóvenes, más bien se oculta... 
Excelente trabajo durante 
tres horas acerca de la salud 
del papa Francisco. Ha traído 
aire fresco a la nación.
Susana Colazo
DNI.4.467.512

Trump, ¿imprevisible o improvisado?

Multas en Lanús
Los automovilistas en Lanús 
somos obligados a cometer 
infracciones por el muni
cipio y pagar las multas co
rrespondientes. Esto ocurre 
porque hay semáforos que 
cuentan con cámaras, obvia
mente no señalizadas y en 
algunos casos sustraídas a 
la vista, pero carecen de un 
contador de segundos que 
anticipen la luz amarilla. 
Abruptamente el semáforo 
se pone amarillo y uno está 
obligado a frenar sobre la 
línea peatonal o seguir, y en 
ambos casos, además del 
peligro vial (que es lo que 
menos cuenta para el mu
nicipio), se recibe multa. La 
respuesta de los empleados 
del Departamento de Susten- 
tabilidad Vial, ya que el res
ponsable del área no estaba 
las dos veces que concurrí, 
fue nula o infantil: “Com
prendo, pero la ley no obliga 
a poner contadores en todos 
los semáforos “. Aun así, no 
se oculta el propósito de re
caudar. También me dirigí 
a la Defensoría del Pueblo, 
sin resultados. Habrá que 
esperar hasta las próximas 
elecciones.
Gabriel Genise
DNI 12.927.303

MIAMI 
1 enviado especial para las 
Américas del gobierno del 
presidente Donald Trump 

puede ser acusado de varias cosas, 
pero ser tímido en sus declaracio
nes públicas no es una de ellas. 
Mauricio Claver-Carone, de 49 
años, nacido en Miami de padres 
cubanosy asesor principal de la Ca
sa Blanca en asuntos latinoameri
canos durante el primer mandato 
de Trump, me hizo levantar las ce
jas varias veces durante una recien
te entrevista de una hora.

Cuando le pregunté sobre el des- 
mantelamiento de la Agencia de 
Estados Unidos para el Desarrollo 
Internacional (Usaid) por parte de 
Trump, sugirió que el gobierno de 
EEUU, no solo revisará sus progra
mas de ayuda exterior, sino también 
sus contribuciones a organizacio
nes regionales como el Banco In- 
teramericano de Desarrollo (BID). 
Claver-Carone, quien sedesempeñó 
durante unos dos años como presi
dente del BID, me dijo que el princi
pal banco de desarrollo regional “es 
un cuento”. La mayoría de quienes 
trabajan allí lo hacen para benefi
ciarse de las visas estadounidenses 
y las buenas pensiones, en lugar de 
ayudar a la región, señaló.

“¿Yel impacto dónde queday qué 
es el ‘desarrollo’ hoy en día?”, pre
guntó. “Yo creo que hay que reva
luar el desarrollo”. Claver-Carone 
se vio obligado a dejar el BID en 
2022 después de que una investi
gación interna lo acusó de tener 
una relación romántica con una 
colaboradora y aumentar sustan
cialmente su salario. Él ha negado 
cualquier conducta indebida.

Cuando le pregunté sobre Méxi
co, Claver-Carone tuvo palabras 
sorprendentemente elogiosas ha
cia la presidenta izquierdista Clau
dia Sheinbaum. Hablando sobre 
la amenaza de Trump de impo
ner un arancel del 25% a México,

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

En su libro Democracia y se
creto, Norberto Bobbio afir
ma que la democracia es, 
idealmente, el gobierno del poder 

visible, aquel cuyos actos se reali
zan ante el público y bajo la super
visión de la opinión pública, siendo 
así contrapuesta a cualquier forma 
autocrática. Sintonizando con lo 
que ocurre en otras latitudes, don
de se observan líderes con rasgos 
mesiánicos que gozan del apoyo 
mayoritario en las urnas, la Ar
gentina actual puede mirarse con 
el prisma del filósofo italiano. En tal 
sentido, la expresión “triángulo de 
hierro” - acuñada por el presidente 
de la Nación para referirse al víncu
lo que mantiene con Karina Milei 
y Santiago Caputo- traduce cierta 
forma de absolutismo.

Esta cosmovisión tiene un im
pacto negativo sobre la institu- 
cionalidad. Hay varios ejemplos 
de eso. El decreto 780/2024, que 
modificó la reglamentación de la 
ley de acceso a la información pú
blica, parece cumplir la velada in

CLAVES AMERICANAS

Andrés Oppenheimer
-PARA LA NACION-

que Trump ha justificado en parte 
aseverando que existe una “alian
za intolerable” entre el gobierno 
mexicano y los carteles de la droga, 
Claver-Carone dijo que Sheinbaum 
“ha mostrado ser una gran líder”, y 
su cooperación en el tema migra
torio ha sido “extraordinaria”. Las 
palabras inusualmente amables de 
Gaver-Carone hacia Sheinbaum me 
llevan a pensar que Trump pudiera 
estar preparando el terreno para 
postergar nuevamente la aplicación 
de sus aranceles a México. Trump 
ha dicho que estos aranceles entra
rán en vigor a principios de marzo 
a menos de que México aumente su 
cooperación en temas migratorios 
y de la lucha antidrogas.

PODERLa Argentina, una democracia secreta
Damián Toschi

-PARA LA NACION-

tención de manipular o negar datos 
oficiales. Ante la sospecha surge el 
reclamo: “No se puede derrotar la 
corrupción sin vencer la cultura 
del secreto”, sostuvo Frangois Valé- 
rian, presidente de Transparencia 
Internacional (TI), en el marco de 
una entrevista periodística durante 
su última visita a la Argentina, en 
septiembre pasado.

La opacidad también alcanza 
a la esfera gremial. En el último 
período legislativo, los diputados 
oficialistas que integran la Comi
sión de Legislación Laboral de la 
Cámara de Diputados de la Nación 
no acompañaron el proyecto de ley 
que pretende eliminar la reelección 
indefinida en los sindicatos, garan
tizar la representación de las mino
rías en los gremios, democratizar 
las obras sociales y obligar a los 
popes sindicales -muchos de ellos 
enriquecidos indebidamente- a 
presentar declaraciones  juradas.

En paralelo, algo oscurece las 
aguas del Poder Judicial. La postula
ción deljuez Ariel Lijo para integrar 

Respecto de la Argentina, Cla
ver-Carone no sonó demasiado 
optimista sobre la propuesta del 
presidente Javier Milei de firmar 
un acuerdo de libre comercio con 
EE.UU. Señalando que Trump no 
es muy amigo de los tratados de 
libre comercio, Claver-Carone me 
dijo que “es mucho más factible 
un acuerdo de promoción de in
versiones (con la Argentina) que 
un acuerdo de libre comercio”. En 
cuanto a Venezuela, cuestionó la 
percepción muy difundida de que 
Trump ha traicionado a la oposi
ción venezolanay  que ha hecho un 
acuerdo de “deportados por petró
leo” con el régimen de Maduro.

Trump revocó el Estatus de Pro

la Corte Suprema es rechazada por 
entidades profesionales y algunos 
espacios políticos. Denunciado por 
corrupción en 2008, el magistrado 
es cuestionado tanto por sus preca
rios antecedentes académicos co
mo por su presunta habilidad para 
garantizar un andamiajejurídicode 
dudosa independencia. Sin embar
go, la nominación del letrado hace 
coincidir, subrepticiamente, a Javier 
Milei con Cristina Fernández.

Pero el tema de fondo trascien
de la coyuntura: el oscurantismo 
político, fundado en la desconfian
za, el dogmatismo y las conductas 
sectarias, lleva a la desnaturaliza
ción de la república, volviéndola 
excluyente, incapaz de contener 
y canalizar las demandas ciuda
danas. Así, pues, se debilita la cul
tura democrática, aumentando el 
escepticismo colectivo sobre toda 
acción política. El secretismo, ade
más, encierra un peligro: la apari
ción de gobernantes o dirigentes 
autocráticos. Sobre esta cuestión 
escribió la historiadoray periodista 

tección Temporal (TPS) contra la 
deportación de unos 600.000 in
migrantes venezolanos en EE,UU. 
y mandó a su enviado especial a 
Venezuela, Richard Grenell, a re
unirse con Maduro en Caracas. 
Tras esa reunión, Maduro liberó 
a varios rehenes estadouniden
ses y aceptó recibir a deportados 
venezolanos. Mientras tanto, 
contrariando las esperanzas de 
la oposición venezolana de que 
Trump aumentaría las sanciones 
económicas a Venezuela, Trump 
no revocó la licencia de la empresa 
petrolera Chevron para exportar 
petróleo venezolano.

“No ha habido concesiones [por 
parte de EE.UU.]”, me dijo Claver- 
Carone. Agregó que Maduro acep
tó las demandas de EE.UU. de to
mar deportados y liberar rehenes 
por temor a que Trump impusiera 
sanciones económicas drásticas, 
como lo hizo durante su primer 
mandato si Venezuela no cumplía. 
Según Claver-Carone, la estrategia 
más efectiva del presidente estado
unidense es ser “impredecible” e in
fundir miedo en sus adversarios. 
“Lo peor que puede pasar es ser 
predecible”, afirmó. “Ser previsible 
ayuda a otros actores a anticiparse 
y a hacer sus movidas”.

Después de la entrevista no pu
de evitar preguntarme si el gobier
no de Trump es deliberadamente 
impredecible o simplemente dice 
serlo para disimular sus políticas 
erráticas. Las contradictorias de
claraciones de línea dura sobre 
Venezuela del secretario de Estado 
Marco Rubio y las fotos del envia
do de Trump, Grenell, estrechan
do la mano de Maduro me hacen 
sospechar que en la Casa Blanca 
de Trump reina el caos. Pero esta 
segunda administración de Trump 
recién empieza. Pronto sabremos 
mejor si su característica más no
toria es la imprevisibilidad o la 
improvisación. • 

norteamericana  AnneApplebaum, 
autora del ensayo Autocracia S.A. 
(Debate,2024). Allí remarca que los 
autócratas del siglo XXI consiguen 
el respaldo del público para sus 
mensajes explotando emociones 
tales como el odio, el resentimiento 
y el anhelo de superioridad.

Al calor de ciertos liderazgos glo
bales de tinte cesarista, que actúan 
dentro del sistema geopolítico y 
son capaces de atacar los valores 
de la civilización occidental que 
dicen defender, la Argentina tiene 
hoy una democracia secreta, ins
trumentada desde una práctica 
ocultista del poder político estatal. 
Resulta fundamental, entonces, 
ejercer plena y conscientemente 
el derecho cívico a la verdad, bus
cando conocer aquello que se pre
tende ocultar, echando luz sobre 
cuestiones que atañen a la vida en 
sociedad. De esta manera se pue
den advertir y evitar posibles deri
vas autoritarias. •

Lie. en Comunicación Social (UNLP)

mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITOReina de tijera y castañuelas
Hugo Beccacece

—PARA LA NACION—

Hace unas semanas se publicó 
una nota fotográfica en este 
diario sobre la calle Florida 
“de antes”. El texto mencionaba los 

principales cafés, los negocios y su 
historia. En esa lista había “ausen
cias”, algo imposible de evitar. Fal
taba, por ejemplo, una casa de alta 
costura de las más renombradas 
en las décadas de 1920 a 1940 cuya 
marca era el nombre de la diseña
dora: Ana de Pombo, una españo
la de fama internacional en esos 
años. Había sido la mano derecha 
de Jeanne Paquin y de Coco Chanel 
en París y en las sucursales de Bue
nos Aires.

Meses atrás se dio en esta ciudad 
en funciones especiales el docu
mental Mi última condena, de Juan 
Mata, basado en la autobiografía 
homónima de Ana de Pombo. A 
los 17 años, Ana se casó con el aris
tocrático Cayo Pombo Ibarra, con 
el que tuvo hijos que murieron tem
pranamente. Uno de los que sobre
vivieron sería el padre de Alvaro de 
Pombo, el escritor que ganó en 2024 
el Premio Miguel de Cervantes.

Chanel sabía que Ana era capaz 
de convertir un local de alta costura 
en un centro social de primera cla
se por su gracia, su olfato para ade
lantarse a las tendencias, su buen 

gusto y sus contactos con la “alta 
bohemia”. Todas esas cualidades 
compartidas a veces enfrentaban a 
Cocoy Ana. Esta, para ahorrarse ro
ces, renunció a la dirección porteña 
de Chanel y abrió en Buenos Aires 
su propia casa de alta costura con su 
nombre y en plena calle Florida. El 
capital se lo proveyó un personaje 
pintoresco, el millonario, culto es
critor y mecenas Arturo Jacinto 
Álvarez, al que todos llamaban Ar- 
turito. Ana y él se asociaron. En su 
libro de memorias, Mi última con
dena, ella lo califica con ingratitud 
de “personaje incómodo”. En cierta 
ocasión, él le pidió que le prestara 
uno de los vestidos de la colección 
Pombo, se lo puso y, así vestido, se 
subió a la vidriera de Florida y posó 
de maniquí. Por esa época, Arturi- 
to compró el telón del balletParade, 
pintado por Picasso.

Ana supo desenvolverse en el 
complejo mundo político de la se
gunda posguerra mundial y de la 
sociedad argentina dividida entre 
peronistas y antiperonistas. Pron
to se vio a la española frecuentar la 
mansión del matrimonio Perón.

El espíritu elegante, culto y cos
mopolita de la clientela de Pombo 
era uno de los atractivos de esa casa 
de alta costura. Ana animaba a sus 
fieles con las castañuelas, que toca
ba admirablemente bien y con una 
inspiración muy original. Ponía dis
cos de Bach, Mozart, Haendel, y bai
laba esas obras con sus castañuelas, 
a las que llamaba “científicas”. Tam
bién daba recitales en las grandes 
salas de concierto.Chanel sabía que Ana de Pombo era capaz de convertir un local de alta costura en un centro social de primera clase

Ana supo cuándo dejar la Argen
tina y eludió con anticipación el gol
pe de Estado que derrocó a Perón; se 
volvió a España, se instaló en Madrid 
y atendió a los que eran franquistas 
y a los que no lo eran. La diseñadora 
se mudó a Marbella, que era por en

tonces un pequeño pueblo de pesca
dores, y lo convirtió en un balneario 
cosmopolita. Esas playas fueron pa
sarela de celebridades. Entre ellas, 
estaba Jean Cocteau, que pasaba los 
veranos en casa de su amiga y en el 
café La Maroma. En esas paredes, 
Jean pintó santos que tenían mucho 
de pagano. Las pinturas sedujeron a 
la clientela esnob y de connaisseurs 
de Mme. Pombo.

Con el tiempo, ella volvió a Madrid 
y abrió Tebas, otra de sus tiendas, 
punto de reunión de reyes depuestos, 
millonarios y bohemios. En Tebas, 
un arquitecto joven, argentino, de 
gran talento, Pablo Olivera, la ayudó 
mucho a superar las acusaciones de 
colaboracionista  en el París de la ocu
pación nazi. La respuesta de Pombo 
fue su libro de memorias Mi última 
condena, del971,conprólogodelas in
efable Cayetana, duquesa de Alba. El 
libro se cierra con una evocación que 
Ana hace del hombre más generoso 
que ella encontró en el gran mundo: 
Manuel Mujica Lainez, Manucho. 
Ana de Pombo murió en Madrid en 
1985con el recuerdo del Río de la Pla
ta en su pluma.»

ES Atrapados con salida CATALEJOVerdad o consecuenciaEdición fotográfica Diego Barros | Texto María José Rodríguez Murguiondo

ZAKOPANE, POLONIA

Un laberinto es un “lugar formado artificiosamente por calles y en
crucijadas, para confundir a quien se adentre en él, de modo que 
no pueda acertar con la salida”. Así lo define la Real Academia Española 
y brinda muchas pistas sobre su función y objetivo: artificioso, confuso 

y, por ende, difícil escapar de él. El de la imagen es el más grande del 
mundo, con sus3000metros cuadradosy con paredes de nievede 2 me-

SERGEIGAPON/AFP 

tros de altura. Está en un parque de aventuras invernales en Zakopane, 
Polonia. La vista aérea permite observar a aquellos que se han animado 
al desafío que les propone recorrer y desentrañar esta maraña. Muchos 
es probable que ante la sola idea de encontrarse atrapados se disuadany 
se dejen ganar por la claustrofobia. Las encrucijadas, tanto físicas como 
mentales, son tentadoras para algunos y alienantes para otros. Cada 
cual elige su propia aventura: adentrarse o abstenerse. •

Ariel Torres

La verdad nunca importó mucho. Es
to no es ni nuevo ni novedoso. Muy al 
revés de lo que tendemos a creer, no 
somos seres solamente racionales. 
Sobre todo, no reaccionamos racio
nalmente. Esto requiere un tiempo 
de reflexión. La emoción, en cambio, 
es un resorte siempre tenso que se 
dispara al menor contacto. Es lógico. 
Somos herederos de una evolución 
biológica de, al menos, 700millones 
de años, y ninguna especie sobrevive 
en este planeta a fuerza de meditar. 
Excepto nosotros, y ahí está lo más 
delicioso de esta paradoja. Irracio
nales, pero racionales.

En la lucha por la existencia, nues
tra vanguardia es siempre emocio
nal. El miedo, la codicia, el territo- 
rialismo, el afecto, la agresividad y 
otras emociones que nos salen so
las -y que por esto evaluamos como 
más auténticas- fueron y muchas 
veces vuelven a ser esenciales para 
la supervivencia. Lo ha tratado con 
erudición el Dr. Daniel López Rosetti 
en su libro Emoción y sentimientos. 
Pero si no asumimos nuestra parte 
racional, entonces corremos el ries
go de que nuestras emociones sean 
manipuladas hasta que la verdad y 
el pensamiento crítico queden inhu
mados bajo dos metros de irraciona
lidad. Ambos son tesoros humanos, 
y quienes los desprecian suelen es
conder agendas perturbadoras. •

:: BONVIVIR
EL MUNDO DEL VINO 
EN TUS MANOS. Un club de vinos + una tienda Online

bonvivir.com

BEBER CON MODERACIÓN. PROHIBIDA LA VENTA DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS A MENORES DE 18 AÑOS.
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Boca: duelo crucial Con Alianza Lima, para seguir en la Copa; Gago pondría a Milton Delgado de titular ► 1’3

La sonrisa infantil de Faustino Oro, el chico argentino que quedó expuesto a exigencias profesionales impensadas para alguien de su edad cad

El prodigio quiere divertirseFaustino Oro sufrió cinco derrotas seguidas en Túnez, pero se recuperó tras jugar partidas rápidas -las que más disfruta- en el día de descanso; el desafío de moldear la carrera profesional de un chico de apenas 11 años
Pablo Ricardi
PARA LA NACION

El exclusivo centro turístico en la 
isla tunecina de Djerba fue la sede 
del atractivo torneo magistral de 
ajedrez que finalizó este fin de se
mana y que tuvo la participación de 
Faustino Oro, junto a otros nueve 
jugadores, todos de alto nivel.

Pues bien, Faustino, esta vez, ocu
pó el último lugar, con seis derrotas 
y tres empates. La noticia fría pare
ce indicar un pésimo desempeño 

del niño prodigio argentino, pero 
echemos luz al respecto.

Los demás competidores eran 
todos grandes maestros; el más 
“débil” después de Faustino era el 
francés Marc Andria Maurizzi (que 
ganó el torneo) con 2581 de ránking 
Elo. Unos 140 puntos más que el chi
co argentino, lo que implica una ca
tegoría y media de diferencia.

El más fuerte, el iraní Maghsoo- 
dloo, contaba con 2680. Otro factor 
para valorar es que Oro tiene once 
años, mientras que los demás son 

adultos muy acostumbrados a ju
gar partidas intensas y exigentes.

Hasta ahora, Faustino varias ve
ces jugó en torneos que excedían su 
nivel de juego, en general con bue
nos resultados para él, pero nun
ca había jugado en uno tan fuerte 
como este. Una cuestión que cabe 
preguntarse es si correspondía ex
ponerlo de este modo. Hay argu
mentos en favor; el principal es que, 
acostumbrándose a tan alta oposi
ción, su adelanto ajedrecístico será 
más rápido.

Otro argumento son los deseos 
del niño, de competir contra riva
les tan buenos como sea posible. Y 
también está el “probar suerte”, que, 
si no se lo intenta, tal vez se pierde 
una gran ocasión. Con to do, parece 
más lógico ir llevando al chico de a 
poco, compitiendo con una media 
de rivales que no exceda demasiado 
su propio nivel.

Al respecto, el torneo que se 
anuncia como su próximo desa
fío, un pentagonal a doble vuelta 
en Punta del Este, a partir del 14 

de marzo, es más asequible para 
él. Enfrentará a Sandro Mareco y 
Diego Flores, connacionales, a Pe
pe Cuenca de España, y a Andrés 
Rodríguez de Uruguay. Faustino 
ya los conoce.

Si bien todos ellos son grandes 
maestros, y aquí también el pro
medio de ránking de los rivales se
rá más alto que el suyo, la diferen
cia no es tan grande, incluso el Elo 
de Rodrígutez está por debajo del 
que tiene Faustino. Continúa en la 
página 2
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El tiro de Salcedo da en la mano de Rak; penal no cobrado captura tv

Argentinos empató y 
no pudo quedar como 
líder en soledad
Argentinos Juniors tuvo el 76% de 
la posesión del balón y remató 26 
veces al arco defendido por Centu
rión, pero empató como local ante 
Independiente Rivadavia 0-0 y, de 
esta manera, se perdió la chance de 
quedar como líder en soledad de la 
Zona A del torneo Apertura.
“El equipo no sufrió defensivamente 
y respondió con grandeza en ataque. 
Intentamos todo lo que pudimos, 
llegando por afuera, rematando 
desde afuera. De esta manera, con 
un equipo que se brinda así, termina 
consiguiendo lo que quiere. Vamos 
al frente y proponemos”, dijo Nicolás 
Diez, DT de Argentinos.Oro: cómo conducir la carrera de un chico sin exponerlo

La exigencia que debió enfrentar el prodigio argentino y el tipo de entrenador que necesita
Viene de tapa
Además, el torneo de Túnez dejó 
algunos datos positivos. Fausti
no comenzó con cinco derrotas, 
lo que auguraba una catástrofe, 
porque dado el nivel de los opo
nentes, bien podía ocurrir que 
perdiera todas las partidas.

Entonces llegó el día libre en 
que se jugaba un torneo blitz. 
Esto es, partidas rápidas a tres 
minutos por jugador más dos 
segundos de agregado por cada 
jugada. En esta clase de compe
tición vertiginosa, Faustino es 
un pez en el agua, y sube mucho 
su crédito. Participaron más de 
cien jugadores, entre ellos algu
nos de los maestros del torneo 
principal. Faustino estuvo bri
llante, compartiendo el primer 
puesto con el belga Daniel Dard- 
ha, logrando ocho puntos sobre 
nueve posibles.

Entre sus vencidos estuvo el de 
mayor ránking, el iraní Maghso- 
odloo, ya mencionado. Este éxi
to mejoró el humor de Faustino, 
y también su nivel de juego. En 
las restantes cuatro partidas del 
magistral estuvo a la altura de sus 
rivales, y obtuvo tres tablas, des
pués de enconada lucha.

Virtudes de mañana
Cierto es que Oro deberá co

rregir algunos aspectos de su es
tilo. Uno marcado es su tenden
cia a jugar rápido. En casi todas 
sus partidas juega muy rápido y 
consume menos tiempo que sus 
rivales. Un sucedáneo de su des
treza en el blitz.

Pero resulta que esto, llevado 
a la partida clásica, multiplica la 
posibilidad de cometer errores. 
Errores que en una partida rá
pida son naturales y recupera
bles. En una partida clásica, son 
definitivos. Pero jugar rápido y 
bien al ajedrez no puede hacerlo 
cualquiera. Se requiere una gran 
capacidad de síntesis y un instin
to intuitivo al alcance de pocos. 
Faustino los tiene, y a medida que 
mejore su técnica, y el paso del 
tiempo lo haga madurar, ese ju
gar rápido va a transformarse en 
una virtud. Porque el que juega

rápido y bien, somete aúna dura 
presión al adversario que lo haga 
más despacio, ya que lo induce a 
lo que en ajedrez se llama “apuro 
de tiempo”. Es decir, poco tiempo 
en el reloj para hacer la j ugada si
guiente. Así, por ejemplo, el ex
campeón mundial Vishy Anand, 
en su momento fue apodado “la 
locomotora de Madras”, en alu
sión a lo rápido que jugaba y a su 
ciudad natal.

Mejorar la preparación
El tiempo, ese gran escultor, 

decía Marguerite Yourcennar; 
pero con el paso del tiempo sola
mente, no alcanza. Conviene es
tudiar, preparar bien las apertu- 
rasy los finales, que son aspectos 
que Oro debe mejorar, y también 
tener un buen entrenador.

Con respecto a esto último, hay 
que ser certero. Los entrenadores 
que trabajaron hasta ahora con 
Faustino lo hicieron bien, pero 
hace falta un salto de calidad.

El primero que lo acompañó 
fue Jorge Rosito, y luego lo hicie
ron Mario Villanueva y Leandro 
Perdomo. Todos ellos son ar
gentinos y maestros internacio
nales.

Mejor un entrenador, que va
rios. Mejor uno presencial, que 
uno online. Mejor uno que sea 
eximio usando la informática, 
y que sea experimentado prepa
rando aperturas a un alto nivel. 
Sería deseable para este rol, un 
ajedrecista tan fuerte como sea 
posible. Y, condición “sine qua 
non”, que se lleve muy bien con 
Faustino. En la Argentina, sólo 
un ajedrecista cumple con todos 
esos requisitos: el número uno 
del ranking y campeón argenti
no, Sandro Mareco.

Que puedan confluir sus cami
nos, ya es otra historia, porque, 
entre otras cosas, Mareco ten
dría que tomar la difícil decisión 
de hacer un aparte con su propia 
carrera ajedrecística.

De todos modos, de lo que no 
hay duda, es que Faustino Oro se
guirá mejorando, y la norma de 
gran maestro llegará más pronto 
que tarde. •

Tapia siguió a Barracas en la cancha de Arsenal fotobaires

Escándalo por 
otro arbitraje 
que benefició 
a BarracasEl equipo de Tapia, presidente de la AFA, venció a Newelrs por varios errores groseros
Barracas Central volvió a estar en 
el centro de la escena por varias 
jugadas polémicas. En el éxito por 
2-0 ante Newell’s, por la fecha 7, el 
árbitro Pablo Echavarría fue prota
gonista por dejar pasar (o no san
cionar correctamente) distintas si
tuaciones controversiales que be
neficiaron al club de Qaudio Tapia, 
presidente de la AFA, que estuvo 
presente en la cancha de Arsenal, 
donde el Guapo hace de local.

Las acciones fueron muchas. La 
primera, una agresión de un juga
dor de Barracas Central por la que 
el juez sólo decidió amonestar al 
agresor. Luego hubo dos penales 
que debieron sancionarse en fa
vor de Newell’s. Y por último, en el 
segundo tanto del local, una gran 
definición de Manuel Duarte, no se 
sancionó una infracción previa en 
un franco ataque de los rosarinos.

El árbitro del partido fue Pablo 
Echavarría; el juez de línea 1, Pa
blo González; el asistente 2,Walter 
Ferreyra, y el cuarto árbitro, Ariel 
Cruz. En el VAR estuvieron Hernán 
Mastrángelo con Diego Romero, 
asistente VAR.
A continuación el detalle
de las polémicas:
1) Iban 26 minutos del primer tiem
po y Luciano Herrera, de Newell’s, 
encaró por la izquierda (dentro 
del área), forcejeando con Kevin 
Jappert. Aceleró y el defensor de 
Barracas le pegó con su rodilla al 
futbolista de la Lepra, que se tiró 
al piso con gestos de dolor. Sin em
bargo, ni Echavarría ni el VAR ad
virtieron la falta que merecía ser 
sancionada con penal.
2) Cuando se disputaba el minu
to adicionado sobre el final de la 
primera etapa, con el resultado en

Zona A
EQUIPO P I G E PGF GC D
Estudiantes 15 7 4 3 0 13 7 +6
Argentinos 15 7 4 3 0 7 3 +4
Boca 14 7 4 2 8 5 +3
C. Córdoba 13 7 4 2 15 8 +7
Tigre 12 6 4 0 2 9 4 +5
Huracán 12 7 3 3 8 4 +4
B. Central 12 7 3 3 11 8 +3
Def. y Justicia 11 6 3 2 10 4 +6
Racing 9 6 3 0 3 11 7 +4
Indep. Rivadavia 9 7 2 3 2 7 8 -1
Banfield 7 6 2 3 5 4 +1
Belgrano 5 6 2 3 4 13 -9
Newell’s 3 7 0 6 2 11 -9
Unión 2 6 0 2 4 2 7 -5
Aldosivi 1 7 0 1 6 4 16 -12

favor de Barracas Central por 1 a 0, 
Luciano Herrera, de Newell’s, tras
ladaba la pelota y le dio un pase a 
Banega, que pasó entre las piernas 
de Dardo Miloc. En el trayecto, He
rrera recibió primero una trompa
da a la altura de las costillasy luego 
un codazo en el rostro por parte de 
Nicolás Demartini. Echavarría ob
servó la acción, pero sólo le sacó 
tarjeta amarilla al defensor. No se 
dirigió al VAR para revisar la ac
ción ni tampoco fue advertido por 
Hernán Mastrángelo, quien estuvo 
en las cabina ubicada en Ezeiza.
3) A los 21 minutos de la segunda 
etapa, Newell’s atacaba en busca 
de la igualdad. El paraguayo Saúl 
Salcedo estaba en el sector ofen
sivo. Recibió el pase por parte de 
Juan García, giró y le pegó al arco. 
El balón dio en la muñeca derecha 
del uruguayo Yonathan Rak y lue
go rebotó en su cuerpo. Echavarría 
hizo una seña que le dio abajo, más 
abajo en la parte del cuerpo. En es
ta acción tampoco el VAR le hizo 
una advertencia al árbitro princi
pal para que revise la jugada.

Cristian Fabbiani, que hasta la 
última fecha dirigió a Riestra y 
ayer debutó como entrenador del 
Leproso, gritó: “¡Mano, mano!”. 
Luego, se dirigió a sus jugadores: 
“Tranquilos que es penal; ya está, 
es penal. Está en la tablet. Si lo quie
re cobrar, lo cobra”, dijo el DT. Pero 
no ocurrió. Mientras tanto, Echa
varría le explicaba a los futbolistas 
que el balón primero dio en la parte 
del costado al defensor. Durante al
gunos minutos el juego se detuvo 
porque el árbitro aguardó por un 
llamado del VAR. Finalmente, el 
partido continuó sin sanción.
4) Barracas cerró el partido con un 
golazo marcado por Manuel Duar
te, a los 46 minutos de la segunda 
etapa (2-0). Pero en la acción pre
via al gol, todos los futbolistas de 
Newell’s pidieron una infracción 
de Rafael Barrios sobre Éver Ba
nega. Esa acción pareció lícita, pe
ro sí hubo otra -inmediatamente 
anterior-: el defensor golpeó con 
el codo a Alejo Tabares, a la altu
ra de la garganta. El juez principal 
nunca advirtió el golpe. •
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Milton Delgado, el NQ5 que 
encandiló a Boca a los 9 
años y aporta solucionesEl volante central fue la figura ante Aldosivi y podría jugar desde el inicio hoy en el cruce clave con Alianza Lima; viene de destacarse en el Sudamericano y cumplirá 20 años en junio

la chance que se le abrió por una si
tuación desafortunada, como fue el 
desgarro que sufrió Rey Domenech 
en el soleo derecho. Premio para él, 
que rechazó la licencia que le ofre
ció el club y pidió especialmente 
reincorporarse a Boca lo antes po
sible sin tomarse descanso tras el 
Sudamericano.

Todos los planetas se alinearon 
para que se luzca, porque si bien 
puede correrse a la derecha, la posi
ción natural del que varios en Boca 
Predio llaman “Pichón de Alan Vare- 
la” es de volante central. Aunque por 
su despliegue y contextura física, no 
son pocos los que lo comparan con 
otro mediocampista surgido del se
millero xeneize: Andrés Cubas.

Pablo Lisotto
LA NACION

Soluciones. Eso es lo que parece 
aportar Milton Delgado en este 
contexto complicado de Boca, que 
este martes se jugará, en febrero, su 
futuro en el principal objetivo del 
año: la Copa Libertadores. Suelto, 
con un claro ADN xeneize impreg
nado en su sangre a lo largo de toda 
su formación en el semillero en el 
club, el chico nacido hace casi 20 
años en Rafael Castillo (los cumpli
rá el 16 de junio próximo) se ganó 
todos los aplausos en el apretado 
y angustiante triunfo frente al dé
bil Aldosivi 2-1 en una Bombonera 
caliente. Y si bien con Gago nunca 
se conocen las formaciones hasta 
horas antes de un partido, sumó 
puntos en la consideración para el 
duelo clave con Alianza Lima.

Así como puede suceder en cual
quier contexto de la vida, en Boca 
las oportunidades no abundan. 
Por eso, hay que formarse y es
tar preparado para aprovechar al 
máximo cada ocasión. Y Delgado 
lo hizo contra el Tiburón, porque 
no era nada fácil pedir la pelota y no 
equivocarse en medio de reclamos 
de los hinchas, silbidos e incluso 
algún insulto por el bajo nivel fut
bolístico general.

Su destacada tarea (fue la figura 
y el público se lo hizo saber en cada 
intervención) le permite catapul
tarse como posible titular en el des
quite de este martes, desde las 21.30, 
ante Alianza Lima, un partido don
de Boca debe ganar por al menos 
dos goles de diferencia para avan
zar a la Fase 3 de la Copa Libertado
res y seguir en carrera en su plan de 
meterse en la fase de grupos, luego 
del 0-1 en suelo peruano.

Vaya si es curioso el destino. Diego 
Mazzilli, histórico captador de Bo
ca (desvinculado en febrero de 2024 
luego de 20 años), fue a comienzos 
de 2015 a ver a un nene de 9 años 
que se destacaba en el baby fútbol 
en el Club Atlético Los Ángeles, de 
Rafael Castillo. Pero el chico no fue. 
Meses más tarde, en abril, Mazzilli 
quedó sorprendido con un medio- 
campista central de baja estatura, 
que tenía muy buen pie en los pases 
y precisión en la marca. Cuando le 
pidió sus datos se sorprendió: era la 
misma persona que no había podi
do ver en aquella excursión a Rafael 
Castillo. “Uno eligejugadores sin sa
ber de dónde vienen, sino por cómo 
juegan”, le dijo hace unos años Ma
zzilli a TyC Sports.

El “Chelito”, como lo conocen en 
Boca Predio o “Pocho”, su apodo de 
siempre en su barrio, superó dos 
pruebas más en mayoyjunio mien
tras Huracán también hacía fuerza 
por incorporarlo. Sus virtudes ac
tuales en la cancha pueden encon
trarse en sus inicios, ya sea en Los 
Ángeles o en Sociedad de Fomento 
Barrio Central, ya que su formación 
comenzó en las canchas de cemen-

Milton Delgado en Boca: ojos bien abiertos y pelota dominada manuel cortina

to del baby, donde la velocidad del 
juego es muy diferente al fútbol 11 y 
eso obliga a los jugadores a tener un 
control técnico superior para resol
ver más rápido las jugadas.

Promovido al plantel profesional 
por Diego Martínez, Delgado debu
tó el 3 de abril del año pasado (jus
to el día del cumpleaños de Boca) 
en un discreto 0 a 0 con Nacional 
Potosí en Bolivia, por la Copa Sud
americana. Titular indiscutido en 
la Reserva, venía de una destacada 
labor en la Libertadores Sub 20 de 
2023, donde Boca cayó en la final 
ante Flamengo, en Uruguay.

Es una de las grandes esperanzas 
del club xeneize y por eso le hicie
ron un contrato hasta diciembre de 
2028. Desde entonces, su carrera se 
aceleró: firmó su primer contrato, 
pasó de Reserva a Primera, hizo su 
debut oficial, tuvo más continuidad 
desde que llegó Gago, fue citado al 
seleccionado Sub 20 y se ganó su 
primera gran ovación el sábado 
pasado ante Aldosivi, con apenas 
18 partidos jugados y siete de ellos 
como titular.

^>21:30 hs
' TV: Fox Sports y Telefé

Boca
(4-3-1-2)

Agustín Marchesín; Luis Advíncula, 
Rodrigo Battaglia, Marcos Rojo y 
Marcelo Saracchi; Ander Herrera, 
Milton Delgado y Williams Alarcón; 
Carlos Palacios; Miguel Merentiel y 
Edinson Cavani DT: Fernando Gago

Alianza Lima
(4-4-1-1)

Guillermo Viscarra; Guillermo Enri
que, Carlos Zambrano, Renzo Garcés 
y Miguel Trauco; Eryc Castillo, Erick 
Noriega, Femando Gaibor y Kevin 
Quevedo; Pablo Ceppellini; Hernán 
Barcos. DT: Néstor Gorosito
Árbitro: Piero Maza, de Chile
Estadio: Boca

En el lógico camino de consoli
dación, Milton fue alternando ti
tularidad con suplencia, e incluso 
siguió jugando algunos partidos en 
Reserva. Su muy buen nivel, sobre 
todo porque fue sostenido, le per
mitió ser uno de los elegidos por

Diego Plácente para representar a 
la selección argentina en el reciente 
Sudamericano Sub 20.

El orgullo de representar al país 
en el torneo que se realizó en Ve
nezuela se cruzó con una realidad: 
perderse la pretemporada con sus 
compañeros en Boca le hicieron sa
lir de la órbita diaria de Fernando 
Gago. Fue en esas semanas donde 
el entrenador xeneize se enfocó en 
otro chico que promete y él venía si
guiendo su evolución desde hacía al 
menos cinco años: Camilo Rey Do
menech (categoría 2006).

Pero Delgado fue para adelante, 
como muestra dentro de la cancha. 
El Sudamericano le sirvió como un 
master en consolidación para su
mar minutos con continuidad. Y su 
destacada actuación como “equili
brista” dentro de un equipo ofensi
vo le permitió regresar al club que 
lo formó con el pecho inflado.

En un momento donde Gago pre
cisa certezas y varios futbolistas 
desaprovecharon sus oportunida
des y otros están lesionados, Milton 
parece haber aparecido justo. Con

Delgado volvió con otra impron
ta. Más confiado y seguro en sus 
condiciones, con más personalidad 
para mostrarse, pedirla, anticipar, 
abrir la jugada hacia los laterales si 
eso se impone, o jugar corto, bajar 
hasta la zona de la zaga central y 
salir jugando, tomar riesgos. Y sa
lir airoso de todo eso, a lo que le su
ma lo que el hincha nunca negocia: 
correr, morder, honrar la camiseta 
azul y oro.

Aunque una cosa no va en de
trimento de otra. Porque la entre
ga siempre se valoró en Brandsen 
805, pero debe ir acompañado de 
un buen rendimiento. Y ese casille
ro también lo tildó con un aprobado 
el chico. Contra Aldosivi, fue el ju
gador con más pases precisos (57), 
con un 94% de eficacia, el que más 
duelos ganó (7) y el que más recu
peraciones hizo (8). Además, fue 
muy importante en el retroceso e 
incluso participó en la jugada del 1 
a 0. De frente al arco, con pelota do
minada y sin rivales cerca optó por 
lateralizar el balón hacia el sector 
donde estaba Luis Advíncula, autor 
de ungolazo.

En diálogo posterior con El Ca
nal de Boca, Delgado se refirió a la 
jugada en la que se ganó el recono
cimiento de la Bombonera por arro
jarse con todo el cuerpo a disputar 
un balón: “Me quedó y me tiré con 
lo que sea, con lo último, para recu
perar la pelota. Yo siempre le aporto 
eso al equipo”. Y luego aseguró: “Te
nía ganas de volver y jugar acá”.

Fernando Gago, que en su mo
mento atravesó esta etapa de con
solidación cuando empezó a jugar 
en Boca, sabe que es un momento 
muy especial, donde la exageración 
de elogios puede confundir al pro
tagonista. Por eso buscó la mane
ra de elogiarlo y, al mismo tiempo, 
quitarle presión para lo que viene. 
“Lo vi bien, como a Mendia y a otros 
chicos que vienen entrenando muy 
bien. Confío muchísimo en ellos”, 
fue su escueto comentario sobre la 
figura del equipo ante Aldosivi.

Tras la salida de Alan Várela pri
mero, Equi Fernández más tarde y 
Pol Fernández después, sumadas 
al fallido regreso de Gary Medel, la 
imposibilidad de Tomás Belmonte 
e Ignacio Miramón de consolidarse 
en ese puesto y la elección de Gago 
de utilizar a Rodrigo Battaglia como 
zaguero, Boca parece haber encon
trado en Milton Delgado a un me
diocampista que mezcla calidad con 
sacrificio, precisión con despliegue 
y entrega con sentido de pertenen
cia. Con el plus que significaría para 
el chico compartir esa zona neurál
gica del campo con el español Ander 
Herrera, quien le aportará toda su 
experiencia y jerarquía.

Aun lejos de su techoy todavía en 
la etapa de consolidación, Delgado 
aprovechó su chance y le ofrece a 
Gago una alternativa más que con
fiable en una posición que el DT de 
Boca supo brillar y conoce de me
moria: la del número 5. •
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Alex Negrete ataca ante Colombia en su debut en la selección nacional afp

Amencup. Un torneo para buscar algo más valioso que una medallaEl balance de la eliminatoria argentina; las críticas y la necesidad de cambiar la estrategia para intentar llegar al próximo Mundial
Juan Manuel Trenado
LA NACION

El primer puesto con el que la Ar
gentina cerró su participación en 
el Grupo de la eliminatoria para 
la Americup dejó una imagen de 
festejos después de tantos malos 
tragos en los últimos años para 
el básquetbol nacional. La señal 
es positiva, sin duda. Aunque no 
significa que los problemas estén 
resueltos. Hay mucho por hacer y, 
por sobre todas las cosas, decisio
nes importantes que tomar.

Después de caer en Parque Mi
randa ante Venezuela (64-67), la 
clasificación quedó asegurada por 
el triunfo de Colombia ante Chile. 
La buena nueva liberó al sacrifica
do Facundo Campazzo, que cruzó 
el océano una vez más para mos
trar que es el capitán de este barco, 
en las buenas y en las malas. Que 
su responsabilidad y amor por el 
equipo no se discute. Venía de tres 
desgastantes partidos en la Copa 
del Rey en España, el viaje de 12 ho
ras desde Madrid a Cali, y todo en 
medio de una situación familiar 
que le ocupaba su mente, ya que 
a principios de este mes nació su 
segunda hija, Elena.

Fue por eso que Nicolás Casa- 
languida, el entrenador ante la 
ausencia de Pablo Prigioni, atado 
a las obligaciones de la NBA con 
Minnesota, le permitió volver a Es- 
pañay no participar del duelo ante 
Colombia, en Cali. En ese segundo 
encuentro (98-82), el equipo flu
yó sin presiones y con un rival que 
también estaba relajado tras el ob
jetivo cumplido 72 horas antes.

En ese partido se lució José Vil- 
doza, de Boca, el mejor jugador 
de la Liga Nacional, que -ya sin el 
capitán- se sintió habilitado a con
vertirse en el “dueño” del renovado 
equipo. Y, sin quererlo, ese funcio
namiento, puede generar una pis
ta respecto de lo que se viene.

La Argentina, último campeón 
de la Americup, en 2021, defende
rá su título en el torneo que se ju
gará en Nicaragua entre el 23 y el 
31 de agosto. Este certamen servía 
históricamente, cada dos años, 
como clasificatorio para campeo
natos mundiales y Juegos Olím
picos. Ahora define el campeón 
continental... y nada más.

Aunque la intención siempre 
es llegar a lo máximo, las derrotas 
allí siempre dolerán mucho me
nos que lo que podría significar

otra eliminación del Mundial.
La próxima Copa del Mundo se 

jugará en Qatar, en 2027, pero la 
eliminatoria para ese torneo, con 
el mismo sistema que se utilizó en 
los dos últimos certámenes, empe
zará recién en noviembre de este 
año. Como ya es sabido, en mu
chas de las ventanas no podrán es
tar los jugadores de la elite (NBAy 
Euroliga). La Argentina tiene muy 
pocos jugadores en esos certáme
nes, pero son muy importantes. Al 
mismo tiempo, casi todos son son 
grandes... Facundo Campazzo, 
de Real Madrid (33 años/llegaría 
con 35 al Mundial); Nicolás Lapro- 
vittola, de Barcelona (35/37); Lú
ea Vildoza, de Olympiacos (29/31) 
y Gabriel Deck, de Real Madrid 
(30/32). El más joven es Leandro 
Bolmaro, de Milano (24/26).

Si ellos no podrán estar en mu
chos partidos de la clasificación, 
¿no es hora de probar algo diferen
te para encarar la eliminatoria?

La primera opción es llevar a 
todos los jugadores a Nicaragua 
y tratar de pelear por el campeo
nato, igual que cuando se le ganó 
a Brasil la final en Recife en 2021. 
Pero aquello, ya se sabe, terminó 
muy mal, fuera del Mundial.

La alternativa es dejar descan
sar a la plana mayor (Campazzo y 
compañía). Reunirse con el resto 
en ese mes de preparación para la 
Americup y aprovechar el torneo 
para que la segunda línea, los que 
tendrán que dar la cara en varios 
partidos calientes de la eliminato
ria, empiecen a sentir el rigor in
ternacional y deban asumir res
ponsabilidades como líderes.

La fusión de las dos generacio
nes es más difícil. En algún mo
mento, en duelos decisivos y que 
requerirán de la respuesta y del 
carácter de los nuevos, ese desafío 
será enfrentado sin los grandes.

Si Prigioni optara por tomar esta 
última determinación, asumirían 
el control, además de José Vildoza 
(29), varios jugadores emergentes, 
como Juani Marcos (24), Gonza
lo Corbalán (22), Juan Fernández 
(22), Francisco Cáffaro (24), etc. No 
estaría mal que los acompañara, 
también, Bolmaro, que ya com
partió tiempo con esta generación 
en los equipos juveniles.

Los cuestionamientos
Independientemente de la elec

ción que se tome, ya nada debería 
tomar por sorpresa a la selección. 
La trasición ya fue tan dura como 
podía haberlo sido. La jerarquía 
del plantel es la que se conoce y 
no se puede hacer milagros.

Pero las malas épocas suelen 
estar acompañados de cuestiona
mientos. Durante mucho tiempo 
la selección fue tan agraciada que 
decir algo contra el equipo o su 
conducción parecía una herejía. 
Hace unas semanas, un referente 
como lo es Oscar Huevo Sánchez, 
escribió una dura mirada.

“La situación es más grave de lo 
que uno piensa (...). Pablo Prigioni 
venía con muy pocos pergaminos, 
muy pobre en recorrido. Debutó 
como entrenador en junio de 2017 
en Baskonia y cuatro meses des
pués renunció a raíz de los malos 
resultados. (...) Sus resultados fue
ron nefastos. Perdió después de 41 
años de jugar un Mundial (...)”, co
mienza su carta.

Y luego profundiza: “En este 
proceso pasaron varios entrena
dores, debido a que el compromi
so con el grupo que declaró (Pri
gioni) no era tal. La NBA es su prio
ridad. Leandro Ramella estuvo en 
los Panamericanos de Chile, luego 
Hernán Mándele (perdimos con 
Chile después de 68 años) y ahora 
Nicolás Caslánguida. Esto resume 
el desastre de nuestra conducción. 
No hay un objetivo de identidad. 
En principio se habló de correr y 
tirar, luego de identidad defensi
va y mientras tanto pasaron cua
tro técnicos. Hoy la selección no 
existe y lo más grave es que no 
están haciendo nada para que el 
básquetbol argentino vuelva a ser 
respetado y pueda volver a estar 
entre los 8 mejores del mundo”.

Dividió opiniones. Algunos lo 
consideraron innecesario o mali
cioso. Otros creen que la parte di
rigencia! también es culpable. Lo 
cierto es que, impulsivoy pasional, 
Sánchez intentó sacudir a un de
porte que parece entumecido.

La selección se quedó afuera del 
anterior Mundial por una combi
nación de mala suerte, malos par
tidos, la desdicha de perder un DT 
en el camino (fue despedido Nés
tor García) y un sistema de compe
tencia que muchos consideran in
justo y terminó perjudicando a la 
Argentina. Pero esta es la realidad 
y no va a cambiar. El equipo (y su 
cuerpo técnico) sabe que debe pro
poner algo distinto. Habrá que en
contrar en la Americup algo más 
importante que una medalla. •

Otra joya de 
Soulé, que 
no deja de 
sorprenderEl argentino, otra vez fue figura en el triunfo de Roma en el calcio
Hace una semana fue un golazo 
de tiro libre contra Parma. Aho
ra, una jugada magistral y reple
ta de gambetas que terminó en el 
segundo gol de Roma, que goleó 
4-0 a Monza, por la 26a fecha de la 
Serie A de Italia. Matías Soulé si
gue haciendo hablar al calcio por 
su habilidad y desequilibrio.

El marplatense, a quién le 
costó mucho la adaptación en 
Roma, parece haber recobrado 
su mejor nivel. A los 32 minu
tos del primer tiempo, encaró 
por la derecha frente Georgios 
Kyriakopoulos, que se vio tan 
desorientado como Gvardiol 
con Messi en Qatar. Soulé ama
gó y enganchó tantas veces que el 
defensor griego ni siquiera llegó 
a verlo cuando sacó el centro de 
derecha que terminó en el gol de 
Shomurodov.

“Recibió la pelota y le apuntó a 
Kyriakopoulos. El talento argen
tino la movió varias veces hasta 
que sacó el centro del gol”, descri
bió La Gazzetta dello Sport sobre 
su jugada. Este es apenas el dé
cimo encuentro en el que Soulé 
juega desde el arranque en esta 
temporada, y registra dos goles 
y dos asistencias.

Paulo Dybala y Leandro Pa
redes ingresaron en la segunda 
mitad en el equipo de Claudio 
Ranieri, que marcha noveno, con 
40 puntos (a 17 del líder Inter). •

La guía 
de TV

Fútbol
COPA LIBERTADORES
21.30 » Boca us. Alianza Lima.
La fase 2, partido de vuelta. Fox 
Sports (CV 25/106 HD - DTV1605 
HD) y Telefe (CV10 - DTV1123 HD)
PREMIER LEAGUE
16.30 » Cristal Palace us.
Aston Villa. ESPN 2 (CV 23/102
HD- DTV 1622 HD)
17.15 » Chelsea us. Southamp- 
ton. ESPN 3 (CV 104 HD - DTV
1623 HD)
CONCACAF CHAMPIONS CUP
22 »Inter Miami us. Sporting 
Kansas City. Primera rueda, 
partido de vuelta. Disney*
COPA ARGENTINA
18.10 » Estudiantes us. Sar
miento de La Banda. Los 32avos 
de final. TyC Sports (CV 22/101 HD 
-DTV 1629 HD)
COPA ITALIA
16.30 »Inter us. Lazio. Los 
cuartos de final. Fox Sports (C V 
25/106 HD - DTV1605 HD) y 
Dsports (610/1610 HD)

Básquetbol
LA NBA
21.30 » Orlando Magic us.
Cleveland Caualiers. Disney*
23.55 LA Lakers vs. Dallas 
Mavericks. Disney*
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"El arte de hacer lo que hacemos para ganarnos la vida es que debe parecer fácil", dice the newyork times

George Clooney.“Siempre me entusiasmó el riesgo de no tener red”El actor habla de su debut en Broadway con una versión teatral del film Buenas noches y 
buena suerte (2005) y dice estar “aterrado”
Texto Maureen Dowd, The New York Times

N
“ UEVA YORK - George 

Clooney estuvo saliendo 
a fumar a escondidas. No 
como su amigo Barack 

Obama, que solía hacerlo cuando 
era candidato a la presidencia y su 
esposa, Michelle, lo presionaba pa
ra que dejara de fumar. A Clooney ni 
siquiera le gusta fumar. “Tuve que 
mejorar mi habilidad para inha
lar”, dijo. “Salgo para que los niños 
no me vean y fumo un poco”. Pla
nea cambiar a cigarrillos de hierbas 
cuando haga su debuten Broadway 
el mes próximo en una adaptación 
teatral de su película de 2005, Bue
nas noches y buena suerte.

Fumar ha sido desagradable, di
jo, porque en su clan de Kentucky 
“ocho tíos y tías murieron de cáncer 
de pulmón: es un gran problema”. 
Señaló que su tía Rosemary Cloo
ney, cantante y estrella de cine, te
nía 74 años cuando murió en 2002 
por complicaciones de un cáncer de 
pulmón. “Mi padre es el único que 
no fumaba y tiene 91 años”.

Clooney, de aspecto esbelto con 
una camisa negra y pantalones 
azul marino, se sentó en un sofá 
color de rosa a finales del mes pa
sado en Casa Cipriani, un hotel ubi
cado en Manhattan. Se sentaría allí 
durante las próximas cinco horas, 
hasta que el sol se pusiera sobre la 
bahía, sin molestarse en almorzar, 
sin mirar su teléfono, sin consultar

a sus guardaespaldas, limitándose 
a contar historias fascinantes sobre 
el amor, Hollywood  y la política, co
mo una Sherezade moderna.

A diferencia de la película, en 
la que interpretó el papel del no 
fumador Fred Friendly, el produc
tor del periodista de CBS Edward 
R. Murrow, Clooney interpretará 
en Broadway al propio Murrow, 
quien tenía el hábito de fumar tres 
paquetes al día y murió en1965a los 
57 años por complicaciones de un 
cáncer de pulmón. Una década an
tes de su muerte, Murrow fue uno 
de los primeros en informar sobre 
la relación entre el tabaquismo y el 
cáncer de pulmón en su programa 
See It Now. Fue el único episodio en 
el que no encendió un cigarrillo.

Cuando Clooney dirigió su acla
mada película, las organizaciones 
antitabaco le recriminaron que el 
personaje de Murrow, interpreta
do por David Strathairn, fumara sin 
parar. “Yo decía: ‘bueno, todos mu
rieron de cáncer de pulmón, no po- 
dés no hacer lo que es factualmente 
cierto’”, recuerda. Su interés por lo 
que es factualmente cierto -y por có
mo los norteamericanos ya no par
ten de la misma base de hechos- lo 
ha llevado de vuelta a una época en 
que el país consideraba a algunas 
personalidades de noticias de tele
visión como autoridades morales.
Continúa en la página 2

Competencia de figuras en las mañanas de la TVpantallas. Guillermo Andino, en la TV Pública, y Julián Weich, por elnueve, se enfrentan a una audiencia cada vez más reticente
Ariel López Cucatto
PARA LA NACION

Los canales se preparan para la 
temporada alta de estrenos, tras un 
febrero que está terminando con un 
encendido bajísimo. Producto del 
calor y la falta de propuestas origi
nales, salvo Gran Hermano, ningún 
ciclo puedo llegar a promediar dos 
dígitos. El azar o las coincidencias 

de la pantalla chica hicieron que dos 
figuras históricas de la televisión 
abierta volvieran con propuestas 
diferentes y compitieron por la po
ca audiencia que queda. Guillermo 
Andino y Julián Weich vienen de la 
época en que la TV tocaba 20 pun
tos de rating.

Sin embargo, ayer tuvieron que 
arremangarse para conseguir un 
número de rating aceptable que les 

diera un futuro alentador en las nue
vas mañanas de elnueve y la Televi
sión Pública. Puntualmente a las 10, 
comenzó Las mañanas con Andino 
en la pantalla del canal oficial con 
una placa de “Último momento” al 
mej or estilo noticiero, y en lugar de 
presentar al equipo, Andino fue di
rectamente a la cobertura de la bús
queda de Lian Gael Flores Soraide. 
Con un piso de 0,4 puntos, junto a su 

especialista en policiales, Germán 
Marcucci, dieron todos los detalles 
del caso del niño de tres años des
aparecido en la localidad cordobesa 
de Ballesteros Sud.

Luego, en una escenografía  de lla
mativos colores, amarillo, violeta, 
celestey  grises, con sus columnistas 
sentados en una mesa engamada, 
Andino les dio la bienvenida a sus 
colaboradores: “Gracias por estar 

de ese lado, hay cuarenta y cinco mi
llones de personas que son fieles a 
la pantalla de la Televisión Pública. 
Quiero agradecer a los laburantes 
del canal y a todo el equipo con el 
que estamos trabajando desde hace 
semanas para que todo salga bien”. 
Guido Zaffora contó todos los de
talles del cumpleaños de Mirtha 
Legrand en su ronda de “chismes 
crocantes”. Continúa en página 3
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Viene de tapa
Murrow estrechó lazos con los 
oyentes de radio durante la Segun
da Guerra Mundial transmitiendo 
desde Londres en medio del bom
bardeo, y luego con los primeros 
telespectadores entrevistando a 
figuras célebres como John F. Ken
nedy y Eleanor Roosevelt, además 
de Lucille Ball y Desi Arnaz en el set 
de I Love Lucy. En See It Now, Mu
rrow desafió a los poderosos, el más 
famoso Joseph McCarthy, el sena
dor de Wisconsin cuyo nombre se 
convirtió en un “ismo” cuando di
famó y escupió veneno indiscrimi
nadamente, buscando comunistas 
y acusando falsamente a la gente de 
ser comunistas.

“No debemos confundir la disi
dencia con la deslealtad... No cami
naremos con miedo los unos de los 
otros. No nos dejaremos llevar por 
el miedo a una era de irracionali
dad”, dijo Murrow en su ataque a 
McCarthy que se produjo unos me
ses antes de que el abogado Joseph 
Welch pronunciara su frase “¿No 
tenés sentido de la decencia?” du
rante las audiencias del Ejército- 
McCarthy.

Clooney y su colaborador de to
da la vida, Grant Heslov, escribie
ron la película y la obra de teatro. 
Habían concebido la película como 
una producción en vivo para CBS, 
como la nueva versión que Clooney 
hizo en 2000de la película de Henry 
Fonda, Límite de seguridad.

“Siempre me entusiasmó el ries
go de no tener red”, dijo Clooney, 
quien también presionó para hacer 
un episodio en vivo de ER cuando 
interpretaba al médico galán Do- 
ug Ross en el éxito de NBC. Pero 
después de que Justin Timberlake 
rasgara el traje de Janet Jackson y 
dejara al descubierto sus pechos 
durante el espectáculo de medio 
tiempo del Super Bowl de 2004, los 
ejecutivos de CBS perdieron el gusto 
por arriesgarse con la televisión en 
vivo. Clooney tuvo que hipotecar su 
casa para ayudar a financiar la pelí
cula en blanco y negro, que recibió 
seis nominaciones al Oscar, inclui
do el de Mejor guión.

Clooney tenía la intención de 
interpretar a Murrow, pero des
pués de la lectura de guión, le dijo 
a Heslov: “No tengo la seriedad ne
cesaria”. Heslov estuvo de acuerdo. 
Murrow tenía “el peso del mundo 
sobre sus hombros”, dijo Heslov 
en una entrevista telefónica, “y en 
aquel momento George no lo tenía”. 
Ahora, dos décadas después, a los 
63 años, Clooney está preparado. 
“Siempre sentí que había tristeza 
en Murrow, y eso no era algo que 
pudiera asociarse conmigo a los 
40 años”, dijo. Ahora tiene que dar 
marcha atrás en el tiempo y cubrir 
su melena canosa con tinte negro.

“Mi esposa lo va a odiar porque 
nada te hace parecer más viejo que 
cuando un hombre mayor se tiñe el 
pelo”, dijo. “Mis hijos se van a reír de 
mí sin parar”.

En cuanto a dar vida a la historia 
para los asistentes al teatro, Cloo
ney dijo que el escenario se trans
formará en una redacción con unos 
30 monitores en movimiento que 
mostrarán imágenes antiguas. Da
vid Cromer, el director de la obra 
y ganador de un premio Tony, re
currió al diseñador de video y pro
yecciones David Bengali, para que 
ayudara, como dijo Cromer, a “re
crear lo que es ver cómo se hace la 
televisión”.

“Lo haremos en el escenario con 
cámaras y transmisión en vivo para 
mezclarlo con las imágenes reales”, 
continuó Cromer, “así que verás a 
George y luego verás a Joseph Mc
Carthy y verás a George y verás a 
Joseph McCarthy”.

Clooney dijo secamente: “McCar
thy sigue siendo interpretado por 
McCarthy, por lo que estoy bastan
te seguro de que recibirá un Tony”. 
Contó que antes del estreno de la 
película, el público que vio el pre
estreno se quejó de que “el tipo que

George Clooney. “Es una obra sobre la verdad, porque los hechos importan”Aunque admite tener miedo de su debut en Broadway, el actor, de 63 años, siente la electricidad del desafío; sus inicios, reflexiones sobre el presente y la relación con Trump

‘Hay que hacerlo cuando es incómodo", recordó que le decían sus padres

interpretaba a McCarthy estaba so
breactuando”.

ClooneyyHeslovempezaronjun- 
tos como actores en Los Ángeles, 
haciendo obras en pequeños tea
tros. Una llamada The Biz, dirigida 
por Miguel Ferrer, primo de Cloo
ney, trataba de actores que inten
taban triunfar. Y Clooney actuó en 
una obra sobre Sid Vicious llamada 
Vicious en 1986, que lo llevó al Tea
tro Steppenwolf de Chicago. Desde 
entonces no ha pisado las tablas.

La gente puede pensar que es un 
bebé nepo (término para referirse 
a los hijos de celebridades que se 
benefician de las conexiones de 
sus padres para impulsar sus ca
rreras), pero en realidad no lo es. 
Fue un ascenso largo y duro. Cuan
do llegó a Hollywood, fue chofer de 
Rosemary Clooney y su camarilla 
de cantantes. “Se hacían llamar las 

‘chicas malas’”, dijo. “Bebían gran
des vasos de vodka. Eran muy du
ras, malvadas y obscenas. Y cuando 
se ponían a cantar, tenían un talento 
increíble”, recuerda.

Cuando la gente le dice que pa
rece que le resulta fácil, dijo: “Me 
resulta fácil porque trabajo muy 
duro. Parte del arte de hacer lo que 
hacemos para ganarnos la vida es 
que debe parecer fácil”.

Casi cuatro décadas después, 
Heslov y Clooney subieron al esce
nario del Winter Garden Theater, 
donde el espectáculo comienza los 
preestrenos el 12 de marzo. Heslov 
dijo: “Los dos nos quedamos como: 
‘¡Wow!’”.

Clooney  admite que la idea de ac
tuar en Broadway es desalentado
ra, aunque ha recibido cierto apoyo 
moral de su antigua pareja en ER, 
Julianna Margulies, quien acaba 

de terminar su propia actuación 
en Broadway en Left on Tenth, de 
Delia Ephron.

“Estoy aterrorizado”, dijo. “¡No es 
broma! Voy a hacer 11 monólogos. 
Cuando te hacés mayor, tu memoria 
no es la misma. Cuando hacía ER, 
eran 12 páginas de diálogos médi
cos. Lo mirabas por la mañana y de
cías: “¡Está bien, vamos!”. Ahora te 
hacés mayory decís: ‘¿Qué me pasa? 
Bueno, no bebas vino esta noche’”.

“En nuestro mejor momento”
Dijo que coescribió la película 

como una crítica a la mayor parte 
de la prensa que se inclinó antes de 
la invasión de Irak en 2003. Cloo
ney criticó al presidente George W. 
Bush por la guerra mal concebida, y 
a él lo llamaron traidor por estar en 
contra. “Fueron tiempos muy du
ros”, recordó. La película, dijo, tra

taba realmente de: “Necesitamos a 
la prensa” porque “el gobierno sin 
control es un problema”.

Ahora, con el presidente Donald 
Trump sumiendo a Washington en 
un tumulto, dijo Clooney, vivimos 
una época en la que “tomás una na
rrativa, te la inventás, no te preocu- 
pás por los hechos, no te preocupás 
por las repercusiones”. Dijo que la 
obra “parece más sobre la verdad, 
no solo sobre la prensa. Los hechos 
importan”.

Ciertamente, hay ecos inevitables 
del Washington de McCarthy en el 
Washington de Trump, un lugar 
plagado de “hechos alternativos”, 
como los llamó Kellyanne Conway, 
así como de teorías conspirativas, 
ataques temerarios y medidas puni
tivas. La Casa Blanca, por ejemplo, 
quiere que los empleados del go
bierno delaten a quienes promue
ven programas de diversidad, equi
dad e inclusión. A los periodistas 
de Associated Press se les prohibió 
cubrir algunos eventos de la Casa 
Blanca porque el medio de comuni
cación se negó a referirse al Golfo de 
México como Golfo de América.

“Ya no hay normas que valgan”, 
dijo Clooney. “Es como dejar que un 
bebé cruce la autopista405 a media 
tarde”.

Se detiene, prefiriendo mantener 
una actitud positiva. “Creo en toda 
esa idea de que el arco de la histo
ria se inclina hacia la justicia, y sé 
que ahora mismo no lo parece”, 
dijo. “Creo que siempre hay osci
laciones del péndulo. Creo que la 
primera elección de Trump fue el 
resultado de ocho años de un pre
sidente negro”.

En cuanto a la elección de Trump 
en 2024, dijo: “El gobierno de Biden 
fue terrible al explicar que somos 
una economía mundial, en la que en 
realidad nos iba mejor que a todos 
los demás países del G7. Fueron ma
los contando la historia porque su 
mensajero no funcionaba lo mejor 
posible, por no decir otra cosa”.

La decisión de ABC News de dar a 
la futura fundación y biblioteca de 
Trump 15 millones de dólares para 
resolver una demanda por difama
ción, y un posible acuerdo de CBS 
News -Shari Redstone, la jefa de 
Paramount Global, empresa ma
triz de CBS, quiere la bendición del 
gobierno para adquirir Skydance- 
han provocado un escalofrío en las 
salas de redacción.

Si Redstone llega a un acuerdo, 
Jake Tapper dijo en la CNN: “Sería 
la cadena de Edward R. Murrow a 
instancias de sus propietarios di
ciendo: ‘No le diremos la verdad al 
poder. Aceptaremos el poder a ex
pensas de la verdad’”.

Clooney secundó a Tapper, di- 
ciéndome: “Tiene un efecto escalo
friante sobre la prensa”.

No sabe si el público verá su obra 
como una crítica a Trump. “Creo 
que les va a gustar oír las conversa
ciones sobre nosotros en nuestro 
mejor momento”, dijo. “Murrow 
nos representó en nuestro mejor 
momento”.

La estrella que en su día fue bau
tizada como “El hombre vivo más 
sexy” por People, dijo que, en sus 
días de soltero de a pie, conoció
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a Trump. “Era un tipo de Nueva 
York”, dijo Clooney. “Estaba en un 
restaurante y decía: “¿Cómo se lla
ma esa camarera?”. Trump incluso 
sugirió un médico que podría ayu
dar a Clooney con una lesión que 
había sufrido en el rodaje de Syria- 
na, la película que le valió el Oscar 
al mejor actor de reparto.

Y añadió: “Tenemos que esperar 
que pueda tener esa noche de Scro- 
oge en la que se despierta y hay al
gunos fantasmas de la Navidad que 
le dicen: ‘Hay algunas cosas buenas 
que puedes hacer por la gente’”.

Clooney ha sido cortejado por 
algunos demócratas en altos car
gos para que se presente a las elec
ciones presidenciales. ¿Se lanzaría 
alguna vez? “No”, dijo, de manera 
algo convincente.

Me pregunto qué opina del ex
plosivo Elon Musk, quien está fun
cionando como un cuarto poder 
del gobierno. “Tuve el problema 
original con él”, dijo Clooney con 
orgullo. “Se enfadó conmigo por
que compré, creo, el tercer o cuarto 
Tesla que se vendí a y se estropeaba 
todo el tiempo”. Lo mencionó en un 
artículo de Esquire en 2013 y Musk 
tuiteó sarcásticamente: “En otras 
noticias, George Clooney informa 
de que su iPhone 1 tenía un fallo en 
2007. Clooney profirió un epíteto, 
diciendo: “¿Quién eres tú? Acabó 
siendo Elon Musk”.

En un mundo con pocas autori
dades morales, Clooney se remonta 
no solo a Murrow, sino también a 
su padre, Nick Clooney, presenta
dor de noticias en Kentucky y más 
tarde de AMC, quien llamaba la 
atención a la gente durante la ce
na si menospreciaban a alguien o 
decían algo intolerante, y luego se 
levantaba de la mesa.

De niño, recuerda Clooney, 
“siempre le decía: ‘Bueno, ¿no pue
des dejar de escuchar para que 
podamos terminar de comer? La 
verdad es que, por supuesto, tenía 
razón. Él y mi madre nos enseña
ron: ‘Hay que hacerlo cuando es 
incómodo’”.

A Nick Clooney le gustaba subir
se a una silla y recitar el discurso de 
Murrow Cables y luces en una caja, 
sobre cómo la televisión se estaba 
convirtiendo no en una herramien
ta para informar, sino en un jugue
te para distraer, un argumento que 
auguraba la era de internet. Ahora 
los magnates de la tecnología han 
reemplazado a los magnates de las 
redes; controlan la comunicación -y 
en gran medida las emociones- en 
los Estados Unidos. Clooney, quien 
no tiene presencia en las redes so
ciales, dijo que ve “mucha cobardía” 
cuando los magnates de la tecnolo
gía se inclinan ante Trump.

Partes de ese discurso se han in
corporado al guión, dijo. Murrow 
advirtió: “Este instrumento pue
de enseñar, puede iluminar; sí, e 
incluso puede inspirar. Pero solo 
puede hacerlo en la medida en que 
los seres humanos estén decididos 
a utilizarlo con esos fines. De lo con
trario, no es más que cables y luces 
en una caja. Hay una gran batalla, 
quizá decisiva, que librar contra la 
ignorancia, la intolerancia y la in
diferencia”.

"Se enfadó conmigo (en alusión a Elon Musk) porque compré, creo, el tercer o cuar to Tesla que se vendía y se estropeaba todo el tiempo” 
“ Hay una gran batalla, quizá decisiva, que librar contra la ignorancia”.

Otra aportación a la obra: a Wi- 
lliam S. Paley, fundador de la CBS, 
le preocupa que Murrow esté edi- 
torializando sobre McCarthy. Mu
rrow responde: “Simplemente no 
puedo aceptar, en cada historia, 
haya dos lados iguales y lógicos en 
un argumento”. Paley dice que Mu
rrow está abriendo la puerta.

“¿Qué pasará cuando no sea 
Edward R. Murrow quien se ocu
pe de la tienda, sino Tucker Cari- 
son?”. dijo Clooney, refiriéndose al 
comentarista de extrema derecha. 
“Es curioso cómo momentos real
mente buenos e importantes tam
bién pueden abrir la puerta a cosas 
realmente horribles”.

Clooney intentó inculcar los valo
res de su padre. Luchó durante años 
para concienciar sobre el conflictoy 
la hambruna en Darfur. Entre otras 
obras benéficas, creó la Fundación 
Clooney para la Justicia con su es
posa, Amal, abogada de derechos 
humanos, para “hacer justicia” y 
ayudar a las víctimas de abusos.

En junio pasado, Clooney y Oba- 
ma aparecieron en una brillante 
recaudación de fondos en Los Án
geles, en la que lograron 28 millo
nes de dólares para el presidente 
Joe Biden. Cuando Biden pareció 
quedarse paralizado en el escena
rio, Obama se lo llevó. Clooney se 
quedó boquiabierto.

“Lo vi durante horas un año 
antes en el Kennedy Center, y esa 
noche vi a alguien mucho menos 
agudo”, dijo Clooney. “Siempre me 
ha gustado Joe Biden, y me sigue 
gustando”.

Pero tras el fracaso de Biden en 
el debate, Clooney escribió un en
sayo como invitado para The New 
York Times en el que instaba a Bi
den a apartarse. La gente pensó que 
Obama estaba detrás de eso, pero 
Clooney dijo que lo hizo a pesar de 
que se le instó a no hacerlo.

Muchos demócratas estaban 
agradecidos a Clooney, quien dijo 
públicamente lo que a ellos les daba 
pánico en privado. Biden, que en
tonces tenía 81 años, había prome
tido ser “un puente”, pero se aferra
ba obstinadamente al poder.

Trump se burló de Clooney en 
Truth Social, escribiendo en parte: 
“Clooney debería dejar la política y 
volver a la televisión. ¡El cine nunca 
le ha funcionado!”.

En una entrevista de septiembre 
con Jimmy Kimmel, Clooney bro
meó, en respuesta a la sugerencia 
de Trump: “Lo haré si él lo hace”.

Señalé que Trump presionó para 
interpretar al presidente en Shark- 
nado 3, poco antes de que iniciara 
su búsqueda en la vida real.

Clooney respondió con un tono 
inexpresivo: “Todo lo que puedo 
decir al respecto es: él tiene una es
trella en Hollywood Boulevard. Yo 
no”. Sacude la cabeza. “La parte de 
esto que es una locura es que él es el 
‘hombre del pueblo’. Yo cortaba ta
baco por 3 dólares la hora y vendía 
seguros puerta a puerta y no tuve 
seguro durante 10 años al principio 
de mi carrera”.

“Al crecer en Kentucky, lo úni
co que quería era alejarme de 
una granja, alejarme de esa vida”, 
reflexiona.*

Guillermo Andino y Julián Weich pilar camacho y Constanza niscovolos/afv

Dos figuras históricas en 
las mañanas de la televisiónGuillermo Andino estrenó su nuevo programa en la TV Pública yJulián Weich en elnueve; dos propuestas en busca del rating perdido
Viene de tapa
Carlos Arbia, en economía, dio da
tos del viaje del presidente Javier 
Milei a los Estados Unidos, la visi
ta a Donald Trump y cómo sigue 
el acuerdo con el FMI. Después, la 
abogada Bárbara Schargorodsky, 
analista de temas provisionales, 
adelantó un aumento en las jubi
laciones de marzo. Como en todo 
programa de este horario, hubo 
un salpicón de temas: desde un 
contacto con una periodista des
de Israel hablando de los rehenes 
liberados por Hamas o los incen
dios en el Parque Nacional Los 
Alerces a Alejandra “Locomoto
ra” Oliveras enseñando rutinas de 
entrenamiento y motivación, pa
sando por una entrevista en el pi
so con el abogado Fernando Bur
lando, conversando mano a mano 
de todo. En el estreno, que desde 
el inicio adelantó que tendrá una 
mirada federal, completaron el 
equipo Delfina Zimmermann ha
blando de salud, Gustavo Kuffner 
en deportes y Diego Cañete reco

DF ENTERTAIMENT

El encuentro de dos grandes
Stingy Charly García se encontraron el sábado para compartir una cena en un conocido ho
tel de Puerto Madero, antes del primer concierto del músico británico en el Movistar Arena. 
Es la segunda vez que se encuentran, luego del recital de Amnesty en River en 1988.

rriendo la ciudad para dialogar 
con la gente. Además, diferentes 
corresponsales de radio Nacional 
tendrán presencia con las noticias 
del día.

Por su parte, en la pantalla de 
elnueve, con un piso de 1,1 puntos, 
Julián Weich le dio la bienvenida 
a la décima temporada de ¡Qué 
Mañana! con nueva escenogra
fía, tras la sorpresiva salida de 
Mariano Peluffo de la conducción 
del emblemático ciclo de cocina. 
Luego de una apertura en la que se 
lo vio al actor llegand o al canal en 
bicicleta, en una especie de back 
del programa, dio comienzo con 
el estilo de siempre. “Buen día, lo 
único que me dijeron que tengo 
que hacer es cocinar, así que va
mos para adelante”, comentó 
mientras recibía el delantal ca
racterístico.

Al igual que su competidor 
y casi toda la televisión, Daniel 
Gómez Rinaldi dio detalles del 
cumpleaños 98 de la diva de los 
almuerzos y Maia Chacra comen

tó las pequeñas grandes noticias 
del mundo. Torta de chocolate, 
croquetas de acelga y una tapa de 
nalga al horno rellena fue el menú 
elegido por los profesionales del 
staff-que salvo por su presenta
dor-, nada cambió con respecto a 
las versiones anteriores. El equi
po se completa con Diego Bouvet, 
Bárbara Casen, la licenciada An
drea Purita (experta en nutrición), 
Alejandro Gardinetti, y un grupo 
de prestigiosos chefs invitados, 
encabezado por Juan Ferrara, ex 
Cocineros Argentinos.

En época de vacas flacas de la 
pantalla chica, los dos ciclos se 
mantuvieron fieles al perfil de ca
da rubro. ¡Qué Mañana! se ubicó 
tercero en la franja con un pico 
de 2,1 puntos de rating mientras 
que Las mañanas con Andino tuvo 
una marca máxima de 0,5 puntos, 
números similares a los que cada 
canal tuvo históricamente en ese 
horario. El segmento lo lideró A 
la Barbarossa con picos de 6,5 
puntos. •


